
Сколько 
он 
будет 
сидеть 
на самом 
деле
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Анастасия ВАРДАНЯН

Аукционисты говорят, 
что она стоит не менее 
миллиона долларов.

В квартиру тети в крошечном городке 
Узловая Тульской области москвич Юрий 
Курносов приехал, чтобы навести порядок. 
Полгода назад женщина умерла, не дожив 
до 90-летия всего пару месяцев. Перед 
смертью тетушка намекнула племяннику 
на клад, который лежит на антресолях.

- Тетя год тяжело болела, и я часто при-
езжал за ней ухаживать. Так вот однажды 
она сказала, что оставляет мне старинный 
музыкальный инструмент. 

Москвич нашел 
на антресолях 
скрипку 
Страдивари

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Ефремову дали 8 лет:

Елена ОДИНЦОВА

Минтруд обнародовал 
проект переноса выходных 
дней в 2021 году. 

В январе следующего года нас ждут 
10-дневные новогодние каникулы - 
с 1-го по 10-е число. Напомним, что 
перед ними будет рабочее 31 дека-
бря - это было уже утверждено вместе со 
всеми праздниками.

А вот 31 января в новом, 2021 году, 
станет нерабочим днем - на него, как 
следует из проекта Минтруда, перено-

сится выходной с 3 января, которое 
выпадает на воскресенье. Чиновни-
ки, как и обещали, все-таки учли по-
желания впредь не делать рабочим день, 
когда многие с друзьями ходят в баню, 
готовят оливье и вообще мало настроены 
продуктивно трудиться.

Продолжение на  стр. 3   �

Новогодние 
каникулы увеличат, 
а майские сократят
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Как России 
не повторить
протесты 
по белорусскому 
сценарию

В Калининграде 
стартует 
вакцинация 
против гриппа

Читайте на стр. 4 - 5   � Читайте на стр. 15   �
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Я такой невезучий, что 

голуби гадят мимо.
�  �  �

Гадать по руке просто. 
Посмотри на свою ла-
донь. Если видишь на 
ней деньги - всё хоро-
шо.

�  �  �
Израильский телеканал 

купил передачу «Спокой-
ной ночи, малыши». Вме-
сто Хрюши ведущей будет 
Фаршированная рыба.

�  �  �
Двоечник Сидоров, 

имеющий за спиной 8 
классов образования, 
неделю посидел с то-
миком «Войны и мир» 
около Педагогического 
университета и нашёл-
таки себе дуру.

�  �  �
Сегодня обнаружил ещё 

одно очень полезное свой-
ство маски- в неё можно 
очень не заметно смор-
каться.

�  �  �
Чёрный юмор кошек:
- Кто раньше встал, 

того и тапки.
�  �  �

Разработан самый гроз-
ный предупреждающий до-
рожный знак: «Внимание! 
Инспектор взял ипотеку»! 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Что 
общего у монитора с телеви-
зором? 7. Кто из героев певца 
Николая Баскова возглавляет 
конкурс «Кривовидения»? 9. 
Профессия героя рассказа 
«Секционный зал номер четы-
ре» Стивена Кинга. 10. «Муз не-
винных лукавый клеветник» для 
Александра Пушкина. 12. Самый 
распространённый белок в ор-
ганизме человека. 13. Рентген 
финансов. 16. Кто мог сыграть 
главные роли в фильме «Иван 
Васильевич меняет профессию»? 
18. Причина компьютерных про-
блем. 20. Деньги в руках. 21. 
Какая американская певица по-
лучила имя в честь принцессы 
из мультсериала «Кот Феликс»? 
24. Кто из голливудских секс-
символов поёт в группе «Кости 
мертвеца»? 25. «Никто не быва-
ет несчастен только от внешних 
причин» (античный классик). 26. 
Единственное светило с соб-
ственным именем из созвездия 
Волосы Вероники. 27. В каком 

издательстве вышла первая кни-
га рассказов Михаила Зощенко? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страна, 
названная в честь креветок. 2. 
«Каменное угощение» для не-
чисти из Муромских лесов в 
песне Владимира Высоцкого. 3. 
Весельчак из актёров. 5. Мате-
риал на украшения из морских 
глубин. 6. «Символ бессилья» 
из стихотворения «Её монолог» 
Игоря Северянина. 8. Чудом уце-
левший профессор, поведавший 
читателям всего мира о своём 
пребывании на подводной лодке 
капитана Немо. 11. Драматург 
Григорий ... 14. Стилист помеще-
ний. 15. Вахтёр в метро. 17. Кто 
подарил Александру Пушкину 
фрак, в котором он сделал пред-
ложение руки и сердца Наталье 
Гончаровой? 19. «Обертон» от 
царапин на грампластинке. 22. 
Какой русский скульптор вошёл 
в историю искусства под про-
звищем «Укротитель коней»? 
23. Японский вклад в мульти-
пликацию.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Экран. 7. Йагупоп. 9. Брокер. 
10. Дельвиг. 12. Коллаген. 13. Аудит. 16. Никулин. 18. Глюк. 
20. Нал. 21. Рианна. 24. Гослинг. 25. Сенека. 26. Диадема. 27. 
«Эрато». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Камерун. 2. Бульник. 3. Комик. 
5. Коралл. 6. Алкоголь. 8. Аронакс. 11. Горин. 14. Дизайнер. 
15. Турникет. 17. Нащокин. 19. Треск. 22. Клодт. 23. Аниме.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Анна ШВЕЦОВА, 
26 лет, Красноярск:

- Современная 
мама, 

предприниматель. 
Люблю активный 

образ жизни, 
общение 

с интересными 
людьми 

и путешествия.
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
потребовал не 
нарушать экосистему 
уникального озера.

После катастрофы в Ту-
луне Владимир Путин триж-
ды прилетал в Иркутскую 
область, чтобы самому 
проконтролировать вос-
становительные работы. И 
до сих пор президент дер-
жит Тулун на контроле. Во 
вторник он по телемосту 
поговорил с и. о. губерна-
тора Иркутской области и 
жителями Тулуна.

- Я уверен, что восста-
новление будет в полном 
объеме, у нынешнего гу-
бернатора сильная коман-
да, - заявил Путин.

И. о. губернатора Иркут-
ской области Игорь Коб-
зев доложил, что сейчас 
75% жилых помещений, 
пострадавших от наво-
днения, отремонтирова-

ны. А остальные работы 
завершат до 30 ноября.

- По моим данным, от-
ремонтировано пока 65% 
помещений, - заглянул в 
справку Путин. - Может, 
устаревшие данные?

- Сейчас активно идет 
приемка, скорее всего, 
данные уже новые, - под-
твердил Кобзев.

Одно из достижений 
Иркутской области в этом 
году - удалось сократить 
незаконные рубки леса. И 
люди уже не дышат дымом 
от пожаров после поджо-
гов черных лесорубов. Но 
Кобзев поднял еще одну 
«лесную тему», доложив 
Путину о подписании ме-
морандума с РЖД и пообе-
щав нести персональную 
ответственность за проис-
ходящее на Байкале. Дело 

в том, что для реконструк-
ции Байкало-Амурской 
магистрали предложили 
разрешить вырубку леса, в 
том числе и в зоне Байкала.

- Отныне ни одного дей-
ствия не будет без экологи-
ческого заключения и без 
обсуждения с обществен-
ностью, - сказал и. о. гу-
бернатора.

- Я так понимаю, людей 
беспокоят вырубки, - со-
гласился Путин и в прямом 
эфире позвонил главе РЖД 
Олегу Белозерову. - У ме-
ня на связи руководитель 
Иркутской области. По по-
воду вырубок леса при рас-
ширении БАМа и Транс-
сиба вы все вопросы там 
закрыли?

Президент поручил Бело-
зерову «находиться в тес-
ном контакте» с руковод-

ством региона, экологами 
и общественностью.

- Все договоренности 
исполнить, - попросил его 
Путин.

Президент поддержал 
идею Кобзева провести на 
федеральном уровне Год 
Байкала.

- Идея хорошая, - сказал 
Путин. - Пренебрежитель-
ное отношение к природе, 
тем более к байкальской, 
абсолютно недопустимо. 
В прошлые десятилетия 
уже было допущено много 
ошибок.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства
поздравил «Лидеров России».

- Я родилась и выросла в Санкт-
Петербурге, работаю в Москве, - на-
чала рассказ о себе одна из победи-
тельниц конкурса «Лидеры России».

- Я тоже родился и вырос в Санкт-
Петербурге, а работаю в Москве. 
У нас много общего! - обрадовался 
Путин.

- Это приятно, - немного смути-
лась девушка.

Президент не в первый раз об-
щается с победителями конкурса 
управленцев, но каждый раз пере-
живает за них, как в первый.

- Конкурс стал эффективным си-
стемным механизмом, который по-
могает на прозрачных, понятных 
принципах выявлять и поддержи-
вать лучших управленцев, - поздра-
вил всех с успехом Путин. - Гра-
мотные управленцы, где бы они ни 
работали, нужны везде и всегда.

Не меньше карьерных успехов 
участников главу государства по-
ражали их домашние успехи. Фи-
зик Александр Самардак из Владиво-
стока рассказал, что у него четверо 
детей, двое из которых родились 
совсем недавно, на что Путин от-
реагировал аплодисментами. Но еще 
большее впечатление произвела Ма-
рия Львова-Белова, занимающаяся 
выпускниками детских домов.

- Главным достижением я счи-
таю свою большую семью, - сказала 
она. - У меня 17 детей: пятеро рож-
денных, четверо приемных и восемь 
ребят с инвалидностью под опекой.

- То, что делаете вы, могут делать 
только люди с большим сердцем, - 

отреагировал Путин. - Вы подаете 
пример миллионам людей.

Одна из участниц встречи обрати-
лась к женщинам с призывом уча-
ствовать в подобных конкурсах.

- Я всячески поддерживаю, - ска-
зал президент. - У нас всегда женщи-
на пользовалась особым вниманием 

и почетом. Включение женщин в 
общественную жизнь - это важный 
ресурс для всей страны на будущее.

Напомним: «Лидеры России» - 
всероссийский конкурс управлен-
цев. Основная его задача - «поиск 
наиболее перспективных и талант-
ливых управленцев со всей страны».

Картина дня: в верхах

 ■ КОНТРОЛЬНЫЙ ЗВОНОК

Тулун - достроить, 
лес у Байкала - не вырубать

Программа о закулисье 
большой политики 

«В коридорах власти» - 
по будням 

в 9.45  (мск)
на Радио «КП»
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Путин с интересом рассматривал на телеэкране победителей «Лидеров России». 
Возможно, среди них - будущие министры и губернаторы? А может, и президенты? 

Путин нашел у себя много 
общего с молодыми 
управленцами

Эдвард ЧЕСНОКОВ

В последний раз он побывал 
в Сирии 8 лет назад.

Сергей Лавров встретился с прези-
дентом Сирии Башаром Асадом. Заяв-
ления главы нашего МИДа по итогам 
встречи звучали с предельной дипло-
матичностью:

- Настаиваем на уважении суверени-
тета Сирийской Арабской Республики. 
Москва традиционно предоставляет 
площадку для диалога всем участни-
кам политического процесса в Сирии.

Все это укладывается в рамки стра-
тегии, которой наша страна придер-
живается с 2015 года, с момента, когда 
российские войска начали оказывать 
сирийскому народу помощь в борьбе 
с международным терроризмом.

Однако визит Лаврова, безусловно, 
имеет и экономическое значение: ме-
сяц назад стало известно о том, что 
крупная американская компания полу-
чила право на добычу нефти на северо-
востоке Сирии. Эта область контро-
лируется курдами, не признающими 
официальный Дамаск и ориентирую-
щимися на США. Приезд Лаврова в 
Дамаск - еще одна контрмера, направ-
ленная против Вашингтона, который 
не заинтересован в установлении мира 
в Сирии и теперь уже открыто и офи-
циально вместо борьбы с терроризмом 
переключился на борьбу за нефть.
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Мэр Москвы Сергей Собянин встретился 
с победителями конкурса «Лидеры России». 

И прочитал лекцию «Город для жизни, город возможностей».
- Вы молодцы, потому что много у нас талантливых людей в стране: 

и в правительстве, и в бизнесе, и в университетах - где угодно. 
У нас вообще страна талантливых людей, - сказал Сергей Собянин, 

обращаясь к участникам встречи.

 ■ ГЕОПОЛИТИКА

Министр 
иностранных дел
Сергей Лавров 
нанес визит 
в Дамаск

8 СОСТАВЛЯЕТ СУММАРНАЯ 
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ РОССИЯН 
ПО ИПОТЕЧНЫМ КРЕДИТАМ

Это в 2,5 раза больше 
годового бюджета Москвы.

По данным Национального 
бюро кредитных историй. Д
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ЦИФРА ДНЯ

триллионов
рублей
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Александр ИГОРЕВ

Президент 
Белоруссии 
дал интервью 
российским 
журналистам.

Вчера в Минск на ин-
тервью с Александром 
Лукашенко приехали 
известные российские 
журналисты Маргари-
та Симоньян, Антон 
Верницкий, Евгений 
Рожков и Роман Баба-
ян. Разговор шел два 
часа и еще не опублико-
ван, но журналисты уже 
пересказали некоторые 
ответы президента Бе-
лоруссии.

ОБ ОППОЗИЦИИ
«Я не буду разгова-

ривать с Координаци-
онным советом оппо-
зиции, потому что я 
не знаю, кто эти люди. 
Они никакая не оп-

позиция. Все, что они 
предлагают, - это ката-
строфа для Беларуси и 
белорусского народа, - 
приводит слова Лука-
шенко главред радио 
«Говорит Москва». - 
Они хотят разорвать все 
наши связи с братской 

Россией, хотят, чтобы 
у нас были платными 
образование и медици-
на. Часть людей, кото-
рые сейчас протестуют, 
просто не знают, какой 
была наша Беларусь 20 
лет назад, а часть это за-
была!»

О КООРДИНАТОРАХ 
ПРОТЕСТА

«Все это глобализи-
ровано... Знаете, мы 
к чему пришли вме-
сте с российским ис-
теблишментом? Если 
сегодня Беларусь рух-
нет, следующая будет 
Россия».

ОБ АВТОМАТЕ
«Мое появление с 

автоматом означало 
только одно - я нику-
да не убежал и готов 
защищать мою страну 
до конца, - цитирует 
Лукашенко Роман Ба-
баян. - Да, я допускаю, 
что я пересидел. Но я 
четверть века работал 
на Беларусь. Я просто 
так не уйду... К тому 
же, если я уйду, моих 
сторонников будут ре-
зать!»

Картина дня: общество

Дарья ВОЛОДИНА,
мать семерых детей, Москва:

- А мне Ефремова просто жалко. Он - многодетный отец, и 
страшно даже думать, как детям пережить его арест. Восемь 
лет - это слишком много. Да и не поможет ему тюрьма. Его 
лечить нужно было.

Олег БАСИЛАШВИЛИ, народный артист СССР:
- Приговор более или менее справедливый. Ефремов со-

вершил преступление, а перед законом все равны. Вначале 
он себя прекрасно зарекомендовал, когда сознался во всем, 
просил прощения. Тогда он был искренен...

Павел КРАШЕНИННИКОВ, депутат Госдумы:
- Здесь сошлись сразу несколько трагедий. Да, человек 

погиб. Но и у Ефремова - тоже трагедия. Нам всем надо из-
влекать из этого уроки. Особенно тем, кто равнодушно на-
блюдает, как знакомые садятся за руль пьяными. 

Юрий СКУРАТОВ, экс-генпрокурор России:
- Решение суда - да. Но сам процесс стал дискредитацией 

российской адвокатуры. И защищавший Ефремова Пашаев 
(в большей степени), и Добровинский - защита пострадавших 
(в меньшей) - превратили суд в самопиар.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем:

- Удовлетворен. Это приговор всем звездным любителям 
нарушать правила. Пусть увидят, что закон един для всех. У 
Ефремова первая судимость, думаю, он весь срок не отси-
дит, выйдет раньше. А пока будет в колонии художественной 
самодеятельностью заниматься.

Вячеслав ЛЫСАКОВ, первый зампред 
Комитета Госдумы по законодательству:

- Приговор адекватный, но осталась пара вопросов. На ка-
ких основаниях Ефремову заменили права, если признано, 
что он хронический алкоголик? Кто выдал ему медсправку? 
Этот врач - соучастник преступления.

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Решение справедливое. Если ты известный человек, можно 

рассчитывать на скидку в ресторане, но не на поблажки за 
совершенное преступление.

Андрей УРГАНТ, актер:
- Главное наказание для него - это разговор с собой и своей 

совестью. А сколько ему дали - 8 лет или 18, - уже не важно. 
Миша сам себя накажет, не волнуйтесь.

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 385 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

 ■ ПАМЯТКА «КП»

Окончание. Начало < стр. 1.

А вот на майские отдыхать предлагается шесть дней: 
три дня на Первомай (с 1-го по 3-е) и столько же в честь 
Дня Победы (с 8-го по 10-е). Это на два дня короче, 
чем в 2020 году, когда было восемь официальных 
майских выходных (хотя из-за коронавируса и ка-
рантина отдых был смазан).

Из других особенностей - сразу четыре выходных 
подряд в ноябре.

Подготовила Елена ОДИНЦОВА. Д
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КАК ГУЛЯЕМ В 2021-м 

Январь
Пн Вт Ср Чт Пт Сб Вс
    1 2 3
4 5 6 7 8 9 10
11 12 13 14 15 16 17
18 19 20 21 22 23 24
25 26 27 28 29 30 31

Февраль
Пн Вт Ср Чт Пт Сб Вс
1 2 3 4 5 6 7
8 9 10 11 12 13 14
15 16 17 18 19 20 21
22 23 24 25 26 27 28

Март
1 2 3 4 5 6 7
8 9 10 11 12 13 14
15 16 17 18 19 20 21
22 23 24 25 26 27 28
29 30 31

Май
     1 2
3 4 5 6 7 8 9
10 11 12 13 14 15 16
17 18 19 20 21 22 23
24 25 26 27 28 29 30
31Июнь

 1 2 3 4 5 6
7 8 9 10 11 12 13
14 15 16 17 18 19 20
21 22 23 24 25 26 27
28 29 30 

Ноябрь
1 2 3 4* 5 6 7
8 9 10 11 12 13 14
15 16 17 18 19 20 21
22 23 24 25 26 27 28
29 30 Декабрь

  1 2 3 4 5
6 7 8 9 10 11 12
13 14 15 16 17 18 19
20 21 22 23 24 25 26
27 28 29 30 31**
**Это пятница, но на нее переносится выходной 
с воскресенья, 3 января, который тоже 
совпадает с праздничным днем.

*На пятницу, 5 ноября, 
переносится выходной с субботы, 
2 января, который совпадает 
с праздничным днем.

Выходной с субботы, 20 февраля, 
переносится на понедельник, 
22 февраля.
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75,96
+ 37 коп.

89,74
+ 26 коп.

40,84
- 2,5%

Одним из первых новой 
российской вакциной от 
коронавируса «Спутник-V» 
привился министр оборо-
ны. На это у него ушло 20 
секунд. А с того дня, когда 
Сергей Шойгу впервые 
доложил президенту (это 
было 26 мая), что в 48-м 
НИИ  Минобороны начались 
испытания этой вакцины на 
добровольцах, прошло чуть 
больше 3 месяцев.  

Шойгу уже распорядил-
ся, чтобы в армии первы-
ми от коронавируса были 
привиты военные медики 
и командиры. Но не в при-
казном порядке, а исключи-
тельно добровольно. При-
мер подан. 
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Александр ЛУКАШЕНКО: 

Если я уйду, 
моих сторонников будут резать!
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В ближайшие дни Лукашенко прилетит 
в Москву - на разговор с Путиным. А пока 

он поговорил с российскими журналистами. 

Другие 
высказывания - 
на сайте kp.ru

Суд приговорил Михаила Ефремова 
к 8 годам колонии общего режима 
(подробности на стр. 6). Нам интересно:

Вы приговором Ефремову 
удовлетворены?

О прививках от Covid-19 > стр. 18.

Новогодние 
каникулы увеличат, 
а майские сократят

О событиях 
в Белоруссии 

> стр. 4 - 5.

Москва
www.kp.ru2  09.09.2020 

Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
потребовал не 
нарушать экосистему 
уникального озера.

После катастрофы в Ту-
луне Владимир Путин триж-
ды прилетал в Иркутскую 
область, чтобы самому 
проконтролировать вос-
становительные работы. И 
до сих пор президент дер-
жит Тулун на контроле. Во 
вторник он по телемосту 
поговорил с и. о. губерна-
тора Иркутской области и 
жителями Тулуна.

- Я уверен, что восста-
новление будет в полном 
объеме, у нынешнего гу-
бернатора сильная коман-
да, - заявил Путин.

И. о. губернатора Иркут-
ской области Игорь Коб-
зев доложил, что сейчас 
75% жилых помещений, 
пострадавших от наво-
днения, отремонтирова-

ны. А остальные работы 
завершат до 30 ноября.

- По моим данным, от-
ремонтировано пока 65% 
помещений, - заглянул в 
справку Путин. - Может, 
устаревшие данные?

- Сейчас активно идет 
приемка, скорее всего, 
данные уже новые, - под-
твердил Кобзев.

Одно из достижений 
Иркутской области в этом 
году - удалось сократить 
незаконные рубки леса. И 
люди уже не дышат дымом 
от пожаров после поджо-
гов черных лесорубов. Но 
Кобзев поднял еще одну 
«лесную тему», доложив 
Путину о подписании ме-
морандума с РЖД и пообе-
щав нести персональную 
ответственность за проис-
ходящее на Байкале. Дело 

в том, что для реконструк-
ции Байкало-Амурской 
магистрали предложили 
разрешить вырубку леса, в 
том числе и в зоне Байкала.

- Отныне ни одного дей-
ствия не будет без экологи-
ческого заключения и без 
обсуждения с обществен-
ностью, - сказал и. о. гу-
бернатора.

- Я так понимаю, людей 
беспокоят вырубки, - со-
гласился Путин и в прямом 
эфире позвонил главе РЖД 
Олегу Белозерову. - У ме-
ня на связи руководитель 
Иркутской области. По по-
воду вырубок леса при рас-
ширении БАМа и Транс-
сиба вы все вопросы там 
закрыли?

Президент поручил Бело-
зерову «находиться в тес-
ном контакте» с руковод-

ством региона, экологами 
и общественностью.

- Все договоренности 
исполнить, - попросил его 
Путин.

Президент поддержал 
идею Кобзева провести на 
федеральном уровне Год 
Байкала.

- Идея хорошая, - сказал 
Путин. - Пренебрежитель-
ное отношение к природе, 
тем более к байкальской, 
абсолютно недопустимо. 
В прошлые десятилетия 
уже было допущено много 
ошибок.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства
поздравил «Лидеров России».

- Я родилась и выросла в Санкт-
Петербурге, работаю в Москве, - на-
чала рассказ о себе одна из победи-
тельниц конкурса «Лидеры России».

- Я тоже родился и вырос в Санкт-
Петербурге, а работаю в Москве. 
У нас много общего! - обрадовался 
Путин.

- Это приятно, - немного смути-
лась девушка.

Президент не в первый раз об-
щается с победителями конкурса 
управленцев, но каждый раз пере-
живает за них, как в первый.

- Конкурс стал эффективным си-
стемным механизмом, который по-
могает на прозрачных, понятных 
принципах выявлять и поддержи-
вать лучших управленцев, - поздра-
вил всех с успехом Путин. - Гра-
мотные управленцы, где бы они ни 
работали, нужны везде и всегда.

Не меньше карьерных успехов 
участников главу государства по-
ражали их домашние успехи. Фи-
зик Александр Самардак из Владиво-
стока рассказал, что у него четверо 
детей, двое из которых родились 
совсем недавно, на что Путин от-
реагировал аплодисментами. Но еще 
большее впечатление произвела Ма-
рия Львова-Белова, занимающаяся 
выпускниками детских домов.

- Главным достижением я счи-
таю свою большую семью, - сказала 
она. - У меня 17 детей: пятеро рож-
денных, четверо приемных и восемь 
ребят с инвалидностью под опекой.

- То, что делаете вы, могут делать 
только люди с большим сердцем, - 

отреагировал Путин. - Вы подаете 
пример миллионам людей.

Одна из участниц встречи обрати-
лась к женщинам с призывом уча-
ствовать в подобных конкурсах.

- Я всячески поддерживаю, - ска-
зал президент. - У нас всегда женщи-
на пользовалась особым вниманием 

и почетом. Включение женщин в 
общественную жизнь - это важный 
ресурс для всей страны на будущее.

Напомним: «Лидеры России» - 
всероссийский конкурс управлен-
цев. Основная его задача - «поиск 
наиболее перспективных и талант-
ливых управленцев со всей страны».

Картина дня: в верхах

 ■ КОНТРОЛЬНЫЙ ЗВОНОК

Тулун - достроить, 
лес у Байкала - не вырубать

Программа о закулисье 
большой политики 

«В коридорах власти» - 
по будням 

в 9.45  (мск)
на Радио «КП»

М
их

аи
л 

КЛ
ИМ

ЕН
ТЬ

ЕВ
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

Путин с интересом рассматривал на телеэкране победителей «Лидеров России». 
Возможно, среди них - будущие министры и губернаторы? А может, и президенты? 

Путин нашел у себя много 
общего с молодыми 
управленцами

Эдвард ЧЕСНОКОВ

В последний раз он побывал 
в Сирии 8 лет назад.

Сергей Лавров встретился с прези-
дентом Сирии Башаром Асадом. Заяв-
ления главы нашего МИДа по итогам 
встречи звучали с предельной дипло-
матичностью:

- Настаиваем на уважении суверени-
тета Сирийской Арабской Республики. 
Москва традиционно предоставляет 
площадку для диалога всем участни-
кам политического процесса в Сирии.

Все это укладывается в рамки стра-
тегии, которой наша страна придер-
живается с 2015 года, с момента, когда 
российские войска начали оказывать 
сирийскому народу помощь в борьбе 
с международным терроризмом.

Однако визит Лаврова, безусловно, 
имеет и экономическое значение: ме-
сяц назад стало известно о том, что 
крупная американская компания полу-
чила право на добычу нефти на северо-
востоке Сирии. Эта область контро-
лируется курдами, не признающими 
официальный Дамаск и ориентирую-
щимися на США. Приезд Лаврова в 
Дамаск - еще одна контрмера, направ-
ленная против Вашингтона, который 
не заинтересован в установлении мира 
в Сирии и теперь уже открыто и офи-
циально вместо борьбы с терроризмом 
переключился на борьбу за нефть.
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Мэр Москвы Сергей Собянин встретился 
с победителями конкурса «Лидеры России». 

И прочитал лекцию «Город для жизни, город возможностей».
- Вы молодцы, потому что много у нас талантливых людей в стране: 

и в правительстве, и в бизнесе, и в университетах - где угодно. 
У нас вообще страна талантливых людей, - сказал Сергей Собянин, 

обращаясь к участникам встречи.

 ■ ГЕОПОЛИТИКА

Министр 
иностранных дел
Сергей Лавров 
нанес визит 
в Дамаск

8 СОСТАВЛЯЕТ СУММАРНАЯ 
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ РОССИЯН 
ПО ИПОТЕЧНЫМ КРЕДИТАМ

Это в 2,5 раза больше 
годового бюджета Москвы.

По данным Национального 
бюро кредитных историй. Д
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Роман ГОЛОВАНОВ

Ровно через год в России - 
выборы в Госдуму. А в графике 
2024-го и вовсе президентская 
гонка. И многие эксперты 
уже уверяют: это те точ-
ки отсчета, когда в нашей 
стране могут попытаться 
повторить «белорусский сце-
нарий» - с уличными проте-
стами. Как не до-
пустить «цветной 
революции»? Какие 
уроки вынести из 
ошибок Батьки? 
Об этом «КП» по-
говорила с бывшим 
сотрудником спец-
служб и доцентом 
РАНХИГС Сергеем 
КАРНАУХОВЫМ.

РЕПЕТИЦИЯ 
ДЛЯ МОСКВЫ

- Уже можно сказать, что 
происходящее в Белоруссии - 
это только репетиция событий 
в России 2021 или 2024 года?

- Безусловно. Может, старт 
протестам дадут и раньше. 
Например, свяжут с отрав-
лением Навального. Не ду-
маю, что станут ждать 4 года. 
Сейчас мы видим на бело-
русском примере вытачива-
ние схемы потенциального 
госпереворота в России. Хо-
тя можно рассматривать и 
сирийский сценарий про-
тив Башара Асада. Он на-
чинался с тотальной лжи на 
западных телеканалах. Под 
окном дворца Асада журчал 
фонтан, пели птицы, а CNN 
и BBC показывали, как там 
идут столкновения «мирных 
повстанцев» с военными, 
льется кровь, жгут покрыш-

ки. Хотя в реальности все это 
снималось в студии и ниче-
го подобного не было. Вот 
и Москву начинают качать 
по той же схеме. Кропотли-
во выстраивают образ демо-
на. Сначала со Скрипалями. 
Теперь с Навальным. Везде 
раскручивают «Новичок», 
которым Россия якобы тра-
вит врагов.

- Но тысячи лю-
дей на протестах в 
Белоруссии - это 
не фейк, снятый в 
студии.

- Да. У людей там 
накопились пре-
тензии и усталость 
от одних и тех же 
лиц во власти. И у 
них сейчас довлею-
щая идея - снести 

Лукашенко, чтобы после это-
го наступил белорусский рай 
на земле. Видели мы такой 
«рай» после переворотов. Но 
ведь и в России, как я под-
считал, есть не меньше 5 ты-
сяч оппозиционных кана-
лов и страничек в интернете. 
Через них можно запустить 
любые фейки. Разогреть 
молодежь, призвать выйти 
на улицы. Я анализировал 
русский YouTube на нали-
чие «спящих» и «бодрствую-
щих» агентов влияния. Око-
ло 200 российских каналов 
распространяют потенци-
ально экстремистскую ин-
формацию. Их суммарная 
аудитория - 67 миллионов 
подписчиков!

- А сколько из них будут го-
товы пойти на митинги, если 
эту машину запустят?

- Много людей и не нуж-
но. Разве на майдан вышла 

вся Украина? Битвы шли 
на одной площади. А весь 
остальной Киев и страна жи-
ли относительно спокойной 
жизнью. Но я хочу предо-
стеречь всех. Есть очень ил-
люзорное представление о 
протесте в России, как о не 
массовом явлении, в которое 
играют небольшое число мо-
лодых маргиналов. Это глу-

бочайшее заблуждение! Тело 
протеста (актив) даже уже не 
связанно с его лидерами. Те-
перь лидеры протесту и со-
всем нужны, как мы увидели 
в Белоруссии и Хабаровске. 
Кстати, в Минске органи-
заторы переворота уже де-
лают ставку на радикальных 
людей, иногда с уголовной 
«культурой», готовых на 
агрессивные действия про-
тив силовиков.

СТАВКА НА «СЕТЕВИКОВ» 
И МИГРАНТОВ?

- Откуда такие данные? 
Митинги в Минске кажутся 
мирными. Ни одной витрины 
не разбили.

- Незадолго до протестов 
в Белоруссии была боль-
шая амнистия. И многие из 
тех, кто был амнистирован, 
моментально попали в сфе-
ру обработки зарубежных 
НКО. Они - силовое ядро 

протеста. И сейчас начинают 
создавать «отряды самообо-
роны». Второе - подключи-
ли футбольных фанатов. 
Они распространяют сим-
волы (бело-красно-белый 
флаг), подбивают молодежь 
к агрессивным действиям. 
Еще один резерв протеста - 
профессиональные оппо-
зиционеры. У нас в стране, 
например, есть ребята, ко-
торые уже лет 10 нигде не 
работают, ведут протестные 
соцсети, получают деньги от 
зарубежных НКО. То есть 
выстроена целая структура. 
Призвать к бунту они всегда 
готовы.

БУНТ РЕГИОНОВ
- Наши спецслужбы рабо-

тают с этими людьми? Знают, 
что делать, если они выйдут 
на улицы?

- Да. Например, почему 
силовики задерживали на 
Пушкинской блогеров с ка-
мерами под крики: «Души-
те свободу слова!» На деле 
это не совсем журналисты. 
Они вели стрим в соцсетях, 
а организаторы акций под-
ключались к ним из офиса 
и через эту картинку коор-
динировали протест. По-
том - регионы. Туда переш-
ли многие акценты протеста 
из Москвы. Ошибки регио-
нальных чиновников и си-
ловиков, их хамство тоже 
собирают протестное ядро. 
Это мы видели на приме-
ре Хабаровска, когда в от-
вет на показательно грубое 
 задержание губернатора 
 развернулись митинги. У 
наших спецслужб есть мощ-
нейшая система раннего 
выявления экстремистских 
преступлений. Здесь и тех-
нические возможности, и 
агентура.

Но только этих усилий не 
хватит. «Цветные револю-
ции» никак не связаны с 
возможностями силовиков. 
Почему? Когда на улицы 
выводится огромная масса 
людей, готовая крошить и 
сжигать, уже силой проблему 
не решить. Тем более дубин-
ками ОМОНа, как это делал 
Лукашенко.
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В Минске идет репетиция протестов, которые провокаторы хотят разыграть в России.

Следим за событиями 
в Белоруссии 

на сайте

Картина дня:
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         Как России      не повторить
       белорусский      сценарий?
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Уже в сентябре после 
выборов могут вспыхнуть 
наши регионы по примеру 

Хабаровска. 
У организаторов готовы 

для этого все механизмы.

 Программа о будущем, в котором теперь 
возможно все! Что нас ждет дальше: 

завтра, через год или даже десятилетие. 
Узнаете в программе «[Не]фантастика» 

по понедельникам и пятницам в 16.00 (мск) на Радио «КП»
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 ■ БЕЛОРУССИЯ: АНАТОМИЯ ПРОТЕСТОВ

Александр КОЦ

Протестующих 
и силовиков подвели 
к черте, за которой  
самое страшное. 
И виноваты в этом 
обе стороны.

ТОЛПУ НАПРАВЛЯЮТ 
НА ПУЛЕМЕТЫ

«Готовы ли вы вступать в от-
ряды самообороны и давать от-
пор карателям?» - провел опрос 
белорусов польский телеграм-
канал «Нехта», выполняющий 
роль координатора оппозиции. 
И 37% ответили да. Не гото-
вы - 18%. Оставшиеся - думают. 
Но проголосовало ни много ни 
мало полмиллиона человек! И 
это, пожалуй, главный резуль-
тат через месяц после начала 
протестов в Белоруссии. «Рас-
серженных горожан» незамет-
но подвели к черте, за которой - 
мрак гражданской бойни.

И ведь все это уже проходи-
ли. Боевое крыло украинской 
«революции гидности» тоже 
называли «самообороной май-
дана». А «карателями» - бой-
цов «Беркута». Получается, за 
этот месяц белорусские оппо-
зиционеры экстерном сдали 
свой первый революционный 
экзамен, внедрив в свои голо-
вы новые понятия. Этот этап 
«цветных революций» называют 
десакрализацией власти - когда 
из стражей порядка лепят (не 
без их участия) образ врага.

Весь август в Белоруссии 
обкатывалась новая техно-
логия «бархатных переворо-
тов» - через виртуального ли-
дера, которого невозможно 
ни арестовать, ни отключить. 
Телеграм-канал был и коорди-

натором, и идеологом, и прово-
катором. А теперь он открыто 
направляет толпу на столкнове-
ния. В минувшее воскресенье 
«Нехта» прямо скомандовал 
100-тысячной толпе - идти на 
Дворец президента, где уже 
стоял десяток бэтээров с пу-
леметами. В расчете на крово-
пролитие? «Начинаем окружать 
карателей возле дворца», - ин-
структирует «Нехта», выклады-
вая карту-схему.

«Это не Телеграм нами 
управляет. Это просто доска 
объявлений»,  - обижаются до 
сих пор протестующие, не за-
думываясь, а чьим, собственно, 
командам они подчиняются. И 
не выведут ли их на пулеметы?

И протестующие тоже по-
степенно черствеют, как это 
было и в Киеве. Прекрасно-
душных девочек и мальчиков-
одуванчиков еще хватает. Но 
уже много тех, кто перекрыва-
ет детскими колясками дорогу 
автоколоннам «За Батьку!». И 
с малышами на плечах идет на 
цепи ОМОНа, кроя их матом.

А кто-то и вовсе нападает тол-
пой на милиционеров. И там, 
где ОМОНа сильно меньше на-
падающих, он отступает.

ЛЕТУЧИЕ ОТРЯДЫ
Сдают нервы и у силовиков. 

Они тоже идут на радикализа-
цию. В Минске появились груп-
пы в гражданке, с дубинами и в 
масках, закрывающих лица. И 
это уже не отдельные «тихари» 
в подворотнях, а настоящие 
боевые летучие отряды, кото-
рые жестко хватают и лупят 
протестующих. Картинка для 
телекамер - просто загляденье.

Вот одного несчастного та-
кие «быки» валят на газон. 
Бьют по ногам, приказывают: 

«Руки за спину!», бьют дубин-
кой, бегут дальше.

Или еще одна летучая группа 
подходит к кафе и… разбивает 
стеклянную дверь, чтобы вы-
тащить закрывшихся там оп-
позиционеров.

Со стороны это выглядит 
как бандитская разборка. По-
тому что на стражей порядка 
эти люди в балаклавах похожи 
меньше всего. Люди в форме 
соблюдают хоть какие-то при-
личия, а парни в спортивных 
штанах - наоборот, не стесня-
ются беспредела.

И получается, что во всем 
мире витрины громят протесту-
ющие, а в Минске - силовики.

ДАЛЬШЕ УЖЕ БОИ 
НА УЛИЦАХ?

Ни к какому компромиссу 
или замирению избранная  - 
обеими сторонами!  - тактика 
не приведет. И чем дальше, тем 
вероятность прямого кроваво-
го столкновения в Белоруссии 
выше.

На киевском майдане моло-
дежь тоже не сразу преврати-
лась в штурмовиков, готовых 
идти под пули. Но ведь пре-
вратилась.

И, похоже, Минск ждут бои 
«отрядов самообороны» с «бан-
дитами в штатском». Людям 
уже нечего станет терять. А ес-
ли к ним подоспеют подготов-
ленные на Украине боевики, о 
которых говорил Сергей Лав-
ров, веселые демонстрации-
карнавалы очень быстро пре-
вратятся в гражданскую войну 
со всем ее уродством.

Такой раскол на улицах в 
Белоруссии все очевиднее. 
Для взрыва взаимной нена-
висти осталась только самая 
малость - пролить кровь.
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Белорусские 
противники 

Батьки налегают 
на креатив. 

Но этот 
цирк уже 

превращается 
в поле боя... 

Минску остался шаг от карнавала 
до гражданской войны

Разговор нашего 
журналиста 
с белорусской 
оппозиционеркой - 
на kp.ru

Публицист Георгий БОВТ 
рассказал, какие гайки 
и шестеренки надо 
подкрутить в России, 
чтобы не довести дело 
до новых волнений.

ТАМ УСТАЛИ ОТ КОЛХОЗНОЙ 
ДИКТАТУРЫ

- Георгий Георгиевич, так как 
нам не повторить белорусских 
ошибок?

- В Белоруссии возник запрос на 
модернизацию, на перемены. Большая 
часть общества, особенно молодежь, 
просто переросла действующий ре-
жим. Если Белоруссия стала полиго-
ном для IT, то этот бизнес не может 
развиваться в условиях колхозной 
советской диктатуры. Поэтому ей надо 
меняться. Молодежь требует больше 
свобод, больше гибкости режима, 
возможностей для самореализации. 
Белорусские верхи просто отстали от 
потребностей нового времени.

- Хорошо, диагноз есть. Что 
нужно менять в России?

- Какие-то перемены происходят в 
правильном направлении. Развитие 
городской среды, например. Это 
частный вопрос, казалось бы. Но 
более комфортные города частично 
удовлетворяют потребности людей 
в переменах. Еще и цифровизация в 
общении с государством. Это тоже 
прогресс и удобство. Но в чем отстает 
Россия - это в потребности обратной 
связи. Чиновники оторвались от на-
рода, они чванливые, они мало с ним 
разговаривают и мало понимают, что 
ему надо. Происходит разрыв между 
верхами и низами. Есть запрос на со-
циальную справедливость. Большой 
разрыв между богатыми и бедными. 
Слишком много воровства. Люди ви-
дят, что кому-то все можно, им закон 
не писан, они воруют на госконтрак-
тах, а другие получают 15 - 30 тысяч 
рублей, и им ничего нельзя. Это тоже 
надо менять. Но это требует больше 
даже политических решений, чем эко-
номических.

НЕ У ВСЕХ ПАПА 
ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР

- Ощущение будущего есть у 
молодых людей?

- Это важно. Многие говорят, что у 
нас ощущения будущего нет. Но это 
не должны быть сказки про «комму-
низм построим в 1980 году». Нужна 
какая-то уверенность в том, что ты 
не пропадешь в своей стране и смо-
жешь в ней состояться. Можно ли у 
нас реализоваться в бизнесе? Сразу 
возникают вопросы: как? Крыша нуж-
на. Нужно с чиновниками дружить, 

делиться. Но не все имеют папу ви-
це-губернатора или одноклассника в 
местном правительстве. Понятно же, 
что возможности не равны. Те, у кого 
они более равны, уверены в своем 
завтрашнем дне. А остальные? Нужны 
более справедливые правила игры.

- А еще судебная система - с 
нее надо начинать?

- Да. Подчас какие-то вопросы там 
справедливо решаются между равны-
ми субъектами. А вот когда начинают-
ся споры с государством, то это все 
равно что биться головой об стену. 
Известно же, что прусские реформы 
Фридрих начинал с того, что начал с 
судов. И говорил, если у меня в суде 
может выиграть крестьянин, это будет 
правильная система.

- По поводу бизнеса. В России 
можно посадить любого предпри-
нимателя?

- Да. Это говорят многие. Это уже 
другая проблема - отсутствие контро-
ля за силовыми структурами. Они вез-
де, они хозяйствующие субъекты, они 
ведут свой бизнес, крышуют его, доят, 
пилят. Все эти полковники Захарченко 
с их миллиардами в домашних короб-
ках откуда берутся? Нет гражданского 
контроля за спецслужбами. И вообще 
за силовиками. Без политических ре-
форм это поменять нельзя.

НЕ ЖДИТЕ ПОТРЯСЕНИЙ
- Это приведет к нестабильно-

сти?
- Не обязательно. Россия может 

оставаться в таком состоянии еще 
долго. Население-то довольно пожи-
лое. У нас средний возраст 40 лет. В 
таких годах уже многие не хотят ниче-
го менять. У нас нет демографическо-
го давления, как в странах Северной 
Африки, которые породили «арабскую 
весну». У нас рынок труда может по-
глотить пока всю эту рабочую силу. 
Какую-то работу ты всегда найдешь, 
на каком-то уровне существования 
ты проживешь, с голоду не помрешь. 
Какое-то жилье у тебя будет. Скром-
ное существование ты всегда можешь 
влачить. А если переедешь в мегапо-
лис, найдешь работу получше. Другое 
дело, что вся страна тогда станет пу-
стыней. Останется только несколько 
крупных городов.

- В ближайшее время потрясе-
ний не будет?

- Я не вижу для потрясений причин. 
Потрясения возникают, когда есть 
внешний вызов или еще какой-то во-
пиющий случай возмутительный, для 
которого пока нет условий. История 
с Навальным? Так почему тогда сразу 
не возникли протесты? И почему они 
должны случиться потом? 

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

«Перемены-то у нас есть!
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Ровно через год в России - 
выборы в Госдуму. А в графике 
2024-го и вовсе президентская 
гонка. И многие эксперты 
уже уверяют: это те точ-
ки отсчета, когда в нашей 
стране могут попытаться 
повторить «белорусский сце-
нарий» - с уличными проте-
стами. Как не до-
пустить «цветной 
революции»? Какие 
уроки вынести из 
ошибок Батьки? 
Об этом «КП» по-
говорила с бывшим 
сотрудником спец-
служб и доцентом 
РАНХИГС Сергеем 
КАРНАУХОВЫМ.

РЕПЕТИЦИЯ 
ДЛЯ МОСКВЫ

- Уже можно сказать, что 
происходящее в Белоруссии - 
это только репетиция событий 
в России 2021 или 2024 года?

- Безусловно. Может, старт 
протестам дадут и раньше. 
Например, свяжут с отрав-
лением Навального. Не ду-
маю, что станут ждать 4 года. 
Сейчас мы видим на бело-
русском примере вытачива-
ние схемы потенциального 
госпереворота в России. Хо-
тя можно рассматривать и 
сирийский сценарий про-
тив Башара Асада. Он на-
чинался с тотальной лжи на 
западных телеканалах. Под 
окном дворца Асада журчал 
фонтан, пели птицы, а CNN 
и BBC показывали, как там 
идут столкновения «мирных 
повстанцев» с военными, 
льется кровь, жгут покрыш-

ки. Хотя в реальности все это 
снималось в студии и ниче-
го подобного не было. Вот 
и Москву начинают качать 
по той же схеме. Кропотли-
во выстраивают образ демо-
на. Сначала со Скрипалями. 
Теперь с Навальным. Везде 
раскручивают «Новичок», 
которым Россия якобы тра-
вит врагов.

- Но тысячи лю-
дей на протестах в 
Белоруссии - это 
не фейк, снятый в 
студии.

- Да. У людей там 
накопились пре-
тензии и усталость 
от одних и тех же 
лиц во власти. И у 
них сейчас довлею-
щая идея - снести 

Лукашенко, чтобы после это-
го наступил белорусский рай 
на земле. Видели мы такой 
«рай» после переворотов. Но 
ведь и в России, как я под-
считал, есть не меньше 5 ты-
сяч оппозиционных кана-
лов и страничек в интернете. 
Через них можно запустить 
любые фейки. Разогреть 
молодежь, призвать выйти 
на улицы. Я анализировал 
русский YouTube на нали-
чие «спящих» и «бодрствую-
щих» агентов влияния. Око-
ло 200 российских каналов 
распространяют потенци-
ально экстремистскую ин-
формацию. Их суммарная 
аудитория - 67 миллионов 
подписчиков!

- А сколько из них будут го-
товы пойти на митинги, если 
эту машину запустят?

- Много людей и не нуж-
но. Разве на майдан вышла 

вся Украина? Битвы шли 
на одной площади. А весь 
остальной Киев и страна жи-
ли относительно спокойной 
жизнью. Но я хочу предо-
стеречь всех. Есть очень ил-
люзорное представление о 
протесте в России, как о не 
массовом явлении, в которое 
играют небольшое число мо-
лодых маргиналов. Это глу-

бочайшее заблуждение! Тело 
протеста (актив) даже уже не 
связанно с его лидерами. Те-
перь лидеры протесту и со-
всем нужны, как мы увидели 
в Белоруссии и Хабаровске. 
Кстати, в Минске органи-
заторы переворота уже де-
лают ставку на радикальных 
людей, иногда с уголовной 
«культурой», готовых на 
агрессивные действия про-
тив силовиков.

СТАВКА НА «СЕТЕВИКОВ» 
И МИГРАНТОВ?

- Откуда такие данные? 
Митинги в Минске кажутся 
мирными. Ни одной витрины 
не разбили.

- Незадолго до протестов 
в Белоруссии была боль-
шая амнистия. И многие из 
тех, кто был амнистирован, 
моментально попали в сфе-
ру обработки зарубежных 
НКО. Они - силовое ядро 

протеста. И сейчас начинают 
создавать «отряды самообо-
роны». Второе - подключи-
ли футбольных фанатов. 
Они распространяют сим-
волы (бело-красно-белый 
флаг), подбивают молодежь 
к агрессивным действиям. 
Еще один резерв протеста - 
профессиональные оппо-
зиционеры. У нас в стране, 
например, есть ребята, ко-
торые уже лет 10 нигде не 
работают, ведут протестные 
соцсети, получают деньги от 
зарубежных НКО. То есть 
выстроена целая структура. 
Призвать к бунту они всегда 
готовы.

БУНТ РЕГИОНОВ
- Наши спецслужбы рабо-

тают с этими людьми? Знают, 
что делать, если они выйдут 
на улицы?

- Да. Например, почему 
силовики задерживали на 
Пушкинской блогеров с ка-
мерами под крики: «Души-
те свободу слова!» На деле 
это не совсем журналисты. 
Они вели стрим в соцсетях, 
а организаторы акций под-
ключались к ним из офиса 
и через эту картинку коор-
динировали протест. По-
том - регионы. Туда переш-
ли многие акценты протеста 
из Москвы. Ошибки регио-
нальных чиновников и си-
ловиков, их хамство тоже 
собирают протестное ядро. 
Это мы видели на приме-
ре Хабаровска, когда в от-
вет на показательно грубое 
 задержание губернатора 
 развернулись митинги. У 
наших спецслужб есть мощ-
нейшая система раннего 
выявления экстремистских 
преступлений. Здесь и тех-
нические возможности, и 
агентура.

Но только этих усилий не 
хватит. «Цветные револю-
ции» никак не связаны с 
возможностями силовиков. 
Почему? Когда на улицы 
выводится огромная масса 
людей, готовая крошить и 
сжигать, уже силой проблему 
не решить. Тем более дубин-
ками ОМОНа, как это делал 
Лукашенко.
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В Минске идет репетиция протестов, которые провокаторы хотят разыграть в России.

Следим за событиями 
в Белоруссии 
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Уже в сентябре после 
выборов могут вспыхнуть 
наши регионы по примеру 

Хабаровска. 
У организаторов готовы 

для этого все механизмы.

 Программа о будущем, в котором теперь 
возможно все! Что нас ждет дальше: 

завтра, через год или даже десятилетие. 
Узнаете в программе «[Не]фантастика» 

по понедельникам и пятницам в 16.00 (мск) на Радио «КП»

107,2
FM
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Публицист Георгий БОВТ 
рассказал, какие гайки 
и шестеренки надо 
подкрутить в России, 
чтобы не довести дело 
до новых волнений.

ТАМ УСТАЛИ ОТ КОЛХОЗНОЙ 
ДИКТАТУРЫ

- Георгий Георгиевич, так как 
нам не повторить белорусских 
ошибок?

- В Белоруссии возник запрос на 
модернизацию, на перемены. Большая 
часть общества, особенно молодежь, 
просто переросла действующий ре-
жим. Если Белоруссия стала полиго-
ном для IT, то этот бизнес не может 
развиваться в условиях колхозной 
советской диктатуры. Поэтому ей надо 
меняться. Молодежь требует больше 
свобод, больше гибкости режима, 
возможностей для самореализации. 
Белорусские верхи просто отстали от 
потребностей нового времени.

- Хорошо, диагноз есть. Что 
нужно менять в России?

- Какие-то перемены происходят в 
правильном направлении. Развитие 
городской среды, например. Это 
частный вопрос, казалось бы. Но 
более комфортные города частично 
удовлетворяют потребности людей 
в переменах. Еще и цифровизация в 
общении с государством. Это тоже 
прогресс и удобство. Но в чем отстает 
Россия - это в потребности обратной 
связи. Чиновники оторвались от на-
рода, они чванливые, они мало с ним 
разговаривают и мало понимают, что 
ему надо. Происходит разрыв между 
верхами и низами. Есть запрос на со-
циальную справедливость. Большой 
разрыв между богатыми и бедными. 
Слишком много воровства. Люди ви-
дят, что кому-то все можно, им закон 
не писан, они воруют на госконтрак-
тах, а другие получают 15 - 30 тысяч 
рублей, и им ничего нельзя. Это тоже 
надо менять. Но это требует больше 
даже политических решений, чем эко-
номических.

НЕ У ВСЕХ ПАПА 
ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР

- Ощущение будущего есть у 
молодых людей?

- Это важно. Многие говорят, что у 
нас ощущения будущего нет. Но это 
не должны быть сказки про «комму-
низм построим в 1980 году». Нужна 
какая-то уверенность в том, что ты 
не пропадешь в своей стране и смо-
жешь в ней состояться. Можно ли у 
нас реализоваться в бизнесе? Сразу 
возникают вопросы: как? Крыша нуж-
на. Нужно с чиновниками дружить, 

делиться. Но не все имеют папу ви-
це-губернатора или одноклассника в 
местном правительстве. Понятно же, 
что возможности не равны. Те, у кого 
они более равны, уверены в своем 
завтрашнем дне. А остальные? Нужны 
более справедливые правила игры.

- А еще судебная система - с 
нее надо начинать?

- Да. Подчас какие-то вопросы там 
справедливо решаются между равны-
ми субъектами. А вот когда начинают-
ся споры с государством, то это все 
равно что биться головой об стену. 
Известно же, что прусские реформы 
Фридрих начинал с того, что начал с 
судов. И говорил, если у меня в суде 
может выиграть крестьянин, это будет 
правильная система.

- По поводу бизнеса. В России 
можно посадить любого предпри-
нимателя?

- Да. Это говорят многие. Это уже 
другая проблема - отсутствие контро-
ля за силовыми структурами. Они вез-
де, они хозяйствующие субъекты, они 
ведут свой бизнес, крышуют его, доят, 
пилят. Все эти полковники Захарченко 
с их миллиардами в домашних короб-
ках откуда берутся? Нет гражданского 
контроля за спецслужбами. И вообще 
за силовиками. Без политических ре-
форм это поменять нельзя.

НЕ ЖДИТЕ ПОТРЯСЕНИЙ
- Это приведет к нестабильно-

сти?
- Не обязательно. Россия может 

оставаться в таком состоянии еще 
долго. Население-то довольно пожи-
лое. У нас средний возраст 40 лет. В 
таких годах уже многие не хотят ниче-
го менять. У нас нет демографическо-
го давления, как в странах Северной 
Африки, которые породили «арабскую 
весну». У нас рынок труда может по-
глотить пока всю эту рабочую силу. 
Какую-то работу ты всегда найдешь, 
на каком-то уровне существования 
ты проживешь, с голоду не помрешь. 
Какое-то жилье у тебя будет. Скром-
ное существование ты всегда можешь 
влачить. А если переедешь в мегапо-
лис, найдешь работу получше. Другое 
дело, что вся страна тогда станет пу-
стыней. Останется только несколько 
крупных городов.

- В ближайшее время потрясе-
ний не будет?

- Я не вижу для потрясений причин. 
Потрясения возникают, когда есть 
внешний вызов или еще какой-то во-
пиющий случай возмутительный, для 
которого пока нет условий. История 
с Навальным? Так почему тогда сразу 
не возникли протесты? И почему они 
должны случиться потом? 
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Доктор Сосновский 
уверен, что Берлин 
тянул и ждал, 
когда Москва 
возьмет на себя 
ответственность 
за отравление 
блогера «Новичком».

Состояние оппозиционера 
Алексея Навального улучши-
лось. Немецкие врачи вывели 
блогера из медицинской комы.

- Искусственную кому, ко-
торая поддерживалась ме-
дикаментами, можно было 
завершить. Пациента посте-
пенно отключают от аппарата 
искусственной вентиляции 
легких. Он реагирует на 
обращения,  - говорится в 
пресс-релизе клиники 
Шарите от 7 сентября.

Напомним: немецкая 
сторона со ссылкой на 
анализы, сделанные 
бундесвером (военным 
ведомством Германии), 
заявила, что Навального отра-
вили боевым ядом «Новичок». 
Тут же европейские политики 
пригрозили России санкция-
ми по «Северному потоку-2». 
Однако омские медики эти об-
винения опровергли. Врачи со-
общили, что у них есть первые 
 анализы Навального, в кото-
рых нет следов яда (читайте 
ниже).

Известный политолог и 
психолог Александр Со-

сновский неделю назад 
предсказал, как немцы будут 
выводить Навального из ис-
кусственной комы.

«Вывели его из комы еще 
в ночь на прошлую суббо-
ту, - сообщил доктор Соснов-
ский. - Когда Меркель давила 
на Россию, они это знали. За-
дача была выжать из врачей 
подтверждение отравления. 
Думаю, не получилось.  Бы-
ла у них надежда, что за 

два выходных дня Россия 
поднимет руки и признает 
все. Держать в тайне, что 
он вышел из комы, больше 

двух дней невозможно. Вот 
и использовали выходные. Не 
понимаю - зачем? Ведь знали, 
что ничего нет, а Навальный 
выжил», - написал Сосновский.

Напомним, что один из соз-
дателей боевого яда «Нови-
чок» Леонид Ринк заявил, что 
Навальный не выжил бы, если 
бы его пытались отравить этим 
химическим оружием (подроб-
нее - на сайте kp.ru).

Анна МИКУЛА 
(«КП» - Омск»),
Анна ВЕСЕЛОВСКАЯ

Главный токсиколог 
Омской области 
Александр 
Сабаев рассказал 
журналистам, 
как спасали 
Навального.

О ВЕРСИИ 
ПРО ОТРАВЛЕНИЕ

- Это вообще не отравление. 
Это заболевание - метаболиче-
ский синдром. Это метаболи-
ческая кома, случившаяся в 
результате глубоких наруше-
ний обмена веществ. Она бы-
стро прогрессировала. Самая 
кризисная точка у нас была в 
ночь на 21 августа. Но в по-
следующие часы нам удалось 
стабилизировать пациента. 
Коллеги из немецкой клиники 
информацию по пациенту у нас 
не запрашивали, поэтому мы 
ее и не предоставляли.

(Метаболическая кома - ин-
токсикация, вызванная нару-
шениями обмена веществ и 
накоплением в крови токсиче-
ских продуктов обмена. - Ред.)

О ВЫХОДЕ 
ИЗ КОМЫ

- В последний раз мы по 
нашей инициативе связыва-
лись с немецкими врачами 23 
августа. Но они нам ничего не 
ответили, никаких контактов 
с ними после этого у нас не 
было,  - рассказал Сабаев.  - 
Состояние пациента начало 
улучшаться уже в Омске. По 
опыту лечения таких состоя-
ний в нашей клинике, как пра-
вило, прогноз благоприятный. 

ОБ ЭКСПЕРТИЗЕ 
В ОМСКЕ

- Исследование прово-
дилось на спектрографе 
в бюро судебно-меди-
цинской экспертизы. Это 
оборудование экспертно-
го класса. Это аппарату-
ра производства США с 
очень высокой чувствитель-
ностью.  Клиники и следов 
отравления не было, токси-
кологической ситуации не 
было. Во всем, что касается 
термина «отравление», в на-
шем случае не было ни одно-
го показателя, за который бы 
мы зацепились или в котором 
бы мы сомневались.

О ДИАГНОЗЕ
НЕМЕЦКИХ КОЛЛЕГ

- Просто фантастическое 
какое-то предположение, 
не подтвержденное ни доку-
ментально, ни клинически. 
Более того, в медицинском 
сообществе есть негласное 
правило делиться информа-
цией, сомнениями о течении 
заболеваний, но динамику не-
мецкие врачи не знают ни с 
моих слов, ни со слов моих 
коллег.

О ПРОВЕДЕННОЙ 
РАБОТЕ

- Было проведено восемь 
консилиумов, 60 только биохи-
мических исследований, сде-
лано несколько кардиограмм, 
две компьютерных томогра-
фии, одна магнитно-резонанс-
ная, КТ брюшной полости с 
контрастированием.

Проводился постоянный 
мониторинг систем организ-
ма на хорошем оборудовании. 
Осуществлялись инструмен-
тальные методы диагностики. 
Токсикология, конечно, была 
на первом месте. К 18 часам 
20 августа, уже через восемь 
часов, был дан отрицательный 
ответ.

Ни одного токсиканта или 
его метоболита обнаружено 
не было.

Как дальше будут развиваться 
события - читайте на сайте

 ■ ДОСЛОВНО

Коллеги из Берлина сделали не диагноз, 
а фантастическое предположение
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В Германии говорят, 
что следы яда нашлись 

даже на бутылке, 
из которой пил 

Навальный.

Навального втихаря вывели 
из медицинской комы:

«Немцы знали,
что ничего нет, 
но тянули время!»

Россия
www.kp.ru

 09.09.2020 
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Алена МАРТЫНОВА

Михаилу Ефремову 
вынесли приговор - 
8 лет колонии.

Надо отдать должное 
всем столичным фрикам. 
Они попытались превра-
тить этот дождливый день 
в карнавал. С самого утра 
у здания суда толпились не 
только журналисты, но и 
группа поддержки актера, 
приходящая сюда каждый 
раз, как на работу. Пришли 
черный маг, группа бара-
банщиков, шаман с бубном 
и актер Джигурда...

Джигурда размахивал фо-
тографией Дарьи Белоусо-
вой, уверяя, что именно она 
была за рулем джипа в тот 
трагический день. Колду-
на быстро увела милиция. 
Шаман проводил обряд, же-
лая всем вокруг счастья, но 
окружающие (в основном 
журналисты с измотанными 
нервами) матерились и тре-
бовали, чтобы он разогнал 
дождь...

В здании суда все стояли. 
Поддержать Михаила Еф-
ремова пришли и Михаил 
Горевой, и Иван Охлобыстин 
с женой и детьми, и Алек-

сей Макаров... Было тесно, 
и судья Елена Абрамова про-
водила свой «обряд». Моно-
тонно, без малейших ин-
тонационных изысков она 
зачитывала приговор.

Михаила Ефремова при-
знали виновным.

Артиста отправили в ко-
лонию общего режима на 
восемь лет.

Срок, проведенный под 
домашним арестом, за-
чтется Ефремову. Два дня 
дома равны одному дню за 
решеткой. Следовательно, 
отсидеть осталось семь лет 
и десять с половиной меся-
цев. Прямо из суда артиста 
отправили в СИЗО.

Ефремов слушал приго-
вор шатаясь, держался за 
стол. Казалось, он вот-вот 
упадет.

Вещи на случай непри-
ятного исхода Ефремов с 
собой не взял. Однако их к 
зданию суда позже привез 
водитель адвоката Эльмана 
Пашаева.

АКТЕР РУЛИЛ САМ
Во время чтения обви-

нительного приговора вы-
яснилось, что показания 
всех свидетелей со 
стороны обвинения и 

потерпевших суд признал 
достоверными и согласую-
щимися между собой. А вот 
слова самого актера о том, 
что он ничего не помнит, 
вызвали у суда недоверие.

Суд также не поверил 
доводам защиты, заявляв-
шей, что Ефремов сидел 
на пассажирском сиденье. 
«Ефремов лично управ-
лял автомобилем во время 
смертельного ДТП в центре 
Москвы и находился в нем 
один», - зачитала судья.

Суд признал недостовер-
ными показания всех сви-
детелей со стороны защиты 
Ефремова: это трио - Алек-
сандр Кобец, Андрей Гаев, 
Теван Бадасян. «Других до-
казательств защита не пред-
ставила», - отметила судья.

Абрамова также расска-
зала, что, кроме отпечат-
ков Ефремова, в его маши-
не найдены следы других 
людей. «Однако отпечатки 
пальцев обнаружены не на 
руле. Один отпечаток - на 
конверте, который лежал на 
сиденье автомобиля, второй 
и третий - на внешней сто-
роне левой задней двери. Та-
ким образом, установлено, 

что Ефремов в машине был 
один», - отчеканила судья.

ОТ ВИДЕО НЕ УЙДЕШЬ...
Доводы Эльмана Пашаева о 

том, что погибший в резуль-
тате аварии курьер Сергей За-
харов сам мог нарушить ПДД, 
целиком опровергнуты ка-
драми видеозаписей.

То же самое относится и 
к рассуждениям защитника 
актера, что курьер мог по-
гибнуть из-за переворачива-
ния его фургона очевидцами. 
«Предоставленные доказа-
тельства это опровергают», - 
заверила Абрамова.

Никаких психических на-
рушений, которые могли 
бы мешать актеру осозна-
вать свои действия, судом не 
выявлено. «В медицинской 
помощи, в том числе пси-
хиатров, Ефремов не нуж-
дается», - зачитала приговор 
судья.

Кроме того, по приговору 
суда актер должен выплатить 
старшему сыну погибшего 
Виталию Захарову 800 тысяч 
рублей. 200 тысяч, которые 
актер перечислил каждому 
потерпевшему, тоже пошли 
в зачет.

Адвокат потерпевшей стороны , конечно, вчера был весьма 
доволен собой.

- Они попали во все ловушки, которые я расставил, - не без 
гордости говорил юрист. - За эту работу я поставил себе 5+.

Тем не менее защитник признавал, что в этом деле не 
столько он выиграл, сколько проиграл его оппонент.

- Когда выступал Пашаев, я все ждал, что Ефремов вста-
нет, скажет: «Заткнись!» - и признает свою вину,  - в таком 
нелестном ключе отозвался Александр Добровинский о 
своем визави и объяснил, в чем именно ошибся представи-
тель актера.

- Первое: зачем надо было валять в грязи семью погибше-
го? - задает риторический вопрос адвокат. - И второе: они 

сосредоточились на мне - на том, чтобы выиграть у адвоката 
Добровинского. Это отвлекло их от материалов дела, они не 
погрузились в него. Я знал, что так будет.

Иначе, полностью признав вину и доказав микроинфаркт, Еф-
ремов, по словам юриста, мог получить четыре года условно.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Адвокат Пашаев 
и его звездный 
подзащитный не сумели 
сыграть свои роли 
достаточно 
убедительно. 

 ■ ДОСЛОВНО

Александр ДОБРОВИНСКИЙ:

Если бы они догадались 
доказать микроинфаркт, 
получили бы 
четыре года условно

Роман ГОЛОВАНОВ

Где и сколько времени 
будет отбывать наказание 
Михаил Ефремов.

Все-таки лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский не только политик, 
но и юрист. Поэтому он со знани-
ем дела прокомментировал «Ком-
сомолке» решение суда по Михаилу 
Ефремову.

- Если бы не было этого спектакля 
в суде, процесс прошел бы за ме-
сяц, - сказал «КП» Жириновский. - 
Ефремову бы дали 5 - 6 лет. А этот 
фарс, который устроили, разозлил 
всю страну. Комедия! Изуверские 
версии, что не он был за рулем, не 
сбивал, не помнит. Он все помнит! 
Через пять минут после аварии он 
говорил: «Что я наделал!» Спраши-
вал, нет ли там трупа. А потом адво-
кат нам два месяца вешал лапшу на 
уши. Это же неприлично, это всех и 
возмутило. Многие требуют, что на-
до было дать по полной - 12 лет. А 
признал бы сразу в суде вину, дали 
бы 6. А по апелляции Мосгорсуд 
скостил бы еще на год - пять. Вер-
ховный суд - кассационная инстан-
ция  - еще бы сбавил. Четыре года 
бы - и все. Через два года вышел бы 
уже условно-досрочно за примерное 
поведение.

Жириновский рассказал, чем Еф-
ремов сможет заниматься в колонии.

- Библиотекарь и кружок самодея-
тельности. Спектакли может ставить 
в колонии. Да еще мог бы гастроли-
ровать по другим колониям...

По мнению политика, срок актеру 
все равно могут еще скостить.

- Я думаю, в следующей инстан-
ции могут снизить еще на пару лет. 
Шесть лет у него в итоге останется. 
И через три года по УДО выйдет. Или 
мы амнистию объявим на будущий 
год, его статья подпадет под амни-
стию, - сказал Жириновский.

 ■ КОМПЕТЕНТНО

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ - 
«КП»:

Устроили цирк! 
Да он может 
выйти через год 
по амнистии

Наш «Вопрос дня» о приговоре 
Ефремову < стр. 3.
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По ком гремит бубен

Обстановка около 
Пресненского суда 
с учетом личности 
обвиняемого была 

творческой - вот и шаман 
с бубном подтянулся. 

Но достучаться до судей 
и заставить их смягчить 
приговор не смог даже 

этот колоритный 
товарищ.

Дело Ефремова: вердикт
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Все 
подробности 

с суда 
над Ефремовым, видео 

и обсуждение - на сайте

Добровинский оценил свою работу скромно - 
на пять с плюсом.

Россия
www.kp.ru
 09.09.2020 
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Алена МАРТЫНОВА

Михаилу Ефремову 
вынесли приговор - 
8 лет колонии.

Надо отдать должное 
всем столичным фрикам. 
Они попытались превра-
тить этот дождливый день 
в карнавал. С самого утра 
у здания суда толпились не 
только журналисты, но и 
группа поддержки актера, 
приходящая сюда каждый 
раз, как на работу. Пришли 
черный маг, группа бара-
банщиков, шаман с бубном 
и актер Джигурда...

Джигурда размахивал фо-
тографией Дарьи Белоусо-
вой, уверяя, что именно она 
была за рулем джипа в тот 
трагический день. Колду-
на быстро увела милиция. 
Шаман проводил обряд, же-
лая всем вокруг счастья, но 
окружающие (в основном 
журналисты с измотанными 
нервами) матерились и тре-
бовали, чтобы он разогнал 
дождь...

В здании суда все стояли. 
Поддержать Михаила Еф-
ремова пришли и Михаил 
Горевой, и Иван Охлобыстин 
с женой и детьми, и Алек-

сей Макаров... Было тесно, 
и судья Елена Абрамова про-
водила свой «обряд». Моно-
тонно, без малейших ин-
тонационных изысков она 
зачитывала приговор.

Михаила Ефремова при-
знали виновным.

Артиста отправили в ко-
лонию общего режима на 
восемь лет.

Срок, проведенный под 
домашним арестом, за-
чтется Ефремову. Два дня 
дома равны одному дню за 
решеткой. Следовательно, 
отсидеть осталось семь лет 
и десять с половиной меся-
цев. Прямо из суда артиста 
отправили в СИЗО.

Ефремов слушал приго-
вор шатаясь, держался за 
стол. Казалось, он вот-вот 
упадет.

Вещи на случай непри-
ятного исхода Ефремов с 
собой не взял. Однако их к 
зданию суда позже привез 
водитель адвоката Эльмана 
Пашаева.

АКТЕР РУЛИЛ САМ
Во время чтения обви-

нительного приговора вы-
яснилось, что показания 
всех свидетелей со 
стороны обвинения и 

потерпевших суд признал 
достоверными и согласую-
щимися между собой. А вот 
слова самого актера о том, 
что он ничего не помнит, 
вызвали у суда недоверие.

Суд также не поверил 
доводам защиты, заявляв-
шей, что Ефремов сидел 
на пассажирском сиденье. 
«Ефремов лично управ-
лял автомобилем во время 
смертельного ДТП в центре 
Москвы и находился в нем 
один», - зачитала судья.

Суд признал недостовер-
ными показания всех сви-
детелей со стороны защиты 
Ефремова: это трио - Алек-
сандр Кобец, Андрей Гаев, 
Теван Бадасян. «Других до-
казательств защита не пред-
ставила», - отметила судья.

Абрамова также расска-
зала, что, кроме отпечат-
ков Ефремова, в его маши-
не найдены следы других 
людей. «Однако отпечатки 
пальцев обнаружены не на 
руле. Один отпечаток - на 
конверте, который лежал на 
сиденье автомобиля, второй 
и третий - на внешней сто-
роне левой задней двери. Та-
ким образом, установлено, 

что Ефремов в машине был 
один», - отчеканила судья.

ОТ ВИДЕО НЕ УЙДЕШЬ...
Доводы Эльмана Пашаева о 

том, что погибший в резуль-
тате аварии курьер Сергей За-
харов сам мог нарушить ПДД, 
целиком опровергнуты ка-
драми видеозаписей.

То же самое относится и 
к рассуждениям защитника 
актера, что курьер мог по-
гибнуть из-за переворачива-
ния его фургона очевидцами. 
«Предоставленные доказа-
тельства это опровергают», - 
заверила Абрамова.

Никаких психических на-
рушений, которые могли 
бы мешать актеру осозна-
вать свои действия, судом не 
выявлено. «В медицинской 
помощи, в том числе пси-
хиатров, Ефремов не нуж-
дается», - зачитала приговор 
судья.

Кроме того, по приговору 
суда актер должен выплатить 
старшему сыну погибшего 
Виталию Захарову 800 тысяч 
рублей. 200 тысяч, которые 
актер перечислил каждому 
потерпевшему, тоже пошли 
в зачет.

Адвокат потерпевшей стороны , конечно, вчера был весьма 
доволен собой.

- Они попали во все ловушки, которые я расставил, - не без 
гордости говорил юрист. - За эту работу я поставил себе 5+.

Тем не менее защитник признавал, что в этом деле не 
столько он выиграл, сколько проиграл его оппонент.

- Когда выступал Пашаев, я все ждал, что Ефремов вста-
нет, скажет: «Заткнись!» - и признает свою вину,  - в таком 
нелестном ключе отозвался Александр Добровинский о 
своем визави и объяснил, в чем именно ошибся представи-
тель актера.

- Первое: зачем надо было валять в грязи семью погибше-
го? - задает риторический вопрос адвокат. - И второе: они 

сосредоточились на мне - на том, чтобы выиграть у адвоката 
Добровинского. Это отвлекло их от материалов дела, они не 
погрузились в него. Я знал, что так будет.

Иначе, полностью признав вину и доказав микроинфаркт, Еф-
ремов, по словам юриста, мог получить четыре года условно.
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Адвокат Пашаев 
и его звездный 
подзащитный не сумели 
сыграть свои роли 
достаточно 
убедительно. 

 ■ ДОСЛОВНО

Александр ДОБРОВИНСКИЙ:

Если бы они догадались 
доказать микроинфаркт, 
получили бы 
четыре года условно

Роман ГОЛОВАНОВ

Где и сколько времени 
будет отбывать наказание 
Михаил Ефремов.

Все-таки лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский не только политик, 
но и юрист. Поэтому он со знани-
ем дела прокомментировал «Ком-
сомолке» решение суда по Михаилу 
Ефремову.

- Если бы не было этого спектакля 
в суде, процесс прошел бы за ме-
сяц, - сказал «КП» Жириновский. - 
Ефремову бы дали 5 - 6 лет. А этот 
фарс, который устроили, разозлил 
всю страну. Комедия! Изуверские 
версии, что не он был за рулем, не 
сбивал, не помнит. Он все помнит! 
Через пять минут после аварии он 
говорил: «Что я наделал!» Спраши-
вал, нет ли там трупа. А потом адво-
кат нам два месяца вешал лапшу на 
уши. Это же неприлично, это всех и 
возмутило. Многие требуют, что на-
до было дать по полной - 12 лет. А 
признал бы сразу в суде вину, дали 
бы 6. А по апелляции Мосгорсуд 
скостил бы еще на год - пять. Вер-
ховный суд - кассационная инстан-
ция  - еще бы сбавил. Четыре года 
бы - и все. Через два года вышел бы 
уже условно-досрочно за примерное 
поведение.

Жириновский рассказал, чем Еф-
ремов сможет заниматься в колонии.

- Библиотекарь и кружок самодея-
тельности. Спектакли может ставить 
в колонии. Да еще мог бы гастроли-
ровать по другим колониям...

По мнению политика, срок актеру 
все равно могут еще скостить.

- Я думаю, в следующей инстан-
ции могут снизить еще на пару лет. 
Шесть лет у него в итоге останется. 
И через три года по УДО выйдет. Или 
мы амнистию объявим на будущий 
год, его статья подпадет под амни-
стию, - сказал Жириновский.

 ■ КОМПЕТЕНТНО

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ - 
«КП»:

Устроили цирк! 
Да он может 
выйти через год 
по амнистии

Наш «Вопрос дня» о приговоре 
Ефремову < стр. 3.
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По ком гремит бубен

Обстановка около 
Пресненского суда 
с учетом личности 
обвиняемого была 

творческой - вот и шаман 
с бубном подтянулся. 

Но достучаться до судей 
и заставить их смягчить 
приговор не смог даже 

этот колоритный 
товарищ.

Дело Ефремова: вердикт
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Все 
подробности 

с суда 
над Ефремовым, видео 

и обсуждение - на сайте

Добровинский оценил свою работу скромно - 
на пять с плюсом.
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Поведенческий 
психолог рассказала, 
как мотивировать себя 
и перестать откладывать 
работу на потом. 

В современном мире люди 
продолжают учиться не только 
в детстве и юности, но и всю 
жизнь. Чтобы развиваться и 
расти профессионально или 
переориентироваться в карьере 
на более актуальные направле-
ния, для создания своего дела - 
нам приходится учиться чему-
то новому и совершенствовать 
навыки.

Однако пройти учебные кур-
сы до конца по силам не всем. 
Особенно сложно взрослым - 
всегда есть какие-то «более 
срочные» или «более важные» 
дела, на которые можно от-
влечься. Вот и задвигаются те-
тради с учебниками в дальний 
угол. А потом приходится идти 
на занятия неподготовленными 
или вовсе отменять урок (а ведь 
это деньги!). Как перестать от-
кладывать домашнюю работу на 
потом, найти в себе силы учить-
ся, мы поговорили с практикую-
щим психологом, специалистом 
в области поведенческой психо-
терапии, консультантом курсов 
по изучению английского языка 
«Флоу» от Яндекс.Практикума 
Алиной Редько.

Одна из самых сложных ве-
щей в обучении - это регуляр-
ное выполнение домашнего 
задания. В освоении любой 
новой деятельности, будь то 
изучение иностранного языка 
или работа над новыми про-
фессиональными навыками, 
важно иметь конечную цель, 
смысл. Нужно держать в фокусе 
внимания вопрос: какое практи-
ческое применение в моей жизни 
я найду полученным навыкам?

Если смысл обучения для ме-
ня ясен и понятен, но все рав-
но тянет отложить домашку на 
последний момент, стоит по-
думать: а если я не буду делать 
запланированное, какие послед-
ствия для меня это будет иметь?

Есть краткосрочные послед-
ствия: я вылечу с этого учебно-
го курса, потеряю столько-то 
тысяч рублей, затраченных на 
учебу. А есть долгосрочные: не 
получу новой желаемой про-
фессии (навыка) и через пару-

тройку лет останусь без работы.
- Часто мы начинаем актив-

но что-то делать, испугавшись 
каких-то нежелательных для 
нас последствий: понижения 
социального статуса и заработ-
ной платы, например, - объяс-
няет психолог Алина Редько.

В обучении боязнь упустить 
что-то важное и ориентация на 
достижение цели прекрасно ра-
ботают в сочетании.

НЕ БУДЬТЕ ЗЛОЙ УЧИЛКОЙ
Еще одна причина, почему мы 

откладываем домашку каждый 
раз на потом, - это естественное 
желание избежать дискомфорта.
Очень у многих в жизни был 
опыт, когда обучение было свя-
зано с насилием или неуспе-
хом. Например, в школе, когда 
что-то не получалось, неумная 
учительница обзывала, высме-
ивала, могла ударить - и было 
лучше вовсе не приходить на 
урок или не говорить о своих 
сложностях в обучении с ро-
дителями. Это невольно живет 
внутри нас, даже когда мы вы-
росли и думать забыли о не-
навистной Марьванне. Но в 
ситуации обучения ожидания 
того, что «у меня не получится», 
«я сейчас почувствую вот это 
все снова», начинают воспро-
изводиться внутри нас.

- Мне повезло, - рассказывает 
Редько. - Меня окружали люди, 
преподаватели, которые научи-
ли меня учиться, они показали 
мне, что неудачи - это не конец 
света, это жизненный опыт.

Но если вам не везло с учите-
лями, поможет осознание того, 
что на самом деле обучение - 
это и есть процесс допущения 
ошибок. Люди учатся, совер-
шая ошибки, анализируя их 
и восполняя пробелы в своих 
навыках. Ошибаться - это нор-
мально!

ПЛАНИРУЙТЕ ПО СИЛАМ
Не нужно планировать се-

бе ударные темпы труда, «пя-
тилетку за три года». Бывает, 
напридумываешь столько дел, 
что внутренняя система без-
опасности дает сигнал о пере-
утомлении.

- Поэтому, если запланиро-
вали себе три упражнения по 
иностранному языку, то сме-
ло делите такой план на три, 
оставляйте одно упражнение, - 
рекомендует психолог. - Лучше 
небольшие, но посильные ша-
ги, чем громадье планов, кото-
рое внушает ужас.

РАССТАВЬТЕ ПРИОРИТЕТЫ
Люди сейчас живут в другом 

темпе, чем это было даже 40 лет 
назад. Профессии устаревают 
пачками, и нам всем постоянно 
нужно учиться и приобретать 
новые навыки. Поэтому стоит 
понимать, что обучение - это 
долгосрочный процесс. А не 
спринт на результат. 

- Чем быстрее мы себе в этом 
признаемся, тем быстрее смо-
жем начать обучение и тем лег-
че нам будет построить струк-
туру своей недели и своего 
дня, - говорит Алина 
Редько. - Важно по-
нять, на что расходу-
ется больше сил, а на 
что - меньше, где вы 
переутомляетесь, а что 
уже дается легко.  

…ОТ ЗАНЯТИЙ 
ОТВЛЕКАЮТ 
СОЦСЕТИ 

Невозможно сосредото-
читься, потому что нужно 
срочно отвечать на сообще-
ния. В результате занятия 
растягиваются на полве-
чера.

- Навык не отвлекать-
ся тренируется простым 
упражнением. Попробуйте 
в разгар рабочего дня, ког-
да вам пишут и по работе, и 
друзья, и родные и каждому 
нужно дать ответ, выложить 
перед собой все гаджеты, 
включить их, чтобы уведом-
ления приходили, и пять ми-
нут сидеть и наблюдать за 
тем, что происходит внутри 
вас, - говорит психолог Али-
на Редько. - Да, скорее все-
го, внутри будет появляться 
сильное желание, которому 
сложно противостоять, от-
ветить на все немедленно. 
Задача упражнения в том, 
чтобы выдержать условлен-
ное время и осознать, что 
ничего катастрофического 
за этот период не произо-
шло. Дом не сгорел. Корпо-
рация не рухнула. А вы - тот 
человек, кто расставляет 
приоритеты и решает, чем 
сейчас заняться, во что по-
грузиться.

Повторяйте это упражне-
ние еще и еще раз. И глав-
ное, обращайте внимание 
на то, зачем вы концентри-
руетесь и не отвлекаетесь, 
почему важно быть сосре-
доточенным на своем деле. 
Что это вам даст? Будет ли 
это выполненная наконец 
работа, решенная задача. 
Если вы четко понимаете, 
зачем нужна концентрация, 
уже через месяц вы станете 
замечать, что «бульканье» 
мессенджеров хоть вы и 
слышите, но занимаетесь 
запланированным.

Помните: специалисты по 

тайм-менеджменту (умению 
рационально управлять сво-
им временем) рекомендуют 
не постоянно мониторить 
уведомления, а выделить 
себе некий отрезок време-
ни, в который вы станете 
проверять почту и сообще-
ния. Допустим, последние 5 
минут часа вы разбираете 
почту и уведомления. Или 
полчаса перед обедом и 
окончанием рабочего дня. 
Зависит от специфики ва-
шей работы. Вот и в личных 
делах следует устанавли-
вать аналогичные правила: 
полчаса занятий я сообще-
ния не проверяю.

…КАЖЕТСЯ, 
ЧТО ДРУГИЕ УЧАТСЯ 
НАМНОГО ЛУЧШЕ

Часто при групповых за-
нятиях часть учеников со 
временем бросает уроки. 
Им кажется, что все осталь-
ные однокашники более 
продвинутые. Настолько, 
что не хочется идти на за-
нятия  - и стыдно, и пере-
спрашивать непонятное 
неудобно.

- Возможно, то, что вы 
сравниваете себя с други-
ми, работало для вас как та-
кая «плеть» и мотивировало 
к занятиям, позволяло не 
расслабляться, - объясняет 
Алина Редько. - Но впечат-
ление от учебы складывает-
ся, согласитесь, так себе.

Такая привычка сравни-
вать себя с другими, воз-
можно, какое-то время 
помогала улучшать свои 
навыки, но в результате 
стала отбивать желание 
учиться. Сравнивать нужно 
не с другими, а с самим со-
бой - вчерашним. Насколько 
вы улучшили свои навыки? 
Каков прогресс в обучении? 
Это главные определяющие 
признаки, успешна ли ваша 
учеба.

 ■ В ТЕМУ

Что делать, если…

Усаживаем подростка 
за учебники

У детей не до конца развита лобная кора головного мозга, а это зна-
чит, что у подростков нет физиологической способности планировать и 
проявлять силу воли, как это могут делать взрослые. Поэтому до 14 - 15 
лет долгосрочным планированием и обучением такому планированию 
за детей занимаются родители. Исходя из этого, неправильно отдавать 
на откуп ребенку полностью выбор секций, кружков и студий. Любоз-
нательным детям хочется всего! И кружок по фото, и хор-кружок, и не-
пременный иностранный, и спортивную секцию не помешало бы… Но 
вместе со школой все это вызовет перегрузку. И полное отторжение. 
Роль взрослого состоит в том, чтобы предоставить ребенку выбор, чем 
заниматься. Но ограничить его, ориентируясь на возможности: «Маша, 
нужно выбрать - или кружок макраме, или валяние шерсти. У тебя долж-
но остаться время на отдых и домашние дела».
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Как заставить себя и ребенка 
учиться, если очень не хочется

Наша беседа 
с замминистра 
просвещения 

Дмитрием Глушко о нынешней 
ситуации в школе - на сайте kp.ru

Помогаем не отвлекаться
У ребенка мозг работает по-другому, и дети все 

равно будут отвлекаться во время занятий, выполнения 
домашней работы. Если не на чаты с друзьями, то на 
что-то другое, на то, что происходит за окном, напри-
мер. Поэтому так же, как вы учите себя не отвлекаться 
на соцсети, стоит тренировать ребенка сосредотачи-
ваться и концентрироваться на определенное время 
на выполнении одной задачи. И понимать: для того 
чтобы это умение стало навыком, потребуются время 
и совместные усилия родителя и ребенка.

- К маске 
мы с тобой уже 

привыкли, остается
к школе 

привыкнуть!

ВАЖНО!
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Говорила, что это наследство 
от дяди Толи, ее мужа, которо-
го не стало 10 лет назад. Я тогда 
этим словам значения не при-
дал. А когда стал разбирать ве-
щи, на шкафу обнаружил скрип-
ку. Она была в бархатном чехле. 
Открыл, а там надпись: Аntonius 
Straduarius, - рассказал «КП» 
Юрий Курносов.

На скрипке есть и дата изготов-
ления: 1691 год (Антонио Стра-
дивари умер в 1737 году).

- Я забрал скрипку и передал 
экспертам. Ее подлинность мне 
уже подтвердили. Но пока непо-
нятно, сделал ее сам Страдивари 
или кто-то из его подмастерий, - 
рассказал Юрий.

Уже в ближайшее время Юрий 
отдаст инструмент на реставра-
цию, а потом планирует выста-
вить скрипку на аукцион.

- Мне уже предлагали за нее 
100 000 рублей, но думаю, что сто-
ит она гораздо дороже, - признал-
ся счастливый наследник.

Откуда инструмент взялся у дя-
ди Толи, москвич может только 
гадать.

- Когда-то в детстве отец гово-
рил мне, что в семье есть скрипка 

Страдивари. Но я решил, что он 
просто шутит. Дядя Толя музы-
кой никогда не занимался - он 
был шахтером. Думаю, скрипка 
передавалась в семье по наслед-
ству. Но следы теряются вдали, - 
признался Юрий.

Кстати, решение об аукцио-
не пока не окончательное. Воз-
можно, москвич все-таки оста-
вит скрипку себе. Кстати, сам 
он человек творческий, хоть и 
не музыкант. Юрий Курносов - 
директор Русской аналитической 
школы. Он автор семи научно-
популярных книг, а также одно-
го художественного романа, ко-
торый был опубликован весной 
этого года.

Подготовила 
Анастасия ВАРДАНЯН.

Клад на миллион

Сергей БУРМИСТРОВ, генеральный директор 
аукционного дома «Литфонд»:

- Я видел фотографии этой скрипки. Конечно, по 
ним я не могу с точностью сказать, что инструмент 
подлинный. Но очень похоже, что это именно так. 
Подлинность инструмента определят экспертизы. 
Надо сказать, что в нашей стране экспертов по 
скрипкам Страдивари можно пересчитать по пальцам 
одной руки. На всю Москву - два человека. Мы сейчас 
ждем их заключение, если владелец инструмента 
захочет обратиться к нам для аукциона. Если инстру-
мент действительно подлинный, это сенсация. Дело 
в том, что почти все инструменты мастера внесены 
в каталоги, хранятся в частных и государственных 
коллекциях. До сих пор казалось, что неучтенных 

просто нет. Эта находка - событие для 
всего культурного мира. Так и хочется 
сказать, что этот инструмент бесце-
нен. Но в том случае, если он будут 
выставлен на аукцион, его стоимость 
может составить несколько миллионов 
долларов.
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О «кладе 
Нарышкиных», 

самой ценной 
находке последнего 

десятилетия, читайте на сайте

Племянник нашел 
скрипку Страдивари 
в квартире умершей тети

ЦЕНА ВОПРОСА
Скрипка Страдивари, изготов-

ленная в 1721 году, была про-
дана с аукциона в 2011 году за 
9,8 миллиона фунтов стерлингов 
(15,9 миллиона долларов США). 
Сумма стала рекордной для 
лотов этой категории. Преды-
дущая рекордная стоимость 
скрипки Страдивари не превы-
сила 4 миллионов долларов.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Если инструмент 
подлинный - это сенсация»
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В фильме «Визит к Минотавру» Сергей Шакуров играет 
следователя Тихонова, ищущего украденную скрипку 

Страдивари. В финале он как раз читает надпись внутри 
инструмента, подобную той, что вы видите на фото вверху.

На найденном 
инструменте есть клеймо. 

Хозяин утверждает, 
что эксперты подтвердили 

подлинность.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Открыл, а там надпись: Аntonius 
Straduarius, - рассказал «КП» 
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Летают от счастья. Но не часто
Дедушка Фрейд 
и вещие грезы

Ярослав КОРОБАТОВ

Исследователи 
планируют создать 
мобильное 
приложение, которое 
будет анализировать 
содержание ваших 
сновидений.

Что означают наши сно-
видения? Ученые выдви-
гают несколько гипотез, 
которые объясняют зага-
дочное содержание ночных 
грез. 

Согласно Фрейду сны - это 
проявление подсознательных 
желаний и влечений, прежде 
всего сексуальных. 

Сладострастник Фрейд 
настолько глубоко погру-
зился в тему, что прослыл 
человеком, у которого - 
по образному выражению 
одного из персонажей Сер-
гея Довлатова - «одни гулян-
ки на уме». 

Другая теория предполага-
ет, что ночью мозг переклю-
чается на сервисный ремонт 
и обслуживание внутренних 
органов, а сновидение - это 
результат того, что в нерв-
ную систему по ошибке по-
падают сигналы дремлюще-
го сознания. 

Еще одна группа совре-
менных ученых отстаивает 
гипотезу «непрерывных сно-
видений». По их мнению, 
сны - это вовсе не 
проявление по-
д а в л е н н о г о 
сексуально-
го либидо, а 
продолжение 
реальной жиз-
ни с ее повсед-
невными заботами 
и переживаниями. Сторон-
ники этой теории считают, 
что хлеб и масло сновиде-
ний - это наши отношения 
с другими людьми и окру-
жающим миром.

Клуб любознательных

Ученые доказали: 

Cны - это продолжение реальности. 
И знают, как их расшифровать!

Алессандро и его коллеги об-
катали более 38 000 описаний 
снов, собранных из проверенных 
источников. Среди респондентов 
оказались самые разные разных 
же возрастных групп: подрост-
ки, невесты, ветераны войны во 
Вьетнаме, бывшие хиппи и мил-
лениалы. И вот что вышло:

1.Уровень агрессии в снах 
был самым высоким в 

1960-е годы, а затем неуклон-
но снижался до нулевых годов 
этого века. Такая тенденция соот-
ветствует статистике, которая фик-
сирует сокращение насильственных 
преступлений в США начиная с 60-х 
годов. И даже кратковременный 
рост числа ночных кошмаров, свя-
занный с атакой террористов на 
башни-близнецы в Нью-Йорке, впол-
не вписывается в теорию снов как 
отражение реальности.

2.Женские сны больше на-
полнены эмоциями (в том 

числе положительными), они 
видят меньше сцен агрессии 
и насилия. С одной стороны, это 
связано с тем, что дамы и в жизни 
меньше используют грубую силу. 
С другой стороны, это вытекает из 
стиля коммуникаций. Для женщи-
ны реальное общение - это обмен 
эмоциями с подругами. Для муж-
чины дружба - скорее совместное 
занятие чем-либо: рыбалка, спорт, 
баня, выпивка… Поэтому мужчи-
ны не так хорошо умеют выражать 
свои эмоции. Их сны полны погонь и 
разборок. Кстати, в снах ветеранов 
войны, как и предсказывали ученые, 
оказалось много крови и мало сек-
са. Это, вероятно, результат пост-
травматического синдрома.

3.Сны подростков оказа-
лись полны мрачными и 

негативными переживаниями. 
Это отражение того, что в их жизнь 
пришла тревога, связанная с новым 
социальным опытом. Подросток со-
мневается, нравится ли он девуш-
кам? Сможет ли он самоутвердиться 
среди сверстников? Отстоит ли себя 
перед взрослыми? Эмоциональная 
стабильность в жизни и в снах на-
ступает по мере взросления.

Ну как же так? - скажете 
вы. Если сны являются 
продолжением прозы 
будней, то откуда в них 
такие сюжеты, которых 
в жизни не бывает? Взять 
хотя бы распространенный 
сюжет  - чувство полета, 
когда ты взмываешь?

Холл довольно логично 
объясняет этот парадокс. 
Он считал, что сновидение 
- это форма мышления. Но 
если во время бодрство-
вания идеи посещают нас 
в виде рациональных кон-
струкций, то во сне - когда 
интеллект отключен  - они 
приходят в виде образов 
или метафор.

Такой метафорой чувства 
счастья является полет. 
Ведь мы и наяву описыва-

ем восторг словами «я на 
седьмом небе от удоволь-
ствия», «я улетел».

Другой распространен-
ный сценарий  - оказать-
ся голым на публике, 
по мнению психологов, 
это метафора страха не 
справиться с экзаменом 
или другим испытанием 
и опозориться.

Кстати, этот сон, как от-
ражение боязни не оправ-
дать ожидания, чаще встре-
чается в подростковом 
возрасте, когда молодого 
человека гложет мысль: 
состоится он в жизни или 
окружающие разоблачат 
его как несостоятельного. 
Иными словами, увидят раз-
детым?

К сожалению, летаем 

мы во сне не очень часто. 
Согласно исследовани-
ям 80 процентов всех 
сновидений окрашено 
негативными эмоция-
ми. Этот феномен отчасти 
объясняет теория «ночного 
терапевта». Повторение 
какого-то травмирую-
щего события во сне 
является частью психо-
логического механизма 
самозащиты.

Наяву, чтобы снять 
стресс, нам порой надо 
выговориться, рассказать 
кому-то о том, что взволно-
вало. Дурной сон имеет тот 
же эффект - он выпускает 
пар из нервной системы.

В целом, несмотря на то, 
что шкала контент-анализа 
Холла - Ван де Кастла яв-
ляется общепризнанной, 
пользоваться ей сложно, 
разобраться в ней могут 
разве что профессиональ-
ные психологи, которых 
ждет кропотливый ручной 
труд.

Основоположниками такого подхода считаются 
американские психологи Кельвин Холл и 
Роберт Ван де Кастл. Они были уверены, что 
сны являются вещими не в том смысле, что они 
предсказывают события будущего. Вовсе нет!

Но они помогут разобраться в психологических 
травмах и личных проблемах, которые мучают 
человека наяву. Холл и Ван де Кастл разработали 
систему анализа сновидений, она основана на, 
казалось бы, простом методе: все события сна 
раскладываются на составные элементы.

В одну кучку складываются участники сна: лю-
ди, животные, незнакомые или умершие люди. В 
другую - детали окружающей обстановки, события 
и повороты сюжета, например, погоня, движе-
ние куда-то, секс, разговоры. Отдельно эмоции: 
тревога, страх, грусть, вожделение… Всего со-
держимое снов разбивается на 10 категорий.

Изучив десятки тысяч сюжетов, психологи со-
ставили шкалу оценки сновидений. В зависимо-
сти от того, с какой частотой во сне у человека 
встречаются те или иные события, можно судить 
о его внутреннем состоянии.

Например, одна из респонденток Холла по 
имени Доротея на протяжении своей жизни при-
слала ему в общей сложности описание более 
500 сновидений. В них повторялись несколько 
элементов. Каждый шестой сон был связан 
с мотивом потери (чаще всего кошелька), в 
каждом десятом сюжете она видела себя 
в маленькой захламленной комнате, иногда 
в нее входил кто-то непрошеный.

Кстати, изучая сновидения обитателей домов 
престарелых, Холл столкнулся с теми же мотива-
ми. Он считал, что эти сюжеты (потеря, опоздание, 
незваные гости) связаны с потерей контроля над 
своей жизнью и невозможностью изменить ход 
событий.
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- А это 
мой ловец снов, 

сын Фредди 
Крюгера 

и Бабайки!

Ветераны 
видят 
много крови 
и мало секса

Дедушка Фрейд 
и вещие грезы Летают от счастья. Но не часто

Ветераны 
видят 

 ■ КСТАТИ

Расшифровка - 
в мобильном приложении

Исследователи сравнили точность машинного ана-
лиза с ручной обработкой отчетов о сновидениях. 
Выяснилось, что алгоритм выдал корректный ответ 
в 76 процентах случаев.

- Это еще не 100-процентный результат, но мы про-
демонстрировали саму возможность автоматическо-
го анализа отчетов о сновидениях,  - говорят авторы 
исследования.  - В перспективе мы интегрируем наш 
алгоритм с мобильным приложением, при помощи 
которого пользователи смогут расшифровывать свои 
сны и видеть связь между сновидениями и событиями 
реальной жизни.

Когда приложение можно будет скачать  - ученые 
не уточняют.

Как проснешься, 
сразу заходи 
в раздел 
«Толкование 
снов» на сайте

Россия
www.kp.ru
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Константин ГЛЫБА

Бешеная популярность 
свалилась на них как 
снег на голову. И так 
же стремительно 
сошла на нет.

Все в жизни стремительно 
меняется: на смену советской 
эстраде приходили патлатые 
рокеры, потом попса новой 
волны, теперь повесткой за-
правляют рэперы. Однако пре-
лесть этого мира в том, что 
есть все-таки незыблемые ве-
щи. Вечная и неповторимая 
классика. Хиты из 90-х до сих 
пор востребованы не только 
на тематических дискотеках, 
но и в современных сериалах 
(«Ольга», «Чики») - доволь-
но часто там звучат «песни 
нашей молодости». А ведь не-
которые группы и солисты, 
подарившие стране шлягеры, 
сгинули в пучине забвения. 
«КП» вспоминает культовых 
артистов девяностых и вы-
ясняет, где они сейчас.

Алиса Мон
Ее «Алмаз» стал одной из 

вершин поп-творчества 90-х. Но 
Алисе Мон, бывшей солистке 
группы «Лабиринт», несметных 
богатств и взлета карьеры не 
принес. В прошлом году певица 
отметила 55-летие  - и мало кто 
знает, что с ней происходило по-
следние 30 из них. Разорвав от-
ношения с продюсером Андреем 
Неклюдовым, она осталась ни с 
чем. И зарабатывала нечастыми 
и скромными концертами. 
Несколько лет назад 
Мон пришла в шоу «На 
десять лет моложе» 
(Первый канал), где 
над ее внешностью 

поколдовали косметологи, сто-
матологи, пластические хирурги.

Артистка пробовала пройти 
кастинг в шоу перевопло-

щений «Один в один» 
(не вышло), записа-

ла новую песню с 
молодым колле-
гой по прозвищу 
ANAR и исполни-
телем Сергеем 
Ноябрем. По-
сле двух раз-
водов Мон не 
торопится сно-
ва выходить за-

муж, хотя вовсе 
не против отно-
шений. Воспита-
ла сына Сергея - 
ему уже 30.

Забытые звезды 90-х

Реально 
красивые: 

десять молодых 
актрис, которым 
прочат большое 

будущее - на сайте
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«Белый 
орел»
Основанная бизнесменом 

Владимиром Жечковым (он, 
собственно, и солировал) группа 

«Белый орел» прославилась хитами 
«Как упоительны в России вечера» 
и «Потому что нельзя быть красивой такой». С 2016 года 
после смены нескольких вокалистов (Михаил Файбушевич, 
Александр Ягья, Леонид Лютвинский) главным голосом группы 
стал Денис Косякин - друг основателя Жечкова.

В начале этого года группа давала гастроли в Германии в рам-
ках «Дискотеки «Авторадио», а 9 Мая «Белый орел» выпустил 
монохромное видео на композицию «На краю» и посвятил его 
ветеранам войны. Денис Косякин 2 августа отмечал на улицах 
Москвы День ВДВ.

Лариса 
Черникова

Среди людей, которым больше 25 лет, 
сложно найти тех, кто не помнит песни «Я 

люблю тебя, Дима», «Одинокий волк», «Да ты не смейся». 
Выпускница Гнесинки Черникова взяла фамилию у мужа-предпри-
нимателя, который сильно вкладывался в раскрутку молодой и пер-
спективной 19-летней девушки. А в 1996 году Андрея Черникова 
обнаружили мертвым с огнестрельным ранением головы на могиле 
его отца. Черникова продолжила карьеру, посвятила убитому мужу 
песню, работала на «Открытом радио» и вплоть до начала нулевых 
выпускала альбомы. А потом познакомилась с американским пред-
принимателем Джеймсом Файором. Улетела жить к нему, вышла 
замуж, в 2005 году родила сына Кирилла. Развелась с иностран-
цем, потому что он пил, осталась жить в Техасе и увлеклась йогой, 
сыроедением и восточными практиками. Жила в Таиланде. В 2017 
году выпустила альбом «Закон ОМ», где исполняла мантры на сан-
скрите. В эфире в «Пусть говорят» Лариса призналась, что ищет 
донора спермы для того, чтобы родить второго ребенка.

45-летняя певица по-прежнему потрясающе выглядит и даже 
снимается в кино: год назад на большие экраны вышла музыкаль-
ная комедия «Веселые гастроли на Черном море», где Черникова 
сыграла одну из главных ролей. Живет с сыном в США, в качестве 

хобби поет в Хьюстонском симфоническом оркестре.

in
st

ag
ra

m
.c

om
yo

ut
ub

e.
co

m

В историю 
российской 
поп-музыки 

Алиса попала 
благодаря всего 
одной песне - 

«Алмаз».

«Божья коровка»
Коллектив, который прославила песня 

про гранитный камушек в груди, выпустил 
13 альбомов. Последний из них вышел в 
2019 году. Солисты Владимир Воленко 

и Наталья Шоколадкина работают, как 
завод: он пишет песни и музыку, она шьет 

костюмы для группы и играет на нескольких инстру-
ментах. У группы есть канал в YouТube, в 2018 году 
с гастрольным туром они объехали Белоруссию. 
Воленко и Шоколадкина не только творческий, 
но и семейный тандем. У пары есть сын Владимир 
(12 лет) и дочь Даша (15 лет). Последние пять ме-

сяцев группа живет без концертов (с поправкой на выступление на 
«Славянском базаре-2020») из-за коронавируса.

«Вирус!»
«Ну где же ваши ручки?», «Ты 

меня не ищи», «Попрошу тебя» и 
другие вирусные хиты этой команды 
взрывали танцполы дискотек конца 
девяностых - начала нулевых. «Ви-
рус!» активен до сих пор! Бес-
сменная солистка зеленоградского 
коллектива Ольга Лаки (Козина) 
вместе с коллегами записывает но-
вые песни и выпускает альбомы - в 
2017 году вышла пластинка «Навстре-
чу мечте», часто приходит в утренние 
радио- и телеэфиры, выпускает клипы 
(последний - в прошлом году).

После снятия режима изоляции 
«Вирус!» принимал участие в свод-
ном концерте звезд дискотек 90-х 
(с Юлей Волковой, «Дискотекой Ава-
рия» и проч.), а пару недель назад 
музыканты спели на сцене «Славян-
ского базара» в Витебске.
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Теперь хиты 
группы поет 

Денис Косякин.

«Божья 
коровка» - 
семейное 

предприятие 
Владимира 
и Натальи.

Солисты, конечно, 
изменились. Но стареть 

категорически отказываются.

Алиса Мон 
сделала пластику, 
а Лариса Черникова 
поет в хоре 
Хьюстона 

Певица тогда сводила мужчин 
с ума да и сейчас отлично выглядит.
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Бешеная популярность 
свалилась на них как 
снег на голову. И так 
же стремительно 
сошла на нет.

Все в жизни стремительно 
меняется: на смену советской 
эстраде приходили патлатые 
рокеры, потом попса новой 
волны, теперь повесткой за-
правляют рэперы. Однако пре-
лесть этого мира в том, что 
есть все-таки незыблемые ве-
щи. Вечная и неповторимая 
классика. Хиты из 90-х до сих 
пор востребованы не только 
на тематических дискотеках, 
но и в современных сериалах 
(«Ольга», «Чики») - доволь-
но часто там звучат «песни 
нашей молодости». А ведь не-
которые группы и солисты, 
подарившие стране шлягеры, 
сгинули в пучине забвения. 
«КП» вспоминает культовых 
артистов девяностых и вы-
ясняет, где они сейчас.

Алиса Мон
Ее «Алмаз» стал одной из 

вершин поп-творчества 90-х. Но 
Алисе Мон, бывшей солистке 
группы «Лабиринт», несметных 
богатств и взлета карьеры не 
принес. В прошлом году певица 
отметила 55-летие  - и мало кто 
знает, что с ней происходило по-
следние 30 из них. Разорвав от-
ношения с продюсером Андреем 
Неклюдовым, она осталась ни с 
чем. И зарабатывала нечастыми 
и скромными концертами. 
Несколько лет назад 
Мон пришла в шоу «На 
десять лет моложе» 
(Первый канал), где 
над ее внешностью 

поколдовали косметологи, сто-
матологи, пластические хирурги.

Артистка пробовала пройти 
кастинг в шоу перевопло-

щений «Один в один» 
(не вышло), записа-

ла новую песню с 
молодым колле-
гой по прозвищу 
ANAR и исполни-
телем Сергеем 
Ноябрем. По-
сле двух раз-
водов Мон не 
торопится сно-
ва выходить за-

муж, хотя вовсе 
не против отно-
шений. Воспита-
ла сына Сергея - 
ему уже 30.

Забытые звезды 90-х

Реально 
красивые: 

десять молодых 
актрис, которым 
прочат большое 

будущее - на сайте
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«Белый 
орел»
Основанная бизнесменом 

Владимиром Жечковым (он, 
собственно, и солировал) группа 

«Белый орел» прославилась хитами 
«Как упоительны в России вечера» 
и «Потому что нельзя быть красивой такой». С 2016 года 
после смены нескольких вокалистов (Михаил Файбушевич, 
Александр Ягья, Леонид Лютвинский) главным голосом группы 
стал Денис Косякин - друг основателя Жечкова.

В начале этого года группа давала гастроли в Германии в рам-
ках «Дискотеки «Авторадио», а 9 Мая «Белый орел» выпустил 
монохромное видео на композицию «На краю» и посвятил его 
ветеранам войны. Денис Косякин 2 августа отмечал на улицах 
Москвы День ВДВ.

Лариса 
Черникова

Среди людей, которым больше 25 лет, 
сложно найти тех, кто не помнит песни «Я 

люблю тебя, Дима», «Одинокий волк», «Да ты не смейся». 
Выпускница Гнесинки Черникова взяла фамилию у мужа-предпри-
нимателя, который сильно вкладывался в раскрутку молодой и пер-
спективной 19-летней девушки. А в 1996 году Андрея Черникова 
обнаружили мертвым с огнестрельным ранением головы на могиле 
его отца. Черникова продолжила карьеру, посвятила убитому мужу 
песню, работала на «Открытом радио» и вплоть до начала нулевых 
выпускала альбомы. А потом познакомилась с американским пред-
принимателем Джеймсом Файором. Улетела жить к нему, вышла 
замуж, в 2005 году родила сына Кирилла. Развелась с иностран-
цем, потому что он пил, осталась жить в Техасе и увлеклась йогой, 
сыроедением и восточными практиками. Жила в Таиланде. В 2017 
году выпустила альбом «Закон ОМ», где исполняла мантры на сан-
скрите. В эфире в «Пусть говорят» Лариса призналась, что ищет 
донора спермы для того, чтобы родить второго ребенка.

45-летняя певица по-прежнему потрясающе выглядит и даже 
снимается в кино: год назад на большие экраны вышла музыкаль-
ная комедия «Веселые гастроли на Черном море», где Черникова 
сыграла одну из главных ролей. Живет с сыном в США, в качестве 

хобби поет в Хьюстонском симфоническом оркестре.
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В историю 
российской 
поп-музыки 

Алиса попала 
благодаря всего 
одной песне - 

«Алмаз».

«Божья коровка»
Коллектив, который прославила песня 

про гранитный камушек в груди, выпустил 
13 альбомов. Последний из них вышел в 
2019 году. Солисты Владимир Воленко 

и Наталья Шоколадкина работают, как 
завод: он пишет песни и музыку, она шьет 

костюмы для группы и играет на нескольких инстру-
ментах. У группы есть канал в YouТube, в 2018 году 
с гастрольным туром они объехали Белоруссию. 
Воленко и Шоколадкина не только творческий, 
но и семейный тандем. У пары есть сын Владимир 
(12 лет) и дочь Даша (15 лет). Последние пять ме-

сяцев группа живет без концертов (с поправкой на выступление на 
«Славянском базаре-2020») из-за коронавируса.

«Вирус!»
«Ну где же ваши ручки?», «Ты 

меня не ищи», «Попрошу тебя» и 
другие вирусные хиты этой команды 
взрывали танцполы дискотек конца 
девяностых - начала нулевых. «Ви-
рус!» активен до сих пор! Бес-
сменная солистка зеленоградского 
коллектива Ольга Лаки (Козина) 
вместе с коллегами записывает но-
вые песни и выпускает альбомы - в 
2017 году вышла пластинка «Навстре-
чу мечте», часто приходит в утренние 
радио- и телеэфиры, выпускает клипы 
(последний - в прошлом году).

После снятия режима изоляции 
«Вирус!» принимал участие в свод-
ном концерте звезд дискотек 90-х 
(с Юлей Волковой, «Дискотекой Ава-
рия» и проч.), а пару недель назад 
музыканты спели на сцене «Славян-
ского базара» в Витебске.
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Теперь хиты 
группы поет 

Денис Косякин.

«Божья 
коровка» - 
семейное 

предприятие 
Владимира 
и Натальи.

Солисты, конечно, 
изменились. Но стареть 

категорически отказываются.

Алиса Мон 
сделала пластику, 
а Лариса Черникова 
поет в хоре 
Хьюстона 

Певица тогда сводила мужчин 
с ума да и сейчас отлично выглядит.
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Андрей ВДОВИН

Капитан «Спартака» 
рассказал «КП» 
о том, можно ли 
шутить с Черчесовым, 
о лидерстве 
красно-белых 
и о том, готова ли 
была команда сняться 
с чемпионата.

НИ СЛОВА О СУДЬЯХ
- «Спартак» - на первом 

месте в новом чемпионате 
России, и это удивительно. 
Кокорин лечится, Урунов - 
на скамейке, Рассказов - в 
запасе, Тиль выходит на не-
сколько минут… Но вы - ли-
деры. За счет чего?

- Психология. Нас Доме-
нико собрал и сказал: «Мы 
начинаем с чистого листа». 
Тот сезон и 7-е место - уже 
прошлое. А сейчас мы мо-
жем начать все сначала». 
Если честно, мы в прошлом 
сезоне уже просто изо всех 
сил ждали, когда 30-й тур 
пройдет и вместе с ним за-
кончится и тот чемпионат, 
и все обнулилось. Чтобы 
сбросить с себя весь его 
негатив. И сейчас словно 
вздохнули заново, свобод-
но.

- Вы стали более атакую-
щей командой. Это тоже пси-
хология?

- В том числе. Мы начина-
ли набирать очки, а с побе-
дами пришла уверенность, 
что мы можем и должны 
быть наверху. Футбол - все-
таки атакующая игра.

- Если бы не та самая ничья 
с «Сочи» с двумя пенальти, 
вообще шли бы с отрывом.

- Здесь стоп. Я уже го-
ворил после матча, сейчас 
тоже хочу повторить: мы в 
команде договорились су-
дей публично не обсуждать. 
У них своя работа, у нас - 
своя.

- Я не про судей. Я про тот 
момент, когда Леонид Федун 
объявил о возможном снятии 
«Спартака» с чемпионата.

- Я понимаю Леонида 
Арнольдовича - он только 
что посмотрел матч и все, 
что там происходило, был 
на нервах, на эмоциях, вы-
сказался сгоряча. Это нор-
мально - живой человек, 
которому небезразлично 
то, что происходит. Но мы 
представляли себе это так: 
пройдет время, и все при-
дет в норму. На следующий 
день все поняли, что сни-
маться «Спартак» не будет. 
Хотя был один момент, ког-
да я задумался: а что, если 
это вдруг произойдет? Ре-
ально ли вообще сняться с 
чемпионата? Как это будет 
происходить? Что будет по-
том?

- Хотя бы на миг мелькнула 

мысль: ну вот, в КФК при-
дется играть?

- Меня КФК не испугать. 
Я и там играл, и во второй 
лиге, и в первой.

«ЗЕНИТ», СОБОЛЕВ, 
ЧЕРЧЕСОВ

- Вас не утомили весь 
этот шум и скандалы вокруг 
«Спартака»?

- А когда-то было по-
другому? Я в клубе с 2017 
года, и ни одного дня 
не помню, чтобы вокруг 
«Спартака» была тишина. 
Это нормально, «Спартак» - 
это команда, которая инте-
ресует всех. И тех, кто пере-
живает за нее, и тех, кто ей 
завидует.

- Кажется, сейчас пришли 
времена, когда самый прин-
ципиальный соперник для 
«Спартака» - это «Зенит»?

- У «Спартака» есть не-
сколько принципиальных 
соперников. Большое дер-
би с ЦСКА, историческое 
дерби с «Динамо», для меня 
лично очень важные игры 
с «Локомотивом»… В этой 
череде и Дерби двух сто-
лиц. «Зенит» - действующий 
чемпион, для меня как для 
спортсмена матчи с ним не 
могут быть непринципиаль-
ными.

- Но когда Соболев толка-
ется с Дзюбой, такое впечат-
ление, что есть «Зенит» и все 
остальные.

- Это эмоции, накал и 
страсть важного для нас 
матча. Во время таких игр 
часто бывают такие стычки. 
У меня тоже были. Это нор-
мально для таких матчей.

- Вы вообще поняли всю 
эту историю с Соболевым и 
Дзюбой?

- Я не вижу там глубокого 
конфликта. У меня были на 
поле и хуже столкновения, 
но главное, чтобы это там 
же на поле и оставалось. 
Я рад, что все в итоге раз-
решилось, все поговорили 
друг с другом и тема исчер-
пана.

- Александр Соболев про-
изводит впечатление очень 
добродушного парня, но при 
этом довольно разговорчи-
вый в интервью. Про вас 
как-то говорил, что не видел 
футболиста, который больше 
вас мог бы съесть. Обиделись 
тогда?

- Ха! Действительно много 
говорит. Но он не со зла, 
а, наверное, потому, что в 
футбол начал только по-
завчера играть. Нет, я не 
обиделся, но сказал ему, 
что несолидно это - гово-
рить такие вещи. Что под-
колоть или пошутить - это 
нормально, но надо пони-
мать, когда и где это делать. 
И кого подкалывать!

- Вы над кем никогда не 
будете шутить?

- Вопрос не над кем, во-

прос - когда. В той же сбор-
ной у нас такая атмосфера, 
что мы можем перешучи-
ваться и с тренерским шта-
бом. С тем же Станиславом 
Саламовичем Черчесовым у 
нас было немало разгово-
ров по душам, где мы мог-
ли и «Амкар» вспомнить, 
и многое другое. Но если 
рядом посторонние, если 
рядом камеры и журнали-
сты, ты должен понимать 
это и держать дистанцию.

«ФИОРЕНТИНА», ЦЕНА, 
«ЛОКОМОТИВ»

- Открываем новости, чи-
таем: «Фиорентина» следит 
за Джикией». Вы чувствуете, 
как она следит за вами?

- Читал несколько дней 
назад. «Фиалочки»… У кого 
как, но мне приятно, когда 
пишут, что следят за мной, 
что рассматривают мою 
кандидатуру, тем более та-
кие серьезные команды, как 
«Наполи» или «Фиоренти-
на» - тоже клуб с богатой 
историей. В таком интересе 
ведь тоже есть определен-
ное признание и оценка 
твоей игры. Но я - футбо-
лист «Спартака». Сегодня 
я здесь нужен. И сегодня я 
здесь счастлив.

- Вы знаете цену, которая 
на вас указана в трансфер-
маркете?

- Сейчас 9 млн евро. Была 
10 млн.

- Ого, вы так плот-
но следите?

- На самом де-
ле нет. Просто 
на днях попа-

лась таблица, как 
изменилась цена 

игроков «Спартака» 
после пандемии. Увидел, 
что на меня немного упала. 
Но мы же понимаем, что все 
это очень условные цифры. 
Смотришь, за какие беше-
ные десятки миллионов в 
Европе даже в это время, 
после пандемии, покупа-
ют и продают футболистов, 
игравших всего полгода-
год, и не можешь понять, 
откуда они вообще берут та-
кие цены. А есть трансферы 
очень хороших игроков за 
скромные деньги. Я не по-
нимаю, как формируются 
цены на футболистов, здесь 
столько факторов, что все 
их учесть невозможно. По-
этому я к любым публика-
циям о суммах трансферов 
и зарплат отношусь очень 
спокойно.

МЕЧТА О ЕВРО
- Кажется, вы должны были 

быть больше всех расстроены, 
что из-за коронавируса пере-
несли Евро-2020.

- Это действительно так. 
Я очень мечтаю о большом 
турнире сборных. На ЧМ-
2018 у меня получился от-
пуск из-за травмы, и я ждал 
Евро-2020 как одно и самых 
важных для меня событий. 
И сейчас продолжаю ждать. 
Если бы мне сейчас пред-
ложили: ты потеряешь не-
сколько месяцев из жизни, 
но телепортируешься в май 
2021-го, чтобы готовиться 
и играть на чемпионате Ев-
ропы, я бы наверное согла-
сился.

«ХОЧУ ЗАБИТЬ 
ОДИН ГОЛ»

- Впереди перерыв в чем-
пионате, но матчи со сборной 
России против Сербии и Вен-
грии. Какие чувства сейчас, 
когда сборная собирается 
впервые за 9 месяцев?

- Очень жду, очень соску-
чился. Все-таки атмосфера 
в «Спартаке» и сборной от-
личается. В клубе мы каж-
дый день видим друг друга, 
в сборной - много ребят, с 
которыми я общаюсь не так 
часто.

- Сезон только начался. Вы 
перед ним поставили какие-
то цели лично для себя?

- Мы про личные же, да? А 
то про командные я не хочу 
говорить... А для себя у меня 
цель - забить как минимум 
один гол. И избавиться от 
этих желтых карточек не-
нужных и нервов, когда я 
на людей ору во время мат-
ча как дикарь какой-то. А 
потом смотришь на экран 
и сам в шоке: «Это я?!» Но 
я работаю над этим, уже 
спокойнее стал. И, мне ка-
жется, даже судьи это от-
мечают.
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Эмоции 
Георгия 

Джикии порой 
зашкаливают, за что 
он получает желтые 

карточки.

Полную 
версию 
интервью 
читайте 
на сайте… 

Георгий ДЖИКИЯ: 

Очень жду матчей 
сборной. Соскучился

Россия
www.kp.ru
09.09.2020



Сколько 
он 
будет 
сидеть 
на самом 
деле

Продолжение на  стр. 8   �Актера выводят из зала суда после приговора. Читайте на  стр. 6   �

Анастасия ВАРДАНЯН

Аукционисты говорят, 
что она стоит не менее 
миллиона долларов.

В квартиру тети в крошечном городке 
Узловая Тульской области москвич Юрий 
Курносов приехал, чтобы навести порядок. 
Полгода назад женщина умерла, не дожив 
до 90-летия всего пару месяцев. Перед 
смертью тетушка намекнула племяннику 
на клад, который лежит на антресолях.

- Тетя год тяжело болела, и я часто при-
езжал за ней ухаживать. Так вот однажды 
она сказала, что оставляет мне старинный 
музыкальный инструмент. 

Москвич нашел 
на антресолях 
скрипку 
Страдивари

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Ефремову дали 8 лет:

Елена ОДИНЦОВА

Минтруд обнародовал 
проект переноса выходных 
дней в 2021 году. 

В январе следующего года нас ждут 
10-дневные новогодние каникулы - 
с 1-го по 10-е число. Напомним, что 
перед ними будет рабочее 31 дека-
бря - это было уже утверждено вместе со 
всеми праздниками.

А вот 31 января в новом, 2021 году, 
станет нерабочим днем - на него, как 
следует из проекта Минтруда, перено-

сится выходной с 3 января, которое 
выпадает на воскресенье. Чиновни-
ки, как и обещали, все-таки учли по-
желания впредь не делать рабочим день, 
когда многие с друзьями ходят в баню, 
готовят оливье и вообще мало настроены 
продуктивно трудиться.

Продолжение на  стр. 3   �

Новогодние 
каникулы увеличат, 
а майские сократят
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Как России 
не повторить
протесты 
по белорусскому 
сценарию

В Калининграде 
стартует 
вакцинация 
против гриппа

Читайте на стр. 4 - 5   � Читайте на стр. 15   �
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Я такой невезучий, что 

голуби гадят мимо.
�  �  �

Гадать по руке просто. 
Посмотри на свою ла-
донь. Если видишь на 
ней деньги - всё хоро-
шо.

�  �  �
Израильский телеканал 

купил передачу «Спокой-
ной ночи, малыши». Вме-
сто Хрюши ведущей будет 
Фаршированная рыба.

�  �  �
Двоечник Сидоров, 

имеющий за спиной 8 
классов образования, 
неделю посидел с то-
миком «Войны и мир» 
около Педагогического 
университета и нашёл-
таки себе дуру.

�  �  �
Сегодня обнаружил ещё 

одно очень полезное свой-
ство маски- в неё можно 
очень не заметно смор-
каться.

�  �  �
Чёрный юмор кошек:
- Кто раньше встал, 

того и тапки.
�  �  �

Разработан самый гроз-
ный предупреждающий до-
рожный знак: «Внимание! 
Инспектор взял ипотеку»! 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Что 
общего у монитора с телеви-
зором? 7. Кто из героев певца 
Николая Баскова возглавляет 
конкурс «Кривовидения»? 9. 
Профессия героя рассказа 
«Секционный зал номер четы-
ре» Стивена Кинга. 10. «Муз не-
винных лукавый клеветник» для 
Александра Пушкина. 12. Самый 
распространённый белок в ор-
ганизме человека. 13. Рентген 
финансов. 16. Кто мог сыграть 
главные роли в фильме «Иван 
Васильевич меняет профессию»? 
18. Причина компьютерных про-
блем. 20. Деньги в руках. 21. 
Какая американская певица по-
лучила имя в честь принцессы 
из мультсериала «Кот Феликс»? 
24. Кто из голливудских секс-
символов поёт в группе «Кости 
мертвеца»? 25. «Никто не быва-
ет несчастен только от внешних 
причин» (античный классик). 26. 
Единственное светило с соб-
ственным именем из созвездия 
Волосы Вероники. 27. В каком 

издательстве вышла первая кни-
га рассказов Михаила Зощенко? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страна, 
названная в честь креветок. 2. 
«Каменное угощение» для не-
чисти из Муромских лесов в 
песне Владимира Высоцкого. 3. 
Весельчак из актёров. 5. Мате-
риал на украшения из морских 
глубин. 6. «Символ бессилья» 
из стихотворения «Её монолог» 
Игоря Северянина. 8. Чудом уце-
левший профессор, поведавший 
читателям всего мира о своём 
пребывании на подводной лодке 
капитана Немо. 11. Драматург 
Григорий ... 14. Стилист помеще-
ний. 15. Вахтёр в метро. 17. Кто 
подарил Александру Пушкину 
фрак, в котором он сделал пред-
ложение руки и сердца Наталье 
Гончаровой? 19. «Обертон» от 
царапин на грампластинке. 22. 
Какой русский скульптор вошёл 
в историю искусства под про-
звищем «Укротитель коней»? 
23. Японский вклад в мульти-
пликацию.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Экран. 7. Йагупоп. 9. Брокер. 
10. Дельвиг. 12. Коллаген. 13. Аудит. 16. Никулин. 18. Глюк. 
20. Нал. 21. Рианна. 24. Гослинг. 25. Сенека. 26. Диадема. 27. 
«Эрато». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Камерун. 2. Бульник. 3. Комик. 
5. Коралл. 6. Алкоголь. 8. Аронакс. 11. Горин. 14. Дизайнер. 
15. Турникет. 17. Нащокин. 19. Треск. 22. Клодт. 23. Аниме.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Анна ШВЕЦОВА, 
26 лет, Красноярск:

- Современная 
мама, 

предприниматель. 
Люблю активный 

образ жизни, 
общение 

с интересными 
людьми 

и путешествия.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Спортивному 
образу жизни - спортивные 

купальники. Если за углом не таится 
уютный пляж, рекомендую надеть 

короткие яркие шорты, и тогда 
жанр роликов будет сбалансирован.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ночью днем
Калининград +15…+17 +16…+17

Советск +15…+17 +15…+16

Балтийск +16…+17 +15…+16
Правдинск +15…+18 +16…+17
Светлогорск +15…+16 +15…+16

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 60 (норма 75)
Ветер - западный,
свежий, 8-10 м/с
Восход - 6.02 Луна
Закат - 19.06 в четвертой
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 10 сентября

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
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с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
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(4012) 310-350
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Екатерина КРЕЙДЕР

Причина отказа - 
багажник автомобиля 
занят газовым 
баллоном.

 Сергею 10 лет. Он бо-
лен ДЦП и передвигается 
на инвалидной коляске. 
Из-за чего сталкивается с 
массой трудностей. Сейчас 
Сергей учится во втором 
классе. И если сверстни-
ки тратят время на реше-
ние задач из учебников 
по математике, то перед 
мальчиком стоит пробле-
ма гораздо серьезнее. Как 
добраться до школы? Ведь 
многие таксисты при виде 
инвалидной коляски от-
казываются везти ребенка 
на уроки. 

Пост про недобросовест-
ных таксистов появился в 
паблике  «Инцидент - Со-
ветск» во ВКонтакте. Свет-
лана Лалаева, мама маль-
чика, поделилась историей 
про их очередную поездку 
на такси из школы. 

- Вчера в 17.44 вызвала 
такси, - написала Светлана 
Лалаева. - Помню номер и 
марку автомобиля. Води-
тель отказался нас везти. 
Причину отказа объяснил 
тем, что коляска в багаж-
ник не поместится, пото-
му что у него в багажнике 
газовый баллон.

По словам Светланы, 
она таксиста убеждала: 
коляска складывается, ее 
можно поставить в салон 
между сиденьями.

- Но на мои уговоры он 
не поддавался, - расска-
зала Светлана уже «Ком-
сомолке». - После того 
как таксист уехал, ко мне 
подошла пара: Кирилл и 
Юля.  Они спросили: «Вам 
так и не дали другую ма-
шину?» И предложили до-
везти нас с сыном до дома. 
Брать деньги они катего-
рически отказались. К сло-
ву, их машина по размеру 
меньше такси. И я очень 
благодарна этим добрым 
людям.

НЕ ПЕРВЫЙ РАЗ
Светлана Лалаева при-

знается, что подобная си-
туация - не первая. Каждый 
раз вызов такси для их се-
мьи - как рулетка: выпол-
нят запрос правильно или 
снова придется подолгу 
ждать машину? Ежедневно 
Светлана вызывает машину 
два раза - чтобы отвезти сы-
на в школу, а затем - домой. 

Мама мальчика расска-
зывает, что иногда ей уда-
ется уговорить водителей 
подвезти их коляску. До 
больших скандалов пока 
не доходило, но женщине 
не очень приятно, когда им 
отказывают и уезжают. 

- Сын очень расстраива-
ется, когда видит такие си-
туации, - признается Свет-
лана. - Он вообще очень 
боится моментов, когда лю-

ди ругаются или ссорятся. 
Сережа напрягается и го-
ворит: «Мама,  да ладно, не 
надо». Я ему отвечаю: «Как 
это не надо, сынок, мы же 
должны  как-то добраться».

В Советске есть служба 
социального такси. Почему 
им не воспользоваться?

- Обращалась в социаль-
ное такси, - говорит мама 
мальчика. - Сказали, что 
мы можем им воспользо-
ваться всего 3 раза в месяц. 
И чтобы им воспользовать-
ся, нужно за неделю пред-
упреждать и оставлять за-
явку.

В ЗАЩИТУ ТАКСИСТА
- У нас нет специали-

зированных машин для 
перевозки таких пассажи-
ров, - рассказал «Комсо-
молке» Михаил Щукин, он 

в Советске занимается ре-
монтом такси. - Почти все 
такси у нас на газе. А это 
говорит о том, что баллон 
находится в багажнике и 
занимает в нем много ме-
ста. Физически невозмож-
но положить туда коляску. 
А минивэнов у нас вообще 
нет. Многие не хотят ма-
рать свой салон, вот и от-
казываются.

Что касается социальных 
сетей, то этот пост вызвал 
у людей самые разные эмо-
ции. В частности, есть те, 
кто знает водителя лично 
и поддержал его.

- Я знаю этого водителя, 
- написал Николай Кузен-
ков. - Спокойный и урав-
новешенный человек. В 
его машине всегда чисто. 
Людям приятно и комфор-
тно доехать с общительным 
и аккуратным водителем. 
Да, его машина на газе. Да, 
объем багажника ограни-
чен. Но грязную и мокрую 
коляску, с которой будет 
стекать не менее грязная 
вода, укладывать в узкое 
пространство заднего ряда 
сидений, рискуя поцара-
пать панели задних дверей, 
повредить чехлы спинок 
передних сидений и дивана 
заднего ряда, которые еще 
и намокнут от стекающей 
с коляски грязной воды… 
Думаю, если бы материаль-
ную ответственность за эту 
машину нес ее муж, как и 
затраты на последующую 
мойку и время вынужден-
ного простоя, то данный 
пост носил бы характер: 
«Караул, нас грабят пасса-
жиры!».

Обращаться с жалобами 
в вышестоящие органы для 
решения проблемы Свет-
лана не собирается.  У нее 
есть свой автомобиль, ко-
торый на данный момент 
находится в ремонте. 

- Я думаю, что даже если 
я и обращусь, то ничего не 
изменится, - уверена мама 
Сергея.

Среда
9 сентября · 2020

Когда откроют двустороннее
 движение на Гагарина? -

Читайте на > странице .

Киношники так полюбили калининградскую 
натуру, что разрисовали стены форта

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  3596   (+28)
НА КАРАНТИНЕ   721  (+14)

человек за сутки

 ■ В ТЕМУ

«За 300 рублей 
у нас не бывает!»

Покупательницу 
оскорбили 
в магазине 
косметики
Кирилл АЛЕКСЕЕВ

После неприятного случая 
горожанка призналась, 
что больше в этот 
магазин «ни ногой».

Жительницу Калининграда 
оскорбили в магазине косметики, 
расположенном в центре города. 
Сообщение об этом неприятном 
случае женщина разместила в сер-
висе «Яндекс.Район».

 - На прошлой неделе хотела ку-
пить тени в одном из крупных ма-
газинов, - рассказала Татьяна Р. - 
Обозначила консультанту, что мне 
нужны тени не дороже 1000 рублей. 
Девушка начала предлагать мне за 
1999. Я ей сказала, что дорого. Она, 
не говоря ни слова, ушла. Вторая, 
посмотрев на меня с презрением, 
заявила: «За триста рублей у нас 
не бывает». Читай - нищебродам 
у нас делать нечего... Так непри-
ятно стало.

Татьяна призналась, что считает 
себя постоянным покупателем это-
го магазина.

- Парфюм покупаю там по 3-4 
раза в год, не говоря уже о другой 
косметике, - написала Татьяна. - 
Причем именно в этом магазине 
не раз встречалась с хамоватым от-
ношением. Но до такого унижения 
еще не доходило. Больше я туда ни 
ногой. Такое ощущение, что про-
давцы там получают сотни тысяч и 
могут себе позволить только брен-
довые вещи.

Скандал в Советске: 
Таксист отказался везти 
в школу 10-летнего 
инвалида-колясочника

Ар
хи

в 
«К

П»

Сергей не любит конфликты и очень 
переживает за маму.

 - Спрошу продавца и услышу 
в ответ колкость...
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Иван МАРКОВ

Чудом не пострадали две ее 
подруги и другие прохожие.

В Калининграде упавшей веткой 
дерева убило пенсионерку. Происше-
ствие случилось в начале четвертого 
часа дня в воскресенье, 6 сентября, 
в Макс-Ашманн парке. Как уточни-
ли корреспонденту «Комсомолки» 
в Единой дежурно-диспетчерской 
службе, ветка рухнула на пешеходную 
тропинку, проходящую недалеко от 
дома № 1 по улице Демьяна Бедного. 
По предварительной информации, 
сук рухнул на горожанку, прогуливав-
шуюся по аллее. Примечательно, что 
в этот день не было ветра, да и ветка 
была вовсе не сухой.

В понедельник утром в паблике 
Северо-Западного регионально-
го поисково-спасательного отряда 
МЧС России появились фотографии 
упавшей ветки. На снимках также 
можно увидеть спасателей, по всей 
вероятности, пытавшихся реаними-
ровать пенсионерку. Как сообщила 
пресс-служба отряда, сигнал о про-
исшествии в парке Макса Ашманна 
поступил в 15.13.

- На пешеходной аллее сломался 
сук у дерева и упал на проходящую по 
дорожке женщину, 1939 года рожде-
ния, - поясняет пресс-служба. - Она 
получила травмы, не совместимые с 
жизнью, и скончалась на месте. Спа-
сатели освободили женщину из-под 
обломков дерева и передали тело со-
трудникам следственного комитета.

Во вторник в следственном коми-
тете «Комсомолке» сообщить о под-
робностях  случившегося отказались, 
сославшись на то, что доследственная 
проверка еще пока «в самом нача-

ле». Также в СК пока не смогли от-
ветить на вопрос, понесет ли кто-то 
наказание за гибель женщины. Тем 
временем портал «Клопс» разыскал 
свидетелей происшествия. Они ут-
верждают, что ветка «была настолько 
тяжелой, что сразу после трагедии ее 
не могли сдвинуть с места несколько 
человек». Кроме того, смерти чудом 
избежали две пенсионерки, которые 
гуляли по парку вместе с погибшей.

Например, калининградка Ольга, 
ставшая свидетельницей смертель-
ного ЧП, рассказала, что также про-
гуливалась по главной аллее парка и 
заметила недалеко от пересечения 
Парковой аллеи и Малой лесной 
улицы трех пожилых женщин, от-
дыхавших на лавочке. По словам го-

рожанки, одна из пенсионерок под-
нялась и позвала с собой подруг. Не 
дождавшись, она пошла, но в этот 
момент раздался громкий треск, и на 
пенсионерку рухнула огромная ветка.

- Ветка чудом не упала на всех тро-
их, - говорит Ольга. - Одна женщина 
не успела сделать еще пару шагов, 
другая отскочила к стволу, и кусок 
дерева просвистел рядом. 

Ольга также сообщила, что вместе 
с другими очевидцами позвонила в 
МЧС, медики приехали примерно 
через 10 минут.

- Реанимировать пациентку было 
бессмысленно, она умерла, - заявила 
свидетельница. - Люди вокруг были в 
панике. Приятельнице погибшей ста-
ло плохо - ей сделали какой-то укол.
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В парке Макса Ашманна упавшей веткой 
насмерть придавило пенсионерку

 ■ КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА

«По внешнему 
виду ветви 
определить 
гниль 
невозможно»

Александр МАТЮХА, заведующий 
отделом садово-паркового хозяй-
ства Калининградского зоопарка:

- Безусловно, это несчастный случай. 
Гнили древесины могут развиваться 
скрыто, и если проводящая система 
не разрушена мицелием гриба, по 
внешнему виду ветви определить гниль 
невозможно - есть листва, ветвь вы-
глядит крепкой, однако механическая 
прочность древесины утеряна под воз-
действием патогенов. Слом ветви или 
вершины целиком может произойти и в 
абсолютно безветренную погоду.

Повлиять на слом могут и ливневые 
дожди, когда ослабленные развилки 
накапливают воду, а мокрая листва до-
бавляет массы.

Есть способы снижения рисков, на-
пример, установка систем стабилизации 
на крупные ветви или слабые развилки 
деревьев, растущих вдоль путей следо-
вания посетителей, у мест скопления 
людей. Также обезопасить дерево могут 
контурные и прореживающие обрезки, 
снимающие нагрузку с больших ветвей 
и слабых развилок, однако здесь важ-
на аккуратность и точность - каждый 
крупный спил - ворота для инфекций, 
которые могут лишить устойчивости 
все дерево целиком.

Сейчас сложилась очень опасная 
ситуация. У нас много старовозраст-
ных деревьев, требующих системного 
ухода. Если не начать объединять уси-
лия специалистов, работающих в этой 
области, и не настраивать системную 
работу, такие трагические случаи могут 
повторяться. 

 ■ КСТАТИ

Происшествия с деревьями за 2020 год
 ✓ Неделю назад сухие ветки обрушились на одну из скамеек на Фестивальной аллее.
 ✓ 10 июля этого года мэр города Светлогорска Владимир Бондаренко опубликовал 

фотографии лиственницы, упавшей прямо на скамейку в центре города. Тогда по 
счастливой случайности никто не пострадал.

 ✓ В марте этого года в Гурьевске под упавшим деревом погибла 12-летняя девочка. 
Под суд отправили начальника управления дорожного хозяйства и благоустройства 
местной администрации.

 ✓ В январе этого года на детской площадке в Калининградском зоопарке рухнул ясень. 
К счастью, в этот момент зоопарк уже был закрыт. Посетителей не было.

В минувший понедельник шесть школьников пострадали в 
результате ДТП в Гурьевском районе. Об этом сообщает пресс-
служба регионального управления МВД. Авария произошла в 

поселке Апрелевка. Водитель школьного автобуса при разъезде с 
встречным автомобилем не учел габариты, съехал в кювет и врезался 

в придорожное дерево. В результате аварии шесть школьников 
(7, 8,10,10,12 и 15 лет) получили телесные повреждения.

ФОТО-  
ФАКТ

Прибывшие на место происшествия медики пытались спасти 
калининградку, но удар падающей ветки был, видимо, очень сильным...
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Иван МАРКОВ

Если после смыва 
надписей форт 
пострадает, 
власти пообещали 
возбудить 
уголовное дело.

Несколько дней назад 
в соцсетях появились 
фотографии форта № 
8, раскрашенного не-
известными художни-
ками. Автор снимков, 
блогер Женяй Огонь, 
сообщил, что ранее ему 
о разрисованном памят-
нике архитектуры рас-
сказал один из подпис-
чиков.

- Разумеется, я решил 
прокатиться до форта 
и посмотреть лично. И 
увиденное меня просто 
убило. Весь форт изри-
сован, - написал он в 
своем Фейсбуке. 

Внутри форта Женяй 
нашел на полу несколь-
ко листовок с надписью 
«Cubana club» и провел 
короткое расследова-
ние, в ходе которого 
выяснил, что в здании 
проходила вовсе не дис-
котека, а съемки оче-
редного отечественного 
фильма, для которых и 
был совершен акт ван-
дализма. 

Стоит отметить, что 
27 августа в группе 
ВКонтакте «Массовка, 
Актеры. Калининград. 
Запись на съемки» по-
явилось сразу четыре 
объявления. Разыски-
валась «молодежь на 
тусовку» для участия в 

массовке для сериала 
«Кесарь». Съемки как 
раз проводились на 
восьмом форте.

По словам блогера, 
киношники не спра-
шивали на это раз-
решения. Вскоре эту 
версию «Комсомолке» 
подтвердил и руково-
дитель Службы охраны 
объектов культурного 
наследия Евгений Мас-
лов.

- Киношники к нам 
обращались, но мы не 
разрешили проводить 
эти работы, - рассказал 
Маслов. - Потом они ре-
шили пойти напрямую 
к пользователю форта и 
договорились с ним, так 
как он не увидел в этом 
ничего плохого. Теперь 
и пользователь, и те, кто 
занимались росписью, 
все это отмывают.

- Возбуждать уголов-
ное дело будете?

- Это сложная про-
цедура, так как воз-
буждать его надо про-
тив собственника, а им 
является Российская 
Федерация. В принци-
пе, эти люди, которые 
стены форта разукраси-
ли, сами себя уже нака-
зали, они уже большие 
деньги потратили на 
специальные средства. 
Мы потом на резуль-
таты работ посмотрим. 
Если претензий не бу-
дет и стены после смыва 
не пострадают, то дело 
возбуждать не будем, - 
добавил Маслов.

Заметим, что на сегод-
няшний день большую 
часть рисунков с форта 
уже успели стереть при 
помощи пескоструйной 
машины. 

Киношники 
без разрешения 
разрисовали форт № 8, 
а теперь моют стены

 ■ ПРОФИЛАКТИКА

Стартует вакцинация 
против гриппа
Вера ГРИНВИЧ

Калининградцы могут 
сделать прививку 
ежедневно 
с 9 по 30 сентября.

По данным регионального минздрава, вак-
цинация будет традиционно проводиться 
специалистами передвижного комплекса 
Калининградского областного центра ме-

дицинской профилактики и реабилитации.
- Впервые за четыре года проведения 

акции прививочные бригады в некоторых 
точках будут работать в две смены, - 
особенно подчеркивают организаторы 
профилактического мероприятия.

С 9 сентября плановая вакцинация 
от гриппа взрослых и детей начнется и 
в поликлиниках. Информацию о посту-
плении вакцины необходимо уточнять в 
поликлинике по месту прикрепления.

График работы мобильного комплекса 
по вакцинации против гриппа

№
Дата 

проведения/ 
день недели

Время 
проведения Место проведения

1 9 сентября, 
среда 10.00-14.00 Магазин «Виктория», Калининград,

ул. Гайдара, 120

2 9 сентября, 
среда 15.00-19.00 Площадь Победы, перекресток с ул. Баранова

3 10 сентября, 
четверг 10.00-14.00 Супермаркет Spar, Калининград, ул. 

Дзержинского, д. 160а

4 10 сентября, 
четверг 15.00-19.00 Магазин «Виктория», Калининград, ул. 9 

Апреля, 9

5 11 сентября, 
пятница 10.00-14.00 Супермаркет EUROSPAR, Калининград, 

Советский пр-кт, д. 234

6 11 сентября, 
пятница 15.00-19.00 Магазин «Виктория», Калининград, Солнечный 

бульвар, 1

7 12 сентября, 
суббота 10.00-14.00 Центральная площадь (Дом Советов)

8 12 сентября, 
суббота 15.00-19.00 Площадь Победы, перекресток с ул. Баранова

9 13 сентября, 
воскресенье 10.00-14.00 Площадь Победы, перекресток с ул. Баранова

10 13 сентября, 
воскресенье 15.00-19.00 Центральная площадь (Дом Советов)

11 14 сентября, 
понедельник 10.00-14.00 Супермаркет EUROSPAR, Калининград, ул. 

Красносельская, д. 85а

12 14 сентября, 
понедельник 15.00-19.00 Магазин «Виктория», Калининград, площадь 

Калинина, 28

13 15 сентября, 
вторник 10.00-14.00 Центральный офис супермаркетов Spar, 

Люблинское шоссе, 6

14 15 сентября, 
вторник 15.00-19.00 Магазин «Виктория», Калининград, ул. Л. 

Шевцовой, 1
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Важно! Полный график работы мобильного комплекса 
по вакцинации против гриппа смотрите на сайте kp.ru
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Съемки сериала «Кесарь» на форте № 8 завершились неожиданно - 
яркими рисунками.

Первым «живопись» заметил  Женяй Огонь.

 Меня это 
убило - 

весь форт 
разрисован!
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Владислав РЖЕВСКИЙ

В сентябре 1980 года 
в калининградских 
магазинах вдруг 
выстроились 
рекордно длинные 
очереди. Молоко 
стало дефицитом...

Вообще к очередям кали-
нинградцам, как и всем со-
ветским людям, было не 
привыкать. Но чтоб еще и за 
«молочкой» выстаивать! Это ж 
не бананы или «Пепси».

- Как же такое могло про-
изойти, ведь у нас этого мо-
лока - хоть залейся! Самое де-
шевое в стране! - недоумевали 
в очередях.

- Может, на молокозаводе 
авария? - предполагал кто-
нибудь.

- Ага, авария! - раздавалось в 
ответ. - У меня на этом заводе 
брат работает, все нормаль-
но там. Просто наше молоко 
в Москву вывозят, а мы тут - 
лапу соси!

- Смешно слушать! - вме-
шивались якобы более осве-
домленные. - Это все из-за 
событий в Польше. У поля-
ков же сейчас экономический 
кризис, какая-то «Солидар-
ность» у них воду мутит. Вот 
мы и помогаем братьям-сла-
вянам, делимся продуктами.

- Да-да, а поляки наше мо-
лочко на границе на землю 
выливают. В знак протеста, 
чтобы не лезли в их дела со 

своей непрошеной помощью, 
- негромко добавляли, види-
мо, еще более осведомленные 
граждане.

Так за разговорами и корота-
ли время в очередях. А стоять-
то приходилось по три-четыре 
часа. И не факт, что тебе что-
нибудь достанется - хоть и 
были введены нормы отпуска. 
Молоко давали не более литра 
в одни руки (две бутылки или 
пару пакетов - «советских», 
треугольных). Сметаны по-
купатель мог взять (если та 

имелась в продаже, разумеет-
ся) две баночки емкостью 0,2 
литра. А вот сливочное масло 
из магазинов совсем исчезло. 
В лучшем случае, как тогда го-
ворили, «выбрасывали» масло 
топленое - та еще субстанция, 
сильно на любителя. В резуль-
тате раритетом стал даже сли-
вочный маргарин, пирамиды 
которого раньше годами пы-
лились в витринах.

Впрочем, с нормами народ 
боролся - приходя в магазин 
всей семьей. Сперва, значит, 

один в очереди стоит, скуча-
ет, а часа через два остальные 
домочадцы подтягиваются. 
Одинокие покупатели брали 
«в долг» чужих детей. Само 
собой, продавщицы замечали 
эту хитрость. Однако обычно 
смотрели сквозь пальцы, по 
второму (а то и третьему) разу 
отпуская товар на одного и то-
го же ребенка. Все ж люди, все 
всё понимали…

Лучше всего тогда было тем, 
кто имел машину. Ездили по 
ближайшим деревням и там у 

частников покупали молоко, 
творог, сметану. А «молочная 
засуха» тянулась всю осень. 
К слову, в газетах об этой не-
нормальной ситуации не бы-
ло ни слова. Хотя и тогда, на 
пике застоя, писали отнюдь 
не только о партийной жиз-
ни. Так, открылись специали-
зированные магазины това-
ров для мальчиков и девочек 
«Саша» и «Наташа». Юрий 
Романенко второй раз по-
бывал в космосе, а во Двор-
це спорта «Юность» прошел 
первый чемпионат РСФСР 
по карате. На улице Соммера 
установили Т-34, а камчатский 
журналист Юрий Шумицкий 
дошагал из Владивостока до 
Калининграда, стоптав 13 пар 
обуви. На проспекте Калини-
на заработала первая платная 
стоянка, а ансамбль «Арсе-
нал» нашей филармонии (ру-
ководил которым известный 
во всем мире саксофонист 
Алексей Козлов) стал лауре-
атом джазового фестиваля в 
Западном Берлине.

О разном, в общем, писали 
осенью 1980-го. Но вот о том, 
что калининградцы каждый 
день душились в унизитель-
ных очередях, об этом - ни-
ни! Хотя те, кто в них стоял, 
конечно, все помнят...
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Как 40 лет назад Калининград 
накрыла «молочная засуха»

«Янтарные выходные» 
станут первым 
мероприятием 
в Калининграде 
после пандемии.

Калининград и Калининградская 
область неразрывно ассоциируются 
с янтарем: солнечный камень не раз 
воспевался в легендах, становился 
героем сказок и мифов. Но сейчас 
мало кто сможет ответить, поче-
му именно янтарю приписываются 
волшебные свойства, почему даже 
сквозь века он не теряет популяр-
ности по всему миру?

Иначе взглянуть на этот уни-
кальный минерал и найти для се-
бя ответы можно на фестивале 
«Amberweekend». Мероприятие про-
водится под эгидой Минпромторга 
России при поддержке правитель-
ства региона и янтарного кластера 
Калининградской области. Впервые 
«Янтарные выходные» прошли в 2019 
году и теперь становятся ежегодным 
событием: с 11 по 13 сентября на 
острове Канта гостей ждет трехднев-
ная развлекательная программа. 

В центре внимания - янтарь: от ма-
стер-классов до выставки уникальных 
арт-объектов - скульптур, которые 
будут подготовлены специально для 
фестиваля. Мастера и художники из 
лучших янтарных компаний откроют 
тайны своего ремесла и признаются 
в любви к самому теплому камню. 
Вместо традиционного подхода к 

украшениям из янтаря - стильные 
и современные вещи с необычным 
дизайном: на фестивале можно бу-
дет приобрести подлинные шедевры 
и забрать кусочек солнца с собой.

Помимо этого, гостей ожидает 
концертная программа с участием 
лучших музыкальных коллективов 
Калининграда. Для детей будут рабо-
тать семейные зоны и анимационные 
площадки, любителям активного от-
дыха понравятся спортивные актив-
ности. В пятницу в вечернее время 
ожидается выступление диджеев с 
зажигательными сетами. 

Голодным не останется никто: под-
крепиться без отрыва от фестиваля 
можно будет на фуд-корте с полюбив-
шейся калининградцам уличной едой, 
кстати, специально для фестиваля 
каждый участник фуд-корта предста-
вит блюдо либо напиток, связанный 
с янтарем.

Время работы площадок фе-
стиваля:

 ✓ 11 сентября с 18.00 до 22.00
 ✓ 12 сентября с 12.00 до 22.00
 ✓ 13 сентября с 12.00 до 18.00

«Amberweekend» - это новый шаг 
для янтарного туризма и продвиже-
ния Калининградской области, а так-
же замечательный праздник, чтобы 
отдохнуть всей семьей. За настоя-
щим янтарем - только сюда: Балтий-
ское море само вынесет сокровища 
прямо к вашим ногам.

8.09.2020 18:30 | Макроконцерт сентябрь кпе2.indd
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Главный янтарный праздник Следить за новостями 
фестиваля можно на сайте или 

в соцсетях мероприятия:

amberweekend.com

@amberweekends

AmberWeekends2019

AmberWeekends

Осенью 1980-го продукция местных молочников неожиданно 
стала пользоваться небывалым спросом.
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Николай ЛИТВИНОВ

Новое оборудование 
поступило по 
федеральному 
проекту «Спорт - 
норма жизни».

Инвентарь на сумму 
свыше 25 миллионов ру-
блей получила региональ-
ная спортивная школа по 
зимним видам спорта. Три 
грузовика доставили 27 эле-
ментов, которыми смогут 
пользоваться воспитанни-
ки отделений хоккея с шай-
бой, фигурного катания, 
шорт-трека и керлинга.

Помимо различных спе-
циализированных трена-
жеров для силовой подго-
товки, наиболее крупной 
новинкой стала сухая бего-
вая дорожка для хоккеистов 
и конькобежцев. А также 
ледозаливочная машина и 
шлифовальное устройство 
для очищения бортов от на-
леди.

 - Рассчитываем, что в 
аналогичном объеме смо-
жем получить и оборудо-
вание для отделения нашей 
спортшколы в физкультур-
но-оздоровительном ком-
плексе Гусева. Там, помимо 
хоккеистов, конькобежцев 
и фигуристов, базируются 
лидеры областной сборной 
по шорт-треку и уже про-
водят свои тренировочные 
мероприятия представите-
ли национальной коман-
ды, - отметила заместитель 
председателя правительства 
- министр спорта Калинин-
градской области Наталья 
Ищенко.

- Ледозаливочная маши-
на соответствует современ-
ным эксплуатационным 
требованиям. Полностью 

экологична и малошумна, 
функционируя на элек-
трическом двигателе, за-
ряжается за ночь, - доба-
вил директор спортивной 
школы по зимним видам 
спорта Николай Мухин. 
- Большинство оборудо-
вания будет применяться 
на ледовой арене спорт-
комплекса областной Ди-
рекции спортсооружений, 
часть планируется разме-
стить в подтрибунных по-

мещениях на «Стадионе 
Калининград».

Отметим, что воспитан-
ники спортшколы регуляр-
но выступают на всерос-
сийских и международных 
соревнованиях. Всего спор-
тивную подготовку там 
проходят почти 700 чело-
век, в том числе призеры 
престижных национальных 
и зарубежных стартов.

Напомним, что федераль-
ный проект «Спорт - норма 

жизни» стартовал 1 января 
2019, став частью нацио-
нального проекта «Демо-
графия». Задача проекта - к 
2030 году увеличить коли-
чество систематически за-
нимающихся физической 
культурой и спортом жи-
телей России до 70%. 

По этому проекту про-
двигается и развивается 
массовый спорт, а также 
создаются и улучшаются 
условия для занятий физи-
ческой активностью всех 
жителей России. Ремонти-
руются старые и строятся 
новые спортивные объек-
ты по всей стране - от дво-
ровых площадок с трена-
жерами до дворцов спорта 
международного класса.

В числе задач - и улучше-
ние условий для подготовки 
спортивного резерва наци-
ональных сборных команд 
Российской Федерации. 
Так, спортшколы и учили-
ща олимпийского резерва 
получают в свое распоряже-
ние инвентарь, экипировку 
и технику, соответствую-
щую стремительно изме-
няющимся требованиям 
времени.

 ■ ОБНОВЛЕНИЕ

Сайт правительства области стал удобнее
Николай ЛИТВИНОВ

Портал перевели на 
новую современную 
технологическую платформу.

В сентябре началось тестирование об-
новленной версии сайта правительства 
Калининградской области www.gov39.ru. 
Все работы по редизайну и технической 
доработке были произведены силами об-
ластного минцифры и не потребовали до-
полнительного финансирования.

- Изменения на сайте будет правильным 
назвать реновацией, то есть улучшением, 
без разрушения целостности структуры, 
- заявил министр цифровых технологий и 
связи Калининградской области Вадим 
Рыскаль.

Сайт переведен на новую современную 
технологическую платформу, которая, в 
том числе, обеспечивает более надежную 

защиту данных. Это особенно важно, учи-
тывая востребованность интернет-прием-
ной и других сервисов, связанных с пере-
дачей через сайт персональных данных.

Также был выполнен редизайн, который 
коснулся цветового оформления и структу-
ры, использован новый, простой, хорошо 
читаемый шрифт. Разработчики исходили 

из задачи упростить посетителю поиск 
нужной информации, они перестроили 
локацию и оформление многочисленных 
баннеров, которыми была перегружена 
прежняя главная страница портала.

Существенно расширился контент раз-
дела «Гражданам», в котором полезная 
информация систематизирована по на-
правлениям: социальная поддержка, ЖКХ, 
дольщики и другим. Этот раздел будет на-
полняться новыми направлениями.

- Информация для граждан - это безус-
ловный приоритет. Все, что может быть 
важным и полезным для жителей Калинин-
градской области, целенаправленно раз-
мещено в верхней основной части главной 
страницы, - пояснил Вадим Рыскаль.   

После реновации мобильная версия 
сайта адаптируется под любые экраны 
устройств с любым разрешением, сайт 
легко грузится, исключено отсутствие или 
некорректная работа каких-то разделов.

 ■ КНИЖНАЯ ПОЛКА

Подведены 
итоги конкурса 
издательских 
проектов
Николай ЛИТВИНОВ

В Калининградской 
области напечатают 
сборники стихов и прозы 
местных авторов, а также 
иллюстрированный альбом.

Конкурс издательских проектов 
прошел в нашей области уже в 15- й 
раз. Заявки и рукописи принимала 
Калининградская областная науч-
ная библиотека.  Авторы представи-
ли на суд жюри крупные литератур-
ные формы, тематические сборники 
стихов и прозы, художественно-пу-
блицистические журналы, литерату-
ру для детей и подростков. Многие 
попробовали себя в номинации «Ли-
тературный дебют». Всего на рас-
смотрение попали 19 рукописей. 
Больше всего заявок (шесть руко-
писей) - в номинации «Литература 
для детей».

В состав экспертной комиссии 
вошли представители писательских 
организаций региона, сотрудники 
библиотек, областного министер-
ства по культуре и туризму, исто-
рики и филологи под руководством 
директора Института гуманитарных 
наук БФУ имени Канта Татьяны 
Цвигун. По итогам конкурса жю-
ри выбрало шесть победителей. 
Благодаря издательской програм-
ме регионального правительства в 
свет выйдут альманах «Эхо-2020», 
«Балтийский альманах», два номе-
ра литературно-художественного 
журнала «Балтика», иллюстриро-
ванный альбом поэзии «СлоVision» 
(составитель - Александр Дубров-
ский), сборник стихов Ирины Вер-
вай «Полынные напевы», а также 
сказка Ларисы Прибрежной «Фрея 
и повелитель раскаленной капли». 

Приказ об утверждении перечня 
творческих проектов подписал ми-
нистр по культуре и туризму региона 
Андрей Ермак. Книги будут изданы 
тиражом 300 экземпляров и направ-
лены во все библиотеки региона.  

Члены экспертной комиссии 
особенно оценили сборник про-
изведений талантливых молодых 
авторов «Прос(т)о». Он внесен в 
своеобразный «лист ожидания» и 
будет напечатан в рамках издатель-
ской программы в этом году в случае 
экономии средств при проведении 
конкурсных процедур.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Калининградцы участвуют в финале 
чемпионата WorldSkills Russia

Национальный чемпионат WorldSkills Russia 
проводится ежегодно с 2013 года и являет-
ся самым значимым всероссийским сорев-
нованием профессионального мастерства. 
Первенство проходит в рамках националь-
ного проекта «Образование». В 2020 году 
в соревнованиях принимают участие более 
2 800 участников со всей страны, а также 
26 стран мира. 

От Калининградской области в финал прош-
ли 48 участников по 34 компетенциям. Это 

самое большое число финалистов от региона 
за все годы соревнований. 

- Ежегодно усиление материально-техни-
ческой базы учреждений, повышение уров-
ня навыков педагогов и высокая мотивация 
ребят позволяют им в конкурсном формате 
проявить свои лучшие компетенции, - подчер-
кнул заместитель председателя регионального 
правительства Илья Баринов. - Уверен, что 
такое большое представительство в финале 
принесет немало призовых мест.
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В областную спортшколу 
привезли три грузовика инвентаря

Новая ледозаливочная машина на электрическом 
двигателе заряжается за ночь.

Книги будут изданы тиражом 
300 экземпляров.
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Анна ДОБРЮХА

Количество зараженных 
в России превысило 
миллион - сколько 
времени нам еще 
терпеть гнет инфекции? 
Нам ответил один из 
ведущих экспертов 
по COVID-19.

В начале сентября число 
случаев заражения в нашей 
стране перевалило за милли-
он, по данным на 7.09 число 
инфицированных составило 
1 030 690 человек. Но ведь и 
наука с медициной не сто-
ят на месте! И в России, и в 
других государствах актив-
но идут испытания вакцин 
против CОVID-19. Растет им-
мунная прослойка из пере-
болевших. Сколько времени 
еще понадобится для побе-
ды над коронавирусом? Об 
этом мы спросили извест-
ного вирусолога, директора 
Института медицинской па-
разитологии, тропических и 
трансмиссивных заболеваний 
им. Е. И. Марциновского 
Сеченовского университета, 
доктора медицинских наук, 
члена-корреспондента РАН 
Александра Лукашева.

- Александр Николаевич, 
когда коронавирус наконец 
будет взят под контроль?

- Если говорить именно о 
взятии под контроль, то это 
уже сделано. Да, вирус про-
должает распространяться, 
но не лавинообразно. И его 
распространение удается 
контролировать относитель-
но спокойными, не экстре-
мальными мерами.

- Хорошо, а когда мы смо-
жем полностью освободиться 
от коронавируса?

- Когда у нас будет необхо-
димая иммунная прослойка. 
Какой процент считать до-
статочным, сейчас исследует-
ся: нужно ли нам ждать 70% 
переболевших либо вакцини-
рованных или, скажем, 50% 
хватит. По всей видимости, 
цифра находится в диапазоне 
от 50 до 70%.

Кстати, в конце августа 
Роспотребнадзор сообщил, 
что по результатам исследо-
вания в 11 регионах России 
иммунная прослойка состав-
ляет около 20% населения. 
Например, в Московском 
регионе доля населения с 
антителами к коронавиру-
су превысила 23 - 24% еще 
в июле, рассказал журнали-
стам министр здравоохранения 

Михаил Мурашко. А ближе 
всех к появлению иммунной 
«подушки» оказались жите-
ли Калиниграда - количество 
людей с иммунитетом к «ко-
роне» здесь 50,2% (!). Об этом 
в понедельник на XII Всерос-
сийском интернет-конгрессе 
по инфекционным болезням, 
организованном Централь-
ным НИИ эпидемиологии, 
сообщила глава Роспотреб-
надзора Анна Попова.

- Можно считать, что к на-
стоящему моменту мы прош-
ли примерно половину пути к 
победе над коронавирусом, - 
продолжает профессор Лука-
шев. - Причем вторая поло-
вина будет явно проще. Чем 
больше иммунная прослойка, 
тем менее строгие и интен-
сивные мероприятия нужны, 
чтобы сдерживать вирус.

- Планируется, что массо-
во делать прививки широкому 
кругу россиян будут с января 
- февраля 2021 года. Значит, 
зимой мы вирус победим?

- Вирус еще продолжит 
циркулировать какое-то вре-
мя. Массовая вакцинация не 
уничтожит его полностью и 
сразу. Всегда ведь есть те, 
кто не прививался или не 
хочет.

Однако коронавирус уже не 
будет такой серьезной про-
блемой, какой был до сих 
пор. 

- Сколько же нам еще ждать?
- Думаю, что реалистично 

обсуждать как время победы 
февраль - март следующего 
года. Потом, конечно, вирус 
не исчезнет совсем, но пере-
станет быть определяющим 
фактором нашей повседнев-
ной жизни.

ВОПРОС - РЕБРОМ
Когда можно будет снять маски?

Судя по откликам в соцсе-
тях, для многих людей один из 
самых раздражающих момен-
тов сейчас - необходимость 
надевать защитные маски.

- Александр Николаевич, как 
вы думаете, когда будет оправ-
данно отказаться от масок?

- Маски - это одно из са-
мых простых, безопасных и 
наименее обременительных 

средств защиты от инфекции. 
По сравнению с самоизоля-
цией и закрытием бизнеса 
маски явно куда более пред-
почтительное решение, со-
гласитесь?

Постепенно от них можно 
будет отказываться, но, ду-
маю, раньше января следу-
ющего года это было бы пре-
ждевременно.
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В Париже снова ввели 
обязательное ношение 
масок. Народ относится 

к этому бодро: этот 
парень, например, 

защищается 
от коронавируса 

с помощью маски героя 
комиксов - Венома.

Профессор-вирусолог Александр ЛУКАШЕВ:

Мы прошли половину 
пути к полной победе 
над коронавирусом

Напасть
Россия
www.kp.ru
 09.09.2020 
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Николай ЛИТВИНОВ

Завтра Антон 
Алиханов выступит 
на внеочередном 
заседании 
областной думы.

Выступить с традиционным го-
довым отчетом о результатах ра-
боты правительства области Ан-
тон Алиханов должен был еще в 
апреле, но из-за ситуации с коро-
навирусом доклад пришлось пере-

нести. Новая дата - 10 сентября.  
Подготовку обсудили в регио-

нальном парламенте, где состо-
ялось заседание Совета думы. 
Спикер Марина Оргеева напом-
нила о том, что губернатор также 
расскажет о результатах незави-
симой оценки качества условий 
оказания услуг организациями в 
сфере культуры, охраны здоро-
вья, образования и социального 
обслуживания. 

- Депутаты уже ознакомились с 
представленными материалами. 

Прошу вас еще раз посмотреть 
отчеты - в ходе внеочередного 
заседания будет возможность за-
дать губернатору вопросы, - под-
черкнула Марина Оргеева.

На Совете председатели про-
фильных комитетов также про-
информировали коллег о под-
готовке к заседанию областной 
думы, которое запланировано на 
24 сентября. К примеру, на по-
вестке аграрного комитета - зако-
нопроект об охоте и сохранении 
охотничьих ресурсов.

Губернатор отчитается о работе за год

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ ищет по-
мощника. Тел. 8-911-461-41-
43.

РАБОТА на берегу для моря-
ков. Тел. 8-909-799-52-50.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62.

ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу. Тел. 8-900-354-07-90.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, помо-
жем в оформлении. Тел. (4012) 
92-27-07.

КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
АВАРИЙНАЯ по котлам, колон-
кам, по сантехнике, электрике, 
водопроводу. Круглосуточно. 
Тел. (4012) 37-38-90.
РЕМОНТ окон. Тел. 8-906-237-
57-04.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
СРОЧНЫЙ ремонт котлов, ко-
лонок. Тел. 8-921-611-74-40.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт: TV, ноутбуки, микровол-
новки и др. Тел. (4012) 39-19-
49.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Область. 
Тел. 8-921-710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться 
по телефону: (4012) 310-340

Конкурсный управляющий ООО «Лана-Авто-
трейд» (238326, Калининградская обл., Гурьев-
ский р-н, п. Ласкино, ул. В. Терешковой, 10 А; 
ИНН 3906197721, ОГРН 1083925020739) 
Спиркин А.А. (СНИЛС 012-637-788-45, ИНН 
390500112759, 236022, Калининград, а/я 
5) сообщает о проведении повторных тор-
гов транспортными средствами должника в 
форме аукциона с открытой формой подачи 
предложения о цене.

Начальная цена ТС: лот 1: Акура MDX VIN 
5KСYD4870TD401107 г/в 2014 - 1443600 
руб.; лот 2: VOLKSWAGEN CADDI VIN 
WV1ZZZ2KZ8X123981 г/в 2008 - 239400 
руб., лот 3: VOLKSWAGEN CRAFTER TDI VIN 
WV1ZZZ2EZ96028595 г/в 2009 - 541800 
руб.; лот 4: VOLKSWAGEN LT 28 SDI VIN 
WV1ZZZ2DZYH006776 г/в 1999 - 249300 
руб.; лот 5: VOLKSWAGEN LT 28 SDI VIN 
WV1ZZZ2DZYH010313 г/в 1999 - 283500 руб.; 
лот 6: OPEL MOVANO VIN VN1F9C1M636841875 
г/в 2006 - 493200 руб.; лот 7: OPEL ASTRA 
1.3 CDTI VIN W0L0AHL7078092337 г/в 2007 
- 183600 руб.; лот 8: FORD TRANSIT 110T300 
VIN 0XXXTTFX6R86177 г/в 2006 - 315000 
руб.; лот 9: VOLKSWAGEN CRAFTER TDI VIN 
WV1ZZZ2EZ96027820 г/в 2009 - 541800 
руб.; лот 10: FORD TRANSIT CONNECT 
T200 VIN WFOTXXTTPT7J60864 г/в 2007 - 
229500 руб.; лот 11: VOLKSWAGEN LT35 VIN 
WV1ZZZ2DZYH032583 г/в 2000 - 99900 руб.; 
лот 12: LEXUS LX570 VIN JTJHY00W504243261 

г/в 2017 - 4482900 руб; лот 13: KIA QLE 
(SPORTAGE) VIN XWEPH81ADJ0022366 г/в 
2018 - 1206000 руб.

Автомобили находятся: Калининград, Кам-
ская, 63. Ознакомление по согласованию 
тел. +79062105911, centrum_kgd@mail.ru. 
Аукцион состоится 28.10.20 в 13.00 мск в 
электронной форме. Место представления 
заявок на участие в аукционе и предложе-
ний о цене имущества - Межрегиональная 
электронная торговая система. Порядок, сро-
ки и время представления заявок, перечень 
прилагаемых документов в соответствии с ре-
гламентом МЭТС - http://www.m-ets.ru. Начало 
приема заявок 21.09.20, окончание 27.10.20 
в 15.00. Размер задатка и шаг торгов - 10% 
от начальной цены лота. Задаток должен по-
ступить по договору задатка на спец. счет 
40702810520000007704 в Калининградское 
отделение № 8626 ПАО СБЕРБАНК не позд-
нее 15.00 27.10.20. Победителем признается 
участник, предложивший наиболее высокую 
цену. Договор купли-продажи подписывается 
победителем не позднее 3 дней с момента 
подписания протокола о результатах торгов. 

Оплата осуществляется в течение 30 дней 
от даты заключения договора на счет, ука-
занный в договоре купли-продажи. Проекты 
указанных договоров размещены в объявле-
нии о продаже на МЭТС. Время московское. 
Ознакомление с дополнительной информаци-
ей: Калининград, Марата, 2, п. 1

РЕКЛАМА

Конкурсный
управляющий

ООО «Лана-Автотрейд»
Спиркин А.А. сообщает, 

что торги № 53860-ОАОФ
признаны 

несостоявшимися ввиду 
отсутствия заявок 

на участие.
РЕКЛАМА

•  Водитель автомобиля
(грузового, кат. В,С) - от 30 000 руб.;

•  Водитель малой уборочной техники
(машинист-тракторист, кат. В,С) - от 30 000 руб.;

•  Тракторист
(машинист-тракторист, кат. В,С) - от 30 000 руб.; 

•  Уборщик территории - от 15 600 руб.
(подбор участков в шаговой доступности от дома).

Муниципальному бюджетному 
учреждению «Чистота» 

требуются на работу:

Адрес отдела кадров:
г. Калининград, ул. Мусоргского, д. 74 

Тел.: (4012) 935-213, 930565

РЕ
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М
А

Спикер Марина Оргеева попросила депутатов 
заранее подготовить вопросы главе региона.
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04.05 МУХТАР. НОВЫЙ СЛЕД. 
СЕРИАЛ. (16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.30 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
20.20 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.30 Сегодня.
22.40 Поздняков. (16+)
22.55 Захар Прилепин. Уроки 

русского. (12+)
23.25 Мы и наука. Наука и 

мы. (12+)
00.30 Место встречи. (16+)
02.10 Их нравы. (0+)
02.35 ОТДЕЛ 44. СЕРИАЛ. 

(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ДАВАЙ НАЙДЕМ ДРУГ 

ДРУГА. СЕРИАЛ. (12+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.00 КАМЕНСКАЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
В лаборатории доктора 
Бороданкова проводятся 
секретные эксперименты 
над людьми. Среди пациен-
тов клиники - научные работ-
ники, люди искусства. Под 
видом обычных витаминов 
они принимают бальзам, 
невероятно повышающий 
работоспособность... 

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.55 Жить здорово! (16+)
10.55 Модный приговор. (6+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Время покажет. (16+)
17.00 Мужское / Женское. 

(16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)
19.40 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ПРЕЗУМПЦИЯ 

НЕВИНОВНОСТИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.30 Док-ток. (16+)
23.30 Вечерний Ургант. (16+)
00.10 ЯМА. СЕРИАЛ. (16+)

Люба влюбляется в Петра. 
Куприн рассказывает 
Шеиным о чудесном юноше, 
который взял домой девушку 
из «Ямы». Заинтригованная 
Вера приглашает Куприна и 
Петю к себе на именины. За 
Любой начинает ухаживать 
приятель Петра Сабашников.

01.10 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Время покажет. (16+)
04.20 Давай поженимся! (16+)

05.00 Настроение.
07.10 Доктор И... (16+)
07.45 ОГАРЕВА, 6. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
09.35 Вия Артмане. 

Гениальная притворщица. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 Петровка, 38. (16+)
11.05 КОЛОМБО. СЕРИАЛ. 

(12+)
12.35 Мой герой. Мария 

Порошина. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 ОТЕЦ БРАУН. СЕРИАЛ. 

(16+)
15.55 Последний проигрыш 

Александра Абдулова. 
Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.15 СТАРАЯ ГВАРДИЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Линия защиты. (16+)
22.05 90-е. Заказные убий-

ства. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Прощание. Иннокентий 

Смоктуновский. (16+)
00.35 90-е. Заказные убий-

ства. (16+)
01.15 Жуков и Рокоссовский. 

Служили два товарища. 
Док. фильм. (12+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.25 Драконы. Гонки по 

краю. Мультфильм. (6+)
05.50 Приключения Вуди и его 

друзей. Мультфильм. (0+)
06.35 Охотники на троллей. 

Мультфильм. (6+)
07.00 СЕНЯ-ФЕДЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
08.00 ТРАНСФОРМЕРЫ. 

МЕСТЬ ПАДШИХ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

11.00 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

13.05 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (12+)
16.20 Шоу Уральских пельме-

ней. Утомленные соляри-
ем. (16+)

18.00 СЕНЯ-ФЕДЯ. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 ТРАНСФОРМЕРЫ-3. 
ТЕМНАЯ СТОРОНА ЛУНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.05 МАЛЬЧИШНИК. ЧАСТЬ 
3. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.05 СТОРИЗ. (16+)
01.25 МАЛЬЧИШНИК 

В ВЕГАСЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

03.00 Слава богу, ты пришел! 
(16+)

03.45 6 кадров. (16+)
04.05 Дядя Степа - милицио-

нер. Мультфильм. (0+)
04.25 Как грибы с горохом 

воевали. Мультфильм. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Кругосветка. (16+)

04.45 Орел и решка. Рай и 

Ад-2. (16+)

05.30 Орел и решка. Тревел 

гид. (16+)

05.55 Школа доктора 

Комаровского. (12+)

06.30 Утро Пятницы. (16+)

07.30 ЗАЧАРОВАННЫЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)

11.00 Адская кухня. (16+)

13.15 На ножах. (16+)

18.00 Адская кухня. (16+)

19.55 Мир наизнанку. 

Бразилия. (16+)

22.00 ДОКТОР ХАУС. СЕРИАЛ. 

(16+)

23.50 Пятница News. (16+)

00.20 ДРЕВНИЕ. СЕРИАЛ. (16+)

02.30 Еда, я люблю тебя! (16+)

03.20 Орел и решка. 

Юбилейный. (16+)

07.30, 09.00, 14.00, 18.30, 
22.40 Новости культуры.

07.35 Красивая планета.
07.50, 15.30 НЕЖНОСТЬ 

К РЕВУЩЕМУ ЗВЕРЮ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.55 Павел 

Луспекаев. Док. фильм.
11.30 Дороги старых масте-

ров.
11.45, 21.10 УБИЙСТВО 

В ПОМЕСТЬЕ ПЕМБЕРЛИ. 
СЕРИАЛ.

12.45, 20.25 Абсолютный 
слух.

13.30 Фотосферы. Док. фильм.
14.05 Новости. 
14.20 Библейский сюжет.
14.50 Белая студия.
16.40 Знаменитые фортепиан-

ные концерты.
17.20 Первые в мире. 

Док. фильм.
17.35 Новая история эволю-

ции. Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.45 Климент Тимирязев. 

Док. фильм.
22.10 Фотосферы. Док. фильм.

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 РАЗЛОМ САН-АНДРЕАС. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.10 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 НА ГРАНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

05.05, 10.35 10 самых горя-
чих клипов дня. (16+)

05.45, 07.45, 14.00 Pro-
Новости. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 Победитель битвы фан-

клубов. (16+)
09.30 Прогноз по году. (16+)
11.20 Русские хиты - чемпио-

ны среды. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 Битва фан-клубов. 

(16+)
15.00 Новая Волна-2018. 

A’Studio. 30 лет на сцене. 
(16+)

16.35 Яндекс.Музыка чарт. 
(16+)

17.40 Pro-Новости. (16+)
18.00 У-дачный чарт. (16+)
19.00 Ради всего спиртного: 

звезды-самоупийцы. 
(16+)

20.00 Премия Нового Радио. 
Высшая лига-2018. (16+)

22.00 МузРаскрутка. (16+)
22.35 10 sexy. (16+)
23.35 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
02.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.15 Известия.

04.45, 05.25, 06.20, 07.10, 
08.25, 08.35, 09.25, 
10.25, 11.20, 12.25 
ЛУЧШИЕ ВРАГИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.45, 13.40, 14.35, 15.30 
ПОРОХ И ДРОБЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.45, 17.35 ПОСЛЕДНИЙ 
МЕНТ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СВОИ -3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск.
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
00.55 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.20 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.45 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.25 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.55 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

КОМЕДИЯ США, 2013

СРЕДА, 22.05

«МАЛЬЧИШНИК. ЧАСТЬ 3» (16+)

В этот раз никакой свадьбы. Никакого мальчишника. Казалось бы, что 
могло пойти не так? Но когда Волчья стая оказывается на дороге, все 
ставки снимаются.

Режиссер - Тодд Филлипс.
В главных ролях: Брэдли Купер, Эд Хелмс, Зак Галифианакис.

БОЕВИК США, 2015

СРЕДА, 19.00

«РАЗЛОМ САН-АНДРЕАС» (12+)

Рэй - пилот спасательного вертолета, который 
всю свою жизнь помогал другим людям. За все 
время работы он насмотрелся на множество 
жутких вещей и не раз оказывался в очень 
сложных ситуациях. Несмотря на все преграды 
он спешил на помощь, даже не предполагая, 
что самое страшное ждет его впереди.

На Калифорнию обрушивается мощное 
землетрясение, в результате которого гибнут 
сотни людей и образовывается огромная 
трещина в земле. Во всеобщем хаосе Рэю 
предстоит отыскать свою дочь, но сделать это 
будет очень непросто. В надежде, что его 
ребенок все еще жив, он отправляется в 
смертельно опасное путешествие через весь 
штат...

Режиссер - Брэд Пейтон.
В главных ролях: Дуэйн Джонсон, Карла 

Гуджино, Александра Даддарио.
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НЕЛЬЗЯ РВАТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
СВЯЗИ С РОССИЕЙ

Сенатор 
Сергей Калашников:

4
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НЕ ПОЗВОЛИЛИ 
РЕАЛИЗОВАТЬ СЦЕНАРИЙ 
ЦВЕТНОЙ РЕВОЛЮЦИИ
Итоги встречи глав МИДов

ПОПАЛИ В ПЕРЕПЛЕТ
Что интересного 
представили читателям 
на Московской книжной 
ярмарке

СЧАСТЬЕ, 
КОГДА ТЕБЯ ПОНИМАЛИ
Прощаемся 
с Ириной Печерниковой 
и Борисом Клюевым

Распространяется бесплатно
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ГРАНИЦА ЗАКРЫТА, НО… 
ОТКРЫТА 10

Несмотря на то, что из-за карантина 
наши страны официально прекратили  
сообщение, пересечь кордоны россиянам 
и белорусам совсем не сложно
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Андрей МОШКОВ

■■ В■столице■удвоят■метро.■
В Севастополе■и■Симферо-
поле■решат■«вечный»■вопрос■
с■дефицитом■воды.■В Калуж-
ской■области■возьмутся■за■
мусорные■полигоны.■Прези-
дент■России■проводит■встре-
чи■с руководителями■субъек-
тов■Федерации.

российская столица 5 сентя-
бря отмечала 873-ю годовщину 
основания. президент приехал 
на праздник в концертный зал 
«Зарядье», где поздравил мо-
сквичей с Днем города:

- Многовековая история стра-
ны нашей, сама российская го-
сударственность неразрывно 
связаны с Москвой. И мы, граж-
дане россии, остро чувствуем 
это единство, ценим и любим 
нашу родную столицу. Москва - 
один из крупнейших мегаполи-
сов мира, причем поражающий 
своей величавой и одновремен-
но теплой красотой. Москвичи 
своим трудом, знаниями, та-
лантом, напористостью, я бы 
сказал, уже не раз доказали, что 
способны решать самые непро-
стые задачи. Так было и в пери-
од эпидемии. Мы видели, как 
сложно приходилось столицам 
других стран. Но Москва смог-
ла! И этот опыт, этот пример 
был крайне важен и востребо-
ван во всей стране. Как и во все 
времена, Москва была вместе 
с россией, россия - с Москвой.

Днем раньше Владимир■Пу-
тин■встречался с мэром сто-
лицы Сергеем■Собяниным. 
разговор начал с особой темы:

- Которая уже, наверное, 
оскомину набила, как у нас  
в народе говорится. Я имею в 
виду вот эту самую коронави-
русную инфекцию. Вы первые 
ввели ограничения, но и пер-
вые начали их снимать. Сей-
час начинается третий этап 
работы с вакциной. Москва 
принимает активное уча-
стие. Как идет эта работа?

- Нам поручили взять 

бо́льшую часть пострегистра-
ционных испытаний на себя. 
Около сорока тысяч человек 
в них будут участвовать. От-
крыли свободный доступ запи-
си добровольцев. За несколько 
дней записалось больше пяти 
тысяч человек. Со следующей 
недели начнем эти исследова-
ния, - ответил Сергей Собянин.

- Вы сами прививку сделали?
- Иначе мне было бы слож-

но агитировать за российскую 
вакцину. потому что даже се-
годня, по опросам, около по-
ловины россиян сомневаются 
в том, что нужно ее ставить. 
Два месяца тому назад, когда 
активно продвигали эту тему, 
вообще скептиков было чуть ли 
не девяносто процентов. Для 
того чтобы придать тонус моим 
коллегам, самому быть уверен-
ным, что у нас вообще откры-
лось окно возможностей в этой 
ситуации, я принял решение. 
Чувствую себя нормально.

- Температура поднима-
лась?

- Нет. Можно сказать, что 
я вообще практически не по-
чувствовал никаких послед-
ствий. единственное, была 
небольшая головная боль, 
какая-то тяжесть полдня. Но 

это в пределах, так же как ино-
гда мы себя чувствуем, когда 
прививаемся от гриппа.

- Ясно. Не болейте, будьте 
здоровы!

президент поинтересовался 
и тем, как оздоравливается эко-
номика:

- восстановление идет бы-
стрее, чем ожидали. У нас в са-
мой «яме» кассовые обороты 
малого, среднего бизнеса упа-
ли почти в два раза... С мая по 
июль смогли выйти на докри-
зисный уровень: обороты мало-
го и среднего бизнеса, в целом 
торговля и услуги, промышлен-
ность, стройка.

- Какие наиболее значимые 
шаги должны быть предпри-
няты для развития Москвы?

Из главных шагов, по словам 
столичного мэра, удвоение мо-
сковского метро:

- Семьдесят процентов этой 
программы уже принято. Будем 
и дальше продвигать. Иначе го-
род просто захлебнется с уче-
том того, что население растет. 
Конечно, не будем забывать 
соцпрограммы развития здра-
воохранения и образования.

О других предложениях  
Сергея Собянина  - читайте  
на сайте souzveche.ru

НЕ ТУРИСТАМИ ЕДИНЫМИ
Владимир путин поговорил с врио губернатора Севасто-

поля Михаилом Развожаевым.
- Туристов много в этом году? - спросил президент.
- с 1 июля начали полноценный сезон после снятия огра-

ничений. и уже плюс двадцать процентов фиксируем, - мэр 
южного города не скрывал, что цифрами доволен.

- Санэпидобстановка как в этой связи?
- у нас один из самых низких уровней заболеваемости 

COVID.
после подробного расклада о борьбе с коронавирусом, 

сразу к самому важному:
- Владимир Владимирович, позвольте о проблеме?
- Прошу вас.
- она в принципе системная, но особенно обострилась сей-

час. Впервые с 1994 года установились погодные условия 
в крыму, когда средняя температура - плюс 27 с весны и аб-
солютно нет осадков. мы в очень тяжелом состоянии будем.

решение есть. проект придуман еще в советское время. из 
горной реки коккозка в месяц утекает в море около пятнадца-
ти миллионов тонн избыточной воды. ее можно перебросить  
в Чернореченское водохранилище, построив 60-километро-
вый ковшевой водозабор. и еще отдать часть объемов сим-
ферополю.

- Это позволило бы обезопасить севастополь, симферо-
поль, Черноморский флот и, собственно, всех потребителей 
от дефицита воды, - уверен мэр.

но это еще не все.
- мало найти эту воду, нужно ее не потерять. при украине 

в водоотведение не инвестировалось вообще ничего. В 2014 
году потери достигали шестидесяти процентов, сейчас снизили 
до сорока. необходим капитальный ремонт сетей.

Всю программу стоимостью 7,4 миллиарда рублей готовы 
вместе с военными выполнить за пять лет.

- Безусловно, будем решать. Я соответствующее поруче-
ние правительству оформлю, - пообещал Владимир путин.

и предложил только на этом не останавливаться. Взяться 
за промышленность:

- Нужно восстанавливать то, что было утрачено в преды-
дущие годы, создавать новое. Речь должна идти о высоко-
технологичных производствах, не нарушающих экологию.

ДОХОДЫ - НА ОТХОДЫ
Врио губернатора Калужской области Владислав Шап-

ша попросил помочь обеспечить квартирами детей-сирот 
и оставшихся без попечения родителей, а также живущих 
в ветхом жилье:

- требуется два миллиарда рублей до 2024 года. со своей 
стороны готовы выделить еще пятьсот миллионов. Доклад 
закончен. готов ответить на вопросы.

- Какие вопросы, вопросов нет, - улыбнулся Владимир 
путин. - Очень хорошо, что решаете проблемы обманутых 
дольщиков. И обращаете внимание на трудно финан-
сируемые мандаты, имею в виду обеспечение жильем 
детей-сирот - чрезвычайно важная тема для страны в 
целом. Сразу говорю, что постараемся здесь поддержать.

но вопрос глава государства все-таки задал, причем весь-
ма острый.

- Он касается захоронения твердых бытовых и про-
мышленных отходов. Из четырнадцати полигонов пять 
уже практически на грани своих возможностей, что вы-
зывает рост несанкционированных свалок. На это нужно 
обратить особое внимание.

 ■ Владимир Путин участвовал 
во Всероссийском открытом 
уроке для школьников, посвя-
щенном 75-летию Победы, «Пом-
нить - значит знать». Прочитал 
небольшую лекцию по истории 
и ответил на вопросы.

- В этом году обучение будет про-
ходить частично или даже полно-
стью онлайн? - спросила Ксения Ки-
сель из города усмань.

- Важен элемент общения с препода-
вателем и с одноклассниками. почему? 

потому что наибольших результатов 
добиваются те люди, которые умеют 
работать в команде. Это очень трудно 
сделать, если не общаться со своими 
сверстниками. поэтому никто в стране 
не планирует переходить полностью 
к дистанционному обучению. нецеле-
сообразно и ни к чему.

- Какую бы книгу посоветовали 
почитать нам о Великой Отечествен-
ной войне? - поинтересовался Михаил 
Башкирев из курска.

- миша, их очень много. не буду пере-
числять все. Это и Василь Быков. сти-

хи Твардовского просто шикарные: 
«переправа, переправа! берег левый, 
берег правый». Вы почитайте, как это 
проникновенно. и фильмы о войне за-
мечательные: «а зори здесь тихие», 
«они сражались за родину». и песни 
о Великой отечественной войне на-
столько проникновенные, так берут за 
душу и за сердце, что эмоциональное 
восприятие реалий происходивших 
тогда событий передается и нашим 
современникам.

Полная версия беседы - на нашем 
сайте.

4 сентября Владимир путин с советом 
безопасности вновь обсудил ситуацию 
в рб. «обсуждались итоги состоявшегося 
визита Мишустина в минск, в том числе 
в контексте подготовки поездки Президен-
та Беларуси Лукашенко в москву», - со-
общила пресс-служба кремля.

по предварительной информации, встре-
ча может состояться в середине сентября.

- подготовка визита лукашенко в мо-
скву находится в активной стадии, - ска-
зал пресс-секретарь главы РФ Дмитрий 
Песков.

ВИЗИТ ИЗ МИНСКА

ДЛЯ УЧАЩИХСЯ

«полностЬю на ДистанЦионное обуЧение переХоДитЬ не буДем»

СЛОВО РЕГИОНАМ

«мало наЙти, нуЖно не потерятЬ»
Владимир Путин о том, как пережили 
пик пандемии:

МОСквА СМОГЛА! И ОПЫТ 
РАЗОШЕЛСЯ ПО СТРАНЕ

День рождения Первопрестольной - в этот раз немного грустный  
праздник. Из-за коронавируса пришлось свернуть массовые гулянья  
и концерты.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент Беларуси встретился 
с премьер-министром РФ. И по-
благодарил за то, что пришли на 
выручку.

- Спасибо, что в тяжелую минуту 
подключились и помогли нам хотя 
бы в экономике серьезно стабилизи-
роваться. Очень серьезно. Особенно 
в умах людей произошел переворот, 
что Россия как братская страна, как 
основной наш экономический парт-
нер и рынок сбыта. Мы же это не 
прячем: почти половину всего мы 
продаем в России. Она от нас не от-
вернулась в эти трудные времена, - 
такими словами начал официальную 
часть Александр Лукашенко.

и обратился лично к Михаилу Ми-
шустину:

- Очень благодарен 
вам за последние не-
дели и, может, даже 
месяц-полтора, когда 
у нас идут интенсив-
ные переговоры меж-
ду правительствами. 
Мы договорились с  Владимиром 
Владимировичем еще до выборов 
об этом. Вы с премьером Беларуси 
сделали огромную работу, чтобы 
сблизить наши позиции и по мно-
гим вопросам вообще договориться.

Важную позицию, которая для 
российской стороны не подлежит 
сомнению, озвучил Михаил Мишу-
стин:

- В гостеприимном Минске мы 
бы особо хотели подчеркнуть, что 
Россия полностью поддерживает су-
веренитет, независимость и терри-
ториальную целостность Беларуси.

Но на Западе придерживаются дру-
гого мнения.

- Вы видите, что происходит у нас. 
Мы видим, что происходит вокруг 
России. Мы вынуждены были отве-
чать, видя недружественные шаги 
со стороны блока НаТО у наших гра-
ниц. а для этого все доказательства 
есть, как бы они ни оправдывались: 
и переброска американских, других 
подразделений из глубины их натов-
ской территории к границам Бела-
руси, особенно самолетов F-16. Мы 
развернули практически половину 
нашей белорусской армии. Факти-
чески взяли под контроль западные 
границы с литвой и Польшей. На-
верное, эта демонстрация дала свой 
результат, - сказал глава государства.

Не дает расслабляться и внутрен-
няя ситуация в республике.

- Я все чаще говорю, у нас это про-
сто видно, осязаемо все в связи с 
отдельными тут выпадами так назы-
ваемой нашей оппозиции (не знаю, 
как ее назвать). Но тем не менее э 
то для нас урок. Этот урок должен 
сподвигнуть две братские страны - 
Беларусь и Россию - сделать соот-
ветствующие выводы, - считает глава 
государства.

Затронули и еще одну горячую те-
му - пандемию коронавируса.

- Мне Владимир 
Путин сказал, что 
Беларусь будет пер-
вой страной, кото-
рой Россия поможет 
с вакциной.

- Так это и будет, - 
заверил премьер РФ.

По словам александра лукашен-
ко, есть еще одна договоренность 
с Владимиром Путиным - вскоре они 
должны встретиться в Кремле:

- и окончательно расставим все 
точки над «i» по тем вопросам, ко-
торые очень чувствительны и болез-
ненны для двух государств.

Александр ЛукАшеНкО:

 ■ Александр Лукашенко считает, 
что заявление канцлера Герма-
нии Ангелы Меркель сфальсифи-
цировано. И тому есть доказа- 
тельства - радиоперехват разго-
вора.

20 августа известный российский 
оппозиционер Алексей Навальный 
потерял сознание и впал в кому на бор-
ту самолета, который летел из томска 
в москву. борт экстренно посадили 
в омске. В окружении политика тут 
же заявили, что его могли отравить. 
Через несколько дней его госпита-
лизировали в германию. 2 сентября 
германия заявила, что навального 
отравили субстанцией группы отрав-
ляющих боевых веществ «новичок». 
и пригрозила санкциями.

- я заметил, наблюдая за российски-
ми событиями, у них - у запада - новая 
фишка появилась. опять «новичок», 

опять отравление... Вчера или позавче-
ра, я точно не помню, до выступления 
меркель мы перехватили разговор. мы 
так понимаем, Варшава разговаривает 
с берлином. Два абонента на связи. 
перехватила наша радиоэлектронная 
военная разведка. поскольку там раз-
вернуты части, и мы, конечно, ведем 
и в радиосфере противоборство с на-
товцами. интересный разговор, кото-
рый (я вам дам почитать его, мы под-
готовим и направим в Фсб) отчетливо 
говорит о том, что это фальсификация. 
никакого отравления навального не 
было, - сообщил российскому премье-
ру Александр Лукашенко.

он также предположил, что для мер-
кель справку готовили особые спе-
циалисты:

- сделали они это - цитата: «чтобы 
отбить охоту путину сунуть нос в дела 
беларуси». понимаете, насколько по-
иезуитски поступают эти люди?

- здесь и о беларуси разговор 
есть, - добавил президент. - я думаю, 
 Борт никову с Нарышкиным (руково-
дители российских спецслужб. - Ред.) 
надо будет серьезно разобраться 
в этой ситуации. мы и голос переда-
дим  записанный, и текст. полностью 
все материалы сегодня-завтра будут 
у ваших спецслужб для того, чтобы 
они разобрались, кому это надо. одна 
тоже цитата: «тем более, в ближайшее 
время у них выборы, день голосова-
ния в регионах россии». то есть они 
знают, что в рФ выборы, и надо перед 
ними какую-то подсунуть пакость. мы 
думаем, что еще что-то придумают. 
Вот их стиль. Вот их лицо! мы видим, 
откуда уже ноги растут. и не просто 
ноги. мы видим, что они уже по уши 
увязли в этих лжи и вранье. но правда 
всегда побеждала.
Полная расшифровка разговора - 

на стр. 9.
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РОССИя ОТ НАС НЕ ОТВЕРНУЛАСЬ 
В ЭТИ ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА

Александр Лукашенко в холле Дворца показал гостям картину: 
   - Трофимова криница. Дед мой в 1917 году построил эту купель, и через сто лет 
я нашел сруб в земле. Владимира Владимировича (Путина) и Дмитрия Анатольевича 
(Медведева) водил, мы окунались там.

«никакого отраВления наВалЬного не бЫло» РАЗВЕДКА ДОЛОЖИЛА

 ● В послании до выборов я сказал: вы 
нас сегодня называете партнерами. не 
братьями стали, а партнерами. а зря! 
Это услышали и в кремле, и везде. 
мы сегодня братья. но зачем ожидать, 
чтобы нас кто-то жиманул на запа-
де, чтобы мы снова стали братьями?  
Это урок. мы сделаем соответству-
ющие выводы. мы с президентом  
россии уже сделали эти выводы.  
и что бы там ни говорили у вас, что 
бы ни вякали на площадях у нас, мы 
сохраним наше общее отечество,  
где живут два народа от одного 
корня. Это отечество от бреста до 
Владивостока.

 ● никогда я не отворачивался от рос-
сии. я опытный человек. я же пони-
маю, что у нас очень сильно увязана 

производственная цепочка. мы у вас 
покупаем практически все сырье - от 
газа, нефти до металлов. и здесь ста-
ли производственным цехом. бело-
русский трактор - он больше половины 
российский трактор, потому что мы 
у вас покупаем материалы, многие 
комплектующие. Это чисто медийная 
выдумка, что лукашенко повернулся 
на запад.

 ● Да, я проводил многовекторную по-
литику, насколько это было возможно. 
Вы думаете, что я не понимаю, что я 
сто лет не нужен этой европе и тем 
более америке? Да они спят и видят, 
чтобы я где-то сдох, как они кричали 
в воскресенье. но мне надо было спа-
сти страну, мне надо было выживать, 
в то время как меня не понимали у вас 

(в россии). поэтому неправда это, аб-
солютно неправда, что я зашатался.

 ● слушайте, я так хочу отдохнуть, вы 
даже не представляете. иногда так ся-
ду и думаю: разве нормальный человек 
может все это выдержать? я просто 
хочу пожить спокойной человеческой 
жизнью. Дело здесь не во власти: про-
сто не хочу, чтобы порезали на куски 
мою страну, которую я лепил на облом-
ках империи. и не хочу, чтобы пореза-
ли честных людей, которые работали 
на этом. Это не люстрация будет, как 
некоторые говорят. Это будет резня. 
и то, что произошло на украине, это 
цветочки. у нас будут ягодки.

 ● более слабым странам балтии бы-
ла дана команда выступить против 
беларуси. им дали команду «фас», 

они и вякнули из-под забора. я так 
это и оцениваю.

 ● никто меня не остановит из тех 
великих лидеров, которые сегодня 
управляют этими странами. и  они 
пусть поаккуратнее с беларусью. на-
роды литвы, латвии и Эстонии, ну ко-
торые там остались - в литве миллиона 
полтора-два осталось, а было четыре 
с половиной. Вот пусть они объяснят 
своим людям, как они так реформиро-
вали страну, что у них осталось мень-
ше половины населения от того, что 
в советские времена было. поэтому 
они пусть поаккуратнее накатывают 
на лукашенко и беларусь. потому  
что получат от своего народа так  
в  зуб, что от этого зуба ничего не 
останется.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

souzveche.ru
ВИДЕО С ВИзИТА РОССИйСкОгО 

пРЕМЬЕР-МИНИСТРА  
НА НАшЕМ САйТЕ

«соХраним обЩее отеЧестВо - от бреста До ВлаДиВостока»
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Андрей МОШКОВ

■■ В■столице■удвоят■метро.■
В Севастополе■и■Симферо-
поле■решат■«вечный»■вопрос■
с■дефицитом■воды.■В Калуж-
ской■области■возьмутся■за■
мусорные■полигоны.■Прези-
дент■России■проводит■встре-
чи■с руководителями■субъек-
тов■Федерации.

российская столица 5 сентя-
бря отмечала 873-ю годовщину 
основания. президент приехал 
на праздник в концертный зал 
«Зарядье», где поздравил мо-
сквичей с Днем города:

- Многовековая история стра-
ны нашей, сама российская го-
сударственность неразрывно 
связаны с Москвой. И мы, граж-
дане россии, остро чувствуем 
это единство, ценим и любим 
нашу родную столицу. Москва - 
один из крупнейших мегаполи-
сов мира, причем поражающий 
своей величавой и одновремен-
но теплой красотой. Москвичи 
своим трудом, знаниями, та-
лантом, напористостью, я бы 
сказал, уже не раз доказали, что 
способны решать самые непро-
стые задачи. Так было и в пери-
од эпидемии. Мы видели, как 
сложно приходилось столицам 
других стран. Но Москва смог-
ла! И этот опыт, этот пример 
был крайне важен и востребо-
ван во всей стране. Как и во все 
времена, Москва была вместе 
с россией, россия - с Москвой.

Днем раньше Владимир■Пу-
тин■встречался с мэром сто-
лицы Сергеем■Собяниным. 
разговор начал с особой темы:

- Которая уже, наверное, 
оскомину набила, как у нас  
в народе говорится. Я имею в 
виду вот эту самую коронави-
русную инфекцию. Вы первые 
ввели ограничения, но и пер-
вые начали их снимать. Сей-
час начинается третий этап 
работы с вакциной. Москва 
принимает активное уча-
стие. Как идет эта работа?

- Нам поручили взять 

бо́льшую часть пострегистра-
ционных испытаний на себя. 
Около сорока тысяч человек 
в них будут участвовать. От-
крыли свободный доступ запи-
си добровольцев. За несколько 
дней записалось больше пяти 
тысяч человек. Со следующей 
недели начнем эти исследова-
ния, - ответил Сергей Собянин.

- Вы сами прививку сделали?
- Иначе мне было бы слож-

но агитировать за российскую 
вакцину. потому что даже се-
годня, по опросам, около по-
ловины россиян сомневаются 
в том, что нужно ее ставить. 
Два месяца тому назад, когда 
активно продвигали эту тему, 
вообще скептиков было чуть ли 
не девяносто процентов. Для 
того чтобы придать тонус моим 
коллегам, самому быть уверен-
ным, что у нас вообще откры-
лось окно возможностей в этой 
ситуации, я принял решение. 
Чувствую себя нормально.

- Температура поднима-
лась?

- Нет. Можно сказать, что 
я вообще практически не по-
чувствовал никаких послед-
ствий. единственное, была 
небольшая головная боль, 
какая-то тяжесть полдня. Но 

это в пределах, так же как ино-
гда мы себя чувствуем, когда 
прививаемся от гриппа.

- Ясно. Не болейте, будьте 
здоровы!

президент поинтересовался 
и тем, как оздоравливается эко-
номика:

- восстановление идет бы-
стрее, чем ожидали. У нас в са-
мой «яме» кассовые обороты 
малого, среднего бизнеса упа-
ли почти в два раза... С мая по 
июль смогли выйти на докри-
зисный уровень: обороты мало-
го и среднего бизнеса, в целом 
торговля и услуги, промышлен-
ность, стройка.

- Какие наиболее значимые 
шаги должны быть предпри-
няты для развития Москвы?

Из главных шагов, по словам 
столичного мэра, удвоение мо-
сковского метро:

- Семьдесят процентов этой 
программы уже принято. Будем 
и дальше продвигать. Иначе го-
род просто захлебнется с уче-
том того, что население растет. 
Конечно, не будем забывать 
соцпрограммы развития здра-
воохранения и образования.

О других предложениях  
Сергея Собянина  - читайте  
на сайте souzveche.ru

НЕ ТУРИСТАМИ ЕДИНЫМИ
Владимир путин поговорил с врио губернатора Севасто-

поля Михаилом Развожаевым.
- Туристов много в этом году? - спросил президент.
- с 1 июля начали полноценный сезон после снятия огра-

ничений. и уже плюс двадцать процентов фиксируем, - мэр 
южного города не скрывал, что цифрами доволен.

- Санэпидобстановка как в этой связи?
- у нас один из самых низких уровней заболеваемости 

COVID.
после подробного расклада о борьбе с коронавирусом, 

сразу к самому важному:
- Владимир Владимирович, позвольте о проблеме?
- Прошу вас.
- она в принципе системная, но особенно обострилась сей-

час. Впервые с 1994 года установились погодные условия 
в крыму, когда средняя температура - плюс 27 с весны и аб-
солютно нет осадков. мы в очень тяжелом состоянии будем.

решение есть. проект придуман еще в советское время. из 
горной реки коккозка в месяц утекает в море около пятнадца-
ти миллионов тонн избыточной воды. ее можно перебросить  
в Чернореченское водохранилище, построив 60-километро-
вый ковшевой водозабор. и еще отдать часть объемов сим-
ферополю.

- Это позволило бы обезопасить севастополь, симферо-
поль, Черноморский флот и, собственно, всех потребителей 
от дефицита воды, - уверен мэр.

но это еще не все.
- мало найти эту воду, нужно ее не потерять. при украине 

в водоотведение не инвестировалось вообще ничего. В 2014 
году потери достигали шестидесяти процентов, сейчас снизили 
до сорока. необходим капитальный ремонт сетей.

Всю программу стоимостью 7,4 миллиарда рублей готовы 
вместе с военными выполнить за пять лет.

- Безусловно, будем решать. Я соответствующее поруче-
ние правительству оформлю, - пообещал Владимир путин.

и предложил только на этом не останавливаться. Взяться 
за промышленность:

- Нужно восстанавливать то, что было утрачено в преды-
дущие годы, создавать новое. Речь должна идти о высоко-
технологичных производствах, не нарушающих экологию.

ДОХОДЫ - НА ОТХОДЫ
Врио губернатора Калужской области Владислав Шап-

ша попросил помочь обеспечить квартирами детей-сирот 
и оставшихся без попечения родителей, а также живущих 
в ветхом жилье:

- требуется два миллиарда рублей до 2024 года. со своей 
стороны готовы выделить еще пятьсот миллионов. Доклад 
закончен. готов ответить на вопросы.

- Какие вопросы, вопросов нет, - улыбнулся Владимир 
путин. - Очень хорошо, что решаете проблемы обманутых 
дольщиков. И обращаете внимание на трудно финан-
сируемые мандаты, имею в виду обеспечение жильем 
детей-сирот - чрезвычайно важная тема для страны в 
целом. Сразу говорю, что постараемся здесь поддержать.

но вопрос глава государства все-таки задал, причем весь-
ма острый.

- Он касается захоронения твердых бытовых и про-
мышленных отходов. Из четырнадцати полигонов пять 
уже практически на грани своих возможностей, что вы-
зывает рост несанкционированных свалок. На это нужно 
обратить особое внимание.

 ■ Владимир Путин участвовал 
во Всероссийском открытом 
уроке для школьников, посвя-
щенном 75-летию Победы, «Пом-
нить - значит знать». Прочитал 
небольшую лекцию по истории 
и ответил на вопросы.

- В этом году обучение будет про-
ходить частично или даже полно-
стью онлайн? - спросила Ксения Ки-
сель из города усмань.

- Важен элемент общения с препода-
вателем и с одноклассниками. почему? 

потому что наибольших результатов 
добиваются те люди, которые умеют 
работать в команде. Это очень трудно 
сделать, если не общаться со своими 
сверстниками. поэтому никто в стране 
не планирует переходить полностью 
к дистанционному обучению. нецеле-
сообразно и ни к чему.

- Какую бы книгу посоветовали 
почитать нам о Великой Отечествен-
ной войне? - поинтересовался Михаил 
Башкирев из курска.

- миша, их очень много. не буду пере-
числять все. Это и Василь Быков. сти-

хи Твардовского просто шикарные: 
«переправа, переправа! берег левый, 
берег правый». Вы почитайте, как это 
проникновенно. и фильмы о войне за-
мечательные: «а зори здесь тихие», 
«они сражались за родину». и песни 
о Великой отечественной войне на-
столько проникновенные, так берут за 
душу и за сердце, что эмоциональное 
восприятие реалий происходивших 
тогда событий передается и нашим 
современникам.

Полная версия беседы - на нашем 
сайте.

4 сентября Владимир путин с советом 
безопасности вновь обсудил ситуацию 
в рб. «обсуждались итоги состоявшегося 
визита Мишустина в минск, в том числе 
в контексте подготовки поездки Президен-
та Беларуси Лукашенко в москву», - со-
общила пресс-служба кремля.

по предварительной информации, встре-
ча может состояться в середине сентября.

- подготовка визита лукашенко в мо-
скву находится в активной стадии, - ска-
зал пресс-секретарь главы РФ Дмитрий 
Песков.

ВИЗИТ ИЗ МИНСКА

ДЛЯ УЧАЩИХСЯ

«полностЬю на ДистанЦионное обуЧение переХоДитЬ не буДем»

СЛОВО РЕГИОНАМ

«мало наЙти, нуЖно не потерятЬ»
Владимир Путин о том, как пережили 
пик пандемии:

МОСквА СМОГЛА! И ОПЫТ 
РАЗОШЕЛСЯ ПО СТРАНЕ

День рождения Первопрестольной - в этот раз немного грустный  
праздник. Из-за коронавируса пришлось свернуть массовые гулянья  
и концерты.

11 - 17 сентября / 2020 / № 40 3газета парламентского собрания 
союза беларуси и россиилица

Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент Беларуси встретился 
с премьер-министром РФ. И по-
благодарил за то, что пришли на 
выручку.

- Спасибо, что в тяжелую минуту 
подключились и помогли нам хотя 
бы в экономике серьезно стабилизи-
роваться. Очень серьезно. Особенно 
в умах людей произошел переворот, 
что Россия как братская страна, как 
основной наш экономический парт-
нер и рынок сбыта. Мы же это не 
прячем: почти половину всего мы 
продаем в России. Она от нас не от-
вернулась в эти трудные времена, - 
такими словами начал официальную 
часть Александр Лукашенко.

и обратился лично к Михаилу Ми-
шустину:

- Очень благодарен 
вам за последние не-
дели и, может, даже 
месяц-полтора, когда 
у нас идут интенсив-
ные переговоры меж-
ду правительствами. 
Мы договорились с  Владимиром 
Владимировичем еще до выборов 
об этом. Вы с премьером Беларуси 
сделали огромную работу, чтобы 
сблизить наши позиции и по мно-
гим вопросам вообще договориться.

Важную позицию, которая для 
российской стороны не подлежит 
сомнению, озвучил Михаил Мишу-
стин:

- В гостеприимном Минске мы 
бы особо хотели подчеркнуть, что 
Россия полностью поддерживает су-
веренитет, независимость и терри-
ториальную целостность Беларуси.

Но на Западе придерживаются дру-
гого мнения.

- Вы видите, что происходит у нас. 
Мы видим, что происходит вокруг 
России. Мы вынуждены были отве-
чать, видя недружественные шаги 
со стороны блока НаТО у наших гра-
ниц. а для этого все доказательства 
есть, как бы они ни оправдывались: 
и переброска американских, других 
подразделений из глубины их натов-
ской территории к границам Бела-
руси, особенно самолетов F-16. Мы 
развернули практически половину 
нашей белорусской армии. Факти-
чески взяли под контроль западные 
границы с литвой и Польшей. На-
верное, эта демонстрация дала свой 
результат, - сказал глава государства.

Не дает расслабляться и внутрен-
няя ситуация в республике.

- Я все чаще говорю, у нас это про-
сто видно, осязаемо все в связи с 
отдельными тут выпадами так назы-
ваемой нашей оппозиции (не знаю, 
как ее назвать). Но тем не менее э 
то для нас урок. Этот урок должен 
сподвигнуть две братские страны - 
Беларусь и Россию - сделать соот-
ветствующие выводы, - считает глава 
государства.

Затронули и еще одну горячую те-
му - пандемию коронавируса.

- Мне Владимир 
Путин сказал, что 
Беларусь будет пер-
вой страной, кото-
рой Россия поможет 
с вакциной.

- Так это и будет, - 
заверил премьер РФ.

По словам александра лукашен-
ко, есть еще одна договоренность 
с Владимиром Путиным - вскоре они 
должны встретиться в Кремле:

- и окончательно расставим все 
точки над «i» по тем вопросам, ко-
торые очень чувствительны и болез-
ненны для двух государств.

Александр ЛукАшеНкО:

 ■ Александр Лукашенко считает, 
что заявление канцлера Герма-
нии Ангелы Меркель сфальсифи-
цировано. И тому есть доказа- 
тельства - радиоперехват разго-
вора.

20 августа известный российский 
оппозиционер Алексей Навальный 
потерял сознание и впал в кому на бор-
ту самолета, который летел из томска 
в москву. борт экстренно посадили 
в омске. В окружении политика тут 
же заявили, что его могли отравить. 
Через несколько дней его госпита-
лизировали в германию. 2 сентября 
германия заявила, что навального 
отравили субстанцией группы отрав-
ляющих боевых веществ «новичок». 
и пригрозила санкциями.

- я заметил, наблюдая за российски-
ми событиями, у них - у запада - новая 
фишка появилась. опять «новичок», 

опять отравление... Вчера или позавче-
ра, я точно не помню, до выступления 
меркель мы перехватили разговор. мы 
так понимаем, Варшава разговаривает 
с берлином. Два абонента на связи. 
перехватила наша радиоэлектронная 
военная разведка. поскольку там раз-
вернуты части, и мы, конечно, ведем 
и в радиосфере противоборство с на-
товцами. интересный разговор, кото-
рый (я вам дам почитать его, мы под-
готовим и направим в Фсб) отчетливо 
говорит о том, что это фальсификация. 
никакого отравления навального не 
было, - сообщил российскому премье-
ру Александр Лукашенко.

он также предположил, что для мер-
кель справку готовили особые спе-
циалисты:

- сделали они это - цитата: «чтобы 
отбить охоту путину сунуть нос в дела 
беларуси». понимаете, насколько по-
иезуитски поступают эти люди?

- здесь и о беларуси разговор 
есть, - добавил президент. - я думаю, 
 Борт никову с Нарышкиным (руково-
дители российских спецслужб. - Ред.) 
надо будет серьезно разобраться 
в этой ситуации. мы и голос переда-
дим  записанный, и текст. полностью 
все материалы сегодня-завтра будут 
у ваших спецслужб для того, чтобы 
они разобрались, кому это надо. одна 
тоже цитата: «тем более, в ближайшее 
время у них выборы, день голосова-
ния в регионах россии». то есть они 
знают, что в рФ выборы, и надо перед 
ними какую-то подсунуть пакость. мы 
думаем, что еще что-то придумают. 
Вот их стиль. Вот их лицо! мы видим, 
откуда уже ноги растут. и не просто 
ноги. мы видим, что они уже по уши 
увязли в этих лжи и вранье. но правда 
всегда побеждала.
Полная расшифровка разговора - 

на стр. 9.
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РОССИя ОТ НАС НЕ ОТВЕРНУЛАСЬ 
В ЭТИ ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА

Александр Лукашенко в холле Дворца показал гостям картину: 
   - Трофимова криница. Дед мой в 1917 году построил эту купель, и через сто лет 
я нашел сруб в земле. Владимира Владимировича (Путина) и Дмитрия Анатольевича 
(Медведева) водил, мы окунались там.

«никакого отраВления наВалЬного не бЫло» РАЗВЕДКА ДОЛОЖИЛА

 ● В послании до выборов я сказал: вы 
нас сегодня называете партнерами. не 
братьями стали, а партнерами. а зря! 
Это услышали и в кремле, и везде. 
мы сегодня братья. но зачем ожидать, 
чтобы нас кто-то жиманул на запа-
де, чтобы мы снова стали братьями?  
Это урок. мы сделаем соответству-
ющие выводы. мы с президентом  
россии уже сделали эти выводы.  
и что бы там ни говорили у вас, что 
бы ни вякали на площадях у нас, мы 
сохраним наше общее отечество,  
где живут два народа от одного 
корня. Это отечество от бреста до 
Владивостока.

 ● никогда я не отворачивался от рос-
сии. я опытный человек. я же пони-
маю, что у нас очень сильно увязана 

производственная цепочка. мы у вас 
покупаем практически все сырье - от 
газа, нефти до металлов. и здесь ста-
ли производственным цехом. бело-
русский трактор - он больше половины 
российский трактор, потому что мы 
у вас покупаем материалы, многие 
комплектующие. Это чисто медийная 
выдумка, что лукашенко повернулся 
на запад.

 ● Да, я проводил многовекторную по-
литику, насколько это было возможно. 
Вы думаете, что я не понимаю, что я 
сто лет не нужен этой европе и тем 
более америке? Да они спят и видят, 
чтобы я где-то сдох, как они кричали 
в воскресенье. но мне надо было спа-
сти страну, мне надо было выживать, 
в то время как меня не понимали у вас 

(в россии). поэтому неправда это, аб-
солютно неправда, что я зашатался.

 ● слушайте, я так хочу отдохнуть, вы 
даже не представляете. иногда так ся-
ду и думаю: разве нормальный человек 
может все это выдержать? я просто 
хочу пожить спокойной человеческой 
жизнью. Дело здесь не во власти: про-
сто не хочу, чтобы порезали на куски 
мою страну, которую я лепил на облом-
ках империи. и не хочу, чтобы пореза-
ли честных людей, которые работали 
на этом. Это не люстрация будет, как 
некоторые говорят. Это будет резня. 
и то, что произошло на украине, это 
цветочки. у нас будут ягодки.

 ● более слабым странам балтии бы-
ла дана команда выступить против 
беларуси. им дали команду «фас», 

они и вякнули из-под забора. я так 
это и оцениваю.

 ● никто меня не остановит из тех 
великих лидеров, которые сегодня 
управляют этими странами. и  они 
пусть поаккуратнее с беларусью. на-
роды литвы, латвии и Эстонии, ну ко-
торые там остались - в литве миллиона 
полтора-два осталось, а было четыре 
с половиной. Вот пусть они объяснят 
своим людям, как они так реформиро-
вали страну, что у них осталось мень-
ше половины населения от того, что 
в советские времена было. поэтому 
они пусть поаккуратнее накатывают 
на лукашенко и беларусь. потому  
что получат от своего народа так  
в  зуб, что от этого зуба ничего не 
останется.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

souzveche.ru
ВИДЕО С ВИзИТА РОССИйСкОгО 

пРЕМЬЕР-МИНИСТРА  
НА НАшЕМ САйТЕ
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Сергей ИВАНОВ

 ■ Кого и как можно поддер-
жать и при этом не рассорить 
народы, рассказал сенатор, 
первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета 
Федерации, председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической 
политике.

КОГДА ЖИЗНЬ  
БЬЕТ КЛЮЧОМ
- Сергей Вячеславович, из-

за чего могла сложиться 
нынешняя ситуация в  Бе-
ларуси?

- Я считаю, что в данном слу-
чае существует два вектора. 
первый вектор - это то, как 
люди воспринимают жизнь 
по тем изменениям, кото-
рые происходят в их жизни, 
что меняется к лучшему или, 
наоборот, иногда к худшему. 
приведу пример, хоть и не 
уверен, что он для печати. 
В 2000 - 2003 году я был чле-
ном постоянного комитета 
сГ, и когда союзный совмин 
собирался, приезжали все ми-
нистры беларуси. премьер 
меня просил, чтобы я по до-
роге в аэропорт (там спецборт 
стоял) завез министров в тор-
говый центр, хотя бы на час. 
они просто отоваривались - 
как мы раньше ездили за гра-
ницу в начале 90-х, так и они 
ездили в москву. сейчас ника-
кого дефицита в минске нет, 
есть много всего, да вообще 
что угодно можно купить. Это 
очень важные и положитель-
ные изменения, и они про-
изошли за эти двадцать лет.

Второй момент - определен-
ная социальная стабильность. 
Все-таки уровень пенсий, уро-
вень заработной платы при 
наличии того уровня цен, ко-
торый в беларуси, в общем-то 
позволяет людям достаточно 
эффективно жить. Что лю-
дей раздражает - они видят 
образцы жизни другого уров-

ня, конечно, не российской 
глубинки, а отдельно взятой 
богатой москвы. Видят, как 
живут в польше, что там об-
гоняют по уровню жизни.

следующее, это то, что со-
хранилась система хозяйство-
вания. Для многих в россии - 
это как показатель только 
хорошего. но белорусам ка-
жется, что замерли на каком-
то месте, и их это место уже 
не удовлетворяет.

Я много общаюсь с людь-
ми в беларуси, и очень мно-
гие уверены, что могли бы 
жить краше - при таком их 
трудолюбии, при такой дис-
циплинированности, при их 
ориентации на то, чтобы эф-
фективно работать и через 
труд получать блага. они же 
не торгаши, они же работ-
ники. Это все и создает 
определенный 
н е г а т и в н ы й 
фон.

В 1991 году 
мы тоже жи-
ли не так уж 
плохо в со-
в е т с к о м 
с о ю з е . 
мяса не 
х в а т а л о , 
того-сего не 

было, папиросы ограничили, 
талоны ввели на водку, но ни-
кто особо не голодал. однако 
с каким энтузиазмом тогда 
свергли советскую власть! 
люди помимо таких вот ма-
териальных благ хотят еще 
ощущать себя гражданами, 
быть свободными, не хотят 
подчиняться непонятным 
решениям сверху. Хотят чув-
ствовать себя не подчиненны-
ми, а творцами своей жизни. 
Вот это все порождает недо-
вольство.

БУРНЫЙ СТАРТ 
НА ДЛИННОЙ 

ДИСТАНЦИИ
- Заслуги же вла-

сти есть, неуже-
ли их все забыли?

- Что касается объективной 
ситуации, Александр Лука-
шенко, нужно отдать ему 
должное, гораздо тоньше, 
восприимчивее многих ру-
ководителей к тем новым из-
менениям, которые происхо-
дят в мире. Вот тот факт, что 
он сделал ставку на высокие  
IT-технологии, разрешил 
криптовалюту - наглядный 
показатель. Вы знаете, что 
целый ряд программ белорус-
ских ученых имеют милли-
ардную капитализацию и ли-
дирующие позиции мире. 
те же танчики (популярная 
онлайн игра World of tanks. - 
Ред.).

когда мы в начале 2000-х го-
дов создавали суперкомпью-
тер по совместной програм-

ме союзного государства, 
в этом участвовали рос-

сийская и белорусская 
академии наук. как вы 
думаете, кто был веду-
щий? специалист от 

белорусских ученых. 
Другое дело, что потом 
россия воспряла ото сна 
и создала еще несколько 

суперкомпьютеров, в  том 

числе в мГУ. но первый-то 
суперкомпьютер в союзе рос-
сии - беларуси создавался под 
эгидой именно белорусских 
ученых. и это направление 
всегда стимулировалось пре-
зидентом лукашенко. не имея 
никаких сверхресурсов, не 
имея потенциала, сравнимо-
го с современными крупными 
государствами, он умудрился 
в течение всех этих лет обе-
спечить если не прорывную 
позицию, то достаточно эф-
фективную.

если брать первоначальную 
модернизацию промышлен-
ности, пусть в  очень огра-
ниченном секторе, она про-
шла более эффективно, чем  
в  россии. Да взять хотя бы 
самое простое - велосипеды.  
беларусь пошла по китай-
скому пути. Завозят оттуда 
значительное количество 
комплектующих, собирают 
велики, и мы не можем с ни-
ми конкурировать - они и де-
шевые, и качественные. Я уже 
не говорю о тех традицион-
ных отраслях типа тяжелого 
автомобилестроения, те же 
самые «белаЗы», приборо-
строение. беларусь это все 
не просто сохранила, а еще 
и развивала.

- Рабочие тоже частично начали 
устраивать забастовки. Где корни?

- Возникла ситуация, и это объек-
тивно - многие хорошие вещи белору-
сы не видят почему-то. ну, допустим, 
александр лукашенко стимулирует IT-
промышленность. В этой сфере десять 
тысяч человек. Высокие технологии не 
требуют много рабочих мест. и рынок не 
свой внутренний - танчиками в минске 
сыт и одет не будешь. Для беларуси 
как для страны это выгодно. а люди ре-
зультата просто не видят, не ощущают 
лично на себе.

но видят другое. если в конце 90-х, 
в нулевые годы белорусские товары 
успешно конкурировали на российском 
рынке, они были более технологичные, 
более качественные. сейчас в модер-

низацию большие деньги не вкладыва-
ют - нет их у беларуси лишних. В рос-
сийские предприятия у нас вкладывали 
худо-бедно, и все-таки модернизация 
шла. и сейчас получилось, что россий-
ские товары для самого широкого круга 
потребления - они оказываются более 
конкурентными.

- Еще идет мощный мировой кри-
зис, постпандемийный. Получается, 
что мощные глобальные процессы 
наслоились и на внутренние про-
блемы.

- пандемия, безусловно, дала толчок. 
Это всегда так бывает, есть внешние 
проблемы, есть внутренние проблемы. 
идет переход к новому глобальному 

экономическому укладу, и он меняет 
всю экономику, всю систему занято-
сти. беларусь и россия в процессе из-
менений. и сейчас это сказывается на 
том, почему, например, крупные заводы 
беларуси подключились к забастовкам. 
потому что они прекрасно понимают, 
что выпали, пусть и временно, из за-
видной экономической ситуации. Даже 
предприятия экспортной продукции ти-
па белаза, мтз или «беларуськалия» 
чувствуют себя не столь уверенно, как 
до эпидемии.

Вот сейчас все говорят: какой удар 
экономике нанесет это противостояние? 
Да особо никакой, переживут. подо-
плека чисто социально-политическая.

- Как в России реагировать на про-
исходящее и не наломать дров?

- получить вторую украину в белару-
си нам не надо. прозападные мотивы 
протестов там очень сильные. белорус-
ские власти прекрасно понимают, что 
респуб лику на западе никто не ждет, 
как не ждали и украину. нельзя рвать 
связи с российской Федерацией, чтобы 
избежать экономической катастрофы 
по украинскому варианту. единственная 
разумная позиция, которую могла бы 
занять россия, - попытаться найти точки 
примирения с протестующими. мы не 
должны совершить роковую ошибку, 
испортить отношения с братьями не-
допустимо.

ХороШее бЫстро забЫВается ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Олег ЯКОВЛЕВ/ТАСС

Депутат готов повторить известную присказку - ломать не строить.
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БЕЗ СвЕРхРЕСУРСОв ДОБИЛИСЬ вСЕГО, 
ТЕпЕРЬ НАДО НЕ пОТЕРяТЬ

Сергей КАлАшНИКОВ:
Нет былого единства. 

В обществе 
произошел раскол.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Главы МИД России и Белару-
си встретились в Москве и зая-
вили о четком взаимодействии 
ведомств и  согласованности 
взглядов.

21 августа министр иностранных 
дел России Сергей Лавров перего-
ворил со своим белорусским коллегой 
Владимиром Макеем по телефону. 
а уже 2 сентября они пообщались 
лично.

главы миД провели переговоры 
накануне встречи президентов рос-
сии и  беларуси, запланированной 
в ближайшие две недели. обсудили 
подготовку совместного заседания 
коллегий миД рФ и рб, которое долж-
но состояться осенью в минске. рас-
смотрели программу согласованных 
действий в области внешней политики 
и план межмидовских консультаций. 
также затронули коронавирусную про-
блематику, включая возвращение на 
родину наших граждан, находящихся 
в третьих странах.

говорили и о перспективах возоб-

новить регулярное транспортное со-
общение между нашими странами.

- соответствующие ведомства бук-
вально вчера этот вопрос подроб-
но рассматривали. есть понимание,  
как постепенно, соблюдая все ме-
ры предосторожности, двигаться  
к  полному восстановлению транс-
портного сообщения, - уточнил сер-
гей лавров.

- на встрече также остановились 
на вопросах о снятии ограничений на 
передвижение граждан на белорусско-
российской границе, - рассказал Вла-
димир макей.

глава миД рФ добавил детали:
- Во время визита в минск 19 июня 

мы подписали российско-белорусское 
межправительственное соглашение 
о взаимном признании виз и по иным 
вопросам, связанным с пребыванием 
иностранцев на территории союзного 
государства. процесс ратификации 
успешно продвигается в обеих странах 
и должен быть завершен через пару 

месяцев (подробнее об этом читайте 
в следующем номере «СВ»).

но главной в обсуждении была бе-
лорусская повестка - протесты и за-
бастовки в республике, которую рас-
качивают изнутри и со стороны.

- мы провели доверительные и очень 
подробные переговоры, - рассказал 
сергей лавров. - обсудили непростые 
внутриполитические события в бела-
руси. и ситуацию, которая складыва-
ется вокруг них. нас она не может не 
беспокоить, поскольку минск - наш 
стратегический союзник. мы строим 
общее союзное государство. плодо-
творно взаимодействуем на самых 
разных направлениях, включая уча-
стие в многосторонних объединени-
ях на постсоветском пространстве: 
 еаЭс, оДкб, снг.

российский дипломат подтвердил 
оценки, которые были высказаны пре-
зидентами наших стран:

- беларусь, пожалуй, впервые стол-
кнулась с серьезной угрозой дестаби-

лизации, происходящей не без самого 
энергичного вмешательства извне. 
мы осуждаем давление, которое сей-
час пытаются оказать на законные 
власти со стороны ряда зарубежных 
государств, одновременно открыто 
оказывающих поддержку оппозиции, 
недовольной итогами президентских 
выборов. стране, народу и руковод-
ству беларуси навязываются сомни-
тельные идеи о посредничестве. В том 
числе по линии обсе, которая сама 
переживает глубокий кризис. к этому 
добавляется напряженность по линии 
евросоюза и нато. оттуда звучат до-
статочно деструктивные заявления. 
мы видим активность североатланти-
ческого альянса, в частности вблизи 
границ республики, которые также 
являются внешними границами со-
юзного государства.

Какие еще заявления сделали 
Сергей Лавров и Владимир Макей - 

читайте на стр. 6 - 7.

«ВИДИМ АКТИВНОСТЬ НАТО У ГРАНИЦ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»

КОНСТРУКТИВНЫЙ 

Владимир СВЕТОВ

 ■ Москва и Минск обсуди-
ли, как будут развиваться 
отношения между нашими 
странами.

ПОЧТИ ПОЛНЫМ 
СОСТАВОМ
Во Дворце Независимости 

прошли переговоры белорус-
ской и российской правитель-
ственных делегаций.

- Беларусь - родная страна 
для России. И дело не только 
в  исторических, языковых, 
духовных связях. Но и в сот-
нях, тысячах или миллионах 
граждан, которые фактически 
являются одним народом. В 
России дорожат добрососед-
скими и братскими отно-
шениями. Ведь народы двух 
стран объединяет многове-
ковая история, прочные ду-
ховные и нравственные свя-
зи, - сказал премьер-министр 
России Михаил Мишустин.

Председатель правитель-
ства РФ прибыл с большой 
и мощной командой. В нее 
вошли вице-премьеры Дми-
трий Чернышенко и Алек-
сей Оверчук. А также мини-
стры: энергетики - Александр 
Новак, финансов - Антон Си-
луанов, промышленности 
и торговли Денис Мантуров, 
культуры - Ольга Любимо-
ва, спорта - Олег Матыцин, 
здравоохранения - Михаил 
Мурашко.

- Практически все ключевые 
министры нашего кабинета 
приехали в Минск, чтобы об-
судить повестку дня, - сделал 
акцент Мишустин.

- Ваш визит является самым 
убедительным доказатель-
ством подлинных братских 
отношений между нашими 
странами в это непростое 
время. Когда Беларусь под-
верглась массированному 
давлению извне тех сил, ко-
торые пытались и до сих пор 

пытаются опрокинуть госу-
дарство. Хотят разыграть при-
вычный уже сценарий цвет-
ной революции, хорошо нам 
знакомой по нашим соседям. 
А  также вбить клин между 
двумя ближайшими союзни-
ками, которыми являются 
Беларусь и Россия, - привет-
ствовал россиян белорусский 
премьер-министр.

С ПОДДеРжКОй 
СОСеДА - 
СПРАВИМСя
- В нынешней ситуации не-

обходимо действовать строго 
в правовом поле, полностью 
исключить внешнее вмеша-
тельство во внутренние поли-
тические процессы Беларуси. 
Отказаться от всякого рода 
угроз, применения односто-
ронних санкций и иных не-
легитимных ограничитель- 
ных мер,  - озвучил мнение 
правительства российский 
премьер.

Оппозиционеры с курато-
рами из ЕС и США сейчас пы-

таются расшатать экономику 
страны.

- Но нам не привыкать 
к противостоянию внешним 
вызовам. Особенно чувствуя 
поддержку нашего союзни-
ка - Российской Федерации, - 
заявил премьер-министр РБ 
Роман Головченко.

И обратил внимание, что 
Россия также является основ-
ным торговым партнером:

- С долей 48 процентов по 
итогам января - июля теку-
щего года. 

И крупнейшим инвестором 
в белорусскую экономику:

- За первое полугодие вло-
жения составили почти два 
миллиарда долларов.

На переговорах сошлись во 
мнении, что действовать нуж-
но сообща и безотлагательно:

- Сегодняшнее время непро-
стое не только для Беларуси, 
но и для России. Это связано 
с продолжающимся негатив-
ным эффектом пандемии ко-
ронавируса, кризисом в миро-
вой экономике, санкционным 

давлением. Проблемы тре-
буют принятия четких и по-
нятных решений на уровне 
правительств наших стран, 
которые бы стали не только 
руководством к действию для 
министерств и ведомств, но 
и четким сигналом для всех 
экономических агентов, - за-
явил руководитель белорус-
ского правительства.

Стороны обсудили снятие 
барьеров в торговле, расши-
рение сотрудничества в куль-
туре, спорте, здравоохранении, 
энергетике и промышленности.

- У нас по многим вопро-
сам прогресс. В том числе по 
будущему Союзного государ-
ства. Оно будет основано на 
абсолютно независимой по-
зиции наших государств. Но 
с соответствующими меро-
приятиями экономического 
характера, о которых мы дого-
варивались, - констатировал 
Михаил Мишустин.

- А закрепить достигнутые 
договоренности предлагаю 
на очередном заседании Со-

вета министров Союзного го-
сударства. Где мы предметно 
поговорим и о дальнейшем 
развитии этого интеграцион-
ного объединения, - подвел 
итоги Роман Головченко.

ПО МНОГИМ ВОПРОСАМ ПОШеЛ ПРОГРеСС
Премьер-министр России Михаил МИШУСТИН:

премьер-министры двух 
стран поручили заняться во-
просом о погашении задол-
женности беларуси за энер-
горесурсы.

- с оплатой энергоносите-
лей мы достигли всех дого-
воренностей, - сказал михаил 
мишустин.

республика закупает то-
пливо по цене 2019 года - 127 
долларов за тысячу кубоме-
тров. объем поставок нефти 
в следующем году может со-
храниться на прежнем уров-
не - 21 миллион тонн.

- здесь необходимо прове-
сти сверку. есть, с одной сто-
роны, задолженность в разме-
ре 328 миллионов долларов 
за поставки газа. В том числе 
есть предоплата в размере 
101 миллиона долларов. Это 
две цифры, которые сегодня 
учитываются во взаиморас-
четах. В ближайшее время 
обсудим условия поставок 
нефти и газа на 2021 год. 
Даны поручения на уровне 
министерств энергетики разо-
браться со всем, что касается 
наших электроэнергетических 
систем в условиях синхронной 
работы и ввода в эксплуата-
цию белаЭс, - пояснил гла-
ва минэнерго рФ александр 
новак.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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На совещании Михаил Мишустин и Роман Головченко (на фото в центре) поручили проработать  
экономические условия для перевалки белорусских грузов в российских портах вместо балтийских  
республик, которые ввели санкции против РБ.

ДИАЛОГ
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Сергей ИВАНОВ

 ■ Кого и как можно поддер-
жать и при этом не рассорить 
народы, рассказал сенатор, 
первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета 
Федерации, председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической 
политике.

КОГДА ЖИЗНЬ  
БЬЕТ КЛЮЧОМ
- Сергей Вячеславович, из-

за чего могла сложиться 
нынешняя ситуация в  Бе-
ларуси?

- Я считаю, что в данном слу-
чае существует два вектора. 
первый вектор - это то, как 
люди воспринимают жизнь 
по тем изменениям, кото-
рые происходят в их жизни, 
что меняется к лучшему или, 
наоборот, иногда к худшему. 
приведу пример, хоть и не 
уверен, что он для печати. 
В 2000 - 2003 году я был чле-
ном постоянного комитета 
сГ, и когда союзный совмин 
собирался, приезжали все ми-
нистры беларуси. премьер 
меня просил, чтобы я по до-
роге в аэропорт (там спецборт 
стоял) завез министров в тор-
говый центр, хотя бы на час. 
они просто отоваривались - 
как мы раньше ездили за гра-
ницу в начале 90-х, так и они 
ездили в москву. сейчас ника-
кого дефицита в минске нет, 
есть много всего, да вообще 
что угодно можно купить. Это 
очень важные и положитель-
ные изменения, и они про-
изошли за эти двадцать лет.

Второй момент - определен-
ная социальная стабильность. 
Все-таки уровень пенсий, уро-
вень заработной платы при 
наличии того уровня цен, ко-
торый в беларуси, в общем-то 
позволяет людям достаточно 
эффективно жить. Что лю-
дей раздражает - они видят 
образцы жизни другого уров-

ня, конечно, не российской 
глубинки, а отдельно взятой 
богатой москвы. Видят, как 
живут в польше, что там об-
гоняют по уровню жизни.

следующее, это то, что со-
хранилась система хозяйство-
вания. Для многих в россии - 
это как показатель только 
хорошего. но белорусам ка-
жется, что замерли на каком-
то месте, и их это место уже 
не удовлетворяет.

Я много общаюсь с людь-
ми в беларуси, и очень мно-
гие уверены, что могли бы 
жить краше - при таком их 
трудолюбии, при такой дис-
циплинированности, при их 
ориентации на то, чтобы эф-
фективно работать и через 
труд получать блага. они же 
не торгаши, они же работ-
ники. Это все и создает 
определенный 
н е г а т и в н ы й 
фон.

В 1991 году 
мы тоже жи-
ли не так уж 
плохо в со-
в е т с к о м 
с о ю з е . 
мяса не 
х в а т а л о , 
того-сего не 

было, папиросы ограничили, 
талоны ввели на водку, но ни-
кто особо не голодал. однако 
с каким энтузиазмом тогда 
свергли советскую власть! 
люди помимо таких вот ма-
териальных благ хотят еще 
ощущать себя гражданами, 
быть свободными, не хотят 
подчиняться непонятным 
решениям сверху. Хотят чув-
ствовать себя не подчиненны-
ми, а творцами своей жизни. 
Вот это все порождает недо-
вольство.

БУРНЫЙ СТАРТ 
НА ДЛИННОЙ 

ДИСТАНЦИИ
- Заслуги же вла-

сти есть, неуже-
ли их все забыли?

- Что касается объективной 
ситуации, Александр Лука-
шенко, нужно отдать ему 
должное, гораздо тоньше, 
восприимчивее многих ру-
ководителей к тем новым из-
менениям, которые происхо-
дят в мире. Вот тот факт, что 
он сделал ставку на высокие  
IT-технологии, разрешил 
криптовалюту - наглядный 
показатель. Вы знаете, что 
целый ряд программ белорус-
ских ученых имеют милли-
ардную капитализацию и ли-
дирующие позиции мире. 
те же танчики (популярная 
онлайн игра World of tanks. - 
Ред.).

когда мы в начале 2000-х го-
дов создавали суперкомпью-
тер по совместной програм-

ме союзного государства, 
в этом участвовали рос-

сийская и белорусская 
академии наук. как вы 
думаете, кто был веду-
щий? специалист от 

белорусских ученых. 
Другое дело, что потом 
россия воспряла ото сна 
и создала еще несколько 

суперкомпьютеров, в  том 

числе в мГУ. но первый-то 
суперкомпьютер в союзе рос-
сии - беларуси создавался под 
эгидой именно белорусских 
ученых. и это направление 
всегда стимулировалось пре-
зидентом лукашенко. не имея 
никаких сверхресурсов, не 
имея потенциала, сравнимо-
го с современными крупными 
государствами, он умудрился 
в течение всех этих лет обе-
спечить если не прорывную 
позицию, то достаточно эф-
фективную.

если брать первоначальную 
модернизацию промышлен-
ности, пусть в  очень огра-
ниченном секторе, она про-
шла более эффективно, чем  
в  россии. Да взять хотя бы 
самое простое - велосипеды.  
беларусь пошла по китай-
скому пути. Завозят оттуда 
значительное количество 
комплектующих, собирают 
велики, и мы не можем с ни-
ми конкурировать - они и де-
шевые, и качественные. Я уже 
не говорю о тех традицион-
ных отраслях типа тяжелого 
автомобилестроения, те же 
самые «белаЗы», приборо-
строение. беларусь это все 
не просто сохранила, а еще 
и развивала.

- Рабочие тоже частично начали 
устраивать забастовки. Где корни?

- Возникла ситуация, и это объек-
тивно - многие хорошие вещи белору-
сы не видят почему-то. ну, допустим, 
александр лукашенко стимулирует IT-
промышленность. В этой сфере десять 
тысяч человек. Высокие технологии не 
требуют много рабочих мест. и рынок не 
свой внутренний - танчиками в минске 
сыт и одет не будешь. Для беларуси 
как для страны это выгодно. а люди ре-
зультата просто не видят, не ощущают 
лично на себе.

но видят другое. если в конце 90-х, 
в нулевые годы белорусские товары 
успешно конкурировали на российском 
рынке, они были более технологичные, 
более качественные. сейчас в модер-

низацию большие деньги не вкладыва-
ют - нет их у беларуси лишних. В рос-
сийские предприятия у нас вкладывали 
худо-бедно, и все-таки модернизация 
шла. и сейчас получилось, что россий-
ские товары для самого широкого круга 
потребления - они оказываются более 
конкурентными.

- Еще идет мощный мировой кри-
зис, постпандемийный. Получается, 
что мощные глобальные процессы 
наслоились и на внутренние про-
блемы.

- пандемия, безусловно, дала толчок. 
Это всегда так бывает, есть внешние 
проблемы, есть внутренние проблемы. 
идет переход к новому глобальному 

экономическому укладу, и он меняет 
всю экономику, всю систему занято-
сти. беларусь и россия в процессе из-
менений. и сейчас это сказывается на 
том, почему, например, крупные заводы 
беларуси подключились к забастовкам. 
потому что они прекрасно понимают, 
что выпали, пусть и временно, из за-
видной экономической ситуации. Даже 
предприятия экспортной продукции ти-
па белаза, мтз или «беларуськалия» 
чувствуют себя не столь уверенно, как 
до эпидемии.

Вот сейчас все говорят: какой удар 
экономике нанесет это противостояние? 
Да особо никакой, переживут. подо-
плека чисто социально-политическая.

- Как в России реагировать на про-
исходящее и не наломать дров?

- получить вторую украину в белару-
си нам не надо. прозападные мотивы 
протестов там очень сильные. белорус-
ские власти прекрасно понимают, что 
респуб лику на западе никто не ждет, 
как не ждали и украину. нельзя рвать 
связи с российской Федерацией, чтобы 
избежать экономической катастрофы 
по украинскому варианту. единственная 
разумная позиция, которую могла бы 
занять россия, - попытаться найти точки 
примирения с протестующими. мы не 
должны совершить роковую ошибку, 
испортить отношения с братьями не-
допустимо.

ХороШее бЫстро забЫВается ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Олег ЯКОВЛЕВ/ТАСС

Депутат готов повторить известную присказку - ломать не строить.
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БЕЗ СвЕРхРЕСУРСОв ДОБИЛИСЬ вСЕГО, 
ТЕпЕРЬ НАДО НЕ пОТЕРяТЬ

Сергей КАлАшНИКОВ:
Нет былого единства. 

В обществе 
произошел раскол.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Главы МИД России и Белару-
си встретились в Москве и зая-
вили о четком взаимодействии 
ведомств и  согласованности 
взглядов.

21 августа министр иностранных 
дел России Сергей Лавров перего-
ворил со своим белорусским коллегой 
Владимиром Макеем по телефону. 
а уже 2 сентября они пообщались 
лично.

главы миД провели переговоры 
накануне встречи президентов рос-
сии и  беларуси, запланированной 
в ближайшие две недели. обсудили 
подготовку совместного заседания 
коллегий миД рФ и рб, которое долж-
но состояться осенью в минске. рас-
смотрели программу согласованных 
действий в области внешней политики 
и план межмидовских консультаций. 
также затронули коронавирусную про-
блематику, включая возвращение на 
родину наших граждан, находящихся 
в третьих странах.

говорили и о перспективах возоб-

новить регулярное транспортное со-
общение между нашими странами.

- соответствующие ведомства бук-
вально вчера этот вопрос подроб-
но рассматривали. есть понимание,  
как постепенно, соблюдая все ме-
ры предосторожности, двигаться  
к  полному восстановлению транс-
портного сообщения, - уточнил сер-
гей лавров.

- на встрече также остановились 
на вопросах о снятии ограничений на 
передвижение граждан на белорусско-
российской границе, - рассказал Вла-
димир макей.

глава миД рФ добавил детали:
- Во время визита в минск 19 июня 

мы подписали российско-белорусское 
межправительственное соглашение 
о взаимном признании виз и по иным 
вопросам, связанным с пребыванием 
иностранцев на территории союзного 
государства. процесс ратификации 
успешно продвигается в обеих странах 
и должен быть завершен через пару 

месяцев (подробнее об этом читайте 
в следующем номере «СВ»).

но главной в обсуждении была бе-
лорусская повестка - протесты и за-
бастовки в республике, которую рас-
качивают изнутри и со стороны.

- мы провели доверительные и очень 
подробные переговоры, - рассказал 
сергей лавров. - обсудили непростые 
внутриполитические события в бела-
руси. и ситуацию, которая складыва-
ется вокруг них. нас она не может не 
беспокоить, поскольку минск - наш 
стратегический союзник. мы строим 
общее союзное государство. плодо-
творно взаимодействуем на самых 
разных направлениях, включая уча-
стие в многосторонних объединени-
ях на постсоветском пространстве: 
 еаЭс, оДкб, снг.

российский дипломат подтвердил 
оценки, которые были высказаны пре-
зидентами наших стран:

- беларусь, пожалуй, впервые стол-
кнулась с серьезной угрозой дестаби-

лизации, происходящей не без самого 
энергичного вмешательства извне. 
мы осуждаем давление, которое сей-
час пытаются оказать на законные 
власти со стороны ряда зарубежных 
государств, одновременно открыто 
оказывающих поддержку оппозиции, 
недовольной итогами президентских 
выборов. стране, народу и руковод-
ству беларуси навязываются сомни-
тельные идеи о посредничестве. В том 
числе по линии обсе, которая сама 
переживает глубокий кризис. к этому 
добавляется напряженность по линии 
евросоюза и нато. оттуда звучат до-
статочно деструктивные заявления. 
мы видим активность североатланти-
ческого альянса, в частности вблизи 
границ республики, которые также 
являются внешними границами со-
юзного государства.

Какие еще заявления сделали 
Сергей Лавров и Владимир Макей - 

читайте на стр. 6 - 7.

«ВИДИМ АКТИВНОСТЬ НАТО У ГРАНИЦ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»

КОНСТРУКТИВНЫЙ 

Владимир СВЕТОВ

 ■ Москва и Минск обсуди-
ли, как будут развиваться 
отношения между нашими 
странами.

ПОЧТИ ПОЛНЫМ 
СОСТАВОМ
Во Дворце Независимости 

прошли переговоры белорус-
ской и российской правитель-
ственных делегаций.

- Беларусь - родная страна 
для России. И дело не только 
в  исторических, языковых, 
духовных связях. Но и в сот-
нях, тысячах или миллионах 
граждан, которые фактически 
являются одним народом. В 
России дорожат добрососед-
скими и братскими отно-
шениями. Ведь народы двух 
стран объединяет многове-
ковая история, прочные ду-
ховные и нравственные свя-
зи, - сказал премьер-министр 
России Михаил Мишустин.

Председатель правитель-
ства РФ прибыл с большой 
и мощной командой. В нее 
вошли вице-премьеры Дми-
трий Чернышенко и Алек-
сей Оверчук. А также мини-
стры: энергетики - Александр 
Новак, финансов - Антон Си-
луанов, промышленности 
и торговли Денис Мантуров, 
культуры - Ольга Любимо-
ва, спорта - Олег Матыцин, 
здравоохранения - Михаил 
Мурашко.

- Практически все ключевые 
министры нашего кабинета 
приехали в Минск, чтобы об-
судить повестку дня, - сделал 
акцент Мишустин.

- Ваш визит является самым 
убедительным доказатель-
ством подлинных братских 
отношений между нашими 
странами в это непростое 
время. Когда Беларусь под-
верглась массированному 
давлению извне тех сил, ко-
торые пытались и до сих пор 

пытаются опрокинуть госу-
дарство. Хотят разыграть при-
вычный уже сценарий цвет-
ной революции, хорошо нам 
знакомой по нашим соседям. 
А  также вбить клин между 
двумя ближайшими союзни-
ками, которыми являются 
Беларусь и Россия, - привет-
ствовал россиян белорусский 
премьер-министр.

С ПОДДеРжКОй 
СОСеДА - 
СПРАВИМСя
- В нынешней ситуации не-

обходимо действовать строго 
в правовом поле, полностью 
исключить внешнее вмеша-
тельство во внутренние поли-
тические процессы Беларуси. 
Отказаться от всякого рода 
угроз, применения односто-
ронних санкций и иных не-
легитимных ограничитель- 
ных мер,  - озвучил мнение 
правительства российский 
премьер.

Оппозиционеры с курато-
рами из ЕС и США сейчас пы-

таются расшатать экономику 
страны.

- Но нам не привыкать 
к противостоянию внешним 
вызовам. Особенно чувствуя 
поддержку нашего союзни-
ка - Российской Федерации, - 
заявил премьер-министр РБ 
Роман Головченко.

И обратил внимание, что 
Россия также является основ-
ным торговым партнером:

- С долей 48 процентов по 
итогам января - июля теку-
щего года. 

И крупнейшим инвестором 
в белорусскую экономику:

- За первое полугодие вло-
жения составили почти два 
миллиарда долларов.

На переговорах сошлись во 
мнении, что действовать нуж-
но сообща и безотлагательно:

- Сегодняшнее время непро-
стое не только для Беларуси, 
но и для России. Это связано 
с продолжающимся негатив-
ным эффектом пандемии ко-
ронавируса, кризисом в миро-
вой экономике, санкционным 

давлением. Проблемы тре-
буют принятия четких и по-
нятных решений на уровне 
правительств наших стран, 
которые бы стали не только 
руководством к действию для 
министерств и ведомств, но 
и четким сигналом для всех 
экономических агентов, - за-
явил руководитель белорус-
ского правительства.

Стороны обсудили снятие 
барьеров в торговле, расши-
рение сотрудничества в куль-
туре, спорте, здравоохранении, 
энергетике и промышленности.

- У нас по многим вопро-
сам прогресс. В том числе по 
будущему Союзного государ-
ства. Оно будет основано на 
абсолютно независимой по-
зиции наших государств. Но 
с соответствующими меро-
приятиями экономического 
характера, о которых мы дого-
варивались, - констатировал 
Михаил Мишустин.

- А закрепить достигнутые 
договоренности предлагаю 
на очередном заседании Со-

вета министров Союзного го-
сударства. Где мы предметно 
поговорим и о дальнейшем 
развитии этого интеграцион-
ного объединения, - подвел 
итоги Роман Головченко.

ПО МНОГИМ ВОПРОСАМ ПОШеЛ ПРОГРеСС
Премьер-министр России Михаил МИШУСТИН:

премьер-министры двух 
стран поручили заняться во-
просом о погашении задол-
женности беларуси за энер-
горесурсы.

- с оплатой энергоносите-
лей мы достигли всех дого-
воренностей, - сказал михаил 
мишустин.

республика закупает то-
пливо по цене 2019 года - 127 
долларов за тысячу кубоме-
тров. объем поставок нефти 
в следующем году может со-
храниться на прежнем уров-
не - 21 миллион тонн.

- здесь необходимо прове-
сти сверку. есть, с одной сто-
роны, задолженность в разме-
ре 328 миллионов долларов 
за поставки газа. В том числе 
есть предоплата в размере 
101 миллиона долларов. Это 
две цифры, которые сегодня 
учитываются во взаиморас-
четах. В ближайшее время 
обсудим условия поставок 
нефти и газа на 2021 год. 
Даны поручения на уровне 
министерств энергетики разо-
браться со всем, что касается 
наших электроэнергетических 
систем в условиях синхронной 
работы и ввода в эксплуата-
цию белаЭс, - пояснил гла-
ва минэнерго рФ александр 
новак.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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На совещании Михаил Мишустин и Роман Головченко (на фото в центре) поручили проработать  
экономические условия для перевалки белорусских грузов в российских портах вместо балтийских  
республик, которые ввели санкции против РБ.

ДИАЛОГ
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 ■ Россия располагает данными, что  
в Незалежной есть лагеря подготовки  
боевиков, которых тренируют для де-
стабилизации обстановки в Минске. 
Большая партия силовиков уже при-
была на место.

ОБ ОТВЕТЕ  
НА «ГРУБЫЕ ТРЕБОВАНИЯ»

Дипломат напомнил, что Россия с самого 
начала заняла взвешенную позицию по от-
ношению к белорусским событиям:

- Сегодня мы ее в очередной раз четко 
подтвердили. Как подчеркнул Президент 
РФ Владимир Путин в своем недавнем 
интервью, считаем президентские выбо-
ры состоявшимися. Рассчитываем на ско-
рейшую нормализацию обстановки через 
диалог при соблюдении норм действующей 
Конституции РБ и при уважении правопо-
рядка. Считаем недопустимым какое-либо 
вмешательство во внутренние дела. Прин-
ципиально важно позволить белорусскому 
народу самостоятельно разобраться в про-
исходящем.

По инициативе стран, среди которых 
близкие соседи Беларуси с западной сторо-
ны, не так давно собрали Постоянный совет 
ОБСЕ. Эстония, которая сейчас является не-
постоянным членом СБ ООН, организовала 
в Нью-Йорке неформальную встречу по так 
называемой «формуле Арриа». Оба этих 
мероприятия использовались для агрес-
сивных, даже грубых требований к Минску 
отменить результаты выборов, полностью 
признать победу оппозиции. Любому не-
предвзятому наблюдателю понятно, что 
все это является провокационными захо-
дами. На этих заседаниях российская и бе-
лорусская делегации, которые участвовали 
в работе Постоянного совета ОБСЕ, четко 
изложили свою позицию.

Мы будем так поступать и впредь, когда 
те, кто пытается раскачать обстановку в Бе-
ларуси, кто уже не один год путем неуклю-
жих заигрываний с Минском пытается, 
очевидно для всех, оторвать Беларусь от 
России, подорвать основы функционирова-
ния Союзного государства. Будем достойно 
и твердо на основе фактов требовать от-
казаться от какого-либо вмешательства во 
внутренние дела этой страны. И исходить 
из того, что любые проблемы должны ре-
шаться на основе Конституции РБ при ува-
жении тех норм правопорядка, которые 
в ней существуют.

О ТЕХ, КТО ГОТОВИТ 
ПРОВОКАЦИИ

- Все уже было сказано, в том числе Пре-
зидентом РФ в его недавнем интервью и по 
итогам его телефонных переговоров с Пре-
зидентом РБ. Нужен общенациональный 
диалог, к которому руководство Беларуси 
готово. Те, кто пытается всеми правдами 
и неправдами спровоцировать беспорядки, 
нарушение законов, прекрасно понимают, 
что такой национальный диалог оставит их 
на обочине истории. Поэтому они и пыта-
ются свести все к экстремистским прово-
кациям, спровоцировать правоохраните-
лей. Мы будем категорически пресекать 
подобного рода попытки.

Мы также видим и знаем доподлинно те 
вещи, которые не попадают на страницы 
газет о людях, которые очень заинтере-
сованы, чтобы эти мирные протесты со-
рвались в конфронтационную спираль. 
Есть подтвержденные сведения о том, что 
подобная деятельность ведется с террито-
рии Украины. Там есть и «Тризуб» имени 
Бандеры, и «С14», есть «Национальный 
корпус», «Правый сектор». Все эти структу-
ры активно занимаются провоцированием 
радикальных действий в Минске и в других 
городах.

Финансируют соответствующие меропри-
ятия, науськивают тех, кого они считают 
перспективными экстремистскими лиде-
рами к тому, чтобы они вносили силовые 
элементы в демонстрации в белорусской 
столице. По нашим данным, в Волынской 
и Днепропетровской областях на Украине 
есть лагеря подготовки таких экстремистов.

Я уверен, что наши спецслужбы должны 
этим заниматься более предметно, они 
в контакте друг с другом находятся. По 
нашим оценкам, порядка двухсот экстре-
мистов, натренированных на украинской 
территории, сейчас находятся в РБ.

О КОНТАКТАХ  
С ОППОЗИЦИЕЙ

- Насчет обращения Координационного 
совета в Посольство РФ в Минске с пред-
ложением провести встречу. Мы относимся 
к Беларуси как к суверенному государству. 
Мы не знаем, как был сформирован Коор-
динационный совет. Многие из тех, кого 
объявили членами этой структуры, узнали 
об этом постфактум. Некоторые уже успели 
заявить, что они выходят из этой струк-
туры. Я не хочу давать каких-то оценок и 
выносить вердиктов, но некоторые фами-
лии из того списка нам знакомы. Целый 
ряд ассоциируется с личностями, высту-
пающими за культурный разрыв с Россией, 
использование лозунга белорусизации для 
ущемления русского языка. Они выступа-
ют за то, чтобы поменьше сотрудничать 
со структурами, созданными на постсо-
ветском пространстве, вплоть до выхода 
из ОДКБ и ЕАЭС и присоединения к НАТО.

Знаем о заявлении по крайней мере одно-
го из членов КС о том, что русский - это 
«народ-подлец» и что «Беларусь никогда 
не была Россией, а всегда была Польшей». 
Это характеризует взгляды как минимум 
некоторых из участников этого процесса.

Не забудем и о том, что до сих пор нет 
внятных объяснений со стороны лидеров 
этого механизма по поводу программы, 
висевшей на сайте Тихановской и под-
тверждающей нацеленность именно на 
антироссийскую работу.

Считаем, что нам ни к чему встречаться 
с представителями до тех пор, пока они 
не сформируют свою структуру в соответ-
ствии с законодательством РБ. Мы работа-
ем с  оппозицией в разных странах, но с той, 
которая сама функционирует в легальном, 
правовом поле.

Еще одна характеристика КС. На эта-
пе, когда начались первые демонстрации 
и противостояние с правоохранительны-
ми органами, звучали прямые призывы 
к  правоохранителям: изменить прися-
ге, что им за это заплатят, дадут кварти- 
ры. Мне кажется, это уголовное престу-
пление.

Сергей Лавров:

 ■ Многие сейчас активно пытаются разрулить по-своему си-
туацию в республике. 

об этом глава министерства иностранных дел рФ говорил, вы-
ступая перед студентами и преподавателями мгимо.

- там, где не получается с наскока подчинить своей воле, создается 
пространство хаоса, которое они рассчитывают видеть управляе-
мым, - объяснил сергей лавров. - Жизнь показывает, что управлять 
хаосом невозможно. началось это еще в 1999 году в бывшей югосла-
вии, потом были ирак, ливия, сирия и другие страны ближнего Вос-
тока. Всем известен печальный пример украины. сейчас непростые 
времена переживают наши белорусские соседи. мы свою позицию 
очень четко изложили. президент россии Владимир путин говорил 
об этом откровенно. мы будем руководствоваться международным 
правом, теми обязательствами, которые существуют между рФ и рб. 
Хотим, чтобы белорусам самим была предоставлена возможность 
решить свои проблемы без какого-либо вмешательства извне.

сергей лавров еще раз подчеркнул, что россия считает конститу-
ционную реформу в беларуси «оптимальным форматом урегулиро-
вания ситуации в стране»:

- Президент Лукашенко еще до начала выборов говорил о необхо-
димости конституционной реформы. недавно он высказывался о том, 
что реформа должна быть деперсонифицирована и предполагать 
устойчивость политической системы рб независимо от личности. 
Что уже сейчас готов приступать к разработке этих реформенных 
предложений. но мы видим попытки раскачивать ситуацию. Этого 
никто и не скрывает. наши литовские соседи уже перешли все грани 
приличия в требованиях, которые они выдвигают. у нас есть осно-
вания предполагать, что они со светланой тихановской (кандидат 
в президенты рб. - Ред.) работают совсем не демократическими ме-
тодами, в которых не проявляется уважение к суверенитету беларуси.

и нет никакой необходимости навязывать посреднические услуги 
со стороны:

- мы видим искушения многих западных государств, как соседей, 
так и стран, которые находятся далеко за океаном - имею в виду 
сШа и канаду, - навязать некие подходы к преодолению нынеш-
ней ситуации в республике. считаем, что необходимости в каких-
либо навязчивых посреднических услугах нет. посмотрите, какие 
заявления делают Генеральный секретарь НАТО Столтенберг, 
представители евросоюза, западные лидеры, которые оказались 
во главе обсе! нравоучения, произносимые тоном, который не до-
пускает даже сомнений в том, что это должно быть воспринято все-
ми как руководство к действию. Это уже в общем-то от отсутствия 
элементарных дипломатических навыков. Это неэтично не только 
с дипломатической, но и с общечеловеческой точки зрения. мы это 
видим и обращаем на это внимание.

глава российского миДа счел недопустимыми попытки «высту-
пать неким судьей, выносить свои приговоры и исполнять их путем 
введения санкций и прочих угроз»:

- Эти повадки проявляются в ес, в том числе у соседей беларуси, 
которые хотят затянуть всех членов ес на свою жесткую антилука-
шенковскую платформу.

«литоВские сосеДи переШли  
Все грани прилиЧия»

НА МЕЖДУНАРОДНОЙ АРЕНЕ
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В БЕЛАРУСИ НАХОДЯТСЯ  
ОКОЛО ДВУХСОТ ЭКСТРЕМИСТОВ  
ИЗ УКРАИНЫ

Владимир Макей и Сергей 
Лавров договорились о четком 
взаимодействии в сложный период.
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 � О ф и ц и а л ь -
ный представи-
тель российского 
МИДа Мария За-
харова обвинила 
страны Евросо-
юза в попытках 
вмешиваться во 
внутренние дела 
другого государ-
ства.

- Европейские страны задей-
ствовали «нелегитимные од-
носторонние санкции» вместо 

того, чтобы проявить 
сдержанность и такт. 
Это идет вразрез 
с принципом невме-
шательства во вну-
тренние дела суве-
ренных государств, 
зафиксированным 
в Хельсинкском за-
ключительном акте. 

Мы видим то, что делают госу-
дарства Прибалтики. Видим, 
что делает Польша. Что де-

лает целый ряд других госу-
дарств Европейского союза. 
И даже НАТО. Мы видим по-
зицию Соединенных Штатов 
Америки. Вмешательство во 
внутренние дела суверенного 
государства - мы так это и ква-
лифицируем. Доказательной 
базы более чем достаточно, - 
прокомментировала послед-
ние события Мария Захарова.

Белорусские оппозиционе-
ры заявили, что хотят выйти 

на контакт с представителями 
России.

- Если есть какие-то же-
лания, стремления, чаяния 
у любых общественных орга-
низаций пообщаться с кем-то 
из сопредельных или других 
государств, для этого суще-
ствует наше посольство и не 
только наше,  - ответила им 
дипломат.  - Неужели нельзя 
договориться внутри страны? 
Неужели нельзя использовать 

внутреннюю механику для ре-
шения внутренних вопросов? 
Возможно, это действительно 
сделать непросто, когда вов-
сю на территории суверенного 
государства Беларусь оруду-
ют западные государства, пы-
таясь через силу и невзирая 
на желание и политические 
взгляды значительной части 
белорусского общества про-
водить свою внешнюю по-
вестку.
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ОДНОСТОРОННИЕ САНКЦИИ - НЕЛЕГИТИМНЫ

 � Об этом заявил министр ино-
странных дел РБ Владимир Макей 
на дипломатических переговорах 
в Москве.

- Сегодня нам приходится отвечать 
как на внутренние, так и на внешние 
в  первую очередь вызовы. Причем 
последние в большей степени предо-
пределяют первые. Тем не менее мы 
выдержали первый натиск и не по-
зволили реализовать в Беларуси укра-
инский сценарий, сценарий цветной 
революции, организованной извне. 
И в этой части я хотел бы выразить 
признательность российской стороне 
за выдержанную, грамотную и четкую 
реакцию на события, которые развора-
чивались и разворачиваются в Белару-
си. Хочу поблагодарить за взвешенную 
и последовательную позицию в под-
держку суверенитета и независимости 
республики. За союзнические шаги по 
неприятию внешнего воздействия на 

нашу страну, - поблагодарил Влади-
мир Макей.

И объяснил, как действия РФ влияют 
на расстановку сил в мире:

- Очевидно, что именно взвешенная 
и предельно четкая позиция России 
выступает тем противовесом, который 
сдерживает внешние силы от активно-
го вмешательства во внутренние дела 
республики. Это, в свою очередь, дает 
нам возможность перевести ситуацию 
в более спокойное русло, наладить диа-
лог с обществом и наметить выходы из 
сложившегося положения.

По словам руководителя белорусско-

го МИДа, страна после выборов ока-
залась в зоне «высокой политической 
турбулентности», но все пошло на спад:

- Сегодня определенное политиче-
ское противостояние наблюдается, но 
уровень накала уже значительно ниже.

Москва и Минск не останавливали 
сотрудничество, несмотря на ряд не-
благоприятных факторов.

- С начала года в формате видеокон-
ференций мы провели ряд важных ме-
роприятий, которые способствовали 
поддержанию достигнутого уровня ре-
гиональной безопасности, углублению 
взаимодействия в сфере соблюдения 
прав человека и в консульской сфере. 
Сейчас ведется планомерная работа 
по реализации тех договоренностей, 
которых мы с вами достигли в ходе 
вашего рабочего визита Минск в июне 
этого года.

Министры решили, что очень важ-
но продолжать совместную работу по 
развитию Союзного государства и ко-
ординировать свои действия в рамках 
международных организаций, вклю-
чая ООН и ОБСЕ.

- С Россией у нас единое понима-
ние, абсолютно единые взгляды на про-
цессы, происходящие в Беларуси. Мы 
очень подробно обсуждали эти про-
блемы и договорились о четком взаи-
модействии, - заявил Владимир Макей.

НЕ ПОЗВОЛИЛИ ЗАПАДУ РЕАЛИЗОВАТЬ 
СЦЕНАРИЙ ЦВЕТНОЙ РЕВОЛЮЦИИ

Владимир МАКЕЙ:

На днях Польша, Литва и Эстония 
опубликовали список высокопостав-
ленных лиц Беларуси, которым за-
прещен въезд в их страны. В него 
попали президент Александр Лу-
кашенко и еще 29 человек - главы 
администрации президента, ЦИК, 
МВД, Минюста и других ведомств.

У Владимира Макея свой вариант 
контрмер:

- Я так понимаю, они хотят быть 
впереди планеты всей. Раньше 
всегда сходились в том, что санк-
ции - абсолютно неприемлемый вид 
межгосударственных отношений. 
Они всегда отбрасывают сотруд-
ничество на много лет назад. И для 
меня было удивительно, что бук-
вально на второй день после выбо-
ров, когда еще непонятно, как будет 
развиваться ситуация, начали раз-
даваться голоса (в первую очередь 
именно со стороны прибалтийских 
государств), что надо немедленно 
вводить санкции против Беларуси. 
Разве так делается политика? Бог 
им судья. Вчера мы подготовили 
предложения, и они уже утверж-
дены, о введении асимметричных 
санкций в отношении соответствую-
щих персоналий из Литвы, Латвии 
и Эстонии. Будут и другие страны 
вводить санкции - также будем да-
вать адекватный ответ.

Что касается лиц, которые вклю-
чены в санкционный список со сто-
роны РБ - это те, кто рьяно пытался 
вмешиваться во внутренние дела 
белорусского государства, делали 
политические заявления. И более 
того, вносили конкретные предложе-
ния о финансовой поддержке оппо-
нентов власти. Для нас это абсолют-
но недопустимо. Мы трактуем это 
как вмешательство во внутренние 
дела нашего государства. А с уче-
том того, что у нас единый список 
невъездных лиц в рамках Союзного 
государства, это должно заставить 
их задуматься.

ОБ АГРЕССИВНЫХ ПЛАНАХ

- В очередной раз в странах бывшего Советского Союза 
выборы были использованы внешними и внутренними сила-
ми для попытки дестабилизировать социально-политическую 
и экономическую ситуацию. К чему-то, конечно, мы были го-
товы, что-то стало для нас неприятной неожиданностью. На 
моей памяти (в различных должностях у меня это уже пятые 
выборы) с такой изощренной рафинированной подготовкой 
извне протестных акций мы никогда не сталкивались.

Не все проблемы еще решены, но уже совершенно очевидно, 
что предотвращена попытка реализации агрессивного сцена-
рия цветной революции, притом осуществляемой по самым 
современным методикам. Но мы смогли не допустить останов-
ки производственных процессов, избежать раскола страны.

О ПЕРЕОБУВШИХСЯ СОСЕДЯХ

- Удивительные метаморфозы происходят с нашими евро-
пейскими партнерами. Еще задолго до выборов, когда мы 
встречались и обсуждали различные перспективы развития 
ситуации, были абсолютно едины во мнении, что любая ули-

ца, любые насильственные демонстрации отбросят наши 
отношения на много лет назад. Все сходились во мнении, 
что нельзя этого допустить. Что любые, даже плохие выбо-
ры, будут способствовать эволюционному движению страны 
вперед. Но, к сожалению, произошло то, что произошло. 
И сейчас наши партнеры призывают нас к каким-то мирным 
и тихим революциям. Любая революция всегда приводит 
к тому, что льется кровь. И мы категорически против любых 
революционных потрясений, тем более организованных из-
вне, на улицах наших городов.

О КОНСТИТУЦИОННОЙ РЕФОРМЕ

- Не могу сказать, что она произойдет через год или пол-
тора. Предварительные два варианта докладывались главе 
государства. Создана рабочая группа. Идет вопрос подготов-
ки конкретных поправок. Конечно, пройдет общественное об-
суждение. Не исключаю, что будет создана особая структура, 
в рамках которой состоится обсуждение поправок. Убежден, 
что в самом ближайшем будущем вырисуется четкий формат 
и сроки завершения этого процесса. Считаем, что это самый 
оптимальный вариант организовать нормальный рабочий 
диалог с обществом, который приведет к стабилизации 
ситуации и деэскалации тех процессов, что сейчас проис-
ходят.

ПОЗИЦИЯ

АСИММЕТРИЧНЫЙ 
ОТВЕТ

«ЕДИНЫЙ СПИСОК 
НЕВЪЕЗДНЫХ ЗАСТАВИТ 
ЗАДУМАТЬСЯ»

«УДИВИТЕЛЬНЫЕ МЕТАМОРФОЗЫ ПРОИСХОДЯТ 
С ЕВРОПЕЙСКИМИ ПАРТНЕРАМИ»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Люди в черном с «флагами 
БЧБ» уже не ограничиваются 
мирными действиями.
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 ■ Россия располагает данными, что  
в Незалежной есть лагеря подготовки  
боевиков, которых тренируют для де-
стабилизации обстановки в Минске. 
Большая партия силовиков уже при-
была на место.

ОБ ОТВЕТЕ  
НА «ГРУБЫЕ ТРЕБОВАНИЯ»

Дипломат напомнил, что Россия с самого 
начала заняла взвешенную позицию по от-
ношению к белорусским событиям:

- Сегодня мы ее в очередной раз четко 
подтвердили. Как подчеркнул Президент 
РФ Владимир Путин в своем недавнем 
интервью, считаем президентские выбо-
ры состоявшимися. Рассчитываем на ско-
рейшую нормализацию обстановки через 
диалог при соблюдении норм действующей 
Конституции РБ и при уважении правопо-
рядка. Считаем недопустимым какое-либо 
вмешательство во внутренние дела. Прин-
ципиально важно позволить белорусскому 
народу самостоятельно разобраться в про-
исходящем.

По инициативе стран, среди которых 
близкие соседи Беларуси с западной сторо-
ны, не так давно собрали Постоянный совет 
ОБСЕ. Эстония, которая сейчас является не-
постоянным членом СБ ООН, организовала 
в Нью-Йорке неформальную встречу по так 
называемой «формуле Арриа». Оба этих 
мероприятия использовались для агрес-
сивных, даже грубых требований к Минску 
отменить результаты выборов, полностью 
признать победу оппозиции. Любому не-
предвзятому наблюдателю понятно, что 
все это является провокационными захо-
дами. На этих заседаниях российская и бе-
лорусская делегации, которые участвовали 
в работе Постоянного совета ОБСЕ, четко 
изложили свою позицию.

Мы будем так поступать и впредь, когда 
те, кто пытается раскачать обстановку в Бе-
ларуси, кто уже не один год путем неуклю-
жих заигрываний с Минском пытается, 
очевидно для всех, оторвать Беларусь от 
России, подорвать основы функционирова-
ния Союзного государства. Будем достойно 
и твердо на основе фактов требовать от-
казаться от какого-либо вмешательства во 
внутренние дела этой страны. И исходить 
из того, что любые проблемы должны ре-
шаться на основе Конституции РБ при ува-
жении тех норм правопорядка, которые 
в ней существуют.

О ТЕХ, КТО ГОТОВИТ 
ПРОВОКАЦИИ

- Все уже было сказано, в том числе Пре-
зидентом РФ в его недавнем интервью и по 
итогам его телефонных переговоров с Пре-
зидентом РБ. Нужен общенациональный 
диалог, к которому руководство Беларуси 
готово. Те, кто пытается всеми правдами 
и неправдами спровоцировать беспорядки, 
нарушение законов, прекрасно понимают, 
что такой национальный диалог оставит их 
на обочине истории. Поэтому они и пыта-
ются свести все к экстремистским прово-
кациям, спровоцировать правоохраните-
лей. Мы будем категорически пресекать 
подобного рода попытки.

Мы также видим и знаем доподлинно те 
вещи, которые не попадают на страницы 
газет о людях, которые очень заинтере-
сованы, чтобы эти мирные протесты со-
рвались в конфронтационную спираль. 
Есть подтвержденные сведения о том, что 
подобная деятельность ведется с террито-
рии Украины. Там есть и «Тризуб» имени 
Бандеры, и «С14», есть «Национальный 
корпус», «Правый сектор». Все эти структу-
ры активно занимаются провоцированием 
радикальных действий в Минске и в других 
городах.

Финансируют соответствующие меропри-
ятия, науськивают тех, кого они считают 
перспективными экстремистскими лиде-
рами к тому, чтобы они вносили силовые 
элементы в демонстрации в белорусской 
столице. По нашим данным, в Волынской 
и Днепропетровской областях на Украине 
есть лагеря подготовки таких экстремистов.

Я уверен, что наши спецслужбы должны 
этим заниматься более предметно, они 
в контакте друг с другом находятся. По 
нашим оценкам, порядка двухсот экстре-
мистов, натренированных на украинской 
территории, сейчас находятся в РБ.

О КОНТАКТАХ  
С ОППОЗИЦИЕЙ

- Насчет обращения Координационного 
совета в Посольство РФ в Минске с пред-
ложением провести встречу. Мы относимся 
к Беларуси как к суверенному государству. 
Мы не знаем, как был сформирован Коор-
динационный совет. Многие из тех, кого 
объявили членами этой структуры, узнали 
об этом постфактум. Некоторые уже успели 
заявить, что они выходят из этой струк-
туры. Я не хочу давать каких-то оценок и 
выносить вердиктов, но некоторые фами-
лии из того списка нам знакомы. Целый 
ряд ассоциируется с личностями, высту-
пающими за культурный разрыв с Россией, 
использование лозунга белорусизации для 
ущемления русского языка. Они выступа-
ют за то, чтобы поменьше сотрудничать 
со структурами, созданными на постсо-
ветском пространстве, вплоть до выхода 
из ОДКБ и ЕАЭС и присоединения к НАТО.

Знаем о заявлении по крайней мере одно-
го из членов КС о том, что русский - это 
«народ-подлец» и что «Беларусь никогда 
не была Россией, а всегда была Польшей». 
Это характеризует взгляды как минимум 
некоторых из участников этого процесса.

Не забудем и о том, что до сих пор нет 
внятных объяснений со стороны лидеров 
этого механизма по поводу программы, 
висевшей на сайте Тихановской и под-
тверждающей нацеленность именно на 
антироссийскую работу.

Считаем, что нам ни к чему встречаться 
с представителями до тех пор, пока они 
не сформируют свою структуру в соответ-
ствии с законодательством РБ. Мы работа-
ем с  оппозицией в разных странах, но с той, 
которая сама функционирует в легальном, 
правовом поле.

Еще одна характеристика КС. На эта-
пе, когда начались первые демонстрации 
и противостояние с правоохранительны-
ми органами, звучали прямые призывы 
к  правоохранителям: изменить прися-
ге, что им за это заплатят, дадут кварти- 
ры. Мне кажется, это уголовное престу-
пление.

Сергей Лавров:

 ■ Многие сейчас активно пытаются разрулить по-своему си-
туацию в республике. 

об этом глава министерства иностранных дел рФ говорил, вы-
ступая перед студентами и преподавателями мгимо.

- там, где не получается с наскока подчинить своей воле, создается 
пространство хаоса, которое они рассчитывают видеть управляе-
мым, - объяснил сергей лавров. - Жизнь показывает, что управлять 
хаосом невозможно. началось это еще в 1999 году в бывшей югосла-
вии, потом были ирак, ливия, сирия и другие страны ближнего Вос-
тока. Всем известен печальный пример украины. сейчас непростые 
времена переживают наши белорусские соседи. мы свою позицию 
очень четко изложили. президент россии Владимир путин говорил 
об этом откровенно. мы будем руководствоваться международным 
правом, теми обязательствами, которые существуют между рФ и рб. 
Хотим, чтобы белорусам самим была предоставлена возможность 
решить свои проблемы без какого-либо вмешательства извне.

сергей лавров еще раз подчеркнул, что россия считает конститу-
ционную реформу в беларуси «оптимальным форматом урегулиро-
вания ситуации в стране»:

- Президент Лукашенко еще до начала выборов говорил о необхо-
димости конституционной реформы. недавно он высказывался о том, 
что реформа должна быть деперсонифицирована и предполагать 
устойчивость политической системы рб независимо от личности. 
Что уже сейчас готов приступать к разработке этих реформенных 
предложений. но мы видим попытки раскачивать ситуацию. Этого 
никто и не скрывает. наши литовские соседи уже перешли все грани 
приличия в требованиях, которые они выдвигают. у нас есть осно-
вания предполагать, что они со светланой тихановской (кандидат 
в президенты рб. - Ред.) работают совсем не демократическими ме-
тодами, в которых не проявляется уважение к суверенитету беларуси.

и нет никакой необходимости навязывать посреднические услуги 
со стороны:

- мы видим искушения многих западных государств, как соседей, 
так и стран, которые находятся далеко за океаном - имею в виду 
сШа и канаду, - навязать некие подходы к преодолению нынеш-
ней ситуации в республике. считаем, что необходимости в каких-
либо навязчивых посреднических услугах нет. посмотрите, какие 
заявления делают Генеральный секретарь НАТО Столтенберг, 
представители евросоюза, западные лидеры, которые оказались 
во главе обсе! нравоучения, произносимые тоном, который не до-
пускает даже сомнений в том, что это должно быть воспринято все-
ми как руководство к действию. Это уже в общем-то от отсутствия 
элементарных дипломатических навыков. Это неэтично не только 
с дипломатической, но и с общечеловеческой точки зрения. мы это 
видим и обращаем на это внимание.

глава российского миДа счел недопустимыми попытки «высту-
пать неким судьей, выносить свои приговоры и исполнять их путем 
введения санкций и прочих угроз»:

- Эти повадки проявляются в ес, в том числе у соседей беларуси, 
которые хотят затянуть всех членов ес на свою жесткую антилука-
шенковскую платформу.

«литоВские сосеДи переШли  
Все грани прилиЧия»

НА МЕЖДУНАРОДНОЙ АРЕНЕ
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В БЕЛАРУСИ НАХОДЯТСЯ  
ОКОЛО ДВУХСОТ ЭКСТРЕМИСТОВ  
ИЗ УКРАИНЫ

Владимир Макей и Сергей 
Лавров договорились о четком 
взаимодействии в сложный период.

11 - 17 сентября / 2020 / № 40 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПОЛИТИКА

 � О ф и ц и а л ь -
ный представи-
тель российского 
МИДа Мария За-
харова обвинила 
страны Евросо-
юза в попытках 
вмешиваться во 
внутренние дела 
другого государ-
ства.

- Европейские страны задей-
ствовали «нелегитимные од-
носторонние санкции» вместо 

того, чтобы проявить 
сдержанность и такт. 
Это идет вразрез 
с принципом невме-
шательства во вну-
тренние дела суве-
ренных государств, 
зафиксированным 
в Хельсинкском за-
ключительном акте. 

Мы видим то, что делают госу-
дарства Прибалтики. Видим, 
что делает Польша. Что де-

лает целый ряд других госу-
дарств Европейского союза. 
И даже НАТО. Мы видим по-
зицию Соединенных Штатов 
Америки. Вмешательство во 
внутренние дела суверенного 
государства - мы так это и ква-
лифицируем. Доказательной 
базы более чем достаточно, - 
прокомментировала послед-
ние события Мария Захарова.

Белорусские оппозиционе-
ры заявили, что хотят выйти 

на контакт с представителями 
России.

- Если есть какие-то же-
лания, стремления, чаяния 
у любых общественных орга-
низаций пообщаться с кем-то 
из сопредельных или других 
государств, для этого суще-
ствует наше посольство и не 
только наше,  - ответила им 
дипломат.  - Неужели нельзя 
договориться внутри страны? 
Неужели нельзя использовать 

внутреннюю механику для ре-
шения внутренних вопросов? 
Возможно, это действительно 
сделать непросто, когда вов-
сю на территории суверенного 
государства Беларусь оруду-
ют западные государства, пы-
таясь через силу и невзирая 
на желание и политические 
взгляды значительной части 
белорусского общества про-
водить свою внешнюю по-
вестку.
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ОДНОСТОРОННИЕ САНКЦИИ - НЕЛЕГИТИМНЫ

 � Об этом заявил министр ино-
странных дел РБ Владимир Макей 
на дипломатических переговорах 
в Москве.

- Сегодня нам приходится отвечать 
как на внутренние, так и на внешние 
в  первую очередь вызовы. Причем 
последние в большей степени предо-
пределяют первые. Тем не менее мы 
выдержали первый натиск и не по-
зволили реализовать в Беларуси укра-
инский сценарий, сценарий цветной 
революции, организованной извне. 
И в этой части я хотел бы выразить 
признательность российской стороне 
за выдержанную, грамотную и четкую 
реакцию на события, которые развора-
чивались и разворачиваются в Белару-
си. Хочу поблагодарить за взвешенную 
и последовательную позицию в под-
держку суверенитета и независимости 
республики. За союзнические шаги по 
неприятию внешнего воздействия на 

нашу страну, - поблагодарил Влади-
мир Макей.

И объяснил, как действия РФ влияют 
на расстановку сил в мире:

- Очевидно, что именно взвешенная 
и предельно четкая позиция России 
выступает тем противовесом, который 
сдерживает внешние силы от активно-
го вмешательства во внутренние дела 
республики. Это, в свою очередь, дает 
нам возможность перевести ситуацию 
в более спокойное русло, наладить диа-
лог с обществом и наметить выходы из 
сложившегося положения.

По словам руководителя белорусско-

го МИДа, страна после выборов ока-
залась в зоне «высокой политической 
турбулентности», но все пошло на спад:

- Сегодня определенное политиче-
ское противостояние наблюдается, но 
уровень накала уже значительно ниже.

Москва и Минск не останавливали 
сотрудничество, несмотря на ряд не-
благоприятных факторов.

- С начала года в формате видеокон-
ференций мы провели ряд важных ме-
роприятий, которые способствовали 
поддержанию достигнутого уровня ре-
гиональной безопасности, углублению 
взаимодействия в сфере соблюдения 
прав человека и в консульской сфере. 
Сейчас ведется планомерная работа 
по реализации тех договоренностей, 
которых мы с вами достигли в ходе 
вашего рабочего визита Минск в июне 
этого года.

Министры решили, что очень важ-
но продолжать совместную работу по 
развитию Союзного государства и ко-
ординировать свои действия в рамках 
международных организаций, вклю-
чая ООН и ОБСЕ.

- С Россией у нас единое понима-
ние, абсолютно единые взгляды на про-
цессы, происходящие в Беларуси. Мы 
очень подробно обсуждали эти про-
блемы и договорились о четком взаи-
модействии, - заявил Владимир Макей.

НЕ ПОЗВОЛИЛИ ЗАПАДУ РЕАЛИЗОВАТЬ 
СЦЕНАРИЙ ЦВЕТНОЙ РЕВОЛЮЦИИ

Владимир МАКЕЙ:

На днях Польша, Литва и Эстония 
опубликовали список высокопостав-
ленных лиц Беларуси, которым за-
прещен въезд в их страны. В него 
попали президент Александр Лу-
кашенко и еще 29 человек - главы 
администрации президента, ЦИК, 
МВД, Минюста и других ведомств.

У Владимира Макея свой вариант 
контрмер:

- Я так понимаю, они хотят быть 
впереди планеты всей. Раньше 
всегда сходились в том, что санк-
ции - абсолютно неприемлемый вид 
межгосударственных отношений. 
Они всегда отбрасывают сотруд-
ничество на много лет назад. И для 
меня было удивительно, что бук-
вально на второй день после выбо-
ров, когда еще непонятно, как будет 
развиваться ситуация, начали раз-
даваться голоса (в первую очередь 
именно со стороны прибалтийских 
государств), что надо немедленно 
вводить санкции против Беларуси. 
Разве так делается политика? Бог 
им судья. Вчера мы подготовили 
предложения, и они уже утверж-
дены, о введении асимметричных 
санкций в отношении соответствую-
щих персоналий из Литвы, Латвии 
и Эстонии. Будут и другие страны 
вводить санкции - также будем да-
вать адекватный ответ.

Что касается лиц, которые вклю-
чены в санкционный список со сто-
роны РБ - это те, кто рьяно пытался 
вмешиваться во внутренние дела 
белорусского государства, делали 
политические заявления. И более 
того, вносили конкретные предложе-
ния о финансовой поддержке оппо-
нентов власти. Для нас это абсолют-
но недопустимо. Мы трактуем это 
как вмешательство во внутренние 
дела нашего государства. А с уче-
том того, что у нас единый список 
невъездных лиц в рамках Союзного 
государства, это должно заставить 
их задуматься.

ОБ АГРЕССИВНЫХ ПЛАНАХ

- В очередной раз в странах бывшего Советского Союза 
выборы были использованы внешними и внутренними сила-
ми для попытки дестабилизировать социально-политическую 
и экономическую ситуацию. К чему-то, конечно, мы были го-
товы, что-то стало для нас неприятной неожиданностью. На 
моей памяти (в различных должностях у меня это уже пятые 
выборы) с такой изощренной рафинированной подготовкой 
извне протестных акций мы никогда не сталкивались.

Не все проблемы еще решены, но уже совершенно очевидно, 
что предотвращена попытка реализации агрессивного сцена-
рия цветной революции, притом осуществляемой по самым 
современным методикам. Но мы смогли не допустить останов-
ки производственных процессов, избежать раскола страны.

О ПЕРЕОБУВШИХСЯ СОСЕДЯХ

- Удивительные метаморфозы происходят с нашими евро-
пейскими партнерами. Еще задолго до выборов, когда мы 
встречались и обсуждали различные перспективы развития 
ситуации, были абсолютно едины во мнении, что любая ули-

ца, любые насильственные демонстрации отбросят наши 
отношения на много лет назад. Все сходились во мнении, 
что нельзя этого допустить. Что любые, даже плохие выбо-
ры, будут способствовать эволюционному движению страны 
вперед. Но, к сожалению, произошло то, что произошло. 
И сейчас наши партнеры призывают нас к каким-то мирным 
и тихим революциям. Любая революция всегда приводит 
к тому, что льется кровь. И мы категорически против любых 
революционных потрясений, тем более организованных из-
вне, на улицах наших городов.

О КОНСТИТУЦИОННОЙ РЕФОРМЕ

- Не могу сказать, что она произойдет через год или пол-
тора. Предварительные два варианта докладывались главе 
государства. Создана рабочая группа. Идет вопрос подготов-
ки конкретных поправок. Конечно, пройдет общественное об-
суждение. Не исключаю, что будет создана особая структура, 
в рамках которой состоится обсуждение поправок. Убежден, 
что в самом ближайшем будущем вырисуется четкий формат 
и сроки завершения этого процесса. Считаем, что это самый 
оптимальный вариант организовать нормальный рабочий 
диалог с обществом, который приведет к стабилизации 
ситуации и деэскалации тех процессов, что сейчас проис-
ходят.

ПОЗИЦИЯ

АСИММЕТРИЧНЫЙ 
ОТВЕТ

«ЕДИНЫЙ СПИСОК 
НЕВЪЕЗДНЫХ ЗАСТАВИТ 
ЗАДУМАТЬСЯ»

«УДИВИТЕЛЬНЫЕ МЕТАМОРФОЗЫ ПРОИСХОДЯТ 
С ЕВРОПЕЙСКИМИ ПАРТНЕРАМИ»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Люди в черном с «флагами 
БЧБ» уже не ограничиваются 
мирными действиями.
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ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

ВЫЗЫВАЙТЕ ФЕЙК-КОНТРОЛЬ
Софья АрСеньевА

 ■ В белорусском интернете в последнее 
время стоит семь раз проверить, прежде 
чем кого-то пожалеть.

Несколько недель белорусское медиапро-
странство заполняют «новости» о происходя-

щем: тут вам и дети, избитые силовиками,  
и пропавшие шахтеры-агитаторы, и повер-
женные протестующие. Но далеко не все 
оказывается правдой. Сами «жертвы» просят 
беспощадные телеграм-каналы не хоронить 
раньше времени, а МВД и журналисты в по-
пытках докопаться до истины опровергают 
одну ложь за другой.

скрежет металла, звон стек-
ла, плач ребенка… Дтп, в ко-
торое попала гродненская се-
мья Череухо 11 августа, за 
один вечер стало сенсацией. 
старенький Passat столкнул-
ся с  военной техникой. Фо-
тографии с  окровавленной 
пятилетней юлей облетели 
все оппозиционные сми и 
телеграм-каналы, а заголов-
ки недвусмысленно намекали: 
беда случилась из-за полити-
ческих взглядов родителей. 
Дескать, силовики наехали на 
них специально.

- на самом деле мы воз-
вращались домой и попали в 
пробку из сигналящих машин. 
сами никогда ни в каких про-
тестах не участвовали, на ми-
тинги не ходили. я стал нервни-
чать, испугался происходящего 
и выехал на встречную полосу. 
Думал, проскочу, а через мгно-
вение произошло столкнове-
ние, - вспоминает глава семьи.

маленькая юля пострадала 
больше всех - осколок стекла 
полетел прямо в голову и рас-

сек висок. много крови, четыре 
шва и сильный испуг. но, по 
словам врачей, заживет бы-
стро.

- после произошедшего мы 
в интернет старались не за-
ходить, - признается мама. - 
очень много откровенного 
вранья, начитавшись которого, 
и сами начинали сильно пере-
живать. Хочется поскорее за-
быть это все.

масштабы фейковых ново-

стей о семье Череухо в какой-то 
момент стали так велики, что 
в ситуацию пришлось вмешать-
ся Александру Лукашенко:

- показали гродненскую де-
вочку, которую якобы избил 
омон. и вся страна рыда-
ла пять дней - какие негодяи 
 омоновцы. спасибо тому от-
цу, который нашел мужество 
и честно сказал: мы попали 
в Дтп. Это мужественный че-
ловек!

еще с 11 августа по белорусским соцсетям распространя-
ют призывы: не выходить на работу. сотрудникам крупных 
госпредприятий предлагали начать бессрочную забастовку.

Дело не выгорело - вся промышленность продолжала рабо-
тать, однако появились так называемые стачкомы в коллекти-
вах. самый активный оказался у «беларуськалия». но не по 
численности бастующих и акциям протеста, а по… скандаль-
ным инфоповодам с «загадочными» исчезновениями.

первым «пропал» один из лидеров стачкома Дмитрий Куде-
левич. тревожную весть подхватили многие каналы и издания, 
недвусмысленно намекая на то, что в деле замешаны право-
охранители. Дескать, это именно они удерживают активиста.

а спустя пару дней «пропавший» объявился с видеообраще-
нием. сказал, что благополучно уехал за границу. на украину. 
причем не лесами и полями, а вполне себе с комфортом на 
своей машине…

Вторым «пропал» Максим Филанович. «не выходит на 
связь - ищем», - расплывчато обратился к журналистам со-
председатель стачкома Анатолий Бокан.

но опять - мимо. никаких задержаний со стороны милиции 
не было. наоборот, правоохранители даже сами взялись за 
его поиски. позвонили на мобильный:

- максим Владимирович, уВД минской области. Хотим уточ-
нить, где вы находитесь и задерживали ли вас.

- Впервые такое слышу! - удивился Филанович. - только 
приехал из деревни и в деревню уезжаю.

Вообще «бастующие шахтеры» в заголовках телеграм-
каналов и некоторых новостных порталов появляются с завид-
ной регулярностью. но на объемы руды, добываемой в белару-
си, это не влияет. как же они и бастовать, и работать успевают?

а вот как. милиция на площади независимости в минске 
«повязала» шахтера Геннадия Давыдовского,  - сообщили 
в интернете. В толпе протестующих мужчина пользовался 
авторитетом: и лозунги громче других выкрикивал, и рабо-
чая каска при нем была. заводила знатный. Вот только когда 
Давыдовскому действительно пришлось общаться с милицио-
нерами, выяснилось, что никакой он не шахтер и на «бела-
руськалии» никогда не работал. Даже живет не в солигорске, 
а в слуцке. Форму ему, кстати, подсунули старого образца. но 
кто ж в эмоционально заряженной толпе будет разбираться 
в таких мелочах?

еще один резонансный интернет-сериал развернулся 
вокруг фотографии, сделанной в ночь на 10 августа 
в центре минска. на снимке - полуголый мужчина, 
лежащий на газоне, на него показывает двумя руками 
сотрудник омона. кадр опубликовали многие миро-
вые и белорусские издания. о том, что произошло 
с лежащим, смело дофантазировали. самой популяр-
ной оказалась такая версия: парень попал под колеса 
автозака. В интернете семье «погибшего» начали вы-
сказывать соболезнования и окрестили молодого че-
ловека «первой жертвой протестных маршей». а фото 
вообще превратилось в мем с ироничными подписями.

первым высказаться пожелал непосредственно «ле-
жащий герой». оказалось, парень жив и находится 
у себя дома. Журналистам он уверенно заявил: «по-
терял сознание после побоев правоохранителей, что 
было дальше, помню смутно».

оно и понятно. пролить свет на недостающие дета-
ли вызвались сами правоохранители. интервью дал 
омоновец со скандального фото:

- у него было алкогольное опьянение. парню стало 
очень плохо. я пытался оказать первую помощь и при-
вести его в чувство. и тут же, метрах в пятидесяти 
от нас, стояли люди и кричали: «отпусти его!» я им 
говорю, что помогаю, а они не слышат. народ просто 
обезумел. тут я встаю, убираю от него руки, показываю: 
я его отпустил - и что теперь? он лежит. я понял, что 
от них парню помощи не будет, и крикнул товарищу: 
беги за медиками.

«лежачему» эта версия не понравилась, и он опу-
бликовал в интернете «выписку из больницы», где 
сведений об опьянении нет. правда, не было там еще 
и печатей, подписей и имени пациента. Вслед за этим 
уже настоящий эпикриз опубликовали сотрудники 
больницы: а там черным по белому 2,51 промилле 
алкоголя в крови. с таким не то что на митинги, даже 
из квартиры трудно выйти! по словам врачей, чудо, 
что парень вообще оказался у них. иначе беды было 
бы не избежать.

первого сентября белорусский интернет облетело сообще-
ние: «сегодня утром на минской малиновке протестующие 
заблокировали дорогу. Все водители отнеслись к акции с по-
ниманием. так что дерзайте!» и тридцатисекундное видео: 
десятки легковушек, автобусы и троллейбусы, грузовики 
с продуктами не могли сдвинуться с места, хотя горел зеле-
ный. «может, и правда в знак протеста решили остановить-
ся?» - подумали читатели.

Впрочем, уже к обеду в сети появился более полный ролик 
с места событий. на видео небольшая группка молодых лю-
дей буквально оккупировала пешеходный переход по улице 
любимова. недовольные водители стали сигналить, выхо-
дить из авто и грозить хулиганам. терпение торопившихся на 
работу и по своим делам минчан в какой-то момент просто 
иссякло, и они начали движение на стоящих на переходе. те 
испугались и убежали.

«люди, которые блокировали движение, держали в руках 
плакаты, их и машины снимал человек из этой же группы», - 
рассказали в мВД.

ШаХтер-то ненастояЩиЙ!
ГРОШ ЦЕНА

«ДалЬШе помню смутно» стоп, снято ПОЧТИ ПОВЕРИЛИ
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КСТАТИ
Активную борьбу с фейками в соц-

сетях развернула пресс-служба МВД. 
В  официальном телеграм-канале 
пресс-секретаря ведомства Ольги Че-
модановой регулярно развенчивают 
фальшивые новости.

Две недели назад, например, одно 
из сообществ в Фейсбуке опублико-
вало информацию о смерти молодого 
человека в Столбцах. Причем даже 
имя юноши указали. Лайков и сочув-
ствующих реакций запись собрала 
сотни. В комментариях даже начали 
интересоваться, нужна ли семье «по-
гибшего» финансовая поддержка.

- Мы нашли героя «трагической исто-
рии». С милицией дело не имел, жив, 
здоров и весел! Еще бы - у человека 
второй день рождения! - в ироничной 
форме поспешила опровергнуть не- 
достоверную информацию Чемода-
нова.

омон VS ДоШколенок? ДЕТИ НЕ В ОТВЕТЕ

Сперва  фото девочки появилось в Твиттере, а потом разнеслось  
по соцсетям и СМИ.

Омоновец пытался помочь лежащему 
мужчине, а стал героем досадных шуток.

На видео машины вроде бы спокойно  
стояли на дороге, но многое осталось  
за кадром.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Заседания секций Форума ре-
гионов проведут по видеосвязи.

седьмой по счету деловой слет 
проведут с поправкой на коронави-
рус. Мероприятия разделят на две 
части: оффлайн и онлайн. 

В Минск в конце сентября от-
правятся российские делегации, 
которые уже договорились о со-
трудничестве с белорусскими кол-
легами, но нужно соблюсти важ-
ную деталь – поставить подписи в 
соглашениях.

только в прошлом году на Фору-
ме регионов беларуси и России бы-

ло подписано более шестидесяти 
сделок на полмиллиарда долларов!

- Думаю, объемы контрактов 
и количество участников будут не 
меньше, чем в 2019 году, - уверен 
Посол Беларуси в России Влади-
мир Семашко.

Правительство санкт-Петер-
бурга, судя по намерению расши-
рить сотрудничество в синеокую 
все же поедет

- Разрабатываются программы 
культурно-гуманитарного сотруд-
ничества. например, специальные 
экскурсионные туры для белорус-
ских школьников, которые инте-
ресуются историей. они станут ча-
стью крупного образовательного 

проекта с конкурсами. Победители 
смогут посетить наш город, - рас-
сказал губернатор Северной сто-
лицы Александр Беглов.

Все остальные мероприятия 
сместятся в интернет. на онлайн-
секциях обсуждать в этом году сто-
роны станут поддержку сельской 
молодежи, образования и, конечно, 
совместные экономические проек-
ты.

главной темой станет 75-летие 
победы в Великой отечественной 
войне. историческое наследие по-
беды планируют обсудить на секци-
ях и пленарном заседании.

*Увидимся (бел.).

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ В■Подмосковье■впервые■встретились■мини-
стры■обороны■России,■Беларуси,■Армении,■Ка-
захстана■и■Узбекистана.

главы военных ведомств сразу пяти государств при-
няли коммюнике о сохранении действующей системы 
контроля за вооружениями. 

- консолидированы подходы к решению общих про-
блем в сфере безопасности и контроля над вооружения-
ми, в том числе ядерными, - заявил глава■Минобороны■
РФ■Сергей■Шойгу.

Этот посыл, конечно, американским коллегам. сШа 
сейчас всячески затягивает процесс продления дого-
вора по сокращению стратегических наступательных 
вооружений, вот-вот выйдут из договора по открытому 
небу, а документ о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности по инициативе Штатов прекращен еще 
в прошлом году. 

обсудили военачальники угрозы развязывания 
вооруженных конфликтов, заодно договорились  
об укреплении военного сотрудничества. Министр■
обороны■Беларуси■Виктор■Хренин привел свежий 
пример:

- различные деструктивные силы, подогреваемые 
руководством таких государств, как польша, литва, 
Чехия и украина, предприняли попытки неконституци-
онной смены власти. но нам удалось спасти страну от 
беззакония и произвола. потерпев неудачу в попытке 
организации цветной революции, они переходят к фор-
мам гибридной войны против белорусского государства, 
применяя при этом беспрецедентные меры дипломати-
ческого и политико-экономического давления.

В конце встречи военные лидеры возложили цветы 
к памятнику «матерям победителей» и посадили яблони 
в «саду памяти».

Как в республике удалось предотвратить 
сценарий цветной революции,  

на стр. 7.

ЯБЛОНИ В МУНДИРЕ безопасность

■■ Расшифровка■разговора■c■действую-
щими■лицами■Ником■и■Майком,■которые■
передали■спецслужбы■РФ.

Варшава: - Алло! Добрый день, Ник. Как 
наши дела?

берлин: - Вроде бы все по плану… мате-
риалы по навальному готовы. будут пере-
даны в администрацию канцлера. ожидаем 
ее заявления.

- Отравление подтверждается точно?
- послушай, майк, в данном случае это не 

так важно… идет война… а во время войны 
всякие методы хороши.

- Согласен. Надо отбить охоту Путину 
сунуть нос в дела Беларуси… Самый эф-
фективный путь - утопить его в проблемах 
России, а их немало! Тем более в ближай-
шее время у них выборы, день голосования 
в регионах России.

- Этим и занимаемся… а как ваши дела 
в беларуси?

- Если честно, не очень. Президент Лу-
кашенко оказался крепким орешком. Они 
профессионалы и организованны. Понятно, 
их поддерживает Россия. Чиновники и во-
енные верны президенту. Пока работаем. 
Остальное при встрече, не по телефону.

- Да-да, понимаю, тогда до встречи, пока.
- Пока.
Подробнее про эту историю - на стр. 3.

БЕСЕДА  
«ВАРШАВЫ И БЕРЛИНА»
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Анна ПОПОВА

■■ «Северный■речной■вокзал■станет■од-
ним■из■лучших■мест■в■Москве», -■с таки-
ми■словами■в■День■города■мэр■Москвы■
Сергей■Собянин■открыл■гавань■после■
долгой■реставрации.

местные причалы отремонтировали - теперь 
они могут принимать и отправлять в путеше-
ствие до четырех кораблей одновременно, 
а в сутки - аж 24. Всего же пропускная способ-
ность вокзала должна составить не меньше 
1,5 миллиона человек, которые будут отправ-
ляться в нижний новгород, ярославль, казань 
и санкт-петербург.

Все внимание на открытии, конечно, было 
обращено на главное здание. оно построено 
еще в 1930-х годах. реконструкторам удалось 
сохранить большинство оригинальных деталей 
и элементов декора, а на шпиле вновь засияла 
золотая звезда.

Подробнее читайте в следующем  
номере «СВ».

ПОРТ КУЛЬТУРЫ  
И ОТДЫХА
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МосКВе - 873
«маска, я вас знаю», - вместо 

карнавальных шествий и мас-
штабных мероприятий жителям 
столицы предложили отметить 
День города «в разреженном 
режиме». к примеру, в парках 
появились большие копии по-
лотен из собрания третьяков-
ской галереи, в которые можно 
было даже войти. а от площади 
революции к манежной протя-
нулась тропа ботанического са-
да со всевозможными цветами 
и картинами. некоторые выгля-
дели подозрительно съедобно, 
как, например, вот этот мужской 
портрет в стиле Джузеппе■Ар-
чимбольдо.

В петербурге над невой поя-
вились моменты Второй миро-
вой. В день окончания войны 
прошло шоу мирных дронов. 
полк беспилотников устроил 
в небе настоящий балет. три 
десятка волонтеров управляли 
двумя тысячами электронных 
звездочек! Шоу в северной 
столице даже попало в книгу 
рекордов гиннесса. так много 
дронов на высоту в 600 метров 
еще никто не поднимал. све-
тящееся облако, легко рисую-
щее объемные картины, весило 
больше 500 килограммов!

В полку 
прибЫло

ДолЖно бЫтЬ, Вкусно

фотофаКт

УБАЧЫМСЯ* Ў МІНСКУ... ОНЛАЙН

Здание в стиле «сталинский ампир» построили  
в 1937 году,
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ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

ВЫЗЫВАЙТЕ ФЕЙК-КОНТРОЛЬ
Софья АрСеньевА

 ■ В белорусском интернете в последнее 
время стоит семь раз проверить, прежде 
чем кого-то пожалеть.

Несколько недель белорусское медиапро-
странство заполняют «новости» о происходя-

щем: тут вам и дети, избитые силовиками,  
и пропавшие шахтеры-агитаторы, и повер-
женные протестующие. Но далеко не все 
оказывается правдой. Сами «жертвы» просят 
беспощадные телеграм-каналы не хоронить 
раньше времени, а МВД и журналисты в по-
пытках докопаться до истины опровергают 
одну ложь за другой.

скрежет металла, звон стек-
ла, плач ребенка… Дтп, в ко-
торое попала гродненская се-
мья Череухо 11 августа, за 
один вечер стало сенсацией. 
старенький Passat столкнул-
ся с  военной техникой. Фо-
тографии с  окровавленной 
пятилетней юлей облетели 
все оппозиционные сми и 
телеграм-каналы, а заголов-
ки недвусмысленно намекали: 
беда случилась из-за полити-
ческих взглядов родителей. 
Дескать, силовики наехали на 
них специально.

- на самом деле мы воз-
вращались домой и попали в 
пробку из сигналящих машин. 
сами никогда ни в каких про-
тестах не участвовали, на ми-
тинги не ходили. я стал нервни-
чать, испугался происходящего 
и выехал на встречную полосу. 
Думал, проскочу, а через мгно-
вение произошло столкнове-
ние, - вспоминает глава семьи.

маленькая юля пострадала 
больше всех - осколок стекла 
полетел прямо в голову и рас-

сек висок. много крови, четыре 
шва и сильный испуг. но, по 
словам врачей, заживет бы-
стро.

- после произошедшего мы 
в интернет старались не за-
ходить, - признается мама. - 
очень много откровенного 
вранья, начитавшись которого, 
и сами начинали сильно пере-
живать. Хочется поскорее за-
быть это все.

масштабы фейковых ново-

стей о семье Череухо в какой-то 
момент стали так велики, что 
в ситуацию пришлось вмешать-
ся Александру Лукашенко:

- показали гродненскую де-
вочку, которую якобы избил 
омон. и вся страна рыда-
ла пять дней - какие негодяи 
 омоновцы. спасибо тому от-
цу, который нашел мужество 
и честно сказал: мы попали 
в Дтп. Это мужественный че-
ловек!

еще с 11 августа по белорусским соцсетям распространя-
ют призывы: не выходить на работу. сотрудникам крупных 
госпредприятий предлагали начать бессрочную забастовку.

Дело не выгорело - вся промышленность продолжала рабо-
тать, однако появились так называемые стачкомы в коллекти-
вах. самый активный оказался у «беларуськалия». но не по 
численности бастующих и акциям протеста, а по… скандаль-
ным инфоповодам с «загадочными» исчезновениями.

первым «пропал» один из лидеров стачкома Дмитрий Куде-
левич. тревожную весть подхватили многие каналы и издания, 
недвусмысленно намекая на то, что в деле замешаны право-
охранители. Дескать, это именно они удерживают активиста.

а спустя пару дней «пропавший» объявился с видеообраще-
нием. сказал, что благополучно уехал за границу. на украину. 
причем не лесами и полями, а вполне себе с комфортом на 
своей машине…

Вторым «пропал» Максим Филанович. «не выходит на 
связь - ищем», - расплывчато обратился к журналистам со-
председатель стачкома Анатолий Бокан.

но опять - мимо. никаких задержаний со стороны милиции 
не было. наоборот, правоохранители даже сами взялись за 
его поиски. позвонили на мобильный:

- максим Владимирович, уВД минской области. Хотим уточ-
нить, где вы находитесь и задерживали ли вас.

- Впервые такое слышу! - удивился Филанович. - только 
приехал из деревни и в деревню уезжаю.

Вообще «бастующие шахтеры» в заголовках телеграм-
каналов и некоторых новостных порталов появляются с завид-
ной регулярностью. но на объемы руды, добываемой в белару-
си, это не влияет. как же они и бастовать, и работать успевают?

а вот как. милиция на площади независимости в минске 
«повязала» шахтера Геннадия Давыдовского,  - сообщили 
в интернете. В толпе протестующих мужчина пользовался 
авторитетом: и лозунги громче других выкрикивал, и рабо-
чая каска при нем была. заводила знатный. Вот только когда 
Давыдовскому действительно пришлось общаться с милицио-
нерами, выяснилось, что никакой он не шахтер и на «бела-
руськалии» никогда не работал. Даже живет не в солигорске, 
а в слуцке. Форму ему, кстати, подсунули старого образца. но 
кто ж в эмоционально заряженной толпе будет разбираться 
в таких мелочах?

еще один резонансный интернет-сериал развернулся 
вокруг фотографии, сделанной в ночь на 10 августа 
в центре минска. на снимке - полуголый мужчина, 
лежащий на газоне, на него показывает двумя руками 
сотрудник омона. кадр опубликовали многие миро-
вые и белорусские издания. о том, что произошло 
с лежащим, смело дофантазировали. самой популяр-
ной оказалась такая версия: парень попал под колеса 
автозака. В интернете семье «погибшего» начали вы-
сказывать соболезнования и окрестили молодого че-
ловека «первой жертвой протестных маршей». а фото 
вообще превратилось в мем с ироничными подписями.

первым высказаться пожелал непосредственно «ле-
жащий герой». оказалось, парень жив и находится 
у себя дома. Журналистам он уверенно заявил: «по-
терял сознание после побоев правоохранителей, что 
было дальше, помню смутно».

оно и понятно. пролить свет на недостающие дета-
ли вызвались сами правоохранители. интервью дал 
омоновец со скандального фото:

- у него было алкогольное опьянение. парню стало 
очень плохо. я пытался оказать первую помощь и при-
вести его в чувство. и тут же, метрах в пятидесяти 
от нас, стояли люди и кричали: «отпусти его!» я им 
говорю, что помогаю, а они не слышат. народ просто 
обезумел. тут я встаю, убираю от него руки, показываю: 
я его отпустил - и что теперь? он лежит. я понял, что 
от них парню помощи не будет, и крикнул товарищу: 
беги за медиками.

«лежачему» эта версия не понравилась, и он опу-
бликовал в интернете «выписку из больницы», где 
сведений об опьянении нет. правда, не было там еще 
и печатей, подписей и имени пациента. Вслед за этим 
уже настоящий эпикриз опубликовали сотрудники 
больницы: а там черным по белому 2,51 промилле 
алкоголя в крови. с таким не то что на митинги, даже 
из квартиры трудно выйти! по словам врачей, чудо, 
что парень вообще оказался у них. иначе беды было 
бы не избежать.

первого сентября белорусский интернет облетело сообще-
ние: «сегодня утром на минской малиновке протестующие 
заблокировали дорогу. Все водители отнеслись к акции с по-
ниманием. так что дерзайте!» и тридцатисекундное видео: 
десятки легковушек, автобусы и троллейбусы, грузовики 
с продуктами не могли сдвинуться с места, хотя горел зеле-
ный. «может, и правда в знак протеста решили остановить-
ся?» - подумали читатели.

Впрочем, уже к обеду в сети появился более полный ролик 
с места событий. на видео небольшая группка молодых лю-
дей буквально оккупировала пешеходный переход по улице 
любимова. недовольные водители стали сигналить, выхо-
дить из авто и грозить хулиганам. терпение торопившихся на 
работу и по своим делам минчан в какой-то момент просто 
иссякло, и они начали движение на стоящих на переходе. те 
испугались и убежали.

«люди, которые блокировали движение, держали в руках 
плакаты, их и машины снимал человек из этой же группы», - 
рассказали в мВД.

ШаХтер-то ненастояЩиЙ!
ГРОШ ЦЕНА

«ДалЬШе помню смутно» стоп, снято ПОЧТИ ПОВЕРИЛИ
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КСТАТИ
Активную борьбу с фейками в соц-

сетях развернула пресс-служба МВД. 
В  официальном телеграм-канале 
пресс-секретаря ведомства Ольги Че-
модановой регулярно развенчивают 
фальшивые новости.

Две недели назад, например, одно 
из сообществ в Фейсбуке опублико-
вало информацию о смерти молодого 
человека в Столбцах. Причем даже 
имя юноши указали. Лайков и сочув-
ствующих реакций запись собрала 
сотни. В комментариях даже начали 
интересоваться, нужна ли семье «по-
гибшего» финансовая поддержка.

- Мы нашли героя «трагической исто-
рии». С милицией дело не имел, жив, 
здоров и весел! Еще бы - у человека 
второй день рождения! - в ироничной 
форме поспешила опровергнуть не- 
достоверную информацию Чемода-
нова.

омон VS ДоШколенок? ДЕТИ НЕ В ОТВЕТЕ

Сперва  фото девочки появилось в Твиттере, а потом разнеслось  
по соцсетям и СМИ.

Омоновец пытался помочь лежащему 
мужчине, а стал героем досадных шуток.

На видео машины вроде бы спокойно  
стояли на дороге, но многое осталось  
за кадром.
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 ■ Заседания секций Форума ре-
гионов проведут по видеосвязи.

седьмой по счету деловой слет 
проведут с поправкой на коронави-
рус. Мероприятия разделят на две 
части: оффлайн и онлайн. 

В Минск в конце сентября от-
правятся российские делегации, 
которые уже договорились о со-
трудничестве с белорусскими кол-
легами, но нужно соблюсти важ-
ную деталь – поставить подписи в 
соглашениях.

только в прошлом году на Фору-
ме регионов беларуси и России бы-

ло подписано более шестидесяти 
сделок на полмиллиарда долларов!

- Думаю, объемы контрактов 
и количество участников будут не 
меньше, чем в 2019 году, - уверен 
Посол Беларуси в России Влади-
мир Семашко.

Правительство санкт-Петер-
бурга, судя по намерению расши-
рить сотрудничество в синеокую 
все же поедет

- Разрабатываются программы 
культурно-гуманитарного сотруд-
ничества. например, специальные 
экскурсионные туры для белорус-
ских школьников, которые инте-
ресуются историей. они станут ча-
стью крупного образовательного 

проекта с конкурсами. Победители 
смогут посетить наш город, - рас-
сказал губернатор Северной сто-
лицы Александр Беглов.

Все остальные мероприятия 
сместятся в интернет. на онлайн-
секциях обсуждать в этом году сто-
роны станут поддержку сельской 
молодежи, образования и, конечно, 
совместные экономические проек-
ты.

главной темой станет 75-летие 
победы в Великой отечественной 
войне. историческое наследие по-
беды планируют обсудить на секци-
ях и пленарном заседании.

*Увидимся (бел.).

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ В■Подмосковье■впервые■встретились■мини-
стры■обороны■России,■Беларуси,■Армении,■Ка-
захстана■и■Узбекистана.

главы военных ведомств сразу пяти государств при-
няли коммюнике о сохранении действующей системы 
контроля за вооружениями. 

- консолидированы подходы к решению общих про-
блем в сфере безопасности и контроля над вооружения-
ми, в том числе ядерными, - заявил глава■Минобороны■
РФ■Сергей■Шойгу.

Этот посыл, конечно, американским коллегам. сШа 
сейчас всячески затягивает процесс продления дого-
вора по сокращению стратегических наступательных 
вооружений, вот-вот выйдут из договора по открытому 
небу, а документ о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности по инициативе Штатов прекращен еще 
в прошлом году. 

обсудили военачальники угрозы развязывания 
вооруженных конфликтов, заодно договорились  
об укреплении военного сотрудничества. Министр■
обороны■Беларуси■Виктор■Хренин привел свежий 
пример:

- различные деструктивные силы, подогреваемые 
руководством таких государств, как польша, литва, 
Чехия и украина, предприняли попытки неконституци-
онной смены власти. но нам удалось спасти страну от 
беззакония и произвола. потерпев неудачу в попытке 
организации цветной революции, они переходят к фор-
мам гибридной войны против белорусского государства, 
применяя при этом беспрецедентные меры дипломати-
ческого и политико-экономического давления.

В конце встречи военные лидеры возложили цветы 
к памятнику «матерям победителей» и посадили яблони 
в «саду памяти».

Как в республике удалось предотвратить 
сценарий цветной революции,  

на стр. 7.

ЯБЛОНИ В МУНДИРЕ безопасность

■■ Расшифровка■разговора■c■действую-
щими■лицами■Ником■и■Майком,■которые■
передали■спецслужбы■РФ.

Варшава: - Алло! Добрый день, Ник. Как 
наши дела?

берлин: - Вроде бы все по плану… мате-
риалы по навальному готовы. будут пере-
даны в администрацию канцлера. ожидаем 
ее заявления.

- Отравление подтверждается точно?
- послушай, майк, в данном случае это не 

так важно… идет война… а во время войны 
всякие методы хороши.

- Согласен. Надо отбить охоту Путину 
сунуть нос в дела Беларуси… Самый эф-
фективный путь - утопить его в проблемах 
России, а их немало! Тем более в ближай-
шее время у них выборы, день голосования 
в регионах России.

- Этим и занимаемся… а как ваши дела 
в беларуси?

- Если честно, не очень. Президент Лу-
кашенко оказался крепким орешком. Они 
профессионалы и организованны. Понятно, 
их поддерживает Россия. Чиновники и во-
енные верны президенту. Пока работаем. 
Остальное при встрече, не по телефону.

- Да-да, понимаю, тогда до встречи, пока.
- Пока.
Подробнее про эту историю - на стр. 3.

БЕСЕДА  
«ВАРШАВЫ И БЕРЛИНА»
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Анна ПОПОВА

■■ «Северный■речной■вокзал■станет■од-
ним■из■лучших■мест■в■Москве», -■с таки-
ми■словами■в■День■города■мэр■Москвы■
Сергей■Собянин■открыл■гавань■после■
долгой■реставрации.

местные причалы отремонтировали - теперь 
они могут принимать и отправлять в путеше-
ствие до четырех кораблей одновременно, 
а в сутки - аж 24. Всего же пропускная способ-
ность вокзала должна составить не меньше 
1,5 миллиона человек, которые будут отправ-
ляться в нижний новгород, ярославль, казань 
и санкт-петербург.

Все внимание на открытии, конечно, было 
обращено на главное здание. оно построено 
еще в 1930-х годах. реконструкторам удалось 
сохранить большинство оригинальных деталей 
и элементов декора, а на шпиле вновь засияла 
золотая звезда.

Подробнее читайте в следующем  
номере «СВ».

ПОРТ КУЛЬТУРЫ  
И ОТДЫХА

В путь
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МосКВе - 873
«маска, я вас знаю», - вместо 

карнавальных шествий и мас-
штабных мероприятий жителям 
столицы предложили отметить 
День города «в разреженном 
режиме». к примеру, в парках 
появились большие копии по-
лотен из собрания третьяков-
ской галереи, в которые можно 
было даже войти. а от площади 
революции к манежной протя-
нулась тропа ботанического са-
да со всевозможными цветами 
и картинами. некоторые выгля-
дели подозрительно съедобно, 
как, например, вот этот мужской 
портрет в стиле Джузеппе■Ар-
чимбольдо.

В петербурге над невой поя-
вились моменты Второй миро-
вой. В день окончания войны 
прошло шоу мирных дронов. 
полк беспилотников устроил 
в небе настоящий балет. три 
десятка волонтеров управляли 
двумя тысячами электронных 
звездочек! Шоу в северной 
столице даже попало в книгу 
рекордов гиннесса. так много 
дронов на высоту в 600 метров 
еще никто не поднимал. све-
тящееся облако, легко рисую-
щее объемные картины, весило 
больше 500 килограммов!

В полку 
прибЫло

ДолЖно бЫтЬ, Вкусно

фотофаКт

УБАЧЫМСЯ* Ў МІНСКУ... ОНЛАЙН

Здание в стиле «сталинский ампир» построили  
в 1937 году,
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 � Пережившая Беслан де-
вушка нашла своего спа-
сителя через шестнадцать 
лет.

Как только в спортзале пер-
вой школы прогремели взры-
вы - под пули бросились все. 
И спасатели, и бойцы спецна-
за, и обезумевшие родители, 
которые три дня провели возле 
школы, и журналисты, и про-
стые горожане. Они выносили 
детей к ближайшим машинам 
и снова возвращались, чтобы 
дать шанс на жизнь кому-то 
еще.

Позднее дети находили сво-
их спасителей, многие стано-
вились друзьями семей, ходили 
вместе в походы и пытались 
научиться снова верить миру. 
Но одного героя найти не уда-
валось никак.

«Я БУДУ УМИРАТЬ»
Регина Бутаева попала 

в плен вместе со старшей се-
строй Зариной и мамой Аль-
биной. Девочке было всего 10 
лет - с теракта начался ее чет-
вертый учебный год. На тре-
тий день в душном и жарком 
спортзале она серьезно сказа-
ла маме: «Положи меня ровно, 

я буду умирать». Но выжила. 
Регине, Зарине и Альбине по-
везло. Они выбрались на волю.

Возле школы Регину под-
хватил на руки незнакомый 
мужчина и под крики побежал 
к машинам «Скорой». Обезво-
женная, израненная, в одних 
трусиках она крепко держа-
лась за спасителя и плакала. 
Он прижал малышку к себе, 
закрывая от пуль, отнес по-
дальше от проклятого ме-
ста и попал в фотохро-
нику...

- Он вынес меня из 
этого ада, - вспоми-
нает Регина.

Только сказать 
спасибо незнаком-
цу у семьи не по-
лучалось. Мужчина 
просто пропал. Не-
сколько раз они про-
сили местные газеты 
опубликовать снимок, 
чтобы герой откликнул-
ся. Ответа не было. Искали 
среди погибших, но и там он, 
слава богу, не нашелся. Спустя 
16 лет помогли «шесть рукопо-
жатий» и интернет.

«ЖИЗНЬ - 
УЖЕ СЧАСТЬЕ»
В 2016-м фотохудожник 

Алиса Гокоева создала про-
ект «Вопрос жизни» - девушек, 

выживших после тра-
гедии Беслана, она 
просила ответить: «По-
чему я должна жить?» 
На тот момент прошло 
уже двенадцать лет, но 
раны остались. Кто-то 
отвечал стихами, кто-
то длинными сочине-

ниями, Регина - одной строчкой 
«Жизнь - это уже счастье». За 
это счастье спустя долгие годы 
она наконец-то смогла побла-
годарить Сослана.

В Инстаграме Регина поде-
лилась с подписчиками тем 
самым снимком.

«Один из них (справа) мой 
отец, и горжусь, что он помо-
гал», - через некоторое время 
появилось в комментариях от 
пользователя без имени и фо-
то. Одиннадцатилетний маль-
чик, сын того самого героя, 
специально зарегистрировал-

ся, чтобы написать девушке. 
Регина опешила, сперва поду-
мала, что это какая-то шутка, 
но связалась с парнем. В ком-
ментариях тем временем по-
сыпались добрые слова: «Ваш 
папа - герой!», «Пока в стране 
есть такие мужчины, нам ниче-
го не страшно».

Мальчик показал это свое-
му отцу - Сослану. И сердце 
героя дрогнуло - все эти годы 
он видел объявления в газе-
тах, но сознательно не выходил 
на связь. Спустя шестнадцать 
лет решился встретиться с той 
малышкой.

- Он сказал мне, что не счи-
тает себя героем, что каждый 
осетин должен был находиться 
там в эти минуты, собственно, 
поэтому и не откликался на на-
ши объявления с благодарно-
стью в газетах, - рассказала 
Регина, - Но все в жизни не 
случайно. Столько лет во мне 
жила надежда сказать этому 
человеку спасибо. Спасибо, 
что я сейчас могу писать это 
сообщение, что живу и раду-
юсь жизни. Наконец-то это по-
лучилось!

Фото со своим спасителем 
Регина разместила в соцсетях, 
однако фамилию Сослана так 
и не назвала, скромный герой 
пожелал остаться в тени. Но 
3 сентября теперь он будет по-
здравлять Регину, ее сестру 
и маму со вторым днем рож-
дения.
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«ВЫНЕС ИЗ ЭТОГО АДА» НАСТОЯЩИЙ ПОСТУПОК

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � В биатлоне Россия сошлась 
в битве с Китаем. А за абсолютную 
победу в Армейских играх конкури-
ровала с Беларусью.

«Было небесам жарко…» - так могут 
перефразировать строчку из извест-
ной песни Муслима Магомаева гости 
финала «Танкового биатлона» на по-
лигоне Алабино в минувшую субботу.

- Ого-о-о-нь,  - словно командует 
экипажам бронетехники с трибуны 
мальчишка лет десяти.

И тяжелые стальные машины, такие 
неповоротливые на первый взгляд, 
вдруг срываются с места и через счита-
ные минуты теряются за горизонтом. 
Только уши немного закладывает - 
танкисты палят по мишеням.

- Ай да молодцы! - бьет в ладони 
мужчина, когда российская команда 
наносит удар точно в цель.

В этом году в финал вышли команды 
из России, Беларуси, Азербайджана 
и Китая. Как и в предыдущие годы, 
свое мастерство военные демонстри-
ровали на танках Т-72 или аналогич-
ной технике. В первом заезде лидера 
гонки было определить трудно, но 
уже с выходом на третий круг стало 
ясно - борьба развернется между рос-
сиянами и китайцами.

- Российский экипаж смог развить 
предельно высокую скорость, кото-
рая привела к победе. Финишировали 
с результатом 1 час 28 минут 50 се-
кунд. Серебряными призерами чем-
пионата стали танкисты Китая (1 час 
29 минут 29 секунд). Третье место 
у сборной Беларуси, показав время 
1 час 37 минут 48 секунд, - объявили 
итоги «Танкового биатлона».

Тем временем на полигоне Брест-
ский чествовали победителей сорев-
нований «Снайперский рубеж», «По-
лярная звезда» и «Уверенный прием». 
Команды из семи стран почти две не-
дели провели в Синеокой. Хозяева 
соревнований стали первыми, рос-
сийская сборная заняла второе место 
в этом командном зачете.

- Участие в конкурсе позволяет спло-
тить и укрепить еще большее доверие 
между нашими вооруженными си-
лами. Этим мы вносим лепту в укре-
пление международной безопасно-
сти, - говорит начальник Генштаба 
Беларуси Александр Вольфович.

Во втором по значимости конкурсе 
Армейский игр - «Суворовский на-
тиск» - Россия и Беларусь заняли пер-
вое и второе места соответственно. 
В Армейских международных играх 
принимали участие 156 команд из 32 
стран, представлявших Европу, Азию 
и Африку. Впервые на Игры приехали 
команды из Афганистана, Гвинейской 
Республики, Катара, Намибии, Эква-
ториальной Гвинеи и Палестины. По 
итогам тридцати конкурсов главный 

кубок Армейских игр - 2020 достался 
России, второй приз увезла команда 
из Беларуси, а третий - сборная Узбе-
кистана. 

Параллельно с Играми проходил 
форум «Армия-2020». Лучшую воен-
ную технику можно было посмотреть 
в парке «Патриот». Из новинок - пу-
леметный пикап «Тигр». С помощью 

кронштейна к нему можно крепить 
стрелковое оружие, а под капотом 
у него триста лошадиных сил!

Концерн «Калашников» привез на 
форум сразу несколько новинок. Сре-
ди них единственный экземпляр про-
тотипа ручного пулемета с ленточным 
боепитанием РПЛ-20.

- Это первый отечественный пу-
лемет калибра 5,45 миллиметра 
с ленточным питанием. Попытки соз-
дать подобное предпринимались еще 
в СССР, однако безуспешно, - гово-
рит руководитель направления по 
военно-техническому сотрудниче-
ству ГК «Калашников» Владимир 
Онокой.

Короб пулемета рассчитан на сто па-
тронов, есть и система быстрой смены 
ствола. Сейчас он проходит заводские 
испытания.
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ТАНКИСТЫ УДАЧИ

Регина уже не верила, 
что незнакомец с фото 

появится в ее жизни. Но 
спустя много лет все-таки 
смогла сказать ему спасибо.Из личного архив
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Никто из гостей 
не станет 

спорить: лучше 
соревноваться, 

чем воевать.
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Мария ГРИШИНА

 ■ Турпоток в Союзном государстве 
не иссякает, хотя попасть в гости 
и стало проблематично. Насколько 
сложно проехать из России в Бела-
русь и обратно?

Россияне и белорусы нашли способ 
навещать друг друга без авиапереле-
тов и железной дороги. Выручил авто-
транспорт. Некоторые путешествуют 
на личном авто, другие прибегают 
к услугам перевозчиков. Однако ка-
кой бы способ путешественник ни вы-
брал, с проблемами может столкнуть-
ся каждый. «СВ» узнало у людей, не 
так давно пересекавших российско-
белорусские КПП, что требуют по-
граничники и кому запрещают выезд 
или въезд.

ОТ ВОРОТ ПОВОРОТ
Татьяна буквально на днях стала 

гражданкой России - до этого у де-
вушки был белорусский паспорт и вид 
на жительство в РФ. Она приехала 
в Москву несколько лет назад посту-
пать в РУДН. Отучилась, устроилась на 
работу и осталась жить. К родствен-
никам, которые живут в Могилеве, 
исправно ездила каждый год. Лето 
2020-го не стало исключением из пра-
вил. В дорогу Татьяна отправилась 
накануне выборов президента.

- Были опасения по поводу пере-
сечения границы, но не из-за голосо-
вания, а из-за коронавируса. Ехала на 
маршрутке. Когда проезжали через 
границу в Беларусь, все прошло мак-
симально спокойно и быстро. Веж-
ливый пограничник проверил у всех 
документы. К пассажирам с белорус-
ским паспортом вообще не было во-
просов. У людей с российским паспор-
том спрашивали основание въезда 
и цель поездки. Одна женщина ехала 
к родственнице, другой человек - в бе-
лорусский санаторий. Их спокойно 

пропустили, - вспоминает девушка 
проезд через КПП «Красная горка».

Обратно Татьяна также возвраща-
лась на общественном транспорте, 
но выехать из Беларуси оказалось 
сложнее. Всех пассажиров погранич-
ники вывели из маршрутки и повели 
через пункт пропуска, где записывали 
данные паспорта и телефон, спраши-
вали основание для въезда. Посколь-
ку у Татьяны был оформлен вид на  
жительство, у нее проблем не воз-
никло. Но так повезло не всем, го-
ворит она:

- В нашем автобусе ехали восемь 
граждан Беларуси, у которых были бе-
лорусский паспорт и справки с места 
работы в Москве, обычные документы 
из кадров. Как оказалось, этого недо-
статочно - их развернули.

В Россию пропускают только белору-
сов с оформленным ВНЖ или по спи-
скам. Попасть в них можно через рабо-
тодателя - он обязан предоставить ряд 
документов, а в некоторых случаях 
и лично позвонить на 
КПП. Среди пассажи-
ров маршрутки в спи-
сках пограничников 
была лишь девушка-
медик, ее спокойно 
пропустили.

- В итоге мы тогда на границе про-
стояли больше двух часов, - заключила 
Татьяна.

МУЖ И ЖЕНА -  
ОДНИ ПРОПУСКА
Второй историей с «СВ» поделилась 

молодая мама Ольга. Ей тоже повез-
ло: есть и синий, и красный паспорт. 
Всей семьей (муж, двое детишек-
школьников и лабрадор) они поеха-
ли отдыхать в Синеокую на машине 
из Москвы по трассе М1. Подъехали 
к КПП «Марьина Горка» и пригото-
вили документы - все, кроме Ольги, 
россияне.

- Мой белорусский паспорт стал про-

пуском для всех остальных. Если ты 
путешествуешь с членом семьи, у ко-
торого есть гражданство, то проблем 
нет никаких, - делится наблюдением 
Ольга. - На детей и собаку даже не 
посмотрели, их интересовали только 
взрослые. В очереди, правда, при-
шлось постоять минут 45.

Отцу семейства поставили 
в паспорте отметку о пере-
сечении границы и поже-
лали хорошей дороги. На 
обратном пути все про-
шло еще быстрее.

- Когда возвращались 
в Россию, я уже доста-
ла свой российский пас-
порт, но даже если бы 
показала белорусский, 
нас бы просто пропустили. 
Сработал бы обратный прин-
цип - муж россиянин был бы про-
пуском для белоруски-жены, - говорит 
путешественница. - В итоге у нас все 
заняло пять минут.

ПРОВОДИТЕ ДО ЧЕРТЫ
Дмитрий - блогер-путешественник 

из Москвы, не раз посещал Беларусь. 
К тому же его дочка, 
побывав однажды 
в «Зубренке», влюби-
лась в это место и каж-
дое лето теперь ездит 
на  смену. Даже в этом 
 году  путевка в лагерь 

 была  куплена уже зимой. Как говорит-
ся, деваться некуда.  Поехали на своей 
машине.

- В первый раз пересекали границу 
России и Беларуси 10 августа. Весь 
процесс прошел очень быстро - нас 
остановили, попросили документы, 
посмотрели паспорта, проверили 
путевку в «Зубренок» и договоры на 
оказание медуслуг. После этого поже-
лали счастливого пути, - рассказывает 
Дмитрий о поездке в Беларусь через 
КПП «Рудня».

Единственной проблемой, по его 
словам, был упавший интернет, но 
с этим на несколько дней столкну-
лась вся страна. Дмитрий вернулся 

домой в Россию без особых проблем.
Забирать девочку из лагеря отпра-

вились жена со старшей дочкой.
- Они подъехали к КПП, фээс-

бэшники сразу направили на стоя-
ночку. Один из них подошел, начал 
 расспрашивать: куда едем, зачем 
и как. Жена показала путевку, что 
 ребенок находился в лагере, договор 
на медицинское обслуживание, ко-
торый также был заранее оформлен. 
На это сотрудник сказал: «Закажите 
такси и проводите ребенка к грани-
це»,  - рассказывает Дмитрий.  - Та-
кая постановка вопроса, конечно, не 
устраивала. Жена пошла к старшему 
по званию на КПП, показала все до-
кументы, он еще раз проверил и про-
пустил.

При этом с очередями на границе 
москвичи ни разу не столкнулись. 
 Стояли только грузовики, да и те шли 
по отдельной линии.

НА ГРАНИцЕ ОТКРЫТИЯ

 ■ В интернете предлагают не-
легальные транзиты для преодо-
ления кордонов.

В социальной сети «Вконтакте» груп-
па по пересечении границы россии 
и беларуси существует уже почти де-
сяток лет, но с такой работой, как этим 
летом, она еще не сталкивалась. толь-
ко за одну минуту в ленте появляется 
пять новых сообщений, большинство - 
рекламного характера. Встречаются 
и кричащие слоганы мошенников:

«помогу с пересечением границы. 
без общения с пограничниками! кру-
глосуточно! 100 процентов гарантия».

«помогу пересечь границу на ва-
шем авто! проедут все! самые низкие 
цены!»

«Выгодное предложение - работаем 
без предоплаты, два опытных водите-
ля, комфортабельный автомобиль».

В этом случае мошенники предла-
гают провезти на своем авто или дис-
танционно окольными путями, где нет 
кпп. причем цены с каждым днем 
неуклонно растут - неделю назад стои-
мость такой «услуги» составляла 5 ты-
сяч рублей, теперь уже - 10 с человека.

Второй вариант - более хитрый, осно-
ванный на «документах». за денежку 
путешественнику оформляется якобы 
визит в санаторий или другое медуч-
реждение. бумага подходит для по-
граничников как аргументация цели 
поездки, но такое пересечение все 

равно считается нарушением.
здесь разброс по ценам 
значительный - от пары 

тысяч до десяти.
Впрочем, многие 

проезжают грани-
цу, не нарушая 
никаких законов 
и не прибегая 
к сомнительным 
услугам. В той же 

группе в соцсети 
пользователи отме-

чают: страшилками 
про очереди и страща-

нием кпп людей напугали 
сами продавцы нелегальных транзи-
тов. и призывают дождаться офици-
альной отмены ограничений, которая, 
судя по последней встрече глав миД 
россии и беларуси, случится уже со-
всем скоро.

НАШЛИ ЛАЗЕЙКУ

саДисЬ, проскоЧим!

КСТАТИ
Штраф за незаконное 

пересечение российско-
белорусской границы - две 

тысячи рублей, при этом неле-
галов задерживают на срок до 
двух суток, пока идет проверка. 
Если выяснится, что въезд в 
страну запрещен - сумма 

вырастает до несколь-
ких сотен тысяч 

рублей.
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souzveche.ru
ПОДРОбНЕЕ О СИТУАцИИ  
С ПОЕзДКАМИ ЧИТАйТЕ  

НА НАшЕМ САйТЕ

Пока добраться из одной страны в другую не так-то просто, 
но свет в конце тоннеля есть. Власти пообещали, что скоро 
все въезды-выезды будут работать, как и раньше.
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Вероника 
СЕЛИВЕРСТОВА

 � Пережившая Беслан де-
вушка нашла своего спа-
сителя через шестнадцать 
лет.

Как только в спортзале пер-
вой школы прогремели взры-
вы - под пули бросились все. 
И спасатели, и бойцы спецна-
за, и обезумевшие родители, 
которые три дня провели возле 
школы, и журналисты, и про-
стые горожане. Они выносили 
детей к ближайшим машинам 
и снова возвращались, чтобы 
дать шанс на жизнь кому-то 
еще.

Позднее дети находили сво-
их спасителей, многие стано-
вились друзьями семей, ходили 
вместе в походы и пытались 
научиться снова верить миру. 
Но одного героя найти не уда-
валось никак.

«Я БУДУ УМИРАТЬ»
Регина Бутаева попала 

в плен вместе со старшей се-
строй Зариной и мамой Аль-
биной. Девочке было всего 10 
лет - с теракта начался ее чет-
вертый учебный год. На тре-
тий день в душном и жарком 
спортзале она серьезно сказа-
ла маме: «Положи меня ровно, 

я буду умирать». Но выжила. 
Регине, Зарине и Альбине по-
везло. Они выбрались на волю.

Возле школы Регину под-
хватил на руки незнакомый 
мужчина и под крики побежал 
к машинам «Скорой». Обезво-
женная, израненная, в одних 
трусиках она крепко держа-
лась за спасителя и плакала. 
Он прижал малышку к себе, 
закрывая от пуль, отнес по-
дальше от проклятого ме-
ста и попал в фотохро-
нику...

- Он вынес меня из 
этого ада, - вспоми-
нает Регина.

Только сказать 
спасибо незнаком-
цу у семьи не по-
лучалось. Мужчина 
просто пропал. Не-
сколько раз они про-
сили местные газеты 
опубликовать снимок, 
чтобы герой откликнул-
ся. Ответа не было. Искали 
среди погибших, но и там он, 
слава богу, не нашелся. Спустя 
16 лет помогли «шесть рукопо-
жатий» и интернет.

«ЖИЗНЬ - 
УЖЕ СЧАСТЬЕ»
В 2016-м фотохудожник 

Алиса Гокоева создала про-
ект «Вопрос жизни» - девушек, 

выживших после тра-
гедии Беслана, она 
просила ответить: «По-
чему я должна жить?» 
На тот момент прошло 
уже двенадцать лет, но 
раны остались. Кто-то 
отвечал стихами, кто-
то длинными сочине-

ниями, Регина - одной строчкой 
«Жизнь - это уже счастье». За 
это счастье спустя долгие годы 
она наконец-то смогла побла-
годарить Сослана.

В Инстаграме Регина поде-
лилась с подписчиками тем 
самым снимком.

«Один из них (справа) мой 
отец, и горжусь, что он помо-
гал», - через некоторое время 
появилось в комментариях от 
пользователя без имени и фо-
то. Одиннадцатилетний маль-
чик, сын того самого героя, 
специально зарегистрировал-

ся, чтобы написать девушке. 
Регина опешила, сперва поду-
мала, что это какая-то шутка, 
но связалась с парнем. В ком-
ментариях тем временем по-
сыпались добрые слова: «Ваш 
папа - герой!», «Пока в стране 
есть такие мужчины, нам ниче-
го не страшно».

Мальчик показал это свое-
му отцу - Сослану. И сердце 
героя дрогнуло - все эти годы 
он видел объявления в газе-
тах, но сознательно не выходил 
на связь. Спустя шестнадцать 
лет решился встретиться с той 
малышкой.

- Он сказал мне, что не счи-
тает себя героем, что каждый 
осетин должен был находиться 
там в эти минуты, собственно, 
поэтому и не откликался на на-
ши объявления с благодарно-
стью в газетах, - рассказала 
Регина, - Но все в жизни не 
случайно. Столько лет во мне 
жила надежда сказать этому 
человеку спасибо. Спасибо, 
что я сейчас могу писать это 
сообщение, что живу и раду-
юсь жизни. Наконец-то это по-
лучилось!

Фото со своим спасителем 
Регина разместила в соцсетях, 
однако фамилию Сослана так 
и не назвала, скромный герой 
пожелал остаться в тени. Но 
3 сентября теперь он будет по-
здравлять Регину, ее сестру 
и маму со вторым днем рож-
дения.

Yu
ri 

KO
CH

ET
KO

V/
EP

A/
TA

SS

«ВЫНЕС ИЗ ЭТОГО АДА» НАСТОЯЩИЙ ПОСТУПОК

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � В биатлоне Россия сошлась 
в битве с Китаем. А за абсолютную 
победу в Армейских играх конкури-
ровала с Беларусью.

«Было небесам жарко…» - так могут 
перефразировать строчку из извест-
ной песни Муслима Магомаева гости 
финала «Танкового биатлона» на по-
лигоне Алабино в минувшую субботу.

- Ого-о-о-нь,  - словно командует 
экипажам бронетехники с трибуны 
мальчишка лет десяти.

И тяжелые стальные машины, такие 
неповоротливые на первый взгляд, 
вдруг срываются с места и через счита-
ные минуты теряются за горизонтом. 
Только уши немного закладывает - 
танкисты палят по мишеням.

- Ай да молодцы! - бьет в ладони 
мужчина, когда российская команда 
наносит удар точно в цель.

В этом году в финал вышли команды 
из России, Беларуси, Азербайджана 
и Китая. Как и в предыдущие годы, 
свое мастерство военные демонстри-
ровали на танках Т-72 или аналогич-
ной технике. В первом заезде лидера 
гонки было определить трудно, но 
уже с выходом на третий круг стало 
ясно - борьба развернется между рос-
сиянами и китайцами.

- Российский экипаж смог развить 
предельно высокую скорость, кото-
рая привела к победе. Финишировали 
с результатом 1 час 28 минут 50 се-
кунд. Серебряными призерами чем-
пионата стали танкисты Китая (1 час 
29 минут 29 секунд). Третье место 
у сборной Беларуси, показав время 
1 час 37 минут 48 секунд, - объявили 
итоги «Танкового биатлона».

Тем временем на полигоне Брест-
ский чествовали победителей сорев-
нований «Снайперский рубеж», «По-
лярная звезда» и «Уверенный прием». 
Команды из семи стран почти две не-
дели провели в Синеокой. Хозяева 
соревнований стали первыми, рос-
сийская сборная заняла второе место 
в этом командном зачете.

- Участие в конкурсе позволяет спло-
тить и укрепить еще большее доверие 
между нашими вооруженными си-
лами. Этим мы вносим лепту в укре-
пление международной безопасно-
сти, - говорит начальник Генштаба 
Беларуси Александр Вольфович.

Во втором по значимости конкурсе 
Армейский игр - «Суворовский на-
тиск» - Россия и Беларусь заняли пер-
вое и второе места соответственно. 
В Армейских международных играх 
принимали участие 156 команд из 32 
стран, представлявших Европу, Азию 
и Африку. Впервые на Игры приехали 
команды из Афганистана, Гвинейской 
Республики, Катара, Намибии, Эква-
ториальной Гвинеи и Палестины. По 
итогам тридцати конкурсов главный 

кубок Армейских игр - 2020 достался 
России, второй приз увезла команда 
из Беларуси, а третий - сборная Узбе-
кистана. 

Параллельно с Играми проходил 
форум «Армия-2020». Лучшую воен-
ную технику можно было посмотреть 
в парке «Патриот». Из новинок - пу-
леметный пикап «Тигр». С помощью 

кронштейна к нему можно крепить 
стрелковое оружие, а под капотом 
у него триста лошадиных сил!

Концерн «Калашников» привез на 
форум сразу несколько новинок. Сре-
ди них единственный экземпляр про-
тотипа ручного пулемета с ленточным 
боепитанием РПЛ-20.

- Это первый отечественный пу-
лемет калибра 5,45 миллиметра 
с ленточным питанием. Попытки соз-
дать подобное предпринимались еще 
в СССР, однако безуспешно, - гово-
рит руководитель направления по 
военно-техническому сотрудниче-
ству ГК «Калашников» Владимир 
Онокой.

Короб пулемета рассчитан на сто па-
тронов, есть и система быстрой смены 
ствола. Сейчас он проходит заводские 
испытания.
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ТАНКИСТЫ УДАЧИ

Регина уже не верила, 
что незнакомец с фото 

появится в ее жизни. Но 
спустя много лет все-таки 
смогла сказать ему спасибо.Из личного архив
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Никто из гостей 
не станет 

спорить: лучше 
соревноваться, 

чем воевать.
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Мария ГРИШИНА

 ■ Турпоток в Союзном государстве 
не иссякает, хотя попасть в гости 
и стало проблематично. Насколько 
сложно проехать из России в Бела-
русь и обратно?

Россияне и белорусы нашли способ 
навещать друг друга без авиапереле-
тов и железной дороги. Выручил авто-
транспорт. Некоторые путешествуют 
на личном авто, другие прибегают 
к услугам перевозчиков. Однако ка-
кой бы способ путешественник ни вы-
брал, с проблемами может столкнуть-
ся каждый. «СВ» узнало у людей, не 
так давно пересекавших российско-
белорусские КПП, что требуют по-
граничники и кому запрещают выезд 
или въезд.

ОТ ВОРОТ ПОВОРОТ
Татьяна буквально на днях стала 

гражданкой России - до этого у де-
вушки был белорусский паспорт и вид 
на жительство в РФ. Она приехала 
в Москву несколько лет назад посту-
пать в РУДН. Отучилась, устроилась на 
работу и осталась жить. К родствен-
никам, которые живут в Могилеве, 
исправно ездила каждый год. Лето 
2020-го не стало исключением из пра-
вил. В дорогу Татьяна отправилась 
накануне выборов президента.

- Были опасения по поводу пере-
сечения границы, но не из-за голосо-
вания, а из-за коронавируса. Ехала на 
маршрутке. Когда проезжали через 
границу в Беларусь, все прошло мак-
симально спокойно и быстро. Веж-
ливый пограничник проверил у всех 
документы. К пассажирам с белорус-
ским паспортом вообще не было во-
просов. У людей с российским паспор-
том спрашивали основание въезда 
и цель поездки. Одна женщина ехала 
к родственнице, другой человек - в бе-
лорусский санаторий. Их спокойно 

пропустили, - вспоминает девушка 
проезд через КПП «Красная горка».

Обратно Татьяна также возвраща-
лась на общественном транспорте, 
но выехать из Беларуси оказалось 
сложнее. Всех пассажиров погранич-
ники вывели из маршрутки и повели 
через пункт пропуска, где записывали 
данные паспорта и телефон, спраши-
вали основание для въезда. Посколь-
ку у Татьяны был оформлен вид на  
жительство, у нее проблем не воз-
никло. Но так повезло не всем, го-
ворит она:

- В нашем автобусе ехали восемь 
граждан Беларуси, у которых были бе-
лорусский паспорт и справки с места 
работы в Москве, обычные документы 
из кадров. Как оказалось, этого недо-
статочно - их развернули.

В Россию пропускают только белору-
сов с оформленным ВНЖ или по спи-
скам. Попасть в них можно через рабо-
тодателя - он обязан предоставить ряд 
документов, а в некоторых случаях 
и лично позвонить на 
КПП. Среди пассажи-
ров маршрутки в спи-
сках пограничников 
была лишь девушка-
медик, ее спокойно 
пропустили.

- В итоге мы тогда на границе про-
стояли больше двух часов, - заключила 
Татьяна.

МУЖ И ЖЕНА -  
ОДНИ ПРОПУСКА
Второй историей с «СВ» поделилась 

молодая мама Ольга. Ей тоже повез-
ло: есть и синий, и красный паспорт. 
Всей семьей (муж, двое детишек-
школьников и лабрадор) они поеха-
ли отдыхать в Синеокую на машине 
из Москвы по трассе М1. Подъехали 
к КПП «Марьина Горка» и пригото-
вили документы - все, кроме Ольги, 
россияне.

- Мой белорусский паспорт стал про-

пуском для всех остальных. Если ты 
путешествуешь с членом семьи, у ко-
торого есть гражданство, то проблем 
нет никаких, - делится наблюдением 
Ольга. - На детей и собаку даже не 
посмотрели, их интересовали только 
взрослые. В очереди, правда, при-
шлось постоять минут 45.

Отцу семейства поставили 
в паспорте отметку о пере-
сечении границы и поже-
лали хорошей дороги. На 
обратном пути все про-
шло еще быстрее.

- Когда возвращались 
в Россию, я уже доста-
ла свой российский пас-
порт, но даже если бы 
показала белорусский, 
нас бы просто пропустили. 
Сработал бы обратный прин-
цип - муж россиянин был бы про-
пуском для белоруски-жены, - говорит 
путешественница. - В итоге у нас все 
заняло пять минут.

ПРОВОДИТЕ ДО ЧЕРТЫ
Дмитрий - блогер-путешественник 

из Москвы, не раз посещал Беларусь. 
К тому же его дочка, 
побывав однажды 
в «Зубренке», влюби-
лась в это место и каж-
дое лето теперь ездит 
на  смену. Даже в этом 
 году  путевка в лагерь 

 была  куплена уже зимой. Как говорит-
ся, деваться некуда.  Поехали на своей 
машине.

- В первый раз пересекали границу 
России и Беларуси 10 августа. Весь 
процесс прошел очень быстро - нас 
остановили, попросили документы, 
посмотрели паспорта, проверили 
путевку в «Зубренок» и договоры на 
оказание медуслуг. После этого поже-
лали счастливого пути, - рассказывает 
Дмитрий о поездке в Беларусь через 
КПП «Рудня».

Единственной проблемой, по его 
словам, был упавший интернет, но 
с этим на несколько дней столкну-
лась вся страна. Дмитрий вернулся 

домой в Россию без особых проблем.
Забирать девочку из лагеря отпра-

вились жена со старшей дочкой.
- Они подъехали к КПП, фээс-

бэшники сразу направили на стоя-
ночку. Один из них подошел, начал 
 расспрашивать: куда едем, зачем 
и как. Жена показала путевку, что 
 ребенок находился в лагере, договор 
на медицинское обслуживание, ко-
торый также был заранее оформлен. 
На это сотрудник сказал: «Закажите 
такси и проводите ребенка к грани-
це»,  - рассказывает Дмитрий.  - Та-
кая постановка вопроса, конечно, не 
устраивала. Жена пошла к старшему 
по званию на КПП, показала все до-
кументы, он еще раз проверил и про-
пустил.

При этом с очередями на границе 
москвичи ни разу не столкнулись. 
 Стояли только грузовики, да и те шли 
по отдельной линии.

НА ГРАНИцЕ ОТКРЫТИЯ

 ■ В интернете предлагают не-
легальные транзиты для преодо-
ления кордонов.

В социальной сети «Вконтакте» груп-
па по пересечении границы россии 
и беларуси существует уже почти де-
сяток лет, но с такой работой, как этим 
летом, она еще не сталкивалась. толь-
ко за одну минуту в ленте появляется 
пять новых сообщений, большинство - 
рекламного характера. Встречаются 
и кричащие слоганы мошенников:

«помогу с пересечением границы. 
без общения с пограничниками! кру-
глосуточно! 100 процентов гарантия».

«помогу пересечь границу на ва-
шем авто! проедут все! самые низкие 
цены!»

«Выгодное предложение - работаем 
без предоплаты, два опытных водите-
ля, комфортабельный автомобиль».

В этом случае мошенники предла-
гают провезти на своем авто или дис-
танционно окольными путями, где нет 
кпп. причем цены с каждым днем 
неуклонно растут - неделю назад стои-
мость такой «услуги» составляла 5 ты-
сяч рублей, теперь уже - 10 с человека.

Второй вариант - более хитрый, осно-
ванный на «документах». за денежку 
путешественнику оформляется якобы 
визит в санаторий или другое медуч-
реждение. бумага подходит для по-
граничников как аргументация цели 
поездки, но такое пересечение все 

равно считается нарушением.
здесь разброс по ценам 
значительный - от пары 

тысяч до десяти.
Впрочем, многие 

проезжают грани-
цу, не нарушая 
никаких законов 
и не прибегая 
к сомнительным 
услугам. В той же 

группе в соцсети 
пользователи отме-

чают: страшилками 
про очереди и страща-

нием кпп людей напугали 
сами продавцы нелегальных транзи-
тов. и призывают дождаться офици-
альной отмены ограничений, которая, 
судя по последней встрече глав миД 
россии и беларуси, случится уже со-
всем скоро.

НАШЛИ ЛАЗЕЙКУ

саДисЬ, проскоЧим!

КСТАТИ
Штраф за незаконное 

пересечение российско-
белорусской границы - две 

тысячи рублей, при этом неле-
галов задерживают на срок до 
двух суток, пока идет проверка. 
Если выяснится, что въезд в 
страну запрещен - сумма 

вырастает до несколь-
ких сотен тысяч 

рублей.
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souzveche.ru
ПОДРОбНЕЕ О СИТУАцИИ  
С ПОЕзДКАМИ ЧИТАйТЕ  

НА НАшЕМ САйТЕ

Пока добраться из одной страны в другую не так-то просто, 
но свет в конце тоннеля есть. Власти пообещали, что скоро 
все въезды-выезды будут работать, как и раньше.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Ярмарка из-за пандемии 
сильно отличалась от преды-
дущих: аромакниги надо вды-
хать через маски, роботессы 
не соблюдают социальную 
дистанцию, а люди стали чу-
точку добрее.

«как я провел 
короналето»
- «Намордник» надела - и впе-

ред! а на перчатки не смотрят, - 
напутствовал парень девушку 
при входе на ярмарку.

тоже прислушалась к совету, 
и пропустили без проблем. при 
входе предъявила электронный 
бейдж, а другие люди - вирту-
альные билеты. их продавали 
на сайте ярмарки, чтобы избе-
жать очередей. пускали по се-
ансам - в начале каждого часа, 
а вот находиться на выставке 
можно было сколько угодно.

внутри на первый взгляд - как 
до пандемии. Но чем дальше 
в книжный лес, тем больше от-
личий.

одни мероприятия проходили 
онлайн, другие - офлайн. в ре-
альной жизни презентовали 
новинки, выпуск которых от-
кладывали из-за коронавируса. 
а в зуме и скайпе проходили 
встречи с писателями. Многие 
из них не смогли приехать, по-
тому что живут за границей.

- Уже ходят шутки о  том, 
что дети будут писать сочине-
ние «Как я провел коронале-
то», - иронизирует начальник 
Управления периодической 
печати, книгоиздания и по-
лиграфии Роспечати Юрий 
Пуля. - и, наверное, будут сме-
яться по поводу «Как я провел 
коронаярмарку».

страшные игры
продавцы  - в  прозрачных 

щитах на лицах. посетители - 
в причудливых масках. то и де-
ло подъезжают общительные 
роботы. точнее, роботессы. 
Стройные. Блондинки и брю-
нетки. Некоторые - в солнце-
защитных очках. подкатывают 
вплотную, ведь им можно не 
соблюдать социальную дистан-
цию.

- Книги про налоги и финан-

сы, фантастические повести 
или сказки для детей, - начина-
ет одна из них с места в карьер 
инопланетным голосом. Но ин-
тереснее гулять без ее советов.

почетным гостем стала рес-
публика Корея, поэтому ее 
книжки выложили сразу при 
входе. Много неожиданных. На-
пример, «руководство для без-
домных кабанов» Квона Чон-
мина. о том, как семья диких 
свинок пытается выжить 
в  большом городе. 
или «пластмассо-
вый остров» - о ре-
альном клочке 
земли в океане 
из пестрого 
мусора, при-
н е с е н н о г о 
подводными 
т е ч е н и я м и . 
Морских птиц 
мусор влечет. он 
кажется им чем-то 
интересным. примут 
за еду - погибнут.

Но пора дальше. На ярмар-
ку приехали больше трехсот 
издательств со всей россии.  
У Главной сцены - стенды мон-
стров книгоиндустрии «Эксмо» 
и «аСт».

- Здорово, что несмотря на 
пандемию люди не забывают 
про книги, - говорит редактор 
современной зарубежной про-
зы «Эксмо» Марина Петро-
ва. - Не ограничиваются элек-
тронными и аудиоверсиями, 
а приходят за тем, что можно 
потрогать, пощупать, 
полистать. и  прият-
но, что люди стали 
чуточку добрее.

Дальше  - стенды, 
посвященные До-
стоевскому и толсто-
му. есть и книги от 
общества «Мемо-
риал». Красочно 
оформленные, 
но о  горестных 
событиях: «пра-
во перепис ки» 
(письма, посыл-
ки заключенных 
советских тюрем 
и лагерей) и «папины 
письма» (от отцов из 
ГУлаГа - к детям). 
рядом  - настоль-

ная игра 
по совет-
ской исто-
рии   «74». 

ее придума-
ли в  Москве 

80-х. Каждая 
партия модели-

рует истории семей 
ХХ века. Спустя тридцать 

лет игру воссоздали. Сделали 
динамичнее. Герои женятся 
и впадают в маразм, получа-
ют образование и встречают 
знаменитостей, сидят в лагерях 
ГУлаГа и пытаются выжить на 
войне.

ароматные 
страницы
пока Энтин, Ливанов, Глад-

ков и их друзья гру-
стят о том, что 
никому не нужна 

детская песня, 
у книг для ре-
бят - расцвет. 
их много. Ка-
ких только нет! 

те, кто перенес ко-
вид, терял обоняние 

и вновь его обрел, 
с особой радостью 
насладятся вкуса-

ми и  запахами на площадке 
Scentbook. издательство вы-
пустило книги с ароматными 
страницами! возьмем сказку 
«Кротик Макс». в бархатной 
ярко-красной обложке. листая, 
можно унюхать розу, клубни-
ку и  жасмин. а  еще  - почув-
ствовать кончиками пальцев 
поверхности дерева, камней, 
веревки, куриных перьев и ба-
скетбольного мяча.

Две книжки про козлика 
Чарли вдыхать и вдыхать! тут 
пахнут сено, эвкалиптовые де-
ревья, сосны, ели, банан, шо-
колад, сахарная вата и кока-
кола, малина, арбуз и вишневая 
жвачка. Ну и главный герой, 
конечно. Не очень приятно, но, 
как полагается, козликом.

ароматы - натуральные, так 
что аллергикам книжки не 
страшны. а вот от котиков их 
лучше держать подальше. из-за 

запаха валерианы.
рядом крутятся две 
«инстаграмные» блон-
динки с малышками 
на руках:

- Наконец-то у нас 
есть еще немно-

го Эрика Карла. 
и  это огонь! 
«очень голод-

ную гусеницу», 
«Грубиянку 
в  крапинку» 

брали. Сей-
час взяли 
«Морско-
го конька» 
и «от голо-
вы до ног».

 ■ Вирус на выставке царил. Конечно, 
безопасно: как виновник событий в 
литературе.

Януш Вишневский, воспевший «одино-
чество в сети», не выдавал продолжение 
романа двадцать лет. но пандемия сдвинула 
дело с мертвой точки. о виртуальной жизни 
написала и Маша Трауб. В книге - «полное 
оZOOMление». о буднях обычной москов-
ской семьи. мама, папа, сын-студент и дочь-
школьница приспосабливаются к локдауну. 
проводят совещания, записывают интер-
вью, сидят на лекциях и уроках. и все - дома.

а Евгений Водолазкин посвятил корона-
вирусу пьесу «сестра четырех».

Хорошо еще, что со многими авторами 
можно было встретиться вживую. Никита 
Высоцкий представил альбом в канун со-
рокалетия со дня смерти отца. Владимир 
Поз нер напомнил о себе, выпустив новое 
издание «одноэтажной америки». отличил-
ся и Алексей Иванов. у его книги нарцис-
сичное название книги - «быть ивановым». 
лауреат премии «большая книга» Марина 
Степнова рассказала о своем новом романе 
«сад», который писала десять лет.

легендарный кардиолог Лео Бокерия 
представил книгу «Влюблен в сердце». 
на его счету - больше пяти тысяч опера-
ций на открытом сердце. кардиохирург, за 
которым гоняются не только люди с неду-

гами, но и журналисты. например, я. Вот 
уже год. а он ласково отмечает, что, да, 
запомнил меня, но пока не может побесе-
довать. Чинит машину в гараже, причем 
сам, завтра - важные совещания, после-
завтра - операции, одна за другой. и все 
это - человек, которому недавно исполни-
лось восемьдесят!

лео антонович написал фактически ав-
тобиографию. Читатели, конечно, не пре-
минули спросить о том, как уберечь сердце.

- нужно высыпаться, не пить и не курить. 
конечно, надо иметь в виду близких род-
ственников. я, например, боялся 40-летия, 
потому что отец ушел в 42. но на первое 
место ставлю желание жить. утром читаю 
анекдоты или болтаю с медсестрами, - от-
метил бокерия.

горячая 
пятерка

Виктор пелеВин.  
«непобедимое 

солнце»

Элиф Шафак.  
«10 минут и 38 секунд 

В Этом странном мире»

марина степноВа. 
«сад»

джулиан барнс. 
«мужчина В красном 

пальто»

адам Хиггинботам. 
«чернобыль»

полное оZOOMление КОВИД-ПРИВЕТ

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

 ✒ В первом полугодии в Рос-
сии было выпущено 51 642 кни-

ги тиражом 191 млн экземпляров. 
Если сравнивать эти показатели 
с тем же периодом прошлого го-
да, то количество новинок со-

кратилось примерно на 6%. 
Общий тираж упал на 

полтора процента.

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

- А что 
предложите 
на десерт?

Даже взрослым 
не оторваться!

не те Же на манеЖе
11 - 17 сентября / 2020 / № 40 13газета парламентского собрания 
союза беларуси и россииГОРЬКАЯ ДАТА

Ла
ри

са
 К

УД
РЯ

ВЦ
ЕВ

А/
 

«Э
кс

пр
ес

с 
га

зе
та

»

Владимир ЗАМИРСКИЙ

■■ Ирину■Печерникову■прославила■
роль■школьной■учительницы■в «До-
живем■до■понедельника».■Она■и умер-
ла -■1■сентября.

«Успей любить - это самое главное. 
Жизнь иногда заканчивается неожидан-
но», - призналась Ирина■Печерникова■
в одном из последних телеинтервью, 
когда ее спросили, что она пожелала 
бы себе, юной.

Получились пророческие слова. Ак-
триса, сыгравшая учительницу англий-
ского языка Наталья Сергеевну Горелову 
в фильме «Доживем до понедельника», 
умерла внезапно, 1 сентября, за день до 
75-летнего юбилея - в своем доме в Яро-
славской области, который купила когда-
то, чтобы уединиться в тишине. Прости-
лись с ней так же тихо - в Центральной 
больнице клинической авиации в Мо-
скве, в кругу близких людей. Похоронили 
ее на Ваганьковском кладбище.

«ХОТИМ ЖЕНУ,  
ПОХОЖУЮ НА ВАС»
А любовь... В ее жизни она точно была. 

Сначала - зрительская. После выхода на 
экраны «Доживем до понедельника» 
на киностудию имени Горького прино-
сили мешки писем для 23-летней испол-
нительницы главной роли. Женщины 
ревновали ее к Вячеславу■Тихонову 

и гадали: как дальше сложится жизнь 
у их героев? А мужчины безответно влю-
бились в хрупкую брюнетку с роковой 
родинкой на левой щеке и признава-
лись, что ищут жену, похожую на Ирину 
Печерникову. Внешность у нее и правда 
была какая-то неземная, космическая.

А ведь ее кинокарьера могла сложить-
ся совсем иначе. Начинающая актриса 
Печерникова не пошла на пробы к Гай-
даю в «Кавказскую пленницу», потому 
что уже начала в тот момент сниматься 
в своей дебютной картине - фильме-
опере «Каменный гость». Играла донну 
Анну.

- Все-таки это Пушкин,■Даргомыж-
ский - очень красивый фильм. Жаль, 
что его мало кто видел. Я там в красивом 
платье, а тут какой-то ослик, - потом 
признавалась актриса.

Зато потом случились удачные пробы 
у Станислава■Ростоцкого, где в парт-
нерах - Вячеслав Тихонов. «Доживем до 
понедельника» оценили и зрители, и кри-
тики. Несколько премий и звание луч-
шего фильма 1968 года, по мнению авто-
ритетного журнала «Советский экран».

НАЗАД В СОЮЗ
Но эта слава прошла мимо Ирины Пе-

черниковой. Она сломала две ступни на 
следующих съемках в Польше. Прыгну-
ла в сугроб, а там пень. Вра-
чи сказали, что актриса 
будет хромать на одну 

ногу всю жизнь - к счастью, ошиб лись. 
Друзья, чтобы как-то встряхнуть ее, вы-
тащили на ВДНХ, где по иронии судьбы 
проходили дни польской культуры и вы-
ступала группа «Бизоны». Концерт ей 
так понравился, что друзья ушли, а она 
осталась на второе выступление музы-
кантов. Так познакомилась с солистом 
группы. Збигнев■Бизонь стал первым 
мужем Печерниковой. На пике успе-
ха, когда предложения о съемках так 
и сыпались, она уехала вслед за ним 
за границу. «Любовь», - признавалась 
впоследствии.

Ездила с мужем по Европе, смотрела, 
подпитывалась, по ее словам. Но выдер-
жала только три года, не смогла без ра-

боты, без театра. Муж сам отправил 
ее на съемки. Приехала в Союз, 

снялась в двух картинах, после 
чего ненадолго вернулась об-
ратно к супругу, чтобы потом 
уехать от него уже навсег-
да. Но официально разве-
лись они через много лет.

Во втором браке с акте-
ром Борисом■ Галкиным 

было все наоборот. 
Ирина жила рабо-

той, а муж - семьей. 
Расстались они доста-

точно быстро. 70-е - 
«золотые годы» для 
нее и  в  театре, 
и  в  кино  - «Два 
капитана», «Ва-
риант «Омега», 
роли в Малом.
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ГлАВНОЕ, УСПЕлА ПОлЮбИТь

- Это была актриса, женщи-
на, про которую можно говорить 
очень много. и вместе с тем это-
го будет недостаточно. В ней бы-
ла некая магия, загадка, которая 
всегда привлекала кинемато-
графистов, - говорит о печер-
никовой заслуженный артист 
РСФСР Борис Токарев. - мне 
посчастливилось работать с ней 
в картине «не покидай меня, лю-
бовь», где у нее была небольшая 
роль. Режиссер Людмила Гла-
дунко специально написала ее 

для ирины. и она была 
удивительна в этой 
роли. и,  конечно, 
я вспоминаю нашу 
работу в  фильме 
«Два капитана», где 

она играла марию Ва-
сильевну татаринову. 

Это практически невос-
полнимая потеря, 

потому что дру-
гой такой актри-
сы - нет.

последняя ее 
роль, и снова 
главная  - пожи-
лой немки в кар-
тине «земля 
Эльзы». Фильма 
о поздней любви. 
ирина печерни-

кова не дожила 
до премьеры 
всего несколь-

ко недель.
- тонкая, хруп-

кая, сильная, сме-
лая, очень чест-
ная, пронзительная 
и совершенно непо-
вторимая, - написа-
ла про нее режис-
сер картины Юлия 
Колесник, которая 
планировала снять 
еще одну картину 
с печерниковой. - 
я не могу вообра-
зить, как мы смо-

жем, представляя 
фильм, выйти на сцену, 

где главное место по праву 
принадлежит ей. я могу быть 
только благодарна судьбе за то, 
что мне выпало счастье знать 
ее, быть рядом с ней.

 ■ Любовью всей жизни стал актер Александр Соло-
вьев - Красавчик из «Зеленого фургона». Это был тот 
случай, когда, по словам актрисы, она не влюбилась, 
а полюбила.

юный Саша Соловьев обратил на нее внимание именно 
в картине «Доживем до понедельника». печерникова, как 
оказалось, тоже запомнила его большие голубые глаза на 
одном из спектаклей, когда он дарил ей цветы - точнее, цветок, 
гвоздику. но их дорога друг к другу получилась чересчур уха-
бистой. александр долго не мог оставить семью, ждал, когда 
вырастет сын. он ушел от печерниковой, чтобы вернуться 
к ней только через восемь лет. она его ждала.

конец 80-х и 90-е годы - самые сложные для актрисы годы. 
работы было немного: из театра ушла, в кино не снималась. 
пришлось сдать квартиру на тверской и переехать в однушку. 
когда появились деньги, решила купить дом в деревне - для 
больного отца. искала место подальше от москвы. нашла 
в итоге в ярославской области - на холме в деревне на четыре 
дома. ремонт делала сама, выбирала материалы, ругалась 
с рабочими. сама красила. Это было жилище для нее, отца 
и собаки. Все лето она проводила там, а в москву возвра-
щалась только осенью. однажды печерникова обнаружила 
в двери записку от соловьева. сын поступил в институт, и он 
развелся с женой.

«счастье - это когда тебя понима-
ют», - говорила героиня печерниковой 
в фильме «Доживем до понедельника». судь-
ба отвела им с александром всего три года 
счастья. соловьев пропал перед новым 2000 
годом. ушел к друзьям на спектакль и не вер-
нулся. потом выяснилось, что его обнаружили 
с пробитой головой, без документов и отпра-
вили в институт склифосовского, как неиз-
вестного. операция не помогла - актер умер 
1 января. но найти и опознать его смогли 
только через несколько недель. а на сле-
дующий день после его похорон умер отец 
печерниковой. она долго лечилась в кли-
нике неврозов, не могла заснуть. года три 
после этого, по ее словам, провела, как 
в тумане. а потом снова захотела жить. 
рискнула, сделала пластическую опера-
цию на лице, причем на экране в проекте 
«первого канала», хотела вернуться в 
профессию, из которой ушла вроде бы на-
всегда. изменилась сильно, но узнаваемая 
родинка на щеке осталась. Вроде бы на-
чала сниматься. Хотя жила скромно, на 
пенсию и при поддержке гильдии актеров.
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ВОСПОМИНАНИЯ

«ДругоЙ такоЙ 
болЬШе нет»

три гоДа сЧастЬя
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СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

Жизнь не щадила ирину печерникову. Хрупкая актриса 
снова и снова могла произносить известную фразу своей 
героини «ах, мне дурно», но вместо этого перешагивала свои 
трудности, не жалуясь на жизнь.

сестра актрисы Галина Печерникова вспоминала, что еще 
маленькой девочкой ирина случайно провалилась в кастрюлю 
с кипящим бельем на кухне в коммуналке:

- когда ее вытащили, ее всю трясло, с нее слезла вся кожа, ска-
зали, что такие не живут. она даже лежать не могла - ее поставили на 
локти и коленки, но она не плакала.

ирина печерникова вела себя так и на других резких жизненных поворотах.
- нельзя страдать, нельзя свои проблемы на близких перекладывать, - говорит 

она сама в документальном фильме первого канала «мне не больно». - надо 
улыбаться и шагать дальше. Это не какие-то красивые слова, просто step-by-step, 
шаг за шагом, потихонечку-потихонечку, и все будет хорошо.

«наДо улЫбатЬся» 
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ВСЕ ПО ПЛЕЧУ

После выхода фильма 
на студию Горького 

мешками несли письма 
с признаниями в любви. 

Юная преподавательница 
английского пленила 

сердца зрителей.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Ярмарка из-за пандемии 
сильно отличалась от преды-
дущих: аромакниги надо вды-
хать через маски, роботессы 
не соблюдают социальную 
дистанцию, а люди стали чу-
точку добрее.

«как я провел 
короналето»
- «Намордник» надела - и впе-

ред! а на перчатки не смотрят, - 
напутствовал парень девушку 
при входе на ярмарку.

тоже прислушалась к совету, 
и пропустили без проблем. при 
входе предъявила электронный 
бейдж, а другие люди - вирту-
альные билеты. их продавали 
на сайте ярмарки, чтобы избе-
жать очередей. пускали по се-
ансам - в начале каждого часа, 
а вот находиться на выставке 
можно было сколько угодно.

внутри на первый взгляд - как 
до пандемии. Но чем дальше 
в книжный лес, тем больше от-
личий.

одни мероприятия проходили 
онлайн, другие - офлайн. в ре-
альной жизни презентовали 
новинки, выпуск которых от-
кладывали из-за коронавируса. 
а в зуме и скайпе проходили 
встречи с писателями. Многие 
из них не смогли приехать, по-
тому что живут за границей.

- Уже ходят шутки о  том, 
что дети будут писать сочине-
ние «Как я провел коронале-
то», - иронизирует начальник 
Управления периодической 
печати, книгоиздания и по-
лиграфии Роспечати Юрий 
Пуля. - и, наверное, будут сме-
яться по поводу «Как я провел 
коронаярмарку».

страшные игры
продавцы  - в  прозрачных 

щитах на лицах. посетители - 
в причудливых масках. то и де-
ло подъезжают общительные 
роботы. точнее, роботессы. 
Стройные. Блондинки и брю-
нетки. Некоторые - в солнце-
защитных очках. подкатывают 
вплотную, ведь им можно не 
соблюдать социальную дистан-
цию.

- Книги про налоги и финан-

сы, фантастические повести 
или сказки для детей, - начина-
ет одна из них с места в карьер 
инопланетным голосом. Но ин-
тереснее гулять без ее советов.

почетным гостем стала рес-
публика Корея, поэтому ее 
книжки выложили сразу при 
входе. Много неожиданных. На-
пример, «руководство для без-
домных кабанов» Квона Чон-
мина. о том, как семья диких 
свинок пытается выжить 
в  большом городе. 
или «пластмассо-
вый остров» - о ре-
альном клочке 
земли в океане 
из пестрого 
мусора, при-
н е с е н н о г о 
подводными 
т е ч е н и я м и . 
Морских птиц 
мусор влечет. он 
кажется им чем-то 
интересным. примут 
за еду - погибнут.

Но пора дальше. На ярмар-
ку приехали больше трехсот 
издательств со всей россии.  
У Главной сцены - стенды мон-
стров книгоиндустрии «Эксмо» 
и «аСт».

- Здорово, что несмотря на 
пандемию люди не забывают 
про книги, - говорит редактор 
современной зарубежной про-
зы «Эксмо» Марина Петро-
ва. - Не ограничиваются элек-
тронными и аудиоверсиями, 
а приходят за тем, что можно 
потрогать, пощупать, 
полистать. и  прият-
но, что люди стали 
чуточку добрее.

Дальше  - стенды, 
посвященные До-
стоевскому и толсто-
му. есть и книги от 
общества «Мемо-
риал». Красочно 
оформленные, 
но о  горестных 
событиях: «пра-
во перепис ки» 
(письма, посыл-
ки заключенных 
советских тюрем 
и лагерей) и «папины 
письма» (от отцов из 
ГУлаГа - к детям). 
рядом  - настоль-

ная игра 
по совет-
ской исто-
рии   «74». 

ее придума-
ли в  Москве 

80-х. Каждая 
партия модели-

рует истории семей 
ХХ века. Спустя тридцать 

лет игру воссоздали. Сделали 
динамичнее. Герои женятся 
и впадают в маразм, получа-
ют образование и встречают 
знаменитостей, сидят в лагерях 
ГУлаГа и пытаются выжить на 
войне.

ароматные 
страницы
пока Энтин, Ливанов, Глад-

ков и их друзья гру-
стят о том, что 
никому не нужна 

детская песня, 
у книг для ре-
бят - расцвет. 
их много. Ка-
ких только нет! 

те, кто перенес ко-
вид, терял обоняние 

и вновь его обрел, 
с особой радостью 
насладятся вкуса-

ми и  запахами на площадке 
Scentbook. издательство вы-
пустило книги с ароматными 
страницами! возьмем сказку 
«Кротик Макс». в бархатной 
ярко-красной обложке. листая, 
можно унюхать розу, клубни-
ку и  жасмин. а  еще  - почув-
ствовать кончиками пальцев 
поверхности дерева, камней, 
веревки, куриных перьев и ба-
скетбольного мяча.

Две книжки про козлика 
Чарли вдыхать и вдыхать! тут 
пахнут сено, эвкалиптовые де-
ревья, сосны, ели, банан, шо-
колад, сахарная вата и кока-
кола, малина, арбуз и вишневая 
жвачка. Ну и главный герой, 
конечно. Не очень приятно, но, 
как полагается, козликом.

ароматы - натуральные, так 
что аллергикам книжки не 
страшны. а вот от котиков их 
лучше держать подальше. из-за 

запаха валерианы.
рядом крутятся две 
«инстаграмные» блон-
динки с малышками 
на руках:

- Наконец-то у нас 
есть еще немно-

го Эрика Карла. 
и  это огонь! 
«очень голод-

ную гусеницу», 
«Грубиянку 
в  крапинку» 

брали. Сей-
час взяли 
«Морско-
го конька» 
и «от голо-
вы до ног».

 ■ Вирус на выставке царил. Конечно, 
безопасно: как виновник событий в 
литературе.

Януш Вишневский, воспевший «одино-
чество в сети», не выдавал продолжение 
романа двадцать лет. но пандемия сдвинула 
дело с мертвой точки. о виртуальной жизни 
написала и Маша Трауб. В книге - «полное 
оZOOMление». о буднях обычной москов-
ской семьи. мама, папа, сын-студент и дочь-
школьница приспосабливаются к локдауну. 
проводят совещания, записывают интер-
вью, сидят на лекциях и уроках. и все - дома.

а Евгений Водолазкин посвятил корона-
вирусу пьесу «сестра четырех».

Хорошо еще, что со многими авторами 
можно было встретиться вживую. Никита 
Высоцкий представил альбом в канун со-
рокалетия со дня смерти отца. Владимир 
Поз нер напомнил о себе, выпустив новое 
издание «одноэтажной америки». отличил-
ся и Алексей Иванов. у его книги нарцис-
сичное название книги - «быть ивановым». 
лауреат премии «большая книга» Марина 
Степнова рассказала о своем новом романе 
«сад», который писала десять лет.

легендарный кардиолог Лео Бокерия 
представил книгу «Влюблен в сердце». 
на его счету - больше пяти тысяч опера-
ций на открытом сердце. кардиохирург, за 
которым гоняются не только люди с неду-

гами, но и журналисты. например, я. Вот 
уже год. а он ласково отмечает, что, да, 
запомнил меня, но пока не может побесе-
довать. Чинит машину в гараже, причем 
сам, завтра - важные совещания, после-
завтра - операции, одна за другой. и все 
это - человек, которому недавно исполни-
лось восемьдесят!

лео антонович написал фактически ав-
тобиографию. Читатели, конечно, не пре-
минули спросить о том, как уберечь сердце.

- нужно высыпаться, не пить и не курить. 
конечно, надо иметь в виду близких род-
ственников. я, например, боялся 40-летия, 
потому что отец ушел в 42. но на первое 
место ставлю желание жить. утром читаю 
анекдоты или болтаю с медсестрами, - от-
метил бокерия.

горячая 
пятерка

Виктор пелеВин.  
«непобедимое 

солнце»

Элиф Шафак.  
«10 минут и 38 секунд 

В Этом странном мире»

марина степноВа. 
«сад»

джулиан барнс. 
«мужчина В красном 

пальто»

адам Хиггинботам. 
«чернобыль»

полное оZOOMление КОВИД-ПРИВЕТ

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

 ✒ В первом полугодии в Рос-
сии было выпущено 51 642 кни-

ги тиражом 191 млн экземпляров. 
Если сравнивать эти показатели 
с тем же периодом прошлого го-
да, то количество новинок со-

кратилось примерно на 6%. 
Общий тираж упал на 

полтора процента.

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

- А что 
предложите 
на десерт?

Даже взрослым 
не оторваться!
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

■■ Ирину■Печерникову■прославила■
роль■школьной■учительницы■в «До-
живем■до■понедельника».■Она■и умер-
ла -■1■сентября.

«Успей любить - это самое главное. 
Жизнь иногда заканчивается неожидан-
но», - призналась Ирина■Печерникова■
в одном из последних телеинтервью, 
когда ее спросили, что она пожелала 
бы себе, юной.

Получились пророческие слова. Ак-
триса, сыгравшая учительницу англий-
ского языка Наталья Сергеевну Горелову 
в фильме «Доживем до понедельника», 
умерла внезапно, 1 сентября, за день до 
75-летнего юбилея - в своем доме в Яро-
славской области, который купила когда-
то, чтобы уединиться в тишине. Прости-
лись с ней так же тихо - в Центральной 
больнице клинической авиации в Мо-
скве, в кругу близких людей. Похоронили 
ее на Ваганьковском кладбище.

«ХОТИМ ЖЕНУ,  
ПОХОЖУЮ НА ВАС»
А любовь... В ее жизни она точно была. 

Сначала - зрительская. После выхода на 
экраны «Доживем до понедельника» 
на киностудию имени Горького прино-
сили мешки писем для 23-летней испол-
нительницы главной роли. Женщины 
ревновали ее к Вячеславу■Тихонову 

и гадали: как дальше сложится жизнь 
у их героев? А мужчины безответно влю-
бились в хрупкую брюнетку с роковой 
родинкой на левой щеке и признава-
лись, что ищут жену, похожую на Ирину 
Печерникову. Внешность у нее и правда 
была какая-то неземная, космическая.

А ведь ее кинокарьера могла сложить-
ся совсем иначе. Начинающая актриса 
Печерникова не пошла на пробы к Гай-
даю в «Кавказскую пленницу», потому 
что уже начала в тот момент сниматься 
в своей дебютной картине - фильме-
опере «Каменный гость». Играла донну 
Анну.

- Все-таки это Пушкин,■Даргомыж-
ский - очень красивый фильм. Жаль, 
что его мало кто видел. Я там в красивом 
платье, а тут какой-то ослик, - потом 
признавалась актриса.

Зато потом случились удачные пробы 
у Станислава■Ростоцкого, где в парт-
нерах - Вячеслав Тихонов. «Доживем до 
понедельника» оценили и зрители, и кри-
тики. Несколько премий и звание луч-
шего фильма 1968 года, по мнению авто-
ритетного журнала «Советский экран».

НАЗАД В СОЮЗ
Но эта слава прошла мимо Ирины Пе-

черниковой. Она сломала две ступни на 
следующих съемках в Польше. Прыгну-
ла в сугроб, а там пень. Вра-
чи сказали, что актриса 
будет хромать на одну 

ногу всю жизнь - к счастью, ошиб лись. 
Друзья, чтобы как-то встряхнуть ее, вы-
тащили на ВДНХ, где по иронии судьбы 
проходили дни польской культуры и вы-
ступала группа «Бизоны». Концерт ей 
так понравился, что друзья ушли, а она 
осталась на второе выступление музы-
кантов. Так познакомилась с солистом 
группы. Збигнев■Бизонь стал первым 
мужем Печерниковой. На пике успе-
ха, когда предложения о съемках так 
и сыпались, она уехала вслед за ним 
за границу. «Любовь», - признавалась 
впоследствии.

Ездила с мужем по Европе, смотрела, 
подпитывалась, по ее словам. Но выдер-
жала только три года, не смогла без ра-

боты, без театра. Муж сам отправил 
ее на съемки. Приехала в Союз, 

снялась в двух картинах, после 
чего ненадолго вернулась об-
ратно к супругу, чтобы потом 
уехать от него уже навсег-
да. Но официально разве-
лись они через много лет.

Во втором браке с акте-
ром Борисом■ Галкиным 

было все наоборот. 
Ирина жила рабо-

той, а муж - семьей. 
Расстались они доста-

точно быстро. 70-е - 
«золотые годы» для 
нее и  в  театре, 
и  в  кино  - «Два 
капитана», «Ва-
риант «Омега», 
роли в Малом.
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ГлАВНОЕ, УСПЕлА ПОлЮбИТь

- Это была актриса, женщи-
на, про которую можно говорить 
очень много. и вместе с тем это-
го будет недостаточно. В ней бы-
ла некая магия, загадка, которая 
всегда привлекала кинемато-
графистов, - говорит о печер-
никовой заслуженный артист 
РСФСР Борис Токарев. - мне 
посчастливилось работать с ней 
в картине «не покидай меня, лю-
бовь», где у нее была небольшая 
роль. Режиссер Людмила Гла-
дунко специально написала ее 

для ирины. и она была 
удивительна в этой 
роли. и,  конечно, 
я вспоминаю нашу 
работу в  фильме 
«Два капитана», где 

она играла марию Ва-
сильевну татаринову. 

Это практически невос-
полнимая потеря, 

потому что дру-
гой такой актри-
сы - нет.

последняя ее 
роль, и снова 
главная  - пожи-
лой немки в кар-
тине «земля 
Эльзы». Фильма 
о поздней любви. 
ирина печерни-

кова не дожила 
до премьеры 
всего несколь-

ко недель.
- тонкая, хруп-

кая, сильная, сме-
лая, очень чест-
ная, пронзительная 
и совершенно непо-
вторимая, - написа-
ла про нее режис-
сер картины Юлия 
Колесник, которая 
планировала снять 
еще одну картину 
с печерниковой. - 
я не могу вообра-
зить, как мы смо-

жем, представляя 
фильм, выйти на сцену, 

где главное место по праву 
принадлежит ей. я могу быть 
только благодарна судьбе за то, 
что мне выпало счастье знать 
ее, быть рядом с ней.

 ■ Любовью всей жизни стал актер Александр Соло-
вьев - Красавчик из «Зеленого фургона». Это был тот 
случай, когда, по словам актрисы, она не влюбилась, 
а полюбила.

юный Саша Соловьев обратил на нее внимание именно 
в картине «Доживем до понедельника». печерникова, как 
оказалось, тоже запомнила его большие голубые глаза на 
одном из спектаклей, когда он дарил ей цветы - точнее, цветок, 
гвоздику. но их дорога друг к другу получилась чересчур уха-
бистой. александр долго не мог оставить семью, ждал, когда 
вырастет сын. он ушел от печерниковой, чтобы вернуться 
к ней только через восемь лет. она его ждала.

конец 80-х и 90-е годы - самые сложные для актрисы годы. 
работы было немного: из театра ушла, в кино не снималась. 
пришлось сдать квартиру на тверской и переехать в однушку. 
когда появились деньги, решила купить дом в деревне - для 
больного отца. искала место подальше от москвы. нашла 
в итоге в ярославской области - на холме в деревне на четыре 
дома. ремонт делала сама, выбирала материалы, ругалась 
с рабочими. сама красила. Это было жилище для нее, отца 
и собаки. Все лето она проводила там, а в москву возвра-
щалась только осенью. однажды печерникова обнаружила 
в двери записку от соловьева. сын поступил в институт, и он 
развелся с женой.

«счастье - это когда тебя понима-
ют», - говорила героиня печерниковой 
в фильме «Доживем до понедельника». судь-
ба отвела им с александром всего три года 
счастья. соловьев пропал перед новым 2000 
годом. ушел к друзьям на спектакль и не вер-
нулся. потом выяснилось, что его обнаружили 
с пробитой головой, без документов и отпра-
вили в институт склифосовского, как неиз-
вестного. операция не помогла - актер умер 
1 января. но найти и опознать его смогли 
только через несколько недель. а на сле-
дующий день после его похорон умер отец 
печерниковой. она долго лечилась в кли-
нике неврозов, не могла заснуть. года три 
после этого, по ее словам, провела, как 
в тумане. а потом снова захотела жить. 
рискнула, сделала пластическую опера-
цию на лице, причем на экране в проекте 
«первого канала», хотела вернуться в 
профессию, из которой ушла вроде бы на-
всегда. изменилась сильно, но узнаваемая 
родинка на щеке осталась. Вроде бы на-
чала сниматься. Хотя жила скромно, на 
пенсию и при поддержке гильдии актеров.

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

ВОСПОМИНАНИЯ

«ДругоЙ такоЙ 
болЬШе нет»

три гоДа сЧастЬя
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СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

Жизнь не щадила ирину печерникову. Хрупкая актриса 
снова и снова могла произносить известную фразу своей 
героини «ах, мне дурно», но вместо этого перешагивала свои 
трудности, не жалуясь на жизнь.

сестра актрисы Галина Печерникова вспоминала, что еще 
маленькой девочкой ирина случайно провалилась в кастрюлю 
с кипящим бельем на кухне в коммуналке:

- когда ее вытащили, ее всю трясло, с нее слезла вся кожа, ска-
зали, что такие не живут. она даже лежать не могла - ее поставили на 
локти и коленки, но она не плакала.

ирина печерникова вела себя так и на других резких жизненных поворотах.
- нельзя страдать, нельзя свои проблемы на близких перекладывать, - говорит 

она сама в документальном фильме первого канала «мне не больно». - надо 
улыбаться и шагать дальше. Это не какие-то красивые слова, просто step-by-step, 
шаг за шагом, потихонечку-потихонечку, и все будет хорошо.

«наДо улЫбатЬся» 

Кад

р и
з 

фи
ль

ма

ВСЕ ПО ПЛЕЧУ

После выхода фильма 
на студию Горького 

мешками несли письма 
с признаниями в любви. 

Юная преподавательница 
английского пленила 

сердца зрителей.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Харизматичный■граф■Рошфор,■
двуликий■шпион■Трианон,■добро-
душный■отец■семейства■в «Ворони-
ных»…■Он■блестяще■играл■и■ари-
стократов,■и■простаков.■Народный■
артист■ушел■в■76■лет.

поговорить не успели...
- Всего хорошего! До свидания! - по-

прощался со мной 24 июня Борис Вла-
димирович. Кто бы думал, что спустя 
два месяца его не станет.

Разговаривали про юбилей худрука 
Малого театра Юрия■Соломина.

Борис Владимирович охотно расска-
зывал о старшем товарище. Говорил, 
что тот был «юн, красив и за ним бе-
гали женщины». Упоминал про «не-
понятный, дурацкий коронавирус, 
который неожиданно всем испортил 
настроение. И рабочее - тоже». И гото-
вился к сбору труппы в Малом театре 
1 августа.

Был мил, и хотелось говорить еще 
и еще. И, конечно, я забросила удочки 
о большом интервью: «Борис Влади-
мирович, вы удивительно интересно 
рассказали про Юрия Мефодьевича. 
А давайте в другой раз - о вас?» «Не сей-
час, - ответил Клюев. - А когда - не знаю. 
Возможно, осенью». Поблагодарила за 
разговор. Искрой мелькнула мысль, что 
осенью почему-то не получится, но ото-
гнала ее. «Пожалуйста-пожалуйста», - 
ответил Клюев. И остался лишь голосом 
в моих аудиозаписях…

Уже два года Клюев тяжело болел. 
Неутешительный диагноз поставили 
в 2018 году: рак легких. В больницу 
актер попал в середине августа, но до 
последнего дня работал. 3 сентября пла-
нировалась премьера с его участием. 
Спектакль «Большая тройка (Ялта-45)» 
в постановке Андрея■Житинкина. Бо-
рис Владимирович должен был сыграть 
Рузвельта. Теперь в этой роли - Влади-
мир■Носик.

Не дождались профессора и студенты 
Щепкинского училища...

- Он все знания отдавал молодняку, - 
рассказывает «СВ» народный артист 
Александр■Пашутин. - И, думаю, оста-
нется в их памяти как педагог и добрей-
ший человек.

Артиста похоронили на Троекуров-
ском кладбище.

рАЗгруЖАл вАгонЫ, 
гонЯл в ФутБол
Детство Клюева прошло в элитном 

ныне месте - на Патриарших прудах, 
но было непростым.

- Мы с Боречкой  - дети войны,  - 

 продолжает Пашутин.  - Он родился 
в 44-м, я чуть старше, в 43-м. И наше 
поколение было в общем-то хилым. Не 
существовало тогда таких продуктов 
типа «Агуша» - первая ложка». Ничего 
не было.

Клюев в четыре года потерял отца. 
Он был актером и в 36 лет умер на га-
стролях. От сердечного приступа. Ма-
ма регулярно потчевала сына ремнем. 
А во дворе дали кличку Интеллигент 
и издевались.

- На Патриарших прудах стычки меж-
ду мальчишками были регулярными, - 
вспоминал Борис Владимирович. - Ча-
сто кричали, указывая на меня: «Бей 
того длинного!» И железно доставалось. 
Но наступил момент, когда во мне про-
ступили мужские качества.

Подростком Борис записался на бокс. 
За полгода превратился в крепкого му-
скулистого парня и начистил морду 
хулиганам.

Из-за того что не было отца, Клюев 
рано пошел работать. С тринадцати 
лет разгружал вагоны, а с шестнадца-
ти - трудился на стройке. И мечтал, 
подобно отцу, стать актером.

- Когда-то я, как и все, поступал в раз-
ные театральные вузы, - вспоминает Па-
шутин. - Обычно впускают на экзамен 
пятерками. Мы с Борей, когда пробова-
лись в Школу-студию МХАТ, оказались 
в одной. И друг друга запомнили. Поз-
же я ему говорил: «Какой уникальный 
случай: из одной пятерки выросли два 
неплохих парня и хороших народных 
артиста!» Боря учился в Щепке, а я - 
в Школе-студии. Он был замечатель-

нейший товарищ. Я его очень любил.
Борис приезжал к Александру в гости. 

Ходили в лес и играли в футбол. До кон-
ца дней Клюев был ярым болельщиком 
московского «Спартака». Возглавлял 
футбольную команду Малого театра. 
Попал в число тех, кто основал Теа-
тральную футбольную лигу.

А всего-то -  
тонКие усиКи
Известность Клюеву принес граф 

Рошфор в сериале «Д’Артаньян и три 
мушкетера». Но вряд ли персонаж полу-
чился бы таким обаятельным, если бы 
Борис Владимирович сам не продумал 
его образ. Режиссер и коллеги видели 
Рошфора с приклеенной окладистой 
бородой. Однако Клюеву он таким не 
казался. Актер придумал графу бородку 
клинышком и тонкие усики. И герой 
сразу получился таким, как нужно: хи-
трым и коварным.

Популярности добавила Клюеву роль 
в сериале «ТАСС уполномочен заявить». 
У Бориса Владимировича получился 
идеальный отрицательный герой - шпи-
он Дубов по кличке Трианон.

- У Бори там было, наверное, два-три 
съемочных дня. И все, - вспоминает 
Пашутин, сыгравший в сериале со-
трудника КГБ Гмырю. - А сколько раз 
в России шла картина? В любых странах 
ты появился на экране и тебе платят. 
А у нас - разовый гонорар и копейки. 
И «Воронины» - тупое зарабатывание 
денег. Боря как актер го-
раздо выше, чем это 
мыло.

Борис КЛЮЕВ:

■■ В■«Генофонд»■включали■только■народных■
и■заслуженных.■

на четвертом курсе Щепки стал подрабатывать там 
в массовке.

- Через полгода увидел объявление о премьере «так 
и будет» по пьесе Симонова, - вспоминал актер. - было 
написано: «архитектор синицын - клюев». по углам 
шептались: опять кого-то взяли.

однако труппа пожужжала, как замечал сам клюев, 
и приняла его. борис Владимирович сыграл более се-
мидесяти ролей в спектаклях «гроза», «без вины вино-
ватые», «горе от ума», «сирано де бержерак» и других.

- у клюева всегда манеры, пластроны (предше-
ственники галстуков. - Ред.), брелоки, - рассказал 
режиссер,■народный■артист■Андрей■Житинкин. - 
бывало, спрашивал его: «не много?» отвечал, что 
нет, и та и эта цепочки - хороши. и особый образ по-

лучался, когда клюев брал пенсне, смотрел, 
играл в карты. и эта его спина, на которой так 
сидел фрак.

клюев участвовал и в концертах ансамбля 
«генофонд», куда входили толь- 
ко заслуженные и народные ар-
тисты.

- знаете, что мы делали? - про-
должил пашутин. - Во фраках 
и бабочках на чьем-то юбилее 
пели здравицу. «генофонду» 
уже 25 лет. первый раз высту-
пили, по-моему, когда Лидии■
Смирновой (легендарная народ-
ная артистка. - Ред.) исполнялось 
восемьдесят лет. с тех пор встречаемся. 
посолиднее стали, но всегда обнимушки, 
поцелушки: «как дела?», «где ты?»

■■ Образ■простого■мужика■для■
сериала■актер■подглядел■на■Па-
триарших.

клюев сыграл в ситкоме «Воро-
нины» на стс главу большой се-
мьи, бывшего заводского рабочего 
николая петровича Воронина. ак-
тер в каждую роль привносил свои 
«фишки». так случилось и тут. клюев 
вспомнил, как в родном дворе на па-
триарших собирались мужики в тре-
никах с коленками-пузырями за семь 
рублей и в майках-алкоголичках. ку-
рили «казбек». и образ сразу полу-
чился! Чего стоили высказывания 
николая петровича: «Хватит соплей! 
соседей снизу зальете!», «разве я 
похож на приличного человека?» 
Фразой «египетская сила» назвали 
документальный фильм о клюеве. 
Все предложения со словом «хрень» 
тоже придумал он. приходилось под-
сказывать сценаристам, что николай 
петрович не может говорить, к при-
меру, «сюрреализм».

клюев придумал, что николай пе-
трович будет постоянно есть.

- Эту сказку придумал и распла-
чивался за нее, - улыбался клюев. - 
с утра салат должен есть, после - 
пирожки, затем  - торт. а  следом 
объявляют обед!

актеры, снимавшиеся с клюевым 
в «Ворониных», буквально породни-
лись с ним. настолько, что репетиро-
вать не приходилось.

- мы называли его папой, - говорит■
Екатерина■Волкова, игравшая в сит-
коме Веру. - и он улыбался. плачу... 
очень люблю бориса Владимирови-
ча, наставника, учителя, советчика, 
друга.

не только пашутину было обидно 
от того, что его друг, великий актер 
малого театра, снимается в сериа-
лах. и другие знакомые норовили 
узнать у клюева, как он докатился до 
жизни такой. тот всегда отвечал с до-
стоинством, что любую роль играл на 
самом высоком уровне и за каждый 
съемочный день ему не стыдно.

если у николая петровича Ворони-
на была крепкая и кино-, и актерская 
семья, то клюеву повезло меньше. 
он был женат трижды. В союзе с пер-
вой супругой родился алексей. но 
она не ратовала за то, чтобы отец и 

сын встречались. В 23 года молодой 
человек умер, как говорят, от 

сердечного приступа. одна-
ко сам клюев в эту исто-
рию не верил, поскольку 
сын занимался спортом, 
в частности каратэ.

- трагедия с ребенком 
тоже подкосила его,  - 
с грустью отмечает па-
шутин. - но он никогда 
не жаловался. никогда. 
спросишь: «борь, как се-
бя чувствуешь?» - «нор-

мально. Все в поряд-
ке». редеют наши 
ряды.

труппа поЖуЖЖала, но приняла премьера
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рАЗве Я поХоЖ нА прилиЧного 
ЧеловеКА?

любимый 
СиТКОм

египетская сила!

Даже злодея, помощника кардинала Ришелье, как оказалось, можно сделать 
обаятельным, стоило только пойти наперекор мнению режиссера.

От мужчин с хорошим чувством 
юмора женщины не уходят, 
уверял известный герой.Ка
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Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Я живу в Кызыле. 
Слежу за отношения-
ми России и Беларуси. 
Слушаю радиостан-
ции, на которых есть пере-
дачи про Союзное государ-
ство. Как их найти?

- В России передачи про со-
юзнические отношения РФ 
и Синеокой выходят на мно-
гих радиостанциях, однако 
большинство из них («Говорит 
Москва», «Россия», «Белте-
лерадиокомпания», «Комсо-
мольская правда» и т.д.) ве-
щают на Центральный регион 
страны.

В вашем случае самым про-
стым и удобным способом 
будет онлайн-платформа. 
Радиопередачи про Со-
юзное государство можно 
найти на onlinerradiobox.
com, mytuner-radio.com 
и оnlinerradio.eu. Радио мож-
но слушать на сайте газеты 
«Союзное вече» - в правом 
верхнем углу есть кнопка 
«Первого Союзного радио». 
Там же можно читать мате-
риалы под сопровождение 
прямого эфира радиостанции.

Если хочется не разлучать-
ся с программами в дороге, 
выручат мобильные приложе-
ния «Радио», OnlinerBox (для 
Android и IOS) и prostoradio 
(для Android). Установите их 
на свой смартфон и получите 
доступ не только к прямым 
эфирам, но и к записям.

На этих площадках в списке 
найдите радиостанцию «Пер-
вое Союзное радио». Здесь 
собраны все программы про 
союзнические отношения 
наших стран. Радио веща-
ет круглосуточно семь дней 
в неделю, новости о собы-
тиях в Союзном государстве 
выходят каждый час, а про-
граммы разбавляют главные 
хиты российских и белорус-
ских композиторов и певцов 
всех времен. Главное преиму-
щество - слушать его можно 
в любой точке земного шара.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.10, 23.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Оксана Волкова. A prima vista» 

(12+)
09.15, 14.30 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. Из 

банкротов - в лидеры» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
13.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

15.50 «НЕСТЕРКА» (12+)
21.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
22.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 
Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик?» (12+)

00.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
02.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

04.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 23.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Михаил Савицкий. Сказать без 

слов…» (12+)
09.15, 14.30, 01.45 «Наши люди. 

Сергей Рекеда (с субтитрами)» 
(12+)

09.45, 14.15, 23.00, 05.45 «RuBy. 
Найти и обезвредить. 
Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
Гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)

16.00 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (12+) 
17.15 «Карта родины. Ростовская 

область: археологический 
музей и зоопарк 
(с субтитрами)» (12+)

21.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

00.15 «БА БУ» (16+)
04.00 «Клуб экспертов. Час пик. Из 

банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

04.15 «РАСПИСАНИЕ 
НА ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
08.55 «RuBy. Найти и обезвредить. 

Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

09.10 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
10.40 «Карта Родины. Большой Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
11.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
12.10 «НЕСТЕРКА» (12+)
13.45 «ОРЛОВА И АЛЕКСАНДРОВ» 

(16+)
18.05 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
19.45, 02.25 «RuBy. Найти 

и обезвредить. Коронавирус 
научились выявлять в воздухе» 
(12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «БА БУ» (16+)
21.55 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
23.25 «РАСПИСАНИЕ НА 

ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
00.55 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

01.40 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

02.40 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

04.25 «Карта Родины. Могилевская 
область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

05.10 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
08.55, 19.45, 02.25 «RuBy. Найти 

и обезвредить. Коронавирус 
научились выявлять в воздухе» 
(12+)

09.10 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (12+) 
10.25 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

10.40 «Карта Родины. Минская 
область: замки, музеи 
и рыбалка (с субтитрами)» 
(12+)

11.25 «Братская кухня
(с субтитрами)» (12+)

12.10 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
13.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

13.45 «ОРЛОВА И АЛЕКСАНДРОВ» 
(16+)

18.05 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(16+)
22.30 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
00.05 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
01.40 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
02.40 «БА БУ» (16+)
04.15 «ГАМЛЕТ ЩИГРОВСКОГО 

УЕЗДА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

07.15, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 
Родины (с субтитрами)» (12+)

07.45, 15.15, 23.20, 03.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
12.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Как на деле обеспечиваются 
права россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

13.00 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем Союз 
республик» (12+)

14.30 «Наши люди. Тео 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «АМНИСТИЯ» (12+)
21.15, 04.00 «Клуб экспертов. Час 

пик. На переднем крае. Как 
сейчас работать союзным 
СМИ» (12+) 

22.10 «ПРОСТО САША» (12+)
00.15 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
01.45 «Наши люди. Тео 

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+) 

04.55 «ДЕЛО НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+) 
07.00 «Клуб экспертов. Час пик. Из 

банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

07.45, 15.15, 23.20, 03.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

08.30 «Виктор Туров. Дыхание жизни» 
(12+)

09.10 «Клуб экспертов. Час пик. На 
переднем крае. Как сейчас 
работать союзным СМИ» (12+)

10.05, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15, 02.15 «Карта Родины 
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

13.00 «АМНИСТИЯ» (12+)
14.30, 01.45 «Наши люди. Янина 

Мелехова (с субтитрами)» (12+)
16.00 «ПОХИЩЕНИЕ ЧАРОДЕЯ» (12+)
21.15, 05.30 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

22.00 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
00.15 «СЫСКНОЕ БЮРО «ФЕЛИКС» 

(12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

04.00 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+) 
07.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

07.15, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 
Родины (с субтитрами)» (12+)

07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Государственный интерес. 

Интервью с Г. Давыдько» (12+)
10.05, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
12.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

13.00 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ» (12+) 

14.15 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

14.30, 01.45 «Наши люди. Владимир 
Дмитрук (с субтитрами)» (12+)

16.00 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
17.45, 02.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. В школу после карантина. 
Чему сейчас учить наших 
детей?» (12+)

21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Государственный интерес» 

(12+)
22.45 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
00.15 «ДОМ СОЛНЦА» (16+)
04.00 «ДВОЕ НА ОСТРОВЕ СЛЕЗ» 

(16+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 14.15, 21.15, 04.00 «Клуб 

экспертов. Час пик. В школу 
после карантина. Чему сейчас 
учить наших детей?» (12+)

07.15, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 
Родины (с субтитрами)» (12+)

07.45, 15.15, 23.20, 03.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

08.30 «Крепость над Бугом» (12+)
09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

10.00, 19.00 «БЛИНДАЖ» (16+)
12.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Россия и Беларусь: 
перезагрузка Союзного 
государства. Как кризис 
в Минске может повлиять на  
интеграцию с Москвой?» (12+)

13.00 «ДЕЛО НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН» (12+)

14.30, 01.45 «Наши люди 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ПРОСТО САША» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: что 
в перспективе?» (12+)

21.30 «ВАНЕЧКА» (16+)
00.15 «ДЕМИДОВЫ СЕРИЯ» (12+)
01.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик» (12+)

04.15 «СЫСКНОЕ БЮРО «ФЕЛИКС» 
(12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

14 сентября 15 сентября 16 сентября 17 сентября

10 сентября 11 сентября 12 сентября 13 сентября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Харизматичный■граф■Рошфор,■
двуликий■шпион■Трианон,■добро-
душный■отец■семейства■в «Ворони-
ных»…■Он■блестяще■играл■и■ари-
стократов,■и■простаков.■Народный■
артист■ушел■в■76■лет.

поговорить не успели...
- Всего хорошего! До свидания! - по-

прощался со мной 24 июня Борис Вла-
димирович. Кто бы думал, что спустя 
два месяца его не станет.

Разговаривали про юбилей худрука 
Малого театра Юрия■Соломина.

Борис Владимирович охотно расска-
зывал о старшем товарище. Говорил, 
что тот был «юн, красив и за ним бе-
гали женщины». Упоминал про «не-
понятный, дурацкий коронавирус, 
который неожиданно всем испортил 
настроение. И рабочее - тоже». И гото-
вился к сбору труппы в Малом театре 
1 августа.

Был мил, и хотелось говорить еще 
и еще. И, конечно, я забросила удочки 
о большом интервью: «Борис Влади-
мирович, вы удивительно интересно 
рассказали про Юрия Мефодьевича. 
А давайте в другой раз - о вас?» «Не сей-
час, - ответил Клюев. - А когда - не знаю. 
Возможно, осенью». Поблагодарила за 
разговор. Искрой мелькнула мысль, что 
осенью почему-то не получится, но ото-
гнала ее. «Пожалуйста-пожалуйста», - 
ответил Клюев. И остался лишь голосом 
в моих аудиозаписях…

Уже два года Клюев тяжело болел. 
Неутешительный диагноз поставили 
в 2018 году: рак легких. В больницу 
актер попал в середине августа, но до 
последнего дня работал. 3 сентября пла-
нировалась премьера с его участием. 
Спектакль «Большая тройка (Ялта-45)» 
в постановке Андрея■Житинкина. Бо-
рис Владимирович должен был сыграть 
Рузвельта. Теперь в этой роли - Влади-
мир■Носик.

Не дождались профессора и студенты 
Щепкинского училища...

- Он все знания отдавал молодняку, - 
рассказывает «СВ» народный артист 
Александр■Пашутин. - И, думаю, оста-
нется в их памяти как педагог и добрей-
ший человек.

Артиста похоронили на Троекуров-
ском кладбище.

рАЗгруЖАл вАгонЫ, 
гонЯл в ФутБол
Детство Клюева прошло в элитном 

ныне месте - на Патриарших прудах, 
но было непростым.

- Мы с Боречкой  - дети войны,  - 

 продолжает Пашутин.  - Он родился 
в 44-м, я чуть старше, в 43-м. И наше 
поколение было в общем-то хилым. Не 
существовало тогда таких продуктов 
типа «Агуша» - первая ложка». Ничего 
не было.

Клюев в четыре года потерял отца. 
Он был актером и в 36 лет умер на га-
стролях. От сердечного приступа. Ма-
ма регулярно потчевала сына ремнем. 
А во дворе дали кличку Интеллигент 
и издевались.

- На Патриарших прудах стычки меж-
ду мальчишками были регулярными, - 
вспоминал Борис Владимирович. - Ча-
сто кричали, указывая на меня: «Бей 
того длинного!» И железно доставалось. 
Но наступил момент, когда во мне про-
ступили мужские качества.

Подростком Борис записался на бокс. 
За полгода превратился в крепкого му-
скулистого парня и начистил морду 
хулиганам.

Из-за того что не было отца, Клюев 
рано пошел работать. С тринадцати 
лет разгружал вагоны, а с шестнадца-
ти - трудился на стройке. И мечтал, 
подобно отцу, стать актером.

- Когда-то я, как и все, поступал в раз-
ные театральные вузы, - вспоминает Па-
шутин. - Обычно впускают на экзамен 
пятерками. Мы с Борей, когда пробова-
лись в Школу-студию МХАТ, оказались 
в одной. И друг друга запомнили. Поз-
же я ему говорил: «Какой уникальный 
случай: из одной пятерки выросли два 
неплохих парня и хороших народных 
артиста!» Боря учился в Щепке, а я - 
в Школе-студии. Он был замечатель-

нейший товарищ. Я его очень любил.
Борис приезжал к Александру в гости. 

Ходили в лес и играли в футбол. До кон-
ца дней Клюев был ярым болельщиком 
московского «Спартака». Возглавлял 
футбольную команду Малого театра. 
Попал в число тех, кто основал Теа-
тральную футбольную лигу.

А всего-то -  
тонКие усиКи
Известность Клюеву принес граф 

Рошфор в сериале «Д’Артаньян и три 
мушкетера». Но вряд ли персонаж полу-
чился бы таким обаятельным, если бы 
Борис Владимирович сам не продумал 
его образ. Режиссер и коллеги видели 
Рошфора с приклеенной окладистой 
бородой. Однако Клюеву он таким не 
казался. Актер придумал графу бородку 
клинышком и тонкие усики. И герой 
сразу получился таким, как нужно: хи-
трым и коварным.

Популярности добавила Клюеву роль 
в сериале «ТАСС уполномочен заявить». 
У Бориса Владимировича получился 
идеальный отрицательный герой - шпи-
он Дубов по кличке Трианон.

- У Бори там было, наверное, два-три 
съемочных дня. И все, - вспоминает 
Пашутин, сыгравший в сериале со-
трудника КГБ Гмырю. - А сколько раз 
в России шла картина? В любых странах 
ты появился на экране и тебе платят. 
А у нас - разовый гонорар и копейки. 
И «Воронины» - тупое зарабатывание 
денег. Боря как актер го-
раздо выше, чем это 
мыло.

Борис КЛЮЕВ:

■■ В■«Генофонд»■включали■только■народных■
и■заслуженных.■

на четвертом курсе Щепки стал подрабатывать там 
в массовке.

- Через полгода увидел объявление о премьере «так 
и будет» по пьесе Симонова, - вспоминал актер. - было 
написано: «архитектор синицын - клюев». по углам 
шептались: опять кого-то взяли.

однако труппа пожужжала, как замечал сам клюев, 
и приняла его. борис Владимирович сыграл более се-
мидесяти ролей в спектаклях «гроза», «без вины вино-
ватые», «горе от ума», «сирано де бержерак» и других.

- у клюева всегда манеры, пластроны (предше-
ственники галстуков. - Ред.), брелоки, - рассказал 
режиссер,■народный■артист■Андрей■Житинкин. - 
бывало, спрашивал его: «не много?» отвечал, что 
нет, и та и эта цепочки - хороши. и особый образ по-

лучался, когда клюев брал пенсне, смотрел, 
играл в карты. и эта его спина, на которой так 
сидел фрак.

клюев участвовал и в концертах ансамбля 
«генофонд», куда входили толь- 
ко заслуженные и народные ар-
тисты.

- знаете, что мы делали? - про-
должил пашутин. - Во фраках 
и бабочках на чьем-то юбилее 
пели здравицу. «генофонду» 
уже 25 лет. первый раз высту-
пили, по-моему, когда Лидии■
Смирновой (легендарная народ-
ная артистка. - Ред.) исполнялось 
восемьдесят лет. с тех пор встречаемся. 
посолиднее стали, но всегда обнимушки, 
поцелушки: «как дела?», «где ты?»

■■ Образ■простого■мужика■для■
сериала■актер■подглядел■на■Па-
триарших.

клюев сыграл в ситкоме «Воро-
нины» на стс главу большой се-
мьи, бывшего заводского рабочего 
николая петровича Воронина. ак-
тер в каждую роль привносил свои 
«фишки». так случилось и тут. клюев 
вспомнил, как в родном дворе на па-
триарших собирались мужики в тре-
никах с коленками-пузырями за семь 
рублей и в майках-алкоголичках. ку-
рили «казбек». и образ сразу полу-
чился! Чего стоили высказывания 
николая петровича: «Хватит соплей! 
соседей снизу зальете!», «разве я 
похож на приличного человека?» 
Фразой «египетская сила» назвали 
документальный фильм о клюеве. 
Все предложения со словом «хрень» 
тоже придумал он. приходилось под-
сказывать сценаристам, что николай 
петрович не может говорить, к при-
меру, «сюрреализм».

клюев придумал, что николай пе-
трович будет постоянно есть.

- Эту сказку придумал и распла-
чивался за нее, - улыбался клюев. - 
с утра салат должен есть, после - 
пирожки, затем  - торт. а  следом 
объявляют обед!

актеры, снимавшиеся с клюевым 
в «Ворониных», буквально породни-
лись с ним. настолько, что репетиро-
вать не приходилось.

- мы называли его папой, - говорит■
Екатерина■Волкова, игравшая в сит-
коме Веру. - и он улыбался. плачу... 
очень люблю бориса Владимирови-
ча, наставника, учителя, советчика, 
друга.

не только пашутину было обидно 
от того, что его друг, великий актер 
малого театра, снимается в сериа-
лах. и другие знакомые норовили 
узнать у клюева, как он докатился до 
жизни такой. тот всегда отвечал с до-
стоинством, что любую роль играл на 
самом высоком уровне и за каждый 
съемочный день ему не стыдно.

если у николая петровича Ворони-
на была крепкая и кино-, и актерская 
семья, то клюеву повезло меньше. 
он был женат трижды. В союзе с пер-
вой супругой родился алексей. но 
она не ратовала за то, чтобы отец и 

сын встречались. В 23 года молодой 
человек умер, как говорят, от 

сердечного приступа. одна-
ко сам клюев в эту исто-
рию не верил, поскольку 
сын занимался спортом, 
в частности каратэ.

- трагедия с ребенком 
тоже подкосила его,  - 
с грустью отмечает па-
шутин. - но он никогда 
не жаловался. никогда. 
спросишь: «борь, как се-
бя чувствуешь?» - «нор-

мально. Все в поряд-
ке». редеют наши 
ряды.

труппа поЖуЖЖала, но приняла премьера
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рАЗве Я поХоЖ нА прилиЧного 
ЧеловеКА?

любимый 
СиТКОм

египетская сила!

Даже злодея, помощника кардинала Ришелье, как оказалось, можно сделать 
обаятельным, стоило только пойти наперекор мнению режиссера.

От мужчин с хорошим чувством 
юмора женщины не уходят, 
уверял известный герой.Ка
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Я живу в Кызыле. 
Слежу за отношения-
ми России и Беларуси. 
Слушаю радиостан-
ции, на которых есть пере-
дачи про Союзное государ-
ство. Как их найти?

- В России передачи про со-
юзнические отношения РФ 
и Синеокой выходят на мно-
гих радиостанциях, однако 
большинство из них («Говорит 
Москва», «Россия», «Белте-
лерадиокомпания», «Комсо-
мольская правда» и т.д.) ве-
щают на Центральный регион 
страны.

В вашем случае самым про-
стым и удобным способом 
будет онлайн-платформа. 
Радиопередачи про Со-
юзное государство можно 
найти на onlinerradiobox.
com, mytuner-radio.com 
и оnlinerradio.eu. Радио мож-
но слушать на сайте газеты 
«Союзное вече» - в правом 
верхнем углу есть кнопка 
«Первого Союзного радио». 
Там же можно читать мате-
риалы под сопровождение 
прямого эфира радиостанции.

Если хочется не разлучать-
ся с программами в дороге, 
выручат мобильные приложе-
ния «Радио», OnlinerBox (для 
Android и IOS) и prostoradio 
(для Android). Установите их 
на свой смартфон и получите 
доступ не только к прямым 
эфирам, но и к записям.

На этих площадках в списке 
найдите радиостанцию «Пер-
вое Союзное радио». Здесь 
собраны все программы про 
союзнические отношения 
наших стран. Радио веща-
ет круглосуточно семь дней 
в неделю, новости о собы-
тиях в Союзном государстве 
выходят каждый час, а про-
граммы разбавляют главные 
хиты российских и белорус-
ских композиторов и певцов 
всех времен. Главное преиму-
щество - слушать его можно 
в любой точке земного шара.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.10, 23.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Оксана Волкова. A prima vista» 

(12+)
09.15, 14.30 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. Из 

банкротов - в лидеры» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
13.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

15.50 «НЕСТЕРКА» (12+)
21.15 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
22.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 
Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик?» (12+)

00.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
02.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

04.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 23.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Михаил Савицкий. Сказать без 

слов…» (12+)
09.15, 14.30, 01.45 «Наши люди. 

Сергей Рекеда (с субтитрами)» 
(12+)

09.45, 14.15, 23.00, 05.45 «RuBy. 
Найти и обезвредить. 
Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

10.00, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
Гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)

16.00 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (12+) 
17.15 «Карта родины. Ростовская 

область: археологический 
музей и зоопарк 
(с субтитрами)» (12+)

21.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

00.15 «БА БУ» (16+)
04.00 «Клуб экспертов. Час пик. Из 

банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

04.15 «РАСПИСАНИЕ 
НА ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
08.55 «RuBy. Найти и обезвредить. 

Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

09.10 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
10.40 «Карта Родины. Большой Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
11.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
12.10 «НЕСТЕРКА» (12+)
13.45 «ОРЛОВА И АЛЕКСАНДРОВ» 

(16+)
18.05 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
19.45, 02.25 «RuBy. Найти 

и обезвредить. Коронавирус 
научились выявлять в воздухе» 
(12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «БА БУ» (16+)
21.55 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
23.25 «РАСПИСАНИЕ НА 

ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
00.55 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

01.40 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

02.40 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

04.25 «Карта Родины. Могилевская 
область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

05.10 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)
08.55, 19.45, 02.25 «RuBy. Найти 

и обезвредить. Коронавирус 
научились выявлять в воздухе» 
(12+)

09.10 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (12+) 
10.25 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

10.40 «Карта Родины. Минская 
область: замки, музеи 
и рыбалка (с субтитрами)» 
(12+)

11.25 «Братская кухня
(с субтитрами)» (12+)

12.10 «МАЛЕНЬКИЕ БЕГЛЕЦЫ» (12+)
13.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

13.45 «ОРЛОВА И АЛЕКСАНДРОВ» 
(16+)

18.05 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(16+)
22.30 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
00.05 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
01.40 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
02.40 «БА БУ» (16+)
04.15 «ГАМЛЕТ ЩИГРОВСКОГО 

УЕЗДА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

07.15, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 
Родины (с субтитрами)» (12+)

07.45, 15.15, 23.20, 03.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
12.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Как на деле обеспечиваются 
права россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

13.00 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем Союз 
республик» (12+)

14.30 «Наши люди. Тео 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «АМНИСТИЯ» (12+)
21.15, 04.00 «Клуб экспертов. Час 

пик. На переднем крае. Как 
сейчас работать союзным 
СМИ» (12+) 

22.10 «ПРОСТО САША» (12+)
00.15 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
01.45 «Наши люди. Тео 

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+) 

04.55 «ДЕЛО НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+) 
07.00 «Клуб экспертов. Час пик. Из 

банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

07.45, 15.15, 23.20, 03.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

08.30 «Виктор Туров. Дыхание жизни» 
(12+)

09.10 «Клуб экспертов. Час пик. На 
переднем крае. Как сейчас 
работать союзным СМИ» (12+)

10.05, 19.00 «ОРЛОВА 
И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)

12.15, 02.15 «Карта Родины 
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

13.00 «АМНИСТИЯ» (12+)
14.30, 01.45 «Наши люди. Янина 

Мелехова (с субтитрами)» (12+)
16.00 «ПОХИЩЕНИЕ ЧАРОДЕЯ» (12+)
21.15, 05.30 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

22.00 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
00.15 «СЫСКНОЕ БЮРО «ФЕЛИКС» 

(12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

04.00 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+) 
07.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

07.15, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 
Родины (с субтитрами)» (12+)

07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Государственный интерес. 

Интервью с Г. Давыдько» (12+)
10.05, 19.00 «ОРЛОВА 

И АЛЕКСАНДРОВ» (16+)
12.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

13.00 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ» (12+) 

14.15 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

14.30, 01.45 «Наши люди. Владимир 
Дмитрук (с субтитрами)» (12+)

16.00 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
17.45, 02.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. В школу после карантина. 
Чему сейчас учить наших 
детей?» (12+)

21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Государственный интерес» 

(12+)
22.45 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
00.15 «ДОМ СОЛНЦА» (16+)
04.00 «ДВОЕ НА ОСТРОВЕ СЛЕЗ» 

(16+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 14.15, 21.15, 04.00 «Клуб 

экспертов. Час пик. В школу 
после карантина. Чему сейчас 
учить наших детей?» (12+)

07.15, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 
Родины (с субтитрами)» (12+)

07.45, 15.15, 23.20, 03.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

08.30 «Крепость над Бугом» (12+)
09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

10.00, 19.00 «БЛИНДАЖ» (16+)
12.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Россия и Беларусь: 
перезагрузка Союзного 
государства. Как кризис 
в Минске может повлиять на  
интеграцию с Москвой?» (12+)

13.00 «ДЕЛО НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН» (12+)

14.30, 01.45 «Наши люди 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ПРОСТО САША» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: что 
в перспективе?» (12+)

21.30 «ВАНЕЧКА» (16+)
00.15 «ДЕМИДОВЫ СЕРИЯ» (12+)
01.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик» (12+)

04.15 «СЫСКНОЕ БЮРО «ФЕЛИКС» 
(12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

14 сентября 15 сентября 16 сентября 17 сентября

10 сентября 11 сентября 12 сентября 13 сентября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.

9 - 15 сентября / 2020 / № 40



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

Адрес редакции:
, Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. /, стр. .
Тел. в Москве: () --.
E-mail: souzveche@souzveche.ru

, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  сентября  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав:  () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  сентября  г. в .
По графику: .

SOUZVECHE.RU

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

2. ВЫЙТИ НА ПОКОС 
С РЕПИНЫМ

«Край теплый, народ разнообраз-
ный», - делился первыми впечатлениями 
по прибытии в Беларусь в мае 1892-го 
Илья Репин. Именитый художник при-
обрел небольшое имение Здравнёво 
на живописном берегу Западной Дви-
ны и первым делом взялся не за кисть, 
а за… домашние хлопоты. Перестроил 
классическую деревянную усадьбу в ска-
зочный дворец, заложил липовую аллею 
и перезнакомился со всеми крестьянами 
в округе. «Я все еще здесь с природой, 
со скотом, с рабочим людом, за работой. 
Мы встаем в три часа утра, а иногда 

и в два ночи и идем молотить...» - пи-
сал друзьям в Петербург мастер. А с ка-
кой радостью он рассказывал Татьяне 
Львовне Толстой о том, как вывозил 
навоз на поля! Именно в этих незатей-
ливых сельских сюжетах Репин черпал 
вдохновение для новых полотен. Лучшее 
из них - «Белорус» - можно увидеть в по-
стоянной экспозиции Русского музея. 
Мимо портрета розовощекого юноши 
с ясными глазами не пройти!

Кстати, Здравнёво до сих пор хра-
нит дух великого русского художника. 
Усадьба-терем под Витебском стала арт-
пространством, где выставляются совре-
менные художники и проходят пленэры.

1.  ПОПАСТЬ 
ВО ДВОРЕЦ С ОРДОЙ

Беларусь - страна замков. Знали? До 
наших дней в Синеокой устояли лишь 
несколько самых стойких - Мирский, 
Несвижский, Коссовский, Румянцевых-
Паскевичей и другие. Большая часть 
архитектурных  жемчужин осталась 
лишь на акварелях кисти Наполео-
на Орды. Художник-самоучка из 
обеднев шего татарского рода (его 
предки действительно были выход-
цами из Золотой Орды) родился в ме-
стечке Воронцевичи на Пин щине. Но 
больше двадцати лет провел в эми-

грации в Париже. Свободо любивый 
сын  белорусской земли водил друж-
бу с Бальзаком и Стендалем, Вер-
ди и Листом и даже музицировал на 
пару с Шопеном. Но свое истинное 
предназначение нашел в живопи си. 
Коллекция более чем из 1000 пейза-
жей дает полное представление о том, 
какой была Беларусь в ХIХ веке. Рос-
кошные дворцы магнатов, необыч-
ные  храмы, очаровательные усадьбы 
 мелкой шляхты - по рисункам Орды 
сейчас ведут  реставрации некоторых 
 объектов. Настолько они точны и де-
тальны.

4. СЪЕСТЬ ЯБЛОЧКО 
С ХРУЦКИМ

Самый знаменитый белорусский 
натюрморт, бесспорно, принадлежит 
кисти Ивана Хруцкого. Ваза с осен-
ними цветами и фруктами с 2000-го 
по 2016-й украшала ходовую купюру 
номиналом в тысячу рублей. Однако 
не все знают, что это лишь фрагмент 
портрета жены художника.

Вообще Хруцкий не ограничивал се-
бя в творческих поисках. В 1839 году 
«за отличные труды в портретной, пей-
зажной и особенно по живописи пло-

дов и овощей» он был удостоен звания 
академика живописи. Несмотря на то, 
что его талант признали в столице, 
сам он туда не рвался и большую часть 
жизни провел в имении Захарничи 
под Полоцком. До наших дней оно не 
сохранилось, но яблоки в тех местах 
выращивают отменные. Попробовать 
точно стоит.

Что касается шедевров Ивана 
Хруцкого, то полюбоваться ими мож-
но в Национальном художественном 
музее Беларуси, Государственной Тре-
тьяковской галерее, Русском музее.

Гений авангарда Марк 
Шагал добился успеха 
в блистательном Пари-
же, но благодаря родно-
му Витебску. Детские вос-
поминания, знакомство 
с будущей женой Беллой, 
создание художественной 
школы и смелые экспе-
рименты с  агитискус-
ством… Все это стало 
благодатной почвой для 
творчества Шагала на 
несколько десятилетий 
вперед.

Как ни странно, в Ви-
тебске нет ни одного под-
линника его картин, толь-
ко графика. Нет и личных 
вещей художника. Зато 
сохранился дом на улице 
Покровской, где он провел 
детство и юность. Здесь 
начинающий художник 
много писал: полотна с ви-
дами из этих окон хранят-

ся в музейных и частных 
коллекциях по всему миру.

Символично, что арт-
центр Шагала в Витебске 
находится в «красном до-
ме» на берегу Двины. Это 
именно то яркое здание, 
которое изображено на 
одной из самых извест-
ных картин художника 
«Над городом».

5. ЗАГЛЯНУТЬ В БУДУЩЕЕ С ДРОЗДОВИЧЕМ
Был у белорусов и свой Леонардо да Винчи, который еще в на-

чале ХХ века дерзнул пофантазировать на тему «Есть ли жизнь на Марсе?» 
Художник Язеп Дроздович прославился благодаря удивительным лунным 
пейзажам и футуристичным портретам сатурнян. Самая знаменитая картина 
«Космос» давно украшает учебники истории в Синеокой.

Впрочем, при жизни талант Дроздовича не оценили. Считали чудаком 
и  выдумщиком. На пропитание непризнанный художник зарабатывал 
«маляванкамі» - разрисовывал ковры крестьянам за символическую плату 
продуктами. Полотна с причудливыми узорами, фантастическими цветами 
и животными, несуществующими городами украшали многие деревенские 
хаты после войны. Сейчас за яркими шедеврами охотятся коллекционеры 
разных стран, готовы платить любые деньги. Крупнейшее собрание работ 
Язепа Дроздовича хранится в Германовичском музее культуры и быта на 
Шарковщине.
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ БЕЛАРУСЬ 
ГЛАЗАМИ ХУДОЖНИКОВ

Национальный музей Беларуси с удовольствием 
покажет самые известные натюрморты.

В Здравнёво под 
Витебском сохранилась 
усадьба-терем, где 
творцу было не до сна.
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3. ПОЛЕТАТЬ НАД ГОРОДОМ 
С ШАГАЛОМ

Сегодня арт-центр имени мастера работает в том самом 
красном домике с его картины.

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.
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